
LEY FEDERAL DE DERECHOS

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del  diputado Rubén Ignacio Mo-
reira Valdez, iniciativa con proyecto de decreto que deroga
el artículo 267 de la Ley Federal de Derechos. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Iniciativa que deroga el artículo 267 de la Ley Federal de
Derechos, a cargo del diputado Rubén Ignacio Moreira
Valdez, del Grupo Parlamentario del PRI

Los que suscriben, Rubén Moreira Valdez y Hugo Héctor
Martínez González, en su carácter de integrantes de la LXI
Legislatura de la Cámara de Diputados por el Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional, en ejer-
cicio de la facultad que confieren los artículos 71, fracción
II, y 72 de la Constitución Política; y 55, fracción II, 56, 62
y 63 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos someten a
consideración del pleno la presente iniciativa con proyecto
de decreto, por el que se deroga el artículo 267 de la Ley
Federal de Derechos, con fundamento en la siguiente

Exposición de Motivos

El carbón es considerado el energético más barato, por lo
que ha adquirido gran importancia para industrias como la
siderurgia y la metalurgia: explica 12.7 por ciento de la ge-
neración de energía eléctrica. En México se han detectado
tres regiones carboníferas: en Oaxaca, en Sonora y en Coa-
huila, con mucho la región carbonífera más importante del
país, comprendida por los municipios de Sabinas, San Juan
de Sabinas, Múzquiz, Juárez y Progreso, se cuenta con 95
por ciento de reservas del país comprendidas en una exten-
sión territorial de 16 mil 40 kilómetros cuadrados, y donde
la principal actividad económica es la extracción del carbón,
labor por la cual se encuentran en el primer lugar nacional.

Ahí, su explotación produce en tiempos normales una de-
rrama anual promedio por este concepto de más de mil 200
millones de pesos producto de su venta, y donde la extrac-
ción del carbón que genera la energía eléctrica enciende 14
de cada 100 focos existentes en el país.

Por eso, el carbón a escala mundial se perfila como una al-
ternativa de generación de energía, ya que cifras sobre los
años restantes de reservas mundiales lo ubican con aproxi-
madamente 133 años de abundantes reservas, mientras que
para el petróleo sólo se estiman 41 y para el gas natural 60.

Durante el proceso de extracción del carbón es común en-
contrar bolsas de gas, compuesto principalmente por gas
metano también denominado gas grisú el cual es altamen-
te explosivo. El gas metano, se forma a la vez que él car-
bón durante el proceso de carbonificación, el carbón des-
prende diversos elementos, como hidrógeno, carbono y
oxígeno, en forma de agua y gases como el dióxido de car-
bono o el metano.

Dicho gas, como se ha mencionado, es sumamente explo-
sivo y se convierte en un peligro constante para los mine-
ros, solo basta recordar el accidente ocurrido a raíz de este
gas, el 19 de febrero de 2006 en la mina pasta de conchos
ubicada en San Juan de Sabinas, Coahuila, donde perdieron
la vida 65 mineros.

Datos más estremecedores demuestran que desde que se
inició el aprovechamiento del carbón en Coahuila han ocu-
rrido en las minas 49 explosiones, que han cobrado mil 855
vidas humanas, tan sólo en accidentes atribuidos al llama-
do “vaho del diablo”, el gas metano. Tenemos entonces que
este gas cobra en promedio 15 vidas por año.

Dados los diversos accidentes que se han suscitado, se han
tomado medidas de seguridad para el manejo del gas grisú,
dichas medidas van encaminadas a evitar la posibilidad de
explosiones o minimizar sus efectos; y consisten en tratar
de mantener las concentraciones del gas dentro de las mi-
nas por debajo de 5 por ciento, lo cual se realiza a través de
un proceso de ventilación, denominado venteo el cual con-
siste en introducir aire limpio del exterior el cual tiene co-
mo fin, diluir el metano para que las concentraciones de
gas sean menores de 5 por ciento estas ventilaciones se rea-
lizan a través de metanómetros o grisuómetros.

El venteo de las minas de carbón y la desgasificación pre-
via de los yacimientos de carbón son dos actividades indis-
pensables del proceso productivo del minado de ese recur-
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so, pero desgraciadamente dicho gas no se recupera ni se
aprovecha, sino que es venteado a la atmósfera.

El gas metano es reconocido como uno de los gases cuya
presencia en la atmósfera contribuye al efecto invernadero,
su potencial de calentamiento global es 21 veces mayor
que el del bióxido de carbono.

El venteo de gas grisú contribuye al cambio climático y a
dañar ecosistemas cercarnos. A las emisiones de metano en
la minería se les conoce como emisiones fugitivas.

Internacionalmente el gas metano está incluido en el Trata-
do Internacional de Cambio Climático, conocido como
Protocolo de Kioto; a nivel nacional la reducción de emi-
siones fugitivas de metano se ha incluido como uno de los
objetivos del Programa Especial de Cambio Climático
2009-20012.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Ecología, para
2003 las emisiones fugitivas de metano alcanzaron 64.8
Gg: convertidas a masa de CO2 corresponden a mil 360.60
Gg. Estas emisiones se consideran dentro del sector de
energía en el Inventario Nacional de Emisiones de Gases
de Efecto Invernadero. Para 2006, las emisiones del sector
contribuyeron con 195.6 millones de toneladas de CO2,
27.3 por ciento de las emisiones del país.

Sin embargo, para darnos una idea del daño que este gas
genera a la atmósfera, el sistema Metrobús, que funciona
en el Distrito Federal, evita anualmente la emisión de 30
mil 500 toneladas de bióxido de carbono; si consideramos
que las emisiones anuales de metano de la minería del car-
bón solo en Coahuila se estiman en poco menos de un mi-
llón de toneladas; estamos ante un evento en el cual las
minas emiten gases de efecto invernadero por aproxima-
damente 30 veces más emisiones que un sistema de trans-
porte capaz de movilizar a 260 mil personas al día. Con la
diferencia de que el metano, que emiten las minas, tienen
un mayor potencial de calentamiento, de hasta 21 veces
más que el bióxido de carbono.

Este gas, como hemos visto, es sumamente tóxico y flama-
ble, un peligro para los mineros, es dañino a la atmósfera,
sin embargo también es altamente energético y puede ser
utilizado tanto para la generación eléctrica y la propulsión
de vehículos y motores así como para hornos industriales y
estufas caseras. Debemos buscar el mejor aprovechamien-
to del gas grisú que conforme a la regulación vigente obli-
ga a los concesionarios mineros a ventear dicho energético. 

Si considera que el volumen de gas asociado a los yaci-
mientos de carbón mineral se estiman en cerca de 2 mil 384
billones de pies cúbicos en el subsuelo, y que con base en
estudios realizados por el Consejo de Recursos Minerales,
hoy Servicio Geológico Mexicano, y de los propios pro-
ductores de carbón mineral, el contenido de metano por to-
nelada de carbón es de entre 8 y 12 metros cúbicos y con-
siderando que el factor de recuperación del gas grisú es de
aproximadamente de 50 por ciento puede estimarse que el
gas recuperable y aprovechable podría ascender a 3 mil 46
millones de pies cúbicos por día que por el momento están
contaminando y dañando la capa de ozono.

Considerando que tal cantidad de gas no sólo daña el am-
biente sino que se está desperdiciando ya que dichos gas,
es usando en muchas partes del mundo como una fuente
generadora de energía eléctrica.

Sin embargo, diversos factores han evitado que los inver-
sionistas se interesen en la captación y transformación de
este gas, uno de estos factores es el impuesto que por con-
cepto de uso y aprovechamiento del gas grisú se tiene que
pagar, dicho gravamen consiste en el pago de 40 por cien-
to sobre la diferencia que resulte entre el valor anual del
gas asociado a los yacimientos del carbón mineral extraído
en el año y las deducciones permitidas.

A la fecha, esa inversión no ha cubierto las expectativas y
es casi nula. Por ende, la recaudación que se pretendía ob-
tener por el uso de este gas es nula.

Por ello eliminar este gravamen podría incentivar la inver-
sión para la captación de este gas. En México, la depen-
dencia de importaciones de gas natural se ha ido incremen-
tando, cuando dichas importaciones podrían reducirse
evitando el desperdicio del gas grisú que es un combustible
mineral gaseoso sustituto del gas natural.

El propósito de esta iniciativa es derogar el artículo 267 de
la Ley Federal de Derechos, relativo al impuesto por el uso
y aprovechamiento del gas grisú, para generar un mayor
estímulo a la inversión en la extracción y utilización de di-
cho gas; con lo que estaremos contribuyendo a evitar la
contaminación por causa de este gas, que en otras condi-
ciones se tendría que liberar al ambiente.

Es evidente que no se recauda por concepto de este dere-
cho y, por otra parte, estamos causando un daño irreparable
al ambiente por no aprovechar el gas y liberarlo.



Por lo expuesto, se somete a su consideración la siguiente
iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se deroga el artículo 267 de la Ley
Federal de Derechos

Artículo Único. Se deroga el artículo 267 de la Ley Fede-
ral de Derechos.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Palacio Legislativo, a 19 de octubre de 2010.— Diputados: Rubén Ig-
nacio Moreira Valdez, Héctor Hugo Martínez González, Melchor Sán-
chez de la Fuente (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Rafael Pacchiano
Alamán, iniciativa con proyecto de decreto que adiciona un
artículo 229 a la Ley del Impuesto sobre la Renta. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Iniciativa que adiciona el artículo 229 a la Ley del Im-
puesto sobre la Renta, a cargo del diputado Rafael Pac-
chiano Alamán, del Grupo Parlamentario del PVEM

Rafael Pacchiano Alamán, diputado a la LXI Legislatura
del honorable Congreso de la Unión, a nombre del Gupo
Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México, con
fundamento en los artículos 4, párrafo cuarto; 71, fracción
II; 72; y 73, fracción XXX, de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos; y 55, fracción II, 56 y 60
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, me permito some-
ter a esta soberanía la presente iniciativa con proyecto de
decreto que reforma la Ley del Impuesto Sobre la Renta.

Exposición de Motivos

Los ecosistemas mexicanos son una gran riqueza biológica
y uno de los mecanismos más importantes para lograr su
preservación y conservación es el establecimiento, admi-
nistración y manejo de áreas destinadas voluntariamente a
la conservación.

En términos del artículo 77 Bis a de la Ley General de
Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente (LGEEPA),
la certificación voluntaria de predios permite a los pueblos
indígenas, a las organizaciones sociales, públicas y priva-
das, y demás personas interesadas, solicitar a la Secretaría
de Medio Ambiente un reconocimiento en el que conste
que sus predios serán destinados a acciones de preserva-
ción de ecosistemas y su biodiversidad y serán reconocidas
como Áreas Naturales Protegidas (ANP). Entre los requisi-
tos, se señala que el promovente deberá definir la estrate-
gia de manejo – asesorado técnicamente por la secretaría–
por un plazo no menor de quince años.

Esta reciente adición a la LGEEPA ha logrado un buen
efecto pues por un lado ha demostrado ser muy eficaz para
la autoridad –ya que su constitución no representa una ero-
gación económica significativa– y por otro, hace a la ciu-
dadanía partícipe de la conservación y el aprovechamiento
sustentable de los ecosistemas dando impulso a los lazos de
cooperación entre el estado y la sociedad mediante la coor-
dinación de las acciones de preservación y en su caso de
restauración del equilibrio ecológico.

Además prevé que si en el área se realiza un aprovecha-
miento sustentable de los recursos que allí se ubican, la se-
cretaría expedirá un sello de sustentabilidad que dará un
valor agregado a los productos resultado de dichos aprove-
chamientos, como sucede por ejemplo con las maderas cer-
tificadas.

En particular, la certificación de áreas destinadas volunta-
riamente a la conservación es aún incipiente. La Comisión
Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) reporta
193 áreas certificadas con un total de 245 194.11 hectáreas
de las que 46 pertenecen a particulares, 5 a empresas y la
mayoría corresponden a áreas de conservación ecológica
de las comunidades o parques municipales y estatales1.

En ese mismo sentido, a pesar del esfuerzo realizado por el
Ejecutivo federal, hasta la fecha han resultado insuficientes
las aportaciones fiscales que se canalizan al sector medio
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ambiente por medio de la Conanp para dar viabilidad eco-
nómica a la implementación de las estrategias de manejo
de las áreas destinadas voluntariamente a la conservación,
toda vez que el acceso a diferentes instrumentos económi-
cos, todavía presenta muchas deficiencias.

Hasta ahora no ha sido posible que las áreas certificadas
que se destinan a la conservación tengan otra motivación
que “… el sentimiento de buena voluntad, el interés por
conservar los ecosistemas y dejando de lado la obtención
de beneficios económicos por realizar una labor loable y
noble como es la de cuidar y mantener los recursos natura-
les, ya que Conanp no ofrece incentivos económicos ….”2

Con esta iniciativa se pretende valorar el potencial de estas
áreas ante las significativas oportunidades de actuar ahora
para reducir las emisiones de gases efecto invernadero
(GEI) al año 2030 a través de políticas que tomen en cuen-
ta los derechos de propiedad de las comunidades donde se
localizan las zonas con mayor potencial de mitigación.

De acuerdo con el Informe Stern3 las políticas de adapta-
ción son cruciales para atender los inevitables impactos por
el cambio climático y sugiere que la apuesta debe ser a que
las personas reaccionen a los cambios en el mercado de los
servicios ambientales. En este caso, los gobiernos tienen el
rol de proveer un marco normativo que guíe la adaptación
efectiva de individuos y empresas en el mediano plazo y
que contribuya en el largo plazo a la protección de bienes
públicos, recursos naturales y costas.

La necesidad de actuar ahora es inminente, por lo que la
presente iniciativa tiene el propósito de establecer un estí-
mulo fiscal para promover la inversión de personas físicas
o morales en las estrategias de manejo de las áreas destina-
das voluntariamente a la conservación a través de un crédi-
to fiscal contra el Impuesto Sobre la Renta (ISR). De esta
manera, los contribuyentes podrán apoyar directamente a
la conservación del área de su elección destinando el 10
por ciento de su ISR.

Con esta iniciativa, los propietarios u otros actores que pro-
pongan la certificación de un área con características de bio-
diversidad, podrán no sólo participar en la conservación de
bosques, selvas, manglares, desiertos y la vida silvestre, sino
que podrán recibir ayuda económica directa para la realiza-
ción de las acciones previstas en la estrategia de manejo.

Uno de los principales beneficios de este modelo de inver-
sión –supervisado y evaluado por un comité interinstitu-

cional– será que el contribuyente tendrá certeza del destino
de su aportación y verá en el mediano plazo los resultados.
Si este tipo de cooperación logra una amplia participa-
ción, los nuevos beneficios de los servicios ambientales
serán para todos los ciudadanos y en consecuencia se es-
tará creando el valor de la protección de esos servicios am-
bientales. Este modelo dará paso a la acción colectiva de
los contribuyentes, con el objetivo de proteger y conservar
bosques, selvas, manglares, desiertos y la vida silvestre que
son bienes privados pero que al mismo tiempo son bienes
públicos.

No debemos olvidar que las personas actúan con base en
valores; en la actualidad, el cambio climático nos está po-
niendo ante el dilema de cooperar para que el futuro sea
mejor o dejar la responsabilidad en manos del gobierno,
que requiere de largas y complicadas negociaciones para la
aplicación de sus programas, con un costo administrativo
mucho más elevado. El modelo propuesto en esta iniciati-
va innovará en el sentido de simplificar el procedimiento
de acceso a recursos para la implementación de un progra-
ma diseñado por la Secretaria de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales (Semarnat) y creará el valor de la coope-
ración para la protección de los recursos naturales.

Otra de las fortalezas de la propuesta, es que dado su ca-
rácter urgente en el contexto de los efectos del cambio cli-
mático, todos los interesados podrán tomar parte en accio-
nes de mitigación para garantizar la sustentabilidad de los
recursos naturales para las futuras generaciones: los pue-
blos indígenas, organizaciones de la sociedad civil, espe-
cialmente las organizaciones de jóvenes, podrán promover
ante Semarnat el establecimiento de áreas destinadas vo-
luntariamente a la conservación en terrenos de su propie-
dad o mediante convenio con terceros, que con la ayuda
económica de los contribuyentes y la asistencia técnica de
Semarnat, se podrá establecer la estrategia de manejo y su
implementación en un plazo de quince años.

En ese sentido, las 1089 organizaciones de la sociedad ci-
vil registradas en el Instituto Nacional de Desarrollo Social
(Indesol) que tienen como fin la preservación y restaura-
ción del equilibrio ecológico y el desarrollo sustentable a
nivel regional y comunitario4 tendrán la ocasión de impul-
sar proyectos desde sus comunidades para el rescate de
áreas que tienen características físicas y biológicas que me-
recen ser reconocidas por sus servicios ambientales. Es
preciso reconocer que dichas organizaciones tienen mu-
chas dificultades para lograr ser donatarias autorizadas y
sus acciones son principalmente financiadas por las cuotas



de sus integrantes. El Informe Anual de Fomento y de los
Apoyos y Estímulos otorgados por Dependencias y Entida-
des de la Administración Pública Federal a Favor de las Or-
ganizaciones de la Sociedad Civil 2009, reporta que de las
3625 acciones realizadas, Semarnat promovió 396.

Esta propuesta resulta viable si tomamos como anteceden-
te el decreto por el que reforma el artículo 226 de la Ley
del Impuesto Sobre la Renta, publicado en el Diario Oficial
de la Federación el 29 de diciembre de 2005 por el que se
otorga un estímulo fiscal a los contribuyentes, personas fí-
sicas y morales con independencia de la actividad que de-
sempeñen, que lleven a cabo proyectos de inversión en la
producción de películas nacionales, conocido como Pro-
yecto Eficine 226, que ha dado resultados tangibles y visi-
bles en la producción cinematográfica nacional.

El éxito de Eficine 226 se debe a la buena reglamentación
y constante operación del Comité Interinstitucional para la
Aplicación del Estímulo Fiscal a Proyectos de Inversión en
la Producción Cinematográfica Nacional. En correspon-
dencia, esta iniciativa prevé la creación de un Comité Inte-
rinstitucional formado por un representante de la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, uno del
Instituto Nacional de Ecología, uno de la Comisión Nacio-
nal de Áreas Naturales Protegidas y uno de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, quien presidirá el comité y
tendrá voto de calidad para la evaluación y aprobación de
los proyectos de inversión y la autorización de los montos
a los contribuyentes aportantes que no podrán exceder los
20 millones de pesos. El criterio aplicado para determinar
dicha cantidad se basa en que el costo estimado anual para
el diseño e implementación de un programa de manejo de
un área de valor ambiental de aproximadamente 200 hectá-
reas en una zona urbana es de alrededor de 50 millones de
pesos. Si consideramos que áreas de esas dimensiones es-
tarán incluidas en los programas institucionales de la Co-
nanp, concluimos que áreas menores a cien hectáreas po-
dría ser un criterio directriz para las reglas que el comité
determine.

El Informe Stern refiere en sus conclusiones que el costo
de estabilizar el clima es significativo pero manejable; pos-
ponerlo podría ser peligroso y mucho más costoso. En el
rango de opciones para reducir las emisiones de gases de
efecto invernadero (GEI) el actuar para reducir la defores-
tación es un elemento clave, ya que la pérdida de bosques
naturales alrededor del mundo contribuye más a las emi-
siones globales por año que el 14 por ciento que genera el
sector transporte. El establecimiento, administración y ma-

nejo de áreas destinadas voluntariamente a la conservación
es una estrategia que dará viabilidad a la preservación de
áreas de bosque natural.

Por lo anteriormente expuesto, se somete a consideración
de esta Cámara de Diputados el 

Proyecto de Decreto 

Por el que se adiciona el artículo 229 de la Ley del Im-
puesto sobre la Renta

Artículo Único. Se adiciona un artículo 229 de la Ley del
Impuesto sobre la Renta, en la forma siguiente

Artículo 229. Se otorga un estímulo fiscal a los contribu-
yentes del impuesto sobre la renta, consistente en aplicar
un crédito fiscal equivalente al monto que, en el ejercicio
fiscal de que se trate, aporten a proyectos de inversión pa-
ra el manejo de áreas destinadas voluntariamente a la con-
servación contra el impuesto sobre la renta o el impuesto al
activo que tengan a su cargo en el ejercicio en el que se de-
termine el crédito. Este crédito fiscal no será acumulable
para efectos del impuesto sobre la renta. En ningún caso, el
estímulo podrá exceder del 10 por ciento del impuesto so-
bre la renta a su cargo en el ejercicio inmediato anterior al
de su aplicación.

Cuando dicho crédito sea mayor al impuesto sobre la renta
o al impuesto al activo que tengan a su cargo en el ejerci-
cio en el que se aplique el estímulo, los contribuyentes po-
drán acreditar la diferencia que resulte contra el impuesto
sobre la renta o el impuesto al activo que tengan a su car-
go en los diez ejercicios siguientes hasta agotarla.

Para los efectos de este artículo, se considerarán como pro-
yectos de inversión para el manejo de áreas destinadas vo-
luntariamente a la conservación, las inversiones en territo-
rio nacional destinadas específicamente a la ejecución de
las estrategias de manejo de áreas destinadas voluntaria-
mente a la conservación, a través de un proceso en el que
se conjugan la elaboración de los proyectos, así como los
recursos humanos, materiales y financieros necesarios pa-
ra su ejecución.

Para la aplicación del estímulo fiscal a que se refiere el pre-
sente artículo, se estará a lo siguiente

I. Se creará un comité interinstitucional que estará for-
mado por un representante de la Secretaría de Medio
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Ambiente y Recursos Naturales, uno del Instituto Na-
cional de Ecología, uno de la Comisión Nacional de
Áreas Naturales Protegidas y uno de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, quien presidirá el comité y
tendrá voto de calidad.

II. El monto total del estímulo a distribuir entre los as-
pirantes del beneficio, no excederá de 1000 millones de
pesos por cada ejercicio fiscal ni de 20 millones de pe-
sos por cada contribuyente y proyectos de inversión pa-
ra el manejo de áreas destinadas voluntariamente a la
conservación.

III. El comité interinstitucional publicará a más tardar el
último día de febrero de cada ejercicio fiscal, el monto
del estímulo distribuido durante el ejercicio anterior, así
como los contribuyentes beneficiados y los proyectos
por los cuales fueron merecedores de este beneficio.

IV. Los contribuyentes deberán cumplir lo dispuesto en
las reglas generales que para el otorgamiento del estí-
mulo publique el comité interinstitucional.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el 1 de enero de
2011.

Notas:

1. http://www.conanp.gob.mx/listado_areas.html al 24 de agosto de
2010

2. http://www.conanp.gob.mx/que_hacemos/areas_certi.php al 24 de
agosto de 2010

3. STERN REVIEW. Economics of Climate Change. http://webarchi-
ve.nationalarchives.gov.uk/+/http://www.hm treasury.gov.uk/stern_re-
view_report.htm 

4. Artículo 5 fracción XII Ley Federal de Fomento a las Actividades
Realizadas por las Organizaciones de la Sociedad Civil

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Rafael Pacchiano Alamán (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Pedro Jiménez León,
iniciativa con proyecto de decreto que reforma, adiciona y
deroga diversas disposiciones de la Ley del Impuesto sobre
la Renta. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Iniciativa que reforma, adiciona y deroga diversas dispo-
siciones de la Ley del Impuesto sobre la Renta, a cargo del
diputado Pedro Jiménez León, del Grupo Parlamentario de
Convergencia

El suscrito, Pedro Jiménez León, diputado del Grupo Par-
lamentario de Convergencia de la LXI Legislatura del Con-
greso de la Unión, con fundamento en los artículos 71,
fracción II, de la Constitución Política, y 55, fracción II,
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a conside-
ración del pleno de esta soberanía iniciativa con proyecto
de decreto que reforma, adiciona y deroga diversas dispo-
siciones de la Ley del Impuesto sobre la Renta al tenor de
la siguiente 

Exposición de Motivos

México recauda poco, lo hace de manera deficiente, gasta
mucho y no siempre lo hace de manera productiva. Esto es
consecuencia de una problemática de fondo derivada de
una política económica que ha traído nulos resultados y
que hoy ubica al país como una de las economías menos
funcionales.  

Al contrastar la información oficial con la situación que vi-
ven millones de mexicanos, encontramos una abismal dife-
rencia que nos permite afirmar, con fundamento, que esta-
mos ante la falta de resultados del modelo económico
imperante. 

La revisión de los datos contenidos en las Perspectivas
económicas de América Latina 2009 de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE),
muestra cómo América Latina concentra las tasas de tribu-
tación más bajas del mundo, apenas de 18 por ciento, en
promedio, en comparación con el 30 por ciento que tienen
Europa y Asia.

En 2009, por ejemplo, México se mantenía en el último lu-
gar de ingresos fiscales captados respecto del tamaño de su



economía y ocupaba el último sitio en recaudación del im-
puesto sobre la renta (ISR) con relación al producto inter-
no bruto (PIB) con un 5.2 por ciento, encabezando la lista
Dinamarca con 29.5 por ciento, según el Informe Tributa-
rio y de Gestión del Servicio de Administración Tributaria
(SAT).

Con base en el mismo informe, los países de la OCDE ob-
tienen en promedio una recaudación total de 35.9 por cien-
to del PIB, y países como Suecia y Dinamarca alcanzan ci-
fras cercanas al 50 por ciento.

Son varios los factores que han provocado que el nivel de
recaudación de los ingresos presupuestarios del gobierno
federal sea uno de los más bajos del mundo con apenas el
10 por ciento del producto interno bruto, mientras que el
promedio de América Latina es de 15 por ciento.

Entre las principales causas se encuentran la evasión fiscal
y la elusión fiscal, las exenciones y privilegios, así como el
régimen de consolidación fiscal, convirtiéndose en factores
determinantes en esta reducida recaudación.

En este complicado trecho, cada año, legisladores y go-
bierno hemos buscado alternativas que le permitan al país
contar con los recursos suficientes para impulsar el desa-
rrollo nacional y superar las difíciles condiciones actuales.
En ese esfuerzo, han quedado intocables los privilegios de
450 grandes empresas, dejando en los hombros de la ma-
yoría de la población, lamentablemente la que menos re-
cursos tiene, la carga fiscal más pesada.

Por ello, en Convergencia creemos que es tiempo de com-
partir, no sólo esfuerzos, sino también sacrificios, y es en
ese sentido que consideramos que la caída de los ingresos
petroleros, los regímenes especiales, el comercio informal
y la estrecha base tributaria, son causas fundamentales que
han venido afectando estructuralmente la recaudación de
los ingresos.

De acuerdo con datos del Centro de Documentación, In-
formación y Análisis de la Cámara de Diputados, se estima
que durante el periodo 2002-2010, el gobierno federal de-
jó de recaudar poco más de 500 mil 663.4 millones de pe-
sos anuales en promedio a causa de los regímenes especia-
les.

Estas mismas estimaciones señalan que los tratamientos
fiscales especiales evolucionaron por tipo de impuesto, es

decir, lo que se dejó de percibir por año, en los términos si-
guientes:

• 245 mil 339.3 millones de pesos por ISR;

• 161 mil 273.2 millones de pesos por IVA;

• 88 mil 221.7 pesos por IETU;

• 50 mil 114.4 millones por IEPS; y

• 14 mil 529.2 millones de pesos por estímulos fiscales.

En cuanto a la evasión tributaria, el Instituto Tecnológico
Autónomo de México (ITAM) estima que entre 2002 y
2004, la evasión global pasó de 213 mil 863 millones de
pesos a 221 mil 203 millones de pesos.

Desde esta perspectiva, en Convergencia nos hemos veni-
do pronunciando por la desaparición de los regímenes es-
peciales, pues no hacen más que aumentar los privilegios
que ya tienen las grandes empresas en nuestro país.

Se estima que en 2010 los regímenes especiales sumarán
los 532 mil 430 millones de pesos, el equivalente a 4.1 por
ciento del producto interno bruto, según datos de la Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Es precisamente en este contexto en el que se encuentra el
régimen de consolidación fiscal, esto es, un esquema que
permite diferir el pago de impuestos. Para 2011, según da-
tos de la Secretaría de Hacienda, se estima que los deno-
minados gastos fiscales sumarán 553 mil 749.1 millones de
pesos, cifra 4 por ciento mayor a la de 2010.

Por las razones expuestas, Convergencia se pronuncia por
la eliminación de los regímenes fiscales especiales que no
tengan una justificación social o económica.

Por lo que hace al régimen de consolidación fiscal, bajo el
cual se considera a todo un grupo empresarial como una
sola unidad económica, permitiendo anticipar el uso de las
pérdidas de las empresas del grupo y respecto del cual en
la actualidad se estima que consolidan 426 grupos, 70 de
los cuales cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores; nuestro
grupo parlamentario, después de la revisión de la realidad
que viven millones de mexicanos y de propuestas similares
que buscan dejar atrás situaciones de privilegio, encuentra
más que justificada y viable la presente propuesta.
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Deseamos destacar que desde sus inicios el régimen de
consolidación fiscal ha tratado a las empresas de un mismo
grupo como una misma entidad económica, y a la contro-
ladora, como el sujeto pasivo del impuesto sobre la renta
del grupo.

Con las últimas adecuaciones en materia fiscal en 2010, se
tuvo como objetivo primordial reducir el plazo de aprove-
chamiento de beneficios fiscales (cinco ejercicios), por pe-
riodos menores a los que el régimen general de ley prevé
para otros contribuyentes, lo cual redundará en el pago an-
ticipado del ISR, es decir, un incremento en la recaudación
que pretende el Ejecutivo federal, considerando la situa-
ción económica del país.

De acuerdo con la reforma, las empresas deberán pagar en
2010, 25 por ciento del impuesto que resulte de eliminar
los efectos de la consolidación fiscal. El restante 75 por
ciento debe ser pagado de la siguiente forma: 25 por cien-
to en 2011, 20 por ciento en 2012, 15 por ciento en 2013 y
15 por ciento en 2014. 

En particular, es a través de la Ley del Impuesto sobre la
Renta donde se establecen regímenes de privilegio para
ciertos sectores empresariales, otorgándoles beneficios en
perjuicio de una mayor recaudación federal, disminuyendo
la capacidad de que las finanzas públicas tengan un verda-
dero sentido redistributivo de la riqueza, presentándose una
verdadera contradicción en el sentido de que el sistema tri-
butario mexicano, en lo que respecta al ISR, se sustente en
las retenciones sobre la nómina y prestaciones sociales de
los trabajadores y no en los ingresos de las empresas. 

En el Grupo Parlamentario de Convergencia tenemos claro
que con la supresión de dicho privilegio se obtendrían in-
gresos adicionales por cerca de 1 billón de pesos, sin nece-
sidad de aumentar impuestos ni crear otros gravámenes, así
como sin tener que aumentar los precios de las gasolinas,
el diesel, el gas, ni la energía eléctrica, en el marco de la
propuesta de reforma fiscal que Convergencia ha venido
impulsando desde el ejercicio fiscal de 2010 y que se en-
cuentra contenida en nuestra agenda legislativa.

No olvidemos que, con base en información proporciona-
da por el SAT, los pequeños contribuyentes aportan 28 por
ciento de sus ingresos anuales por concepto de ISR, mien-
tras que las 400 grandes empresas contribuyen con sólo 1.7
por ciento, situación totalmente inequitativa sobre todo si
consideramos que al amparo de este hecho, ese grupo de
empresas, que representan 3.3 por ciento de los grandes

contribuyentes activos del país, en 2008 pagaron sólo 85
mil millones de pesos, luego de haber acumulado ingresos
por 4 billones 960 mil millones (cantidad equivalente a 41
por ciento del producto interno bruto de ese año).

El sector cosmético, señaló el SAT, obtuvo ingresos acu-
mulables por 7 mil 600 millones de pesos en 2008, y sólo
pagó cerca de 220 millones, poco menos de 3 por ciento de
ISR. En tanto, las tiendas de autoservicio obtuvieron ingre-
sos acumulables por 67 mil 600 millones de pesos durante
el mismo año y sólo pagaron alrededor de 6 mil millones,
poco menos de 9 por ciento.

Los datos de SAT confirman que entre los sectores que se
benefician de la consolidación fiscal están cementeras,
grandes tiendas de autoservicio y departamentales, cadenas
automotrices, cerveceras, televisoras, empresas de electro-
domésticos, de telecomunicaciones, papeleras, procesado-
ras de alimentos, distribuidoras de maquinaria y equipos,
refresqueras y constructoras.

Todo lo anterior, exige una revisión y a la luz de los prin-
cipios de justicia y proporcionalidad evidencia la necesi-
dad de volver más equitativo nuestro sistema tributario y
no dejar en los hombros de los pequeños contribuyentes la
mayor carga fiscal, pues no debemos olvidar que el régi-
men de consolidación fiscal fue concebido como un incen-
tivo a la capacidad operativa y financiera de las empresas,
con la condición de no producir un sacrificio fiscal o que,
de generarlo, implicara un simple diferimiento en el pago
del impuesto sobre la renta, situación que ha sido aprove-
chado por ciertos intereses para incumplir obligaciones fis-
cales.

Por si esto no fuera poco, se llega al exceso, por parte del
gobierno federal, de devolverles impuestos a las grandes
empresas. En efecto, la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público reintegró 179 mil 595.9 millones de pesos en 2008
a grandes contribuyentes por concepto de devolución del
IVA. La cifra representó 38.2 por ciento de lo recaudado
por este gravamen en ese año, según datos de la Auditoría
Superior de la Federación (ASF).

En el Informe de Resultados de la Cuenta Pública 2008, la
ASF informó que en los últimos tres años del sexenio de
Vicente Fox, Hacienda devolvió a grandes empresas 366
mil 224.9 millones de pesos, que representaron 36.3 por
ciento de 1 billón 9 mil 64 millones de pesos recaudados
por IVA en ese periodo.



El actual gobierno federal las cosas no han variado. Por
ejemplo, en el primer año de esta administración la recau-
dación por IVA ascendió a 422 mil 395 millones 562 mil
pesos, y la devolución fue de 155 mil 410 millones 894 mil
200 pesos.

Afirma la ASF que “los ingresos por la recaudación del
IVA, así como sus devoluciones, han mostrado una tenden-
cia ascendente en los cinco años recientes (desde 2004),
por lo que las devoluciones respecto del total recaudado re-
presentan 38 (2004), 35.9 (2005), 35.3 (2006), 36.8 (2007)
y 38.2 por ciento cada año, respectivamente, y 2008 es el
más representativo”.

El sistema tributario está diseñado de tal forma que logra
beneficiar a los grandes contribuyentes, junto con las em-
presas que consolidan fiscalmente, pues son las que más
devoluciones recibieron. Por citar un ejemplo, tan sólo en
el sector de telecomunicaciones seis compañías obtuvieron
un rembolso de mil 432 millones de pesos en 2008.

En síntesis, la consecuencia de un sistema económico que
se ha caracterizado por socializar las pérdidas y privatizar
los beneficios, es la marcada desigualdad social, la injusta
distribución del ingreso y el inequitativo trato fiscal. 

Tenemos que avanzar hacia una reforma fiscal, que com-
prenda un nuevo trato fiscal, más equitativo y proporcio-
nal, que nos dote de recursos que no dependan de los in-
gresos petroleros, sin incremento de impuestos ni la
creación de otros y sin necesariamente elevar la recauda-
ción de los gobiernos estatales y municipales, pero sobre
todo tenemos que hacer una revisión de fondo del gasto pú-
blico para terminar con la ineficiencia e ineficacia en el
ejercicio del gasto que nos muestra a un gobierno pobre
que desperdicia recursos y no lo sabe gastar, como el caso
de los subejercicios o el excesivo gasto corriente.

Convergencia se pronuncia por cambiar un modelo econó-
mico, del que los privilegios fiscales son una parte, para
construir otro que impulse de manera efectiva un creci-
miento económico equitativo pero que priorice el desarro-
llo social de manera incluyente, de tal manera que el país
cuente con los recursos suficientes para atender las necesi-
dades de una población que ha resistido los embates de una
crisis tras otra y en la que ha recaído la parte más onerosa
de las políticas neoliberales.

Un paso importante en ese sentido, será eliminar los regí-
menes especiales que van en contra de los principios de

equidad y proporcionalidad establecidos en la Constitu-
ción.

En Convergencia existe claridad en que debemos retomar
el rumbo hacia el crecimiento y desarrollo nacionales y en
la sociedad permea con claridad la idea de que en el país
existen recursos suficientes, los cuales se diluyen a causa
de la elusión, la evasión y demás gastos fiscales. 

Con la presente iniciativa se eliminan los privilegios exis-
tentes en materia fiscal, reformando la Ley del Impuestos
sobre la Renta, con el objetivo de que la recaudación se in-
cremente sustancialmente. 

La presente propuesta permitiría potencializar la recauda-
ción en el orden de 1 billón de pesos, bajo las siguientes
premisas: 

1. La iniciativa elimina el régimen de consolidación fis-
cal establecido en los artículos 64 a 78 de la actual Ley
del Impuesto sobre la Renta, en virtud de que favorece
a las grandes empresas bajo un esquema que les permi-
te el diferimiento del pago del ISR, esto es, con la con-
solidación un grupo de empresas se agrupan sólo para el
pago de impuestos y entregar a la autoridad fiscal una
sola declaración de impuestos; sin embargo, desde nues-
tra perspectiva ha sido utilizada para fines distintos, co-
mo no pagar impuestos de manera deliberada. 

2. Con la eliminación de la consolidación fiscal se in-
crementaría de manera importante el monto de los in-
gresos tributarios, con total apego al principio de justi-
cia fiscal establecido en la fracción IV del artículo 31 de
la Constitución, dejando a salvo los derechos de las em-
presas que aún se encuentran dentro del plazo de cinco
años de la consolidación, quienes continuarán consoli-
dando hasta concluir ese tiempo.

3. Por otra parte, cuando se estableció la exención del
pago del impuesto a las ganancias de personas físicas
por enajenación de acciones en bolsas de valores reco-
nocidas, fue con el propósito de promover las inversio-
nes a través de la bolsa mexicana de valores y a opera-
ciones realizadas en bolsas de valores del extranjero. En
este sentido, la presente iniciativa propone la elimina-
ción de una exención de la que han dispuesto, de mane-
ra por demás excesiva, los accionistas de los grandes
grupos empresariales de nuestro país, reformando el ar-
tículo 109, fracción XXVI, de la Ley del Impuesto so-
bre la Renta para establecer la exigencia de mantener un
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número mínimo de acciones por un tiempo también de-
terminado, única y exclusivamente para la colocación
de acciones de empresas mexicanas en la bolsa mexica-
na de valores, no comprendiendo a las colocadas en bol-
sas de valores extranjeras.

4. En cuanto a la deducción del costo de adquisición de
terrenos, fue una exención establecida para fomentar la
inversión y el desarrollo del sector inmobiliario, sin em-
bargo, sólo los grandes desarrolladores inmobiliarios se
han beneficiado, pues les ha servido como un mecanis-
mo de financiamiento para sus obras con cargo al erario
público. En consecuencia, proponemos reformar el artí-
culo 225 de la Ley sobre el Impuesto sobre la Renta. 

5. Otro mecanismo contemplado en la ley para fomen-
tar la inversión, es la deducción inmediata de bienes
nuevos de activo fijo, establecido en los artículos 220,
221 y 221-A de la Ley del Impuesto sobre la Renta, dis-
positivos legales que proponemos sean reformados en
razón de que lamentablemente este estímulo fiscal no ha
dado el resultado esperado, pues no se justifica el hecho
de que una empresa atribuya el costo de la adquisición
de maquinaria, terrenos, construcción u otros activos fi-
jos, durante todo el primer año y reporte cero utilidades.

6. Respecto al impuesto definitivo, así como del 35 por
ciento sobre dividendos o utilidades, considerando el 28
por ciento del ISR corporativo vigente, vemos que en
los países miembros de la OCDE la tasa promedio en
materia de dividendos se ubica en 43.8 por ciento, mien-
tras que nuestro país no grava los dividendos al con-
templar la ley la misma tasa respecto a la tasa general
del ISR. 

En consecuencia, se propone una reforma en los artícu-
los 11 y 165, a fin de que el impuesto sobre dividendos
sea mediante un pago definitivo de 35 por ciento. En
completa coincidencia con similar propuesta del Partido
del Trabajo, proponemos que no se acumule a los demás
ingresos, de tal forma que los dividendos que provengan
de la cuenta de utilidad fiscal neta (Cufin) pagarán un 7
por ciento adicional al 28 por ciento que corresponde al
ISR corporativo. 

7. Finalmente, proponemos cambios en materia de do-
nativos deducibles y de campañas de redondeo, partien-
do del hecho de que las organizaciones de la sociedad
civil por estar sujetas al régimen que las define como
persona moral con fines no lucrativos, las exime del pa-

go del impuesto sobre la renta, situación que les ha per-
mitido, vía deducción de impuestos por donaciones, co-
locarse en una situación de privilegio que, desafortuna-
damente, han aprovechado algunas empresas para
evadir impuestos. Motivo por el cual, proponemos se re-
formen, por una parte, de los artículos 31, fracción I y
176, fracción III de la Ley del ISR, para dejar estableci-
do que los donativos serán deducibles hasta por un 30
por ciento. 

Por lo anterior, se propone eliminar todas las deducciones
y privilegios mencionados para que, con un ánimo propo-
sitivo, contribuyamos a convertir a nuestro régimen tribu-
tario en uno más equitativo y proporcional, a través del
cual podamos otorgar a la hacienda pública de mayores re-
cursos, sin sacrificar o menoscabar más las finanzas de una
mayoría en beneficio de unos cuantos.

Por lo expuesto, someto a la consideración de esta sobera-
nía, la presente iniciativa con que reforma, adiciona y de-
roga diversas disposiciones de la Ley del Impuesto sobre la
Renta. 

Artículo Único. Se reforman los artículos 11, párrafos pri-
mero, segundo, cuarto y sexto; 31, fracción I; 109, fracción
XXVI; 165, párrafo primero, y 176, fracción III; se adicio-
na al artículos 86 la fracción XXI y 149-Bis; y se derogan
el párrafo octavo y las fracciones I y II del artículo 11; los
artículos 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76,
77, 78; el último párrafo del artículo 109; los artículos 220,
221, 221-A y 225, todos de la Ley del Impuesto sobre la
Renta, para quedar como sigue: 

Artículo 11. Las personas morales que distribuyan divi-
dendos o utilidades deberán calcular y enterar el impuesto
que corresponda a los mismos, aplicando para ello una ta-
sa del 35 por ciento. Para estos efectos, los dividendos o
utilidades distribuidos se adicionarán con el impuesto so-
bre la renta que se deba pagar en los términos de este artí-
culo. Para determinar el impuesto que se debe adicionar a
los dividendos o utilidades, éstos se deberán multiplicar
por el factor de 1.5385 y al resultado se le aplicará la tasa
establecida en el presente párrafo. El impuesto corres-
pondiente a las utilidades distribuidas a que se refiere el ar-
tículo 89 de esta ley, se calculará en los términos de dicho
precepto. 

Tratándose de las personas morales que se dediquen exclu-
sivamente a las actividades agrícolas, ganaderas, pesqueras
o silvícolas, para calcular el impuesto que corresponda a



dividendos o utilidades distribuidos, invariablemente de-
berán, en dicho cálculo, considerar una tasa de 35 por
ciento con la reducción del 32.14 por ciento señalada en el
penúltimo párrafo del artículo 81 de esta ley. 

… 

Los dividendos o utilidades cuyo origen provenga de la
cuenta de utilidad fiscal neta que establece esta ley ten-
drán que pagar un porcentaje definitivo de 7 por cien-
to.

… 

Cuando los contribuyentes a que se refiere este artículo dis-
tribuyan dividendos o utilidades y como consecuencia de
ello paguen el impuesto que establece este artículo, de nin-
gún modo podrán acreditar dicho impuesto. 

I. (Se deroga)

II. (Se deroga)

…

(Se deroga)

Artículo 31. Las deducciones autorizadas en este título de-
berán reunir los siguientes requisitos: 

I. Ser estrictamente indispensables para los fines de la
actividad del contribuyente, salvo que se trate de dona-
tivos no onerosos ni remunerativos, en cuyo caso serán
deducibles en 30 por ciento, que satisfagan los requisi-
tos previstos en esta ley y en las reglas generales que pa-
ra el efecto establezca el Servicio de Administración
Tributaria y que se otorguen en los siguientes casos: 

a) a f) … 

… 

Tratándose de donativos otorgados a instituciones de
enseñanza, serán deducibles hasta por 30 por cien-
to siempre que sean establecimientos públicos o de
propiedad de particulares que tengan autorización o
reconocimiento de validez oficial de estudios en los
términos de la Ley General de Educación, se destinen
a la adquisición de bienes de inversión, a la investi-
gación científica o al desarrollo de tecnología, así co-

mo a gastos de administración hasta por el monto, en
este último caso, que señale el reglamento de esta ley,
se trate de donaciones no onerosas ni remunerativas
y siempre que dichas instituciones no hayan distri-
buido remanentes a sus socios o integrantes en los úl-
timos cinco años. 

II. a XXII. …

Artículo 64. (Se deroga)

Artículo 65. (Se deroga)

Artículo 66. (Se deroga)

Artículo 67. (Se deroga)

Artículo 68. (Se deroga)

Artículo 69. (Se deroga)

Artículo 70. (Se deroga)

Artículo 71. (Se deroga)

Artículo 72. (Se deroga)

Artículo 73. (Se deroga)

Artículo 74. (Se deroga)

Artículo 75. (Se deroga)

Artículo 76. (Se deroga)

Artículo 77. (Se deroga)

Artículo 78. (Se deroga)

Artículo 86. Los contribuyentes que obtengan ingresos de
los señalados en este título, además de las obligaciones es-
tablecidas en otros artículos de esta ley, tendrán las si-
guientes: 

I. a XX… 

XXI. Informar a las autoridades fiscales, acompa-
ñando la documentación comprobatoria, sobre el
monto total del dinero obtenido por concepto de re-
dondeos en ventas al público y llevar el registro con-
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table, como cuenta a pagar, respecto de las retencio-
nes de efectivo por cobros en dinero por redondeos.

Artículo 109. No se pagará el impuesto sobre la renta por
la obtención de los siguientes ingresos:

… 

… 

XXVI. Los derivados de la enajenación de acciones
emitidas por sociedades mexicanas, en bolsa de valores
concesionada en los términos de la Ley del Mercado de
Valores, siempre y cuando se trate de ofertas públicas
de compra de acciones.

Sólo les será aplicable la exención establecida en esta
fracción cuando los ingresos sean efectivamente obteni-
dos por accionista de la emisora que haya inscrito los tí-
tulos en el Registro Nacional de Valores; se coloquen
cuando menos 35 por ciento del total de las acciones pa-
gadas de la emisora; hayan transcurrido cinco años in-
interrumpidos desde la primera colocación de las ac-
ciones en las bolsas de valores; que las acciones tengan
el carácter de amplia bursatilidad; y que los accionistas
tengan la posibilidad de aceptar ofertas más competiti-
vas sin penalidad, de las que hubiesen recibido antes y
durante el periodo de oferta.

No será aplicable la exención establecida en esta fracción
cuando la enajenación de las acciones se realice fuera de
las bolsas señaladas, las efectuadas en ellas como opera-
ciones de registro o cruces protegidos o con cualquiera otra
denominación que impidan que las personas que realicen
las enajenaciones acepten ofertas más competitivas de las
que reciban antes y durante el periodo en que se ofrezcan
para su enajenación, aun y cuando la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores les hubiese dado el trato de opera-
ciones concertadas en bolsa de conformidad con el artícu-
lo 179 de la Ley del Mercado de Valores. 

Tampoco será aplicable lo dispuesto en esta fracción si la en-
ajenación se hace por oferta pública y durante el periodo de
ésta, las personas que participen en ella no tienen la posibi-
lidad de aceptar otras ofertas más competitivas de las que se
reciban con anterioridad o durante dicho periodo, y que de
aceptarlas se haya convenido una pena al que la realiza. 

En los casos de fusión o de escisión de sociedades, no será
aplicable la exención prevista en esta fracción por las ac-

ciones que se enajenen y que se hayan obtenido del canje
efectuado de las acciones de las sociedades fusionadas o
escindente si las acciones de estas últimas sociedades no
cumplían las condiciones que establece el primer párrafo
de esta fracción. 

Artículo 109 Bis. En aquellos casos en que no sea apli-
cable la exención prevista en el artículo 109 de esta Ley,
en la enajenación de acciones realizadas en la bolsa de
valores concesionada, corresponderá al intermediario
financiero realizar los cálculos que permitan determi-
nar la ganancia o pérdida por la enajenación de accio-
nes, cubrir el impuesto sobre la renta que se haya gene-
rado, informando tanto al vendedor como al
comprador de las acciones el impuesto retenido.

Artículo 165. Las personas físicas no podrán acumular a
sus demás ingresos, los percibidos por dividendos o utili-
dades. Asimismo, dichas personas físicas podrán acreditar
el impuesto sobre la renta definitivo en los términos es-
tablecidos por el artículo 11 de esta ley y podrán solici-
tar la constancia a que se refiere la fracción XIV del artí-
culo 86 de esta ley, para acreditar, en la declaración
anual, los montos tanto del impuesto sobre la renta co-
mo de los dividendos o utilidades que hayan obtenido.

… 

… 

I a VI. …

Artículo 176. Las personas físicas residentes en el país que
obtengan ingresos de los señalados en este Título, para cal-
cular su impuesto anual, podrán hacer, además de las de-
ducciones autorizadas en cada capítulo de esta ley que les
correspondan, las siguientes deducciones personales: 

I. y II. … 

III. Hasta 30 por ciento de los montos destinados a
los donativos no onerosos ni remunerativos, que satisfa-
gan los requisitos previstos en esta ley y en las reglas
generales que para el efecto establezca el Servicio de
Administración Tributaria y que se otorguen en los si-
guientes casos: 

a) a f) … 

… 



Tratándose de donativos otorgados a instituciones de
enseñanza serán deducibles hasta por 30 por ciento
siempre que sean establecimientos públicos o de pro-
piedad de particulares que tengan autorización o re-
conocimiento de validez oficial de estudios en los
términos de la Ley General de Educación, se destinen
a la adquisición de bienes de inversión, a la investi-
gación científica o desarrollo de tecnología, así como
a gastos de administración hasta por el monto, en es-
te último caso, que señale el reglamento de esta ley;
se trate de donaciones no onerosas ni remunerativas,
conforme a las reglas generales que al efecto deter-
mine la Secretaría de Educación Pública, y dichas
instituciones no hayan distribuido remanentes a sus
socios o integrantes en los últimos cinco años. 

IV. a VII. …

… 

… 

… 

Artículo 220. (Se deroga)

Artículo 221. (Se deroga)

Artículo 221-A. (Se deroga)

Artículo 225. (Se deroga)

Artículos Transitorios

Artículo Primero. El presente decreto entrará en vigor el
día siguiente al de su publicación en el Diario Oficial de la
Federación, salvo por lo dispuesto en el artículo segundo
transitorio siguiente: 

Artículo Segundo. La derogación de los artículos 64 al 78
de la presente ley entrará en vigor el 1 de enero de 2010 y,
para tales efectos, la sociedad controladora deberá presen-
tar aviso ante las autoridades fiscales y cumplir las obliga-
ciones fiscales del ejercicio en que deje de ser sociedad
controlada.

Las sociedades controladoras que se sitúen dentro del su-
puesto establecido en el artículo 64 de la Ley del Impuesto
sobre la Renta vigente, es decir, que se encuentren dentro
del periodo de consolidación obligatorio, continuarán apli-

cando dicho régimen conforme a las disposiciones legales
que se derogan hasta en tanto subsista dicha obligación. 

Palacio Legislativo en San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Pedro Jiménez León (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.

LEY DEL IMPUESTO ESPECIAL
SOBRE PRODUCCION Y SERVICIOS

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Héctor Franco Ló-
pez, iniciativa con proyecto de decreto que reforma el artí-
culo 2o. de la Ley del Impuesto Especial sobre Producción
y Servicios. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Iniciativa que reforma el artículo 2o. de la Ley del Im-
puesto Especial sobre Producción y Servicios, a cargo del
diputado Héctor Franco López, del Grupo Parlamentario
del PRI

El que suscribe, Héctor Franco López, en su carácter de in-
tegrante de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados
por el Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional, en ejercicio de la facultad que le confieren
los artículos 71, fracción II, y 72 de la Constitución Políti-
ca; y 55, fracción II, 56, 62 y 63 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos somete a consideración del pleno la
presente iniciativa con proyecto de decreto, por el que se
reforman, adicionan y derogan diversas disposiciones de la
Ley del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios,
fundamentada en la siguiente

Exposición de Motivos

El tabaquismo es una epidemia mundial causada por el ser
humano, hoy en día uno de cada tres adultos fuma, lo que
equivale a 1.100 millones de personas de ellas, alrededor
del 80 por ciento viven en los países de ingreso medio y ba-
jo. De continuar las tendencias se prevé que la cantidad de
fumadores alcance mil 600 millones en 2025, debido al
crecimiento de la población adulta sobre todo en países de
Europa y al incremento del consumo.
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En los últimos 10 años hemos sido testigos de grandes
avances a escala mundial del consumo de tabaco. En Mé-
xico no somos ajenos a dicho fenómeno: según la Encues-
ta Global de Tabaquismo en Adultos realizada en México
en 2009, 10.9 millones de los adultos aquí son fumadores;
es decir, 15.9 por ciento de la población actual, de ellos 8.1
millones son hombres y 2.8 millones de las mujeres.

Datos estremecedores que se relaciona con la salud futura
de la población de México son las altas prevalencias de ta-
baquismo en los adolescentes. El consumo de tabaco en
México comienza a edad temprana, en general antes de los
15 años según la Encuesta Mundial sobre Tabaquismo en
Jóvenes (Global Youth Tobacco Survey) revela que entre el
8 por ciento y el 15 por ciento de los estudiantes han pro-
bado el cigarrillo antes de los 13 años, el tabaquismo pre-
maturo tiene una fuerte relación con el uso de drogas ile-
gales; los mexicanos que empiezan a fumar antes de los 15
años también presentan mayor experimentación con drogas
ilegales.

Pero esta adicción afecta no sólo a los fumadores: aproxi-
madamente 11.9 millones de mexicanos están expuestos al
humo de tabaco ajeno en el interior de sus hogares y 3.8
millones a los que trabajan en lugares cerrados , La En-
cuesta Mundial sobre Tabaquismo en Jóvenes estimó el
porcentaje de estudiantes entre 13 y 15 años que están ex-
puestos a humo ajeno en lugares públicos y privados, y re-
veló que esta exposición es superior en ciudades con ma-
yor prevalencia del tabaquismo, entre ellas se incluye la
Ciudad de México, con una exposición de 59.4 por ciento
en lugares públicos y de 46.9 en hogares, así como Guada-
lajara con 59.1 por ciento en lugares públicos y 45.4 en ho-
gares.

Otro dato importante son los gastos familiares que por con-
sumo de tabaco pueden tener graves consecuencias en el
bienestar y estabilidad de las familias. Especialmente para
los hogares de bajos ingresos, los recursos limitados que se
gastan en tabaco compiten directamente con el gasto en
materia de salud, alimentación, educación y otras necesi-
dades. Datos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos
de los Hogares (ENIGH) revelan que los hogares fumado-
res de la población más pobre dedicaron entre 3.5 y 4.1 por
ciento de sus gastos a productos de tabaco; estos porcenta-
jes son mayores que para cualquier otro nivel socioeconó-
mico. Los datos de la ENIGH también muestran que los
hogares fumadores de todos los niveles gastaron relativa-
mente menos en alimentos, salud y educación en 2008, en
comparación con los hogares no fumadores. Destinar re-

cursos familiares al tabaco, en lugar de a la alimentación,
la salud y la educación, tiene importantes efectos distribu-
tivos y de salud negativos, y aumenta las disparidades en-
tre los ricos y los pobres en el acceso a necesidades bási-
cas.

Pero más allá del efecto que tiene el consumo de tabaco en
el entorno familiar, está el padecimiento que por la adic-
ción se contraen en el mundo. La Organización Mundial de
la Salud (OMS) calcula que más de 5 millones de personas
mueren por año en el mundo a causa de enfermedades re-
lacionadas con el tabaco y que de continuar la tendencia
cerca de 8 millones fallecerán anualmente en 2030. Y no
sólo eso: 500 millones de personas con vida en la actuali-
dad eventualmente morirán por estas enfermedades si con-
tinúan las tendencias actuales.

En México, los cálculos de mortalidad prematura relacio-
nados con el tabaquismo demuestran que el consumo de ta-
baco es responsable de entre 25 mil y 60 mil muertes por
año, así mismo Las enfermedades relacionadas con el ta-
baquismo activo y pasivo (infarto agudo del miocardio, en-
fermedades cerebrovasculares, respiratorias crónicas y
cáncer de pulmón) continúan dentro de las 10 primeras
causas de mortalidad en el país, un dato revelador es el in-
cremento en gastos totales del sector salud para la atención
de enfermedades relacionadas con el tabaquismo, de alre-
dedor de 75 mil 200 millones de pesos en 2009, los cua-
les representan 10 por ciento de los costos de atención
médica.

Conscientes de este grave problema en México se ha trata-
do de implementar estrategias para el control del tabaco a
través de la Ley General de Salud. Sin embargo, sólo des-
pués de la firma y ratificación del Convenio Marco para el
Control del Tabaco de la Organización de la Salud,
CMCT/OMS en 2004 se ha impulsado una estrategia inte-
gral de control, fue así como en diciembre de 2008 fue
aprobada por el congreso la Ley General para el Control
del Tabaco, la cual entró en vigor en agosto de 2008.

Desafortunadamente, igual que otros países, la epidemia de
tabaquismo en México continúa siendo un grave problema
de salud pública.

En cuanto a la legislación fiscal de los productos al tabaco,
el actual impuesto especial sobre producción y servicios
(IEPS) está fijado en 160 por ciento del precio (antes de
impuestos) al público. Asimismo, el IVA es del orden de 16
por ciento, se aplica a todos los bienes y servicios. Los im-



puesto al consumo representaba 62.8 por ciento del precio
final al consumidor en 2010, porcentaje bajo, en compara-
ción con países que tienen políticas exitosas de control del
tabaco.

La OMS sugiere en el documento Mpower aumentar las ta-
sas al tabaco puesto que en general, un aumento de 10 por
ciento en los impuestos al tabaco disminuye su consumo en
4 por ciento en los países con ingresos elevados, y en cer-
ca de 8 por ciento en los de ingresos bajos y medianos. Un
aumento de 70 por ciento en el precio del tabaco evitaría
hasta una cuarta parte de todas las muertes conexas entre
los fumadores actuales.

Tener impuestos al tabaco más elevados reducen el consu-
mo; es decir, la manera más efectiva de disminuir el con-
sumo de tabaco es aumentando el precio del tabaco me-
diante incrementos impositivos. Los precios elevados
desalientan a los jóvenes a iniciarse en el consumo de ci-
garrillos y alientan a los que ya son fumadores a dejarlo. En
México, el consumo ha disminuido conforme el precio se
ha incrementado.

El propósito de esta iniciativa es reformar la Ley del IEPS
para incrementar de 160 por ciento a 180 por ciento la tasa
impuesta para cigarrillos, así como para los puros y otros
tabacos, en el caso de los puros y otros tabacos labrados he-
chos enteramente a mano. La tasa se incrementaría de 30.4
por ciento a 34.2 por ciento.

Asimismo, se propone incrementar la cuota por cigarro en-
ajenado o importado para pasar de 0.10 a 0.30 pesos por ci-
garro.

Dichas modificaciones pretenden una disminución en el
consumo de casi 25 por ciento al entrar en vigor la pro-
puesta.

Por lo expuesto, sometemos a su consideración la siguien-
te iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforman, adicionan y derogan di-
versas disposiciones de la Ley del Impuesto Especial so-
bre Producción y Servicios

Artículo Único. Se reforman el artículo 2o., fracción I, in-
ciso C), numerales 1, 2 y 3, y el segundo párrafo de dicho
inciso; y se adiciona un párrafo cuarto, todos de la Ley del
Impuesto Especial sobre Producción y Servicios, para que-
dar como sigue:

Artículo 2o. …

I. …

A) y B) …

C) …

1. Cigarro 180 por ciento.

2. Puros y otros tabacos labrados 180 por ciento.

3. Puros y otros tabacos labrados hechos entera-
mente a mano 34.2 por ciento.

Adicionalmente a las tasas establecidas en este inciso,
se pagará una cuota de 0.30 pesos por cigarro enajena-
do o importado. Para los efectos de esta ley se conside-
ra que el peso de un cigarro equivale a 0.75 gramos de
tabaco, incluyendo el peso de otras sustancias con que
esté mezclado el tabaco.

…

Las cuotas anteriores se actualizarán conforme a las dis-
posiciones del Código Fiscal de de la Federación.

D) Gasolinas

…

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Segundo. Se deroga el artículo cuarto transitorio del de-
creto de la Ley del Impuesto Especial sobre Producción y
Servicios publicado en el Diario Oficial de la Federación el
27 de noviembre de 2009.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Héctor Franco López (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.
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LEY DE COORDINACION FISCAL

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Juan Carlos Natale
López, se recibió iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma el artículo 44 de la Ley de Coordinación Fiscal. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Iniciativa que reforma el artículo 44 de la Ley de Coordi-
nación Fiscal, a cargo del diputado Juan Carlos Natale Ló-
pez, del Grupo Parlamentario del PVEM

El suscrito, diputado Juan Carlos Natale López, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados,
de conformidad con lo establecido en los artículos 71, frac-
ción II, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, y 55, fracción II, del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General, somete a considera-
ción de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión
iniciativa con proyecto de decreto que reforma y adiciona
el primer párrafo del artículo 44 de la Ley de Coordinación
Fiscal, a efecto de establecer por mandato de ley, un mon-
to mínimo equivalente al 1 por ciento de la recaudación fe-
deral participable para constituir el Fondo de Aportaciones
para la Seguridad Pública de los Estados y del Distrito Fe-
deral, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

I. Antecedentes

La Ley General que Establece las Bases para la Coordina-
ción del Sistema Nacional de Seguridad Pública, aprobada
en 1995, dio lugar a la creación del Consejo Nacional de
Seguridad Pública. Posteriormente, tomó fuerza institucio-
nal a partir del fortalecimiento de la función rectora de la
Secretaría de Gobernación, que en 1998 agregó a su es-
tructura una Subsecretaría de Seguridad Pública. Al mismo
tiempo, acompañó a esta reforma la inclusión en el artícu-
lo 25, fracción VII de la Ley de Coordinación Fiscal, el
Fondo de Aportaciones para la Seguridad Pública de los
Estados y del Distrito Federal (FASP), que por primera vez
formó parte del Presupuesto de Egresos del Ejercicio Fis-
cal de 1999.

A partir de los años noventa se mantuvo la tentativa de
atender el grave problema de la seguridad pública a partir
de una política de Estado. Por ejemplo, en 1994 se incluyó
por primera vez, como un objetivo general del Plan Nacio-

nal de Desarrollo, el propósito de garantizar el Estado de
derecho y el acceso pleno a la justicia. 

En ese mismo año, se modificó la Constitución Política pa-
ra crear el Sistema Nacional de Seguridad Pública que im-
plicó, entre sus principales novedades, la coordinación de
los tres órdenes de gobierno en esta materia; la creación de
servicios de carrera para la policía y jueces federales; así
como una asignación presupuestal sin precedentes para es-
tas asignaturas. 

En este punto, es importante destacar que desde el año
1997, el gasto ejercido por el Poder Judicial ha crecido
constantemente a tal grado que, alcanzó en pocos años, ni-
veles similares al correspondiente a la Secretaría de la De-
fensa Nacional. En tanto, la inversión realizada en el Siste-
ma Nacional de Seguridad Pública, tuvo un incremento en
los años posteriores a su creación y, pese a algunos des-
censos, desde el año 2000, ha ejercido un gasto similar al
que realizan, juntas, la Secretaría de Marina y la Procura-
duría General de la República, al tiempo que se avanzó en
la formación de la Policía Federal Preventiva, hoy Policía
Federal Investigadora –que cuenta con nuevas facultades–
y en la creación de la Secretaría de Seguridad Pública. No
obstante las reformas legales y los logros institucionales,
en el periodo 2000-2006, no se logró disminuir la presen-
cia del crimen organizado ni la impunidad.

Ahora bien, fue a partir de los crecientes índices de delitos
tanto federales como del fuero común, así como de la gra-
ve situación que enfrentan las estructuras gubernamentales
por la desenfrenada infiltración y corrupción entre los di-
versos cuerpos policíacos y entre autoridades en el país,
que se determinó desde el año 2007, combatir frontalmen-
te a la delincuencia principalmente la que tiene que ver con
el crimen organizado y sus ramificaciones bajo la óptica de
que el país estaba siendo “cooptado” y de cierto modo “se-
cuestrado” por intereses criminales que vulneraban –hasta
la fecha– el orden, la paz, la integridad de las familias me-
xicanas y sus futuras generaciones, así como también, la
seguridad nacional del Estado mexicano como entidad ju-
rídica y política.

Ante este escenario –tal y como lo podemos comprobar en
el siguiente cuadro sobre el incremento en la incidencia de-
lictiva en el país– el Ejecutivo federal, las diversas fuerzas
políticas representadas en el Congreso de la Unión y la so-
ciedad civil organizada preocupada por la grave situación,
decidieron impulsar un nuevo marco jurídico que previera
la nueva realidad en materia de seguridad y justicia, por lo



que motivados por la creación de nuevas bases constitucio-
nales que dieran pauta a una nueva política integral de
combate a la delincuencia, la Federación, los Estados y, en
menor medida lo Municipios, estuvieron obligados a revi-
sar sus esquemas de seguridad policial, de prevención, san-
ción y persecución de delitos, así como los sistemas de co-
ordinación, procuración e impartición de justicia. 

Siendo de este modo, que desde el año 2008, se puso en vi-
gencia desde el orden federal, la reforma Constitucional de
justicia penal y de seguridad pública con el fin de rediseñar
parte de los procesos penales judiciales, tipos penales y el
establecimiento de medidas preventivas, cautelares y co-
rrectivas en atención al delito. 

Sin embargo cabe destacar que dicha reforma sigue siendo
aún inconclusa y en cierta medida inaplicable en el sentido
de que no se han reformado o creado los ordenamientos ne-
cesarios en su totalidad para dar cabal cumplimiento al es-
píritu de la reforma constitucional.

Los cambios más trascendentales a partir de dicha reforma
constitucional, son los referentes a la creación de un nuevo
marco legal que implica un nuevo Sistema Nacional de Se-
guridad Pública, entre lo que se destaca lo siguiente:

• La nueva Ley General del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública, publicada en el Diario Oficial de la Fede-
ración el 02 de enero de 2009, tiene como objetivo esta-
blecer la distribución de competencias y una efectiva y
eficaz coordinación entre la Federación, el Distrito Fe-
deral, los Estados y los Municipios a que se refiere el ar-
tículo 21 Constitucional;

• La nueva Ley de la Policía Federal, publicada en el
Diario Oficial de la Federación (DOF) el 1 de junio de
2009, dota a esta instancia de múltiples atribuciones en
materia de prevención del delito y la faculta para reali-
zar investigaciones. Asimismo, mantiene como objeti-
vos la salvaguarda de la vida, integridad, seguridad y
derechos de las personas, así como a preservar las liber-
tades, el orden y la paz públicos, aplicando la política de
seguridad pública en materia de prevención y combate
al delito;

• La Ley Federal Contra la Delincuencia Organizada,
publicada en el DOF el 23 de enero de 2009, define to-
do lo concerniente a los sujetos activos del delito así co-
mo sus modalidades y formas de operación por parte de
las autoridades competentes; 

• La nueva Ley vigente que Establece las Normas Míni-
mas Sobre Readaptación Social de Sentenciados, publi-
cada en el DOF el 23 de enero de 2009, establece las
medidas pertinentes en materia de readaptación y rein-
serción social;

• La Ley Federal de Extinción de Dominio, publicada en
el DOF el 29 de mayo de 2009, complementa la refor-
ma en el sentido de que facilita la incautación y expro-
piación de bienes con los que opera la delincuencia or-
ganizada.

• La nueva Ley Orgánica de la Procuraduría General de
la República, publicada en el DOF el 29 de mayo de
2009, otorga mayores atribuciones al ministerio público
así como a la policía ministerial federal encargada de la
investigación de delitos.

• La ley Federal para el Control de Sustancias Químicas
Susceptibles de Desvío para la Fabricación de Armas
Químicas, publicada en el DOF el 09 de junio de 2009,
amplía el catálogo de sustancias peligrosas que pueden
ser susceptibles de apropiación para fines delictivos y
por ende atentar contra la vida humana, la integridad de
las personas y la seguridad, así como también prescribe
el establecimiento de penas. 

• Asimismo, se han emprendido reformas legales a di-
versos ordenamientos jurídicos tales como: la Ley Fe-
deral de Telecomunicaciones; al Código Penal Federal;
Reformas para el combate al narcomenudeo y consumo
de drogas; así como modificaciones a las Leyes Federa-
les de Responsabilidades Administrativas de los Servi-
dores Públicos y del Procedimiento Contencioso Admi-
nistrativo; y

• Se han suscrito cuantiosos acuerdos para acelerar el
avance de la reforma constitucional desde diversas esfe-
ras y ordenes de gobierno, así como para hacer más efi-
caces y oportunas las políticas y acciones de combate de
los gobiernos a la delincuencia, entre los que destacan:
el Acuerdo de los tres Poderes de la Unión para dar
cumplimiento al mandato constitucional del 18 de Junio
de 2008; el Acuerdo Nacional por la Seguridad, la Jus-
ticia y la Legalidad del 21 de agosto de 2008, en que se
aprobó que los Poderes federales, los gobiernos de las
entidades federativas, las asociaciones de alcaldes, los
integrantes del sector productivo, las asociaciones reli-
giosas, las organizaciones de la sociedad civil y los me-
dios de comunicación asumieran compromisos en el
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ámbito de sus atribuciones y facultades para desarrollar
acciones en los rubros de la seguridad pública, la justi-
cia y la legalidad; Acuerdo del Pleno del Consejo de la
Judicatura Federal, por el que se crean Juzgados Fede-
rales Penales Especializados en Cateos, Arraigos e In-
tervención de Comunicaciones del 04 de diciembre de
2008; 

• Más recientemente, el pasado 31 de agosto, el Ejecuti-
vo federal remitió al Senado de la República una inicia-
tiva con proyecto de decreto por el que se reforman y
adicionan diversos ordenamientos jurídicos con el pro-
pósito de fortalecer la estrategia legal en el combate a la
delincuencia organizada y el lavado de dinero. Entre los
ordenamientos que destacan se encuentra el Código Pe-
nal Federal; el Código Federal de Procedimientos Pena-
les; la Ley Federal contra la Delincuencia Organizada;
el Código Fiscal de la Federación; la Ley de Institucio-
nes de Crédito; la Ley del Mercado de Valores; la Ley
de Sociedades de Inversión; la Ley General de Organi-
zaciones y Actividades Auxiliares del Crédito; la Ley de
Ahorro y Crédito Popular; la Ley para Regular las Acti-
vidades de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y
Préstamo; la Ley de Uniones de Crédito; la Ley de los
Sistema de Ahorro para el Retiro; y la Ley para Regular
las Agrupaciones Financieras.

• Asimismo, en la misma fecha el Ejecutivo federal so-
metió la iniciativa con proyecto de decreto por el que se
expide la Ley Federal para la Prevención e Identifica-
ción de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilíci-
ta y de Financiamiento al Terrorismo; y la que reforma
el artículo 27 y adiciona un artículo 27 Bis del Código
Fiscal de la Federación, mismas que fueron turnadas a
las Comisiones Unidas de Justicia, Gobernación y de
Estudios Legislativos segunda, con opinión de las Co-
misiones de Hacienda y Crédito Público, todas ellas del
Senado de la República.

• Finalmente, el pasado 7 de octubre de 2010, el Con-
greso de la Unión aprobó la nueva Ley Reglamentaria
del artículo 73 Constitucional en materia de secuestro;
y, en un futuro no muy lejano, se espera la aprobación
de las reformas que tienen que ver con la seguridad na-
cional, el fuero militar, los derechos humanos, así como
la propuesta presidencial tan delicada respecto a la uni-
ficación de las policías municipales bajo un solo mando
único dependiente de cada gobierno estatal en coordina-
ción con el sistema nacional de seguridad pública. 

Es un hecho que aun con las nuevas disposiciones jurídicas
vigentes y aplicables desde el año 2008, y las recién apro-
badas por el Congreso durante los años subsecuentes, los
resultados y los logros en el fortalecimiento del sistema pe-
nal y de seguridad pública se mantienen aun en ciernes. Por
lo que advertimos que gran parte de estas reformas y ac-
ciones, no tendrán los mismos alcances ni la misma pro-
fundidad si no se consideran paralelamente mucho mayo-
res recursos financieros y facultades a los estados y si no se
garantiza una plena cooperación institucional bajo el Siste-
ma Nacional de Seguridad Pública distribuyendo eficaz-
mente responsabilidades de manera corresponsable. 

De lo anterior dependerá en gran medida el redimir, o no,
el recurrente descrédito internacional de México al ser ca-
talogados como un “Estado Fallido” por el simple hecho de
no poder garantizar la seguridad pública a nuestros conciu-
dadanos.

II. Aspectos relevantes de la política de seguridad pú-
blica federal

Desde que se puso en marcha la nueva política de seguri-
dad pública y de combate al crimen organizado por la ac-
tual administración, la estrategia se guió bajo cuatro obje-
tivos generales: 1) fortalecer las instituciones de seguridad;
2) disminuir, detener o evitar el consumo de drogas; 3) de-
sarticular a las organizaciones criminales; y 4) recuperar
los espacios públicos.

Sin embargo, en los hechos, destacan las acciones de fuer-
za concernientes al despliegue inmensurable de efectivos
policiales y militares en seis Estados del país durante los
primeros 18 meses de gobierno, en donde hasta la fecha,
los resultados no han sido nada alentadores en términos de
gobernabilidad, orden y paz, ya que el hecho de militari-
zarlos, no significó para estos una disminución real en la
inseguridad y la violencia, al contrario, se recrudecieron
con mucha mayor algidez en Estados como Michoacán,
Chihuahua, Guerrero, Sinaloa, Nuevo León y Baja Califor-
nia; Estados que hoy por hoy, cuentan con los mayores ín-
dices de criminalidad y violencia hasta el momento.

En este sentido, los legisladores integrantes de la Fracción
Parlamentaria del PVEM coincidimos plenamente con el
grupo parlamentario del PRI, respecto a que no es nuestra
intención cuestionar ni mucho menos inhibir las justas in-
tenciones del Ejecutivo federal en su función de garantizar
el orden, la paz y la seguridad de todos los ciudadanos, si-
no que, nuestras diferencias, parten de las formas y modos



de diseñar e implementar las diversas estrategias policiales
y militares que se distinguen más por su corte reactivo más
que preventivo. 

Hasta ahora, tal y como lo hemos atestiguado a lo largo de
casi cuatro años de la actual administración, la estrategia
Federal ha sido tan costosa tanto operativa, financiera y hu-
manamente. Tan sólo, se calcula que en la función de se-
guridad y justicia se han invertido poco más de 400 mil mi-
llones de pesos (mdp) durante los últimos cuatro años de la
presente administración; se han desplegado más de 80 mil
efectivos adicionales a lo largo y ancho del país entre fuer-
zas del orden castrense y civil y se han perdido vidas hu-
manas por el orden de 29 mil personas.  

Por otro lado, esta guerra interminable que ha sacudido a
diversas esferas económicas, sociales y políticas del país,
se ha caracterizado en sus diferentes etapas por lo siguien-
te: 

a) En la reconfiguración y reproducción permanente de or-
ganizaciones criminales producto de disputas por territo-
rios y actividades delictivas entre los cárteles mexicanos,
siendo por ésta causa, los motivos que han propiciado gran
parte de las pérdidas de vidas humanas y los tan lamenta-
bles daños colaterales.

b) En la potenciación y ramificación de otras actividades
criminales independientes al narcotráfico de manera expo-
nencial, focalizándose en otros delitos como el secuestro,
lavado de dinero, robo de vehículos, extorsión, trata de per-
sonas para fines sexuales, tráfico de armas; el robo de com-
bustibles y ataques a las vías de comunicación; hasta llegar
a delitos clasificados como terrorismo, genocidio y magni-
cidios como los ocurridos recientemente en el norte del
país donde se detonó un “coche bomba”; el asesinato de
más de 70 migrantes indocumentados y el asesinato de un
candidato de partido al gobierno de un Estado de la Repú-
blica; 

c) Se han incrementado los mecanismos de control por par-
te de la delincuencia hacia los sistemas de seguridad públi-
ca en cientos de gobiernos locales para fines criminales. En
efecto, existen localidades, Municipios y regiones en los
que prevalece la infiltración de miembros del crimen orga-
nizado entre los cuerpos de gobierno y de policía, dando
como resultado el pleno control de las políticas de seguri-
dad locales incluidas algunas decisiones en la integración
de los mandos policíacos hacia los grupos criminales. 

d) Últimamente, se han presentado ejecuciones de servido-
res públicos como subprocuradores, presidentes municipa-
les, síndicos y regidores en Estados y Municipios princi-
palmente del norte del país, así como también, ataques
directos al gremio periodístico en el ejercicio de su profe-
sión. 

Por otro lado, en términos cuantitativos la estrategia de
combate a la delincuencia ha trazado una ruta sinuosa en
cuanto a la interpretación objetiva de los datos prevale-
cientes en la lucha contra la delincuencia. Por ejemplo, y
dentro y de los puntos de gran importancia que deberán
analizar y replantearse tanto en el Poder Ejecutivo como en
el Legislativo, son los concernientes a la desbordada inci-
dencia delictiva de delitos del orden federal y del fuero co-
mún; la colaboración institucional a través de convenios
entre los diversos órdenes de gobierno y la pertinencia de
unificar en los Estados las policías locales a un solo man-
do único y, por supuesto, la cuestión presupuestal de las
Entidades Federativas para el cumplimiento de sus funcio-
nes en materia de seguridad y de justicia.

Por nuestra parte, es preciso señalar que para fines de nues-
tro planteamiento que aborda nuestra propuesta legislativa,
es necesario discernir sobre los anteriores puntos en virtud
de lo que implican las recientes acciones, posturas y cifras
dadas a conocer por las diversas instancias gubernamenta-
les en los últimos meses. 

III. Incidencia delictiva

Como podemos apreciar en la siguiente tabla, el número de
delitos se ha incrementando durante el periodo 1997 a 2009
en un 12.9 por ciento. De manera particular, los delitos del
fuero federal registraron un crecimiento en un 57.3 por
ciento en el mismo periodo y los del fuero común en un
10.4 por ciento. 

Sin embargo, más del 90 por ciento de los delitos cometi-
dos a lo largo y ancho del país, lo constituyen delitos del
fuero común y por lo tanto, de jurisdicción y competencia
local que representan, hoy por hoy, un desafío para hacer
frente a los altos niveles de inseguridad pública que priva
en las entidades federativas y Municipios y que en muchos
de los casos llegan a consumarse a la sombra de la impuni-
dad. 

Cabe destacar que si bien se reporta una disminución de los
delitos del orden federal denunciados en el periodo 2007 a
2009 en el marco de la estrategia impulsada por la actual
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administración, esta disminución no significa, en lo más
mínimo, un resultado decoroso en comparación con el últi-
mo año de gobierno (2006) de la anterior administración
cuando se reportaron tan sólo 109, 629 delitos del fuero fe-
deral, y 1 millón 471,101 delitos del fuero común. Y es que
para el año 2007, se habían incrementado ya los delitos fe-
derales y del fuero común denunciados en un 20.1 y 7.2 por
ciento respectivamente respecto al 2006. 

Para el año 2008 y en plena reconfiguración de estrategias,
acuerdos y reformas, disminuyeron los delitos federales
marginalmente respecto al año anterior en un 0.87 por cien-
to, contrario a los delitos del fuero común que se incre-
mentaron en 2.5 por ciento. Para el año 2009, los del orden
federal disminuyeron en 3.7 por ciento y los del fuero co-
mún se incrementaron en 2.3 por ciento. 

De este modo y tal y como podemos observar en la tabla,
los delitos denunciados hasta el 2009, en comparación con
el año 2006, se han incrementado porcentualmente en cer-
ca del 16.2 por ciento los del orden federal y en 11.6 por
ciento los del orden local. Es decir, se registró un mayor in-
cremento en los del orden federal en tres años. 

En términos totales, los delitos (tanto federales como del
fuero común) en el periodo de referencia de 2006 a 2010,
se incrementaron en un 12 por ciento al pasar de 1 millón
580,730 a 1 millón 796,738 delitos.

Paralelamente a la tendencia hasta ahora analizada, lo más
alarmante resulta cuando revisamos con detenimiento las
proyecciones del 2010. 

Con base a indicadores presentados por el Ejecutivo fede-
ral en su cuarto informe de gobierno y datos recientes da-
dos por las autoridades encargadas de la seguridad y pro-
curación de justicia, revelan en términos prácticos que este
último año (2010) tiende a agudizarse y por ende a incre-
mentarse aun más la incidencia delictiva en por lo menos
un 6.5 por ciento para delitos federales como en un 2 por
ciento para delitos del fuero común. Lo anterior producto
de la crisis económica y del espiral de violencia que en los
últimos meses se ha agravado producto de las constantes
disputas por actividades criminales y zonas territoriales en-
tre grupos delictivos. 

Tan sólo, un dato revelador dado a conocer por las propias
autoridades federales, nos muestra que en el primer cuatri-
mestre (enero-abril) del año 2010, los delitos federales se
dispararon en más del 300 por ciento respecto al mismo pe-

riodo del 2009 según la Procuraduría General de la Repú-
blica (PGR). Por lo tanto, resulta lógico pensar que al cie-
rre de este año, tendremos la mayor incidencia delictiva en
lo que va de esta administración por encima de los 140 mil
delitos en el orden federal, en el que además, los delitos
vinculados con el narcotráfico prácticamente se han tripli-
cado (el 40 por ciento de las 46 mil indagatorias del primer
cuatrimestre obedecen a este rubro) en comparación con
los registrados el año pasado de acuerdo con el informe
elaborado por el Sistema Institucional de Información Es-
tadística de la PGR. 



En suma, tal y como lo podemos observar, en los últimos
tres años, más que por una política estructural de Estado
contra la inseguridad, se ha optado por privilegiar una po-
lítica centralista y reaccionaria ante los embates directos de
la confrontación y violencia contra el Estado, la sociedad
civil y entre los grupos delictivos. 

Por lo tanto, sigue siendo irrefutable, el hecho de que la
desgastada estrategia y sus consecuentes acciones imple-
mentadas por el gobierno federal, sólo han tratado de con-
tener esta ola de violencia y criminalidad por medio de
operaciones policiales y militares de manera frontal persis-
tiendo en todos los casos, la falta de inteligencia operativa
y estratégica ocasionando las tan ya conocidas pérdidas
humanas, físicas, materiales y financieras. 

IV. Implicaciones del gasto público en materia de segu-
ridad pública

En este punto, ineludiblemente no podemos dejar de ob-
servar en primer lugar, que en la iniciativa que creó la nue-
va Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca presentada por el titular del Ejecutivo federal el 29 de
septiembre de 2008, no se consideró la asignación de re-
cursos ni el establecimiento de montos presupuestarios me-
diante reforma a la Ley de Coordinación Fiscal, de modo
que, los reformados ordenamientos repitieron en su aplica-
ción los errores del modelo anterior: la omisión por dismi-

nuir el exacerbado centralismo presupuestal en materia de
seguridad. 

Es más, el artículo séptimo transitorio de la citada iniciati-
va estableció que: 

“las acciones que en cumplimiento a las disposiciones a
esta ley, corresponde a ejecutar a las autoridades de los
tres órdenes de gobierno en materia de sistemas com-
plementarios de seguridad social, deberán cubrirse con
cargo al presupuesto de dichas autoridades en razón de
sus competencias”.

Del resto de las partidas no se hace alusión. De modo que,
es pertinente cuestionarse: ¿Con qué recursos harán frente
los Estados y los Municipios ante las exigencias materiales
de esta nueva ley si los recursos aprobados por la Cámara
de Diputados continúan siendo insuficientes y hasta margi-
nales, más aun cuando existe actualmente la intención de
un gran número de gobernadores del país y del propio Eje-
cutivo federal por unificar y supeditar los cuerpos policía-
cos de los Municipios a un solo mando único en los Esta-
dos?   

En este sentido, debemos de destacar que el principal fon-
do presupuestal federalizado dirigido a los gobiernos sub-
nacionales sigue siendo el proveniente del Fondo de Apor-
taciones para la Seguridad Pública de los Estados y del
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Distrito Federal establecido en el Artículo 44 de la Ley de
Coordinación Fiscal, mismo que, es constituido con cargo
a recursos federales y asignado cada año de manera discre-
cional, ya que no es determinado en el Presupuesto de
Egresos a través de una prescripción legal que obligue a
asignar los recursos federalizados en materia de seguridad
pública con referencia a un porcentaje mínimo de la Re-
caudación Federal Participable como ocurre con otros fon-
dos federalizados establecidos en la Ley. 

El criterio para la asignación de recursos del FASP está re-
lacionado con el número de habitantes de los Estados y del
Distrito Federal; el índice de ocupación penitenciaria; la ta-
sa de crecimiento anual de indiciados y sentenciados; así
como el avance en la aplicación del Programa Nacional de
Seguridad Pública en materia de profesionalización, equi-
pamiento, modernización tecnológica e infraestructura. 

Por otro lado, los recursos del FASP de los Estados y del
Distrito Federal se destinan exclusivamente para las fun-
ciones que tienen que ver con el reclutamiento, selección,
depuración, evaluación y formación de los recursos huma-
nos vinculados con tareas de seguridad pública; con la
complementación de dotaciones a los agentes del Ministe-
rio Público, los peritos, los policías judiciales o sus equi-
valentes de las Procuradurías de Justicia de los Estados y
del Distrito Federal, de los policías preventivos o de custo-
dia de los centros penitenciarios y de menores infractores;
así como al establecimiento y operación de la red nacional
de telecomunicaciones e informática para la seguridad pú-
blica y el servicio telefónico nacional de emergencia; sin
dejar pasar por alto que también es destinado para la cons-
trucción, mejoramiento o ampliación de las instalaciones
para la procuración e impartición de justicia, de los centros
de readaptación social y de menores infractores, así como
de las instalaciones de los cuerpos de seguridad pública y
sus centros de capacitación.

Es un hecho que gran parte de las diferencias existentes en
cuanto a eficacia y contundencia se trata en materia de se-
guridad pública entre las dependencias Federales y Estata-
les, depende en gran medida por los recursos presupuesta-
les con los que cuentan para operar, resaltando hasta el
momento, la nula posibilidad de comparar los montos de
unas y otras.

Tan sólo entre las Secretarías de Seguridad Pública federal,
la de Defensa Nacional (Sedena), la de Marina y la Procu-
raduría General de la República (PGR) se han concentrado
durante cuatro años: de 2007, 2008, 2009 y 2010, por ramo

administrativo, poco más de 84, 88, 106 y 103 mil mdp res-
pectivamente. Para 2011, en el proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación, el Ejecutivo federal, plantea un
acumulado total de 116 mil mdp; un incremento de 13 mil
mdp, o sea, un 11.2 por ciento adicional con respecto al año
anterior, y de un 18.4 por ciento del 2007 a 2010.

Ahora bien, tal y como lo podemos observar en la tabla si-
guiente, desde el año 2008 no se han incrementado los re-
cursos del FASP de manera considerable ni mucho menos
han tenido la preponderancia que se requiere; ya que el in-
cremento registrado de los últimos seis ejercicios - del ejer-
cicio fiscal 2005 al 2010- es de tan sólo el 27 por ciento, al
pasar de 5 mil millones a 6 mil 900 mdp. 



En contraparte, en los últimos tres años, el Ejecutivo fede-
ral ha tratado de compensar la insuficiencia de recursos a
los Estados y el Distrito Federal (DF) en materia de segu-
ridad por medio de la creación de subsidios. Por ejemplo,
creó el Subsidio para la Seguridad Pública de los Munici-
pios (Subsemun) derivado del ramo 36-Seguridad Pública,
asignando para el año 2008, 3 mil 600 mdp para luego in-
crementarse en 2009, a 4 mil 100 millones y mantenerse en
2010 sobre el mismo monto. No obstante, en el proyecto de
Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal 2011, el Eje-
cutivo federal plantea para este subsidio una partida de 4
mil 300 mdp, es decir, lo incrementa en un 2.1 por ciento
con respecto a lo aprobado del año anterior.

Cabe destacar que este subsidio (Subsemun) tiene el pro-
pósito de proveer recursos financieros para profesionalizar
y equipar a los cuerpos de seguridad pública en los Muni-
cipios y Demarcaciones territoriales del DF, así como a
mejorar la infraestructura de las corporaciones policíacas.
Sin embargo, este subsidio desde su operación, ha registra-
do recurrentemente subejercicios debido a lo complejo que
han resultado ser los lineamientos y criterios en las reglas
de operación para ejercer dicho recurso; ya que entre otros
criterios, observa el número de habitantes e incidencia de-
lictiva; municipios con destinos turísticos, zonas fronteri-
zas, municipios conurbados, así como grupos de munici-
pios que por su proximidad geográfica se ven afectados por
la alta incidencia delictiva, así como el porcentaje de parti-
cipación que representarán las aportaciones de recursos

que realicen al fondo los municipios seleccionados y el
D.F.

Por otro lado, es importante mencionar que en el mismo
proyecto de Presupuesto (2011), el Ejecutivo federal prevé
destinar una partida adicional proveniente del ramo 04-Go-
bernación, equivalente a 2 mil 400 mdp por concepto de un
nuevo subsidio destinado a Entidades Federativas para el
fortalecimiento de sus instituciones de seguridad pública
en materia de mando policial, supeditándolo de esta forma,
a las ya de por sí excesivas reglas de operación en el ramo
en cuanto a la normativa aplicable se refiere.  

Si bien el llamado Subsemun se ha mantenido recurrente-
mente en subejercicio durante los últimos dos años en más
del 25 por ciento de los recursos aprobados al igual que
otros subsidios, esto obedece más a cuestiones meramente
técnicas y de normativa excesiva que dificultan la aplica-
ción de los recursos, que a cuestiones de disponibilidades
financieras y de coordinación, haciendo que en el mejor de
los casos, se prorrogue la transferencia y aplicación de los
recursos y en el peor de los casos, a que sean reasignados
y/o trasladados discrecionalmente a fideicomisos públicos
dejando en la incertidumbre muchas veces los propósitos y
objetivos así como la eficacia e incidencia de los ejecuto-
res del gasto en la materia. 

En consecuencia, se estima que el nuevo subsidio propues-
to para la implementación de la reforma constitucional res-
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pecto a la creación del mando único policial en los Estados,
no será la excepción en cuanto a la rigidez normativa para
la aplicación de los recursos, toda vez que esta partida se-
guirá operando como subsidio y no como parte comple-
mentaria adicional al monto de recursos que debiera ser
transferido invariablemente a los estados como parte de la
reforma constitucional y de los gastos federalizados a enti-
dades federativas.

En tal latitud, me es pertinente señalar su necesaria previ-
sión en el cuerpo del articulado de los transitorios de la ini-
ciativa de reforma constitucional o en su oportuna inclu-
sión en la Ley de Coordinación Fiscal a efecto de que el
control presupuestal y financiero y parte de los alcances de
la reforma, no se condicionen en función de los lineamien-
tos impuestos por el Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca y de la misma Secretaría de Seguridad Pública Federal,
mismas que, sin mayores explicaciones, siguen reprodu-
ciendo la estrategia federal de descentralizar recursos a es-
tados y municipios vía subsidios bajo prescripciones buro-
cráticas e inflexibles más aun cuando la problemática
nacional de inseguridad pública es común e indiferente a
todos los órdenes de gobierno. 

En cuanto a la clasificación por función orden, seguridad y
justicia, el proyecto de Presupuesto de Egresos 2011, esta-
blece un gasto de 110 mil 176 mdp, cifra que representa un
incremento de 19.2 por ciento respecto al gasto aprobado
en el ejercicio fiscal 2010 y un incremento del 12.2 por
ciento al proyecto de Presupuesto 2010.

El gasto de la citada función proviene de los siguientes ra-
mos:

– Para el Poder Judicial de la Federación se propuso un
gasto de 41 mil 522.8 mdp; cifra que representa un in-
cremento del 22.0% respecto al gasto aprobado en el
ejercicio fiscal 2010 y un incremento del 3.5% respecto
al proyecto para el ejercicio fiscal 2010.

– Para Gobernación se propuso un gasto de 7 mil
534.8 mdp; cifra que representa un incremento del 2 mil
837.3% respecto al gasto aprobado en el ejercicio fiscal
2010 y un incremento del 2 mil 592.9% respecto al pro-
yecto para el ejercicio fiscal 2010.

– Para la Sedena se propuso un gasto de 446.7 mdp;
cifra que representa un incremento del 2.8% respecto al
gasto aprobado en el ejercicio fiscal 2010 y un incre-

mento del 2.8% respecto al proyecto para el ejercicio
fiscal 2010.

– Para la STPS se propuso un gasto de 832.2 mdp; cifra
que representa un incremento del 1.5% respecto al gas-
to aprobado en el ejercicio fiscal 2010 y una reducción
del 1.0% respecto al proyecto para el ejercicio fiscal
2010.

– Para la SRA se propuso un gasto de 424.7 mdp; cifra
que representa una reducción del 6.0% respecto al gas-
to aprobado en el ejercicio fiscal 2010 y una reducción
del 8.5% respecto al proyecto para el ejercicio fiscal
2010.

– Para la PGR se propuso un gasto de 11 mil 997.1
mdp; cifra que representa un incremento del 2.7% res-
pecto al gasto aprobado en el ejercicio fiscal 2010 y un
incremento del 0.1% respecto al proyecto para el ejerci-
cio fiscal 2010.

– Para las Provisiones Salariales y Económicas se pro-
puso un gasto de 850.0 mdp; cifra que representa una re-
ducción del 60.2% respecto al gasto aprobado en el ejer-
cicio fiscal 2010 y una reducción del 60.2% respecto al
proyecto para el ejercicio fiscal 2010.

– Para los Tribunales Agrarios se propuso un gasto de
825.0 mdp; cifra que representa un incremento del
10.2% respecto al gasto aprobado en el ejercicio fiscal
2010 y un incremento del 6.7% respecto al proyecto pa-
ra el ejercicio fiscal 2010.

– Para el Tribunal Federal de Justicia Fiscal Adminis-
trativa se propuso un gasto de 1 mil 849.6 mdp; cifra
que representa un incremento del 7.6% respecto al gas-
to aprobado en el ejercicio fiscal 2010 y un incremento
del 15.0% respecto al proyecto para el ejercicio fiscal
2010.

– Para las aportaciones federales se propuso un gas-
to de 7 mil 124.3 mdp; cifra que representa un incre-
mento del 3.0% respecto al gasto aprobado en el ejerci-
cio fiscal 2010 y un incremento del 3.0% respecto al
proyecto para el ejercicio fiscal 2010.

– Para la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
se propuso un gasto de 1 mil 101.7 mdp; cifra que re-
presenta un incremento del 23.8% respecto al gasto



aprobado en el ejercicio fiscal 2010 y un incremento del
11.3% respecto al proyecto para el ejercicio fiscal 2010.

– Para seguridad pública se propuso un gasto de 35
mil 667.2 mdp; cifra que representa un incremento del
10.3% respecto al gasto aprobado en el ejercicio fiscal
2010 y un incremento del 12.5% respecto al proyecto
para el ejercicio fiscal 2010.

– Para el Sistema Nacional de Seguridad Pública se
propusieron 15 mil 939.6 mdp; cifra que representa un
incremento del 28.3% respecto al gasto aprobado en el
ejercicio fiscal 2010 y un incremento del 27.8% respec-
to al proyecto para el ejercicio fiscal 2010.

V. Propuesta de la Iniciativa

Tal y como ya lo mencionamos anteriormente, el objetivo
del FASP es fortalecer la infraestructura, el equipamiento y
la capacitación de las instituciones de seguridad y justicia
de las entidades federativas y el DF Sin embargo, la insu-
ficiente inversión destinada a los estados, municipios y de-
legaciones del DF, como ya se mostró en líneas anteriores,
así como la discrecionalidad e incertidumbre jurídica con
la que el Ejecutivo federal, año tras año, asigna y distribu-
ye los recursos, sigue siendo uno de los principales obstá-
culos que impide una mayor incidencia de los Estados, el
D.F. y de los Municipios en el combate a la delincuencia,
siendo además, el motivo más recurrente de éstos para jus-
tificar sus deficiencias por los limitados recursos que se
asignan anualmente en el Presupuesto Federal para seguri-
dad pública y su concentración progresiva en el orden Fe-
deral, cuestión paradójica cuando la mayor responsabilidad
operativa en materia de seguridad pública recae en los go-
biernos subnacionales. 

Por lo tanto, estimo pertinente y necesario impulsar por to-
das las fuerzas políticas representadas en esta Cámara, la
presente iniciativa de reforma y adición en el marco del
Fortalecimiento de la Seguridad Pública de los gobiernos
Federal y Estatales, al mismo tiempo que se discuta la ini-
ciativa presentada por el Ejecutivo federal respecto a la
creación de un mando único policial estatal.

Dicha propuesta consiste en establecer en el artículo 44 de
la Ley de Coordinación Fiscal, respecto al Fondo de Apor-
taciones para la Seguridad Pública de los Estados y del
Distrito Federal, un porcentaje mínimo del 1 por ciento
de la Recaudación Federal Participable para constituir
dicho fondo, mismo que, sería determinado anualmente en

el Presupuesto de Egresos de la Federación y distribuido
entre las Entidades Federativas y Demarcaciones del
D.F. de acuerdo con la fórmula que anualmente esta-
blezca el Consejo Nacional de Seguridad Pública.

En este sentido, y tal como lo podemos apreciar en la si-
guiente tabla, se incrementarían para el siguiente año
(2011) los recursos federalizados a Entidades Federati-
vas y Demarcaciones del D.F. para seguridad pública en
las siguientes proporciones:

• En poco más de 11 mil mdp con respecto a lo aproba-
do en el Presupuesto del año 2010 sólo al FASP; y con
respecto a lo planteado por el Ejecutivo federal en el
proyecto de Presupuesto de Egresos para el ejercicio fis-
cal 2011 para el mismo fondo.

• Por el orden de los 5 mil 600 mdp con referencia al to-
tal acumulado por recursos del FASP y el subsidio mu-
nicipal (Subsemun) con respecto a lo aprobado y asig-
nado en el PEF del 2010; y 

• Por el orden de los 4 mil 700 mdp con respecto a lo
acumulado al FASP y diversos subsidios provenientes
de los ramos 36-Seguridad Pública y 04-Gobernación
para Estados y Municipios, según lo proyectado por el
Ejecutivo federal en el proyecto de Presupuesto para
2011. 
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De este modo, pasaríamos de incrementos compensatorios
del que son susceptibles comúnmente los estados y demar-
caciones del DF vía subsidios, a un incremento real a tra-
vés de un monto único de recursos irreductibles para la se-
guridad pública de los estados, los municipios y las
demarcaciones del DF, rompiendo con ello, la subsidiarie-
dad y la inercia que se pretende darle a la multicitada re-
forma constitucional en materia de unificación de mandos
policíacos. 

En consecuencia, la garantía de establecer un porcentaje
mínimo en Ley para el Fondo de Aportaciones para la Se-
guridad Pública de los Estados y las Demarcaciones Terri-
toriales del DF, tendría la virtud y la certeza de que los re-
cursos asignados fortalecería decididamente nuestro
federalismo fiscal y la Estrategia Nacional Seguridad Pú-
blica, más aun, cuando ésta, persigue en el corto plazo el
objetivo de implementar en los Estados los mandos únicos
de policías significando en sí mismo, mayores recursos fi-
nancieros, humanos, de infraestructura tecnológica y de
equipamiento policial en aras de cumplimentar una función
prioritaria de todos los responsables que señala el artículo
21 constitucional y demás leyes aplicables. 

Por lo anteriormente expuesto y fundado, se propone el si-
guiente proyecto de decreto que reforma y adiciona el artí-
culo 44 de la Ley de Coordinación Fiscal para quedar co-
mo sigue:

Decreto

Artículo Único. Se reforma y adiciona el artículo 44, pá-
rrafo primero, de la Ley de Coordinación Fiscal para que-
dar como sigue:

Artículo 44. El Fondo de Aportaciones para la Seguridad
Pública de los Estados y del Distrito Federal se constituirá
con cargo a recursos Federales, mismos que serán determi-
nados considerando un monto mínimo equivalente al 1
por ciento de la recaudación federal participable a que
se refiere el artículo 2o. de esta ley, y serán distribuidos
entre las entidades federativas, de acuerdo con la fór-
mula que anualmente establezca el Consejo Nacional de
Seguridad Pública.

Transitorios

Artículo Primero. Las presentes reformas y adiciones en-
trarán en vigor al día siguiente de su publicación en el Dia-
rio Oficial de la Federación.

Artículo Segundo. El incremento de los recursos presu-
puestarios será incluido en el subsecuente ejercicio presu-
puestal una vez entrado en vigor el decreto.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión de los Estados Unidos
Mexicanos, a los 19 días del mes de octubre del año dos mil diez.—
Diputado Juan Carlos Natale López.»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.



LEY FEDERAL DE DERECHOS

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió de la diputada Laura Arizmendi
Campos, del Grupo Parlamentario de Convergencia, se re-
cibió iniciativa con proyecto de decreto que reforma el ar-
tículo 8o. de la Ley Federal de Derechos. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Iniciativa que reforma el artículo 8o. de la Ley Federal de
Derechos, a cargo de la diputada Laura Arizmendi Cam-
pos, del Grupo Parlamentario de Convergencia

Con fundamento en los artículos 71, fracción II, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y
55, fracción II, del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, se
somete a consideración del pleno de la Cámara de Diputa-
dos iniciativa con proyecto de decreto que reforma la frac-
ción I del artículo 8o. de la Ley Federal de Derechos al te-
nor de las siguientes 

Consideraciones

México es por excelencia uno de los destinos más atracti-
vos del mundo para realizar actividades de esparcimiento,
deportivas y de estancia temporal, ya que por su historia, su
geografía, sus recursos naturales y su amplio patrimonio
cultural, ofrece a los extranjeros una extensa variedad de
destinos turísticos a lo largo y ancho del territorio nacional. 

Contamos con una infraestructura turística de vanguardia
internacional, con sitios arqueológicos y naturales aprecia-
dos mundialmente, con ciudades reconocidas por su belle-
za arquitectónica a nivel internacional y que han sido reco-
nocidas como patrimonio de la humanidad, así como la
consolidación de las playas a la que se agrega la natural
hospitalidad de los mexicanos y que ha permitido que le
país este entre los diez países más visitados del mundo.

Resulta evidente que el turismo internacional representa
para el país una de las bases económicas más sólidas y re-
presentativas que impulsa la generación de empleos, fo-
menta el desarrollo regional y promueve los proyectos de
infraestructura mediante la difusión de los atractivos cultu-
rales y naturales ubicados en territorio nacional.

En este sentido, es importante reforzar las campañas de
promoción de México en el exterior, con el propósito de

que los flujos de turistas a nuestro país se incrementen y
nos permitan mejorar nuestra posición entre los países más
visitados del mundo, al mismo tiempo que nos permita di-
fundir los diferentes destinos turísticos en las entidades fe-
derativas, con el consecuente impacto positivo que se da en
materia de empleo, calidad de vida y desarrollo regional. 

La importancia de una estrategia de promoción adecuada y
que debe ser reforzada en los próximos años, requiere de
recursos adicionales que permitan mantener la tasa de cre-
cimiento observada en el periodo enero-agosto de 2010, en
el que el flujo de turistas internacionales ha crecido 19.6
por ciento respecto a 2009.

Este incremento en el flujo migratorio que generan las ac-
tividades turísticas internacionales, implica el despliegue
de importantes actividades gubernamentales, a efecto de
asegurar el adecuado control y vigilancia en los puntos de
acceso y salida al país con la finalidad de garantizar la ma-
yor seguridad en la internación de extranjeros a la nación. 

Es por ello, que la labor del Instituto Nacional de Migra-
ción se ha incrementado en los últimos años al adoptar me-
didas de seguridad conforme a estándares internacionales,
desarrolladas a través de la implementación de programas
de vigilancia permanente en función de la intensidad mi-
gratoria que se verifica de manera creciente en las princi-
pales regiones turísticas de nuestro país. 

Asimismo, resulta necesario reforzar y modernizar las me-
didas de seguridad y los sistemas de identificación utiliza-
dos para el adecuado control migratorio conllevan comple-
jos procedimientos para dicha institución.

En este sentido, la implantación de dichos programas ha
implicado que los costos que enfrenta el instituto por el
despliegue de las actividades relacionadas con las autoriza-
ciones de internación de turistas extranjeros en territorio
nacional, hayan crecido desproporcionalmente, al grado
que los recursos obtenidos por la prestación de los servi-
cios migratorios resultan por demás insuficientes para el
fondeo de éstos.

Ante tales circunstancias, resulta necesario que el turista
reciba servicios adecuados y modernos al momento de in-
gresar al país, lo cual, acorde con la estrategia de promo-
ción y difusión para atraer turismo a nuestro país, incidirá
positivamente en el crecimiento del número de visitantes a
México. 
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En este contexto, resulta imperativo ajustar el monto de la
cuota contenida en el derecho por la autorización de la ca-
lidad migratoria de no inmigrante a extranjeros bajo la ca-
racterística de turista, a fin de homologar ésta a los costos
que le implica a la autoridad la prestación de dicho servi-
cio, en tal proporción que no incida en la elección de nues-
tro país como destino turístico.

En virtud de lo anterior, se propone que la cuota prevista en
la fracción I del artículo 8o. de la Ley Federal de Derechos
se incremente a 400.00 pesos, con lo cual permitirá al Es-
tado recuperar los costos de los servicios migratorios a tu-
ristas extranjeros, así como garantizar la continuidad en el
mejoramiento de éstos.

Por lo expuesto, se somete a consideración de esta honora-
ble asamblea la presente iniciativa con proyecto de

Decreto que reforma la fracción I del artículo 8o. de la
Ley Federal de Derechos

Artículo Único. Se reforma el artículo 8o., fracción I, de la
Ley Federal de Derechos para quedar como sigue:

Artículo 8. …

I. Turista: 400.00 pesos.

Transitorio

Primero. El presente decreto entrará en vigor el 1 de ene-
ro de 2011.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de
2010.— Diputada Laura Arizmendi Campos (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.

LEY DE INGRESOS DE LA FEDERACION 2011

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Francisco Javier Gil
Ortiz, iniciativa con proyecto de decreto que adiciona un
artículo 15 a la Ley de Ingresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal 2011. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Iniciativa que adiciona el artículo 15 al proyecto de Ley
de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2011, a cargo del diputado Francisco Javier Martín Gil Or-
tiz, del Grupo Parlamentario del PRI

El suscrito, Javier Gil Ortiz, diputado a la LXI Legislatura
del Congreso de la Unión por el Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 71, fracción II, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos y 55, fracción II,
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, me permito some-
ter a consideración de este pleno, la iniciativa con proyec-
to de decreto por el que se adiciona el artículo 15 de la Ley
de Ingresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2011, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La energía eléctrica se ha convertido en un elemento indis-
pensable para todas las actividades de nuestra vida. Ac-
tualmente 97 por ciento de la población en México cuenta
con electricidad, lo que coloca al país en niveles muy cer-
canos de cobertura a los indicadores que tienen los países
desarrollados. Sin embargo, más de 3 millones de habitan-
tes aún no cuentan con el servicio eléctrico y la mayor par-
te se ubica en comunidades marginadas y de difícil acceso.

Nuestro país está dividido políticamente en 2 mil 440 mu-
nicipios y 16 delegaciones del Distrito Federal, entre los
cuales existe una desigualdad marcada en cuanto a la ri-
queza. Por un lado, hay municipios en los que la calidad y
nivel de vida podrían compararse con los de Estados Uni-
dos y la Unión Europea, pero por otro, están aquellos que,
por su pobreza, su calidad de vida es parecida a la que se
aprecia en África subsahariana.

De tal suerte, los problemas por insuficiencia en los fondos
presupuestales de los gobiernos municipales han crecido, y
es que muchos ayuntamientos no cuentan con los recursos
económicos suficientes para hacer frente a las necesidades
de su población, ya que no tienen manera de generar gran-
des cantidades de recursos propios vía recaudación por de-
rechos e impuestos y dependen exclusivamente del apoyo
federal en el ramo 33 para realizar sus aportaciones de con-
sumo de energía eléctrica, cloración de agua potable, repa-
ración y mantenimiento de patrullas y de equipo auxiliar
así como de viáticos al personal de seguridad, recolección
de basura, pavimentación, entre otros, y a últimas fechas,



también deben hacer frente a los gastos generados por in-
undaciones, hundimientos de carreteras y hasta desplome
de viviendas a barrancos, como consecuencia de las lluvias
que se han presentado recurrentemente en buena parte del
territorio nacional.

No debe perderse de vista que es gracias a los esfuerzos
que las administraciones municipales realizan por mante-
ner un adecuado suministro eléctrico como se garantiza el
funcionamiento de palacios municipales, escuelas, merca-
dos, receptorías, centros de salud, delegaciones municipa-
les, oficinas, auditorios municipales, unidades deportivas,
bombeos de agua potable y alumbrado público para la se-
guridad de sus habitantes, todo lo cual incide en gran me-
dida en el desarrollo de la comunidad.

Sin embargo, a pesar de dichos esfuerzos, en ocasiones los
recursos financieros con que cuentan los municipios no son
suficientes para cubrir la totalidad de sus necesidades, ge-
nerando con ello que en cada administración que inicia su
encargo se hereden grandes adeudos por concepto de con-
sumos de energía eléctrica municipal.

En ese sentido, el Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012
reconoce que la energía eléctrica constituye un elemento
imprescindible dentro de un marco de políticas públicas
que fomenten el desarrollo sustentable y propone impulsar
su uso eficiente, conciliando las necesidades de consumo
de energía con el cuidado de los recursos naturales, así co-
mo la intensificación de los programas de ahorro de ener-
gía para impulsar el mejoramiento de las redes de alum-
brado público y de cualquier otro sistema de energía
eléctrica.

Ahora bien, cabe recordar que en pleno reconocimiento de
las presiones que presentan los municipios en sus finanzas
a causa de los adeudos por concepto de energía eléctrica, el
Congreso de la Unión estableció en el decreto de Ley de
Ingresos de la Federación para 2008, publicado en el Dia-
rio Oficial de la Federación el 7 de diciembre de 2007, un
mecanismo que permitiría a los municipios y demarcacio-
nes territoriales del Distrito Federal regularizarse en el pa-
go de sus pasivos con la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) o la extinta Compañía de Luz y Fuerza del Centro.

Tal mecanismo consistía en que la CFE y la Compañía de
Luz y Fuerza del Centro, podrían aplicar los pagos co-
rrientes que recibieran de los municipios y demarcaciones
territoriales del Distrito Federal por concepto de suminis-

tro de energía eléctrica, a la disminución de los adeudos
históricos registrados al cierre de diciembre de 2007, to-
mando en cuenta la situación financiera de dichos munici-
pios y demarcaciones territoriales.

En ese sentido, la disminución del adeudo se aplicaría en la
proporción de 50 centavos por cada peso de pago corrien-
te que cubriera el usuario, de conformidad con las reglas
para la disminución de adeudos históricos de consumo de
energía eléctrica de los municipios y demarcaciones terri-
toriales del Distrito Federal, que para el efecto emitió la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 27 de marzo de 2008.

Sin embargo, la misma Ley de Ingresos de la Federación
para 2008 y las reglas expedidas por la Secretaría de Ha-
cienda, consideraron que el beneficio de referencia sólo se
otorgara cuando las entidades federativas a las que perte-
nezcan los municipios o demarcaciones territoriales cum-
plieran los siguientes requisitos

1. Contemplen en su legislación local el destino y afec-
tación al pago del servicio de energía eléctrica de las
aportaciones federales que puedan utilizarse para tal
efecto;

2. Hayan presentado su solicitud de intención de adhe-
sión al programa, hasta el 31 de diciembre de 2008;

3. Que a la fecha de la solicitud, se encuentren al co-
rriente en el pago de la energía eléctrica consumida a
partir del 1 de enero de 2008.

Derivado de lo anterior, se observó que durante el periodo
para solicitar la adhesión al programa, en numerosas oca-
siones no hubo información suficiente en los municipios,
lo cual impidió que se cumpliera con las expectativas y un
gran número de ayuntamientos quedaron al margen de los
beneficios otorgados por la citada disposición, con el con-
secuente incremento del rezago en sus finanzas públicas.

Pero también existieron problemas de interpretación rela-
cionados con el cumplimiento de los pagos para mantener-
se al corriente, al considerarse que aún estableciendo con-
venios de pago sobre la facturación de 2008, no podrían ser
considerados como “estar al corriente en el pago por con-
cepto de facturación de energía eléctrica” para efectos del
requisito solicitado, de acuerdo con la interpretación de la
CFE, no obstante la disposición al pago de los adeudos.
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Debe mencionarse que para muchos municipios la proble-
mática por el concepto de adeudos ya ha tenido repercu-
siones, por los cortes de energía que la Comisión Federal
de Electricidad ha realizado esporádicamente a las sedes
administrativas de los ayuntamientos, paralizando con ello,
los servicios que cotidianamente se otorgan a la población.

Estas acciones generan más conflictos, ya que no sólo im-
pide el desarrollo cotidiano de trámites, acciones y progra-
mas de gobierno, muchos de ellos vitales para la población,
sino que también impacta negativamente en el bienestar y
seguridad de los habitantes de los estados y municipios
afectados.

Es por lo descrito que la presente iniciativa plantea retomar
el mecanismo para la reducción de adeudos históricos de
consumo de energía eléctrica de los municipios establecido
en 2008 por esta soberanía y replicarlo en la Ley de Ingre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2011 que
tendrá a bien aprobar en los próximos días, considerando la
vital relevancia que cobra el contar con finanzas públicas
sostenibles en nuestros municipios.

Asimismo, es necesario hacer un llamado a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público para que en las nuevas reglas
de operación establezca con claridad los conceptos para
considerar que un municipio se mantiene al corriente y
cumple con los requisitos para acceder al beneficio que se
persigue, y poder contar así con mecanismos flexibles de
reestructuración de pago de consumo de energía eléctrica
para todos los ayuntamientos.

Por lo anteriormente expuesto, se somete a consideración
de esta honorable asamblea el siguiente

Proyecto de Decreto

Por el que se adiciona un artículo 15 de la Ley de Ingresos
de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2011

Artículo Único. Se adiciona el artículo 15 de la Ley de In-
gresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2011, para
quedar como sigue:

Artículo 15. …

…

…

De conformidad con las reglas que al efecto emita la Se-
cretaría de Hacienda y Crédito Público dentro de los 30
días posteriores a la entrada en vigor de esta ley, tomando
en cuenta la situación financiera de los municipios y de-
marcaciones territoriales del Distrito Federal, la Comisión
Federal de Electricidad podrá aplicar los pagos corrientes
que reciba de dichos municipios o demarcaciones territo-
riales, por concepto de suministro de energía eléctrica, a la
disminución de adeudos históricos que registren al cierre
del mes de diciembre de 2010. Lo anterior, siempre y cuan-
do las entidades federativas a las que pertenezcan los mu-
nicipios o demarcaciones territoriales contemplen en su le-
gislación local el destino y afectación de aportaciones
federales que puedan utilizarse al pago de dichos servicios.

En caso de incumplimiento por parte de los municipios o
de las demarcaciones territoriales del Distrito Federal a sus
obligaciones de pago por suministro de energía eléctrica, la
Comisión Federal de Electricidad podrá solicitar al gobier-
no local respectivo, previa acreditación del incumplimien-
to, la retención y pago del adeudo con cargo a las aporta-
ciones federales que correspondan al municipio o
demarcación territorial de que se trate. Sólo podrá solici-
tarse la retención y pago señalados cuando el adeudo tenga
una antigüedad mayor a 90 días naturales.

La Comisión Federal de Electricidad podrá ceder, afectar
y, en términos generales, transferir los recursos derivados
de la retención a que se refiere el párrafo anterior a fidei-
comisos u otros mecanismos de fuente de pago o de garan-
tía constituidos para el financiamiento de infraestructura
prioritaria relacionada con el suministro de energía eléctri-
ca.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el 1 de enero de
2011.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Javier Gil Ortiz (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público.



LEY DEL IMPUESTO ESPECIAL
SOBRE PRODUCCION Y SERVICIOS

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Fernando Espino
Arévalo, iniciativa con proyecto de decreto que reforma el
artículo 2o. de la Ley del Impuesto Especial sobre Produc-
ción y Servicios.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Iniciativa que reforma el artículo 2o. de la Ley del Im-
puesto Especial sobre Producción y Servicios, a cargo del
diputado Fernando Espino Arévalo, del Grupo Parlamenta-
rio del PRI

El que suscribe, diputado Fernando Espino Arévalo, como
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional a la LXI Legislatura del honorable Con-
greso de la Unión, con fundamento en el artículo 25, 71,
fracción II, 72, y 73, fracción VII y XXIX, de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos; 55, frac-
ción II, 56, 60, 62, 63 y 64 del Reglamento para el Gobier-
no Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos y demás disposiciones jurídicas aplicables, so-
mete a la consideración del pleno de esta soberanía, para
estudio y dictamen, la presente iniciativa con proyecto de
decreto por el que se reforma el artículo 2o., fracción I, in-
ciso c), de la Ley del Impuesto Especial sobre Producción
y Servicios, conforme a la siguiente

Exposición de Motivos

El tabaquismo, adicción a la nicotina por consumo de ta-
baco fumado, masticado o aspirado, trae como consecuen-
cia una intoxicación crónica que afecta a los aparatos di-
gestivo, circulatorio y respiratorio, así como al sistema
nervioso; favorece el desarrollo de enfermedades cancerí-
genas en las vías respiratorias, e incrementa el riesgo de
aborto o pérdida de peso del producto durante el embarazo,
anualmente mueren más de 5 millones de personas en el
mundo y en nuestro país más de 60 mil por ésta causa, las
muertes prematuras producidas por el consumo de tabaco
hacen que en promedio se pierdan 20 años de vida de una
persona.

Lamentablemente existen datos que nos indican que los
adolescentes cada vez están fumando a más temprana edad
(11 años).

México forma parte de la lista de países como Irlanda, Es-
tados Unidos de América, Gran Bretaña, Holanda e Italia,
que prohíben la práctica de fumar en todos los espacios ce-
rrados.

En virtud de que las grandes trasnacionales dedicadas a la
industria del tabaco, gastan anualmente millonarias sumas
de dólares, en sus campañas de publicidad y promoción,
buscando enganchar a niños que oscilan entre los 5 y los 17
años de edad, condición aberrante e intolerable.

Finalmente, hoy quiero patentizar mi reconocimiento pú-
blico a todos ustedes, por la sensibilidad y disposición pa-
ra anteponer el interés general de todos los mexicanos a los
de algún grupo, ya que este es el primer paso dentro del
proceso legislativo y sólo faltaría confirmarlo ante el pleno
de ésta Cámara de Diputados.

Vale la pena resaltar que argumento tales como que la pro-
puesta es demasiado rígida y exagerada, o que se perderán
fuentes de empleo en el campo mexicano, no son más que
juicios de valor bastante ligeros de quien desconoce la
magnitud del problema que significa esta pandemia mun-
dial.

El hábito de fumar es causa de unas 25 enfermedades com-
probadas, siendo sobre todo responsable de:

• El 30 por ciento de todas las cardiopatías coronarias.

• El 80-90 por ciento de todos los casos de enfisema-en-
fermedad pulmonar obstructiva crónica (EPOC).

• El 30 por ciento de todas las muertes por cáncer.

• El 90 por ciento de los casos de cáncer de pulmón.

• El 70 por ciento de cáncer de laringe.

• El 50 por ciento de cáncer en boca.

• El 50 por ciento de cáncer de esófago.

• El 30-40 por ciento de cáncer de vejiga.

• El 30 por ciento de cáncer de páncreas.

• Los no fumadores que conviven con fumadores tienen
un riesgo 35 veces mayor de contraer cáncer de pulmón,
que aquellos que no conviven con fumadores.
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• El 42 por ciento de los niños con enfermedades respi-
ratorias crónicas son fumadores pasivos.

• En el mundo más de 10 mil niños y jóvenes se con-
vierten diariamente en fumadores, los que son conoci-
dos en la industria tabacalera como “fumadores de re-
emplazo”, porque van sustituyendo a los que
desaparecen prematuramente por muerte o porque van
dejando el hábito.

Además es preciso comentar que en diversos países como
Estados Unidos de América, Canadá, Dinamarca, Francia,
Alemania, Irlanda, Italia, Holanda, Suecia, el Reino Unido
y Cuba, se han establecido leyes prohibitivas en torno a la
práctica de fumar y tasas impositivas significativas, por lo
que una vez más si persisten en la idea de no aceptar la pre-
sente iniciativa, se estaría propiciando proteger ciertos in-
tereses de grupo, y consecuentemente seguiremos a la zaga
y condenando la salud de todos los mexicanos.

Debemos valorar el hecho de que el 14 de abril de 2004
México se convirtió en el país 108 en ratificar el Convenio
Marco para el Control del Tabaco, lo que por efectos del ar-
tículo 133 constitucional, eleva a rango de ley nacional, va-
le la pena destacar que dicho convenio cobró vigencia ple-
na desde enero de 2008.

Además debemos tomara en cuenta que el citado convenio
determina la obligación de los países para establecer medi-
das y legislativas, políticas de monitoreo, protección, pre-
vención, prohibición y aumento de impuestos al consumo
del tabaco más enérgicas para combatir este enorme flage-
lo de la humanidad.

En este sentido, México ha desarrollado un conjunto de ac-
ciones que van desde reformas a la legislación respectiva
hasta la fijación de cargas fiscales al consumo del tabaco.

Sin embargo, en materia impositiva, todavía es necesario
adoptar una política más afín a los parámetros internacio-
nales que permitan incidir en la demanda de cigarros por
parte de la población y como efecto de ello, reducir la im-
presionante cifra de mortalidad a causa de este problema.

Asimismo, la evidencia empírica ha demostrado que los
impuestos indirectos aplicados al tabaco provocan en el in-
dividuo una compra decreciente del producto con el paso
del tiempo, dado que el incremento del precio implica un
mayor gasto por parte del consumidor, hecho que es res-
tringido por el nivel de ingresos que percibe.

Además, la facilidad con la que se administran estos im-
puestos, permite mantener un mejor control y monitoreo de
la recaudación por parte del gobierno.

Ahora bien, para el análisis de los impuestos indirectos
aplicados al tabaco, estos suelen clasificarse de acuerdo al
método de cálculo y aplicación, destacando los impuestos
especiales y el impuesto al valor agregado.

De este modo, los impuestos especiales se dirigen al bien
producido para su venta en un país, importado o vendido
en dicho país. A su vez, se dividen en impuestos de tipo ad
valorem y específico.

Los impuestos especiales ad valorem establecen una tasa
porcentual al valor de una transacción entre dos sujetos o
entidades económicas en algún punto de la cadena de pro-
ducción o distribución, por lo general, entre productores y
minoristas (o mayoristas, según sea el caso).

En cambio, los impuestos especiales específicos fijan un
gravamen por cantidad producida para la venta. El impues-
to puede ser retenido por el productor o mayorista o desde
un punto de entrada por un importador (considerando pa-
gar en adición, derechos de importación).

Por otro lado, los impuestos al valor agregado (IVA),
conforman tasas porcentuales que se aplican en diferentes
etapas de la producción y de forma proporcional al precio
que el consumidor paga por el bien.

No obstante, en la actualidad, los múltiples problemas que
enfrenta el país en materia de recaudación fiscal por otros
conceptos, han fomentado la búsqueda por establecer me-
jores tasas o cuotas específicas a productos como el taba-
co. Sobre todo cuando se sabe que los gastos que acarrea
en términos de atención médica son demasiado elevados.

Basta mencionar que los “gastos totales en atención médi-
ca asociados con el tabaquismo en México se calcularon en
75 mil 200 millones de pesos (5 mil 700 millones de dóla-
res estadounidenses) en 2008. Este cálculo se basa en los
gastos de salud totales, los cuales equivalen al 6.2 por cien-
to del producto interno bruto (PIB) de México, y el su-
puesto de que los costos de tratamientos relacionados con
el tabaquismo representan el 10 por ciento de todos los cos-
tos de atención médica (la variación de esta cifra en otros
países es de entre 6 por ciento y 15 por ciento; en Argenti-
na, por ejemplo, representa el 14.5 por ciento de los costos
del sistema de atención médica público)”1.



Como consecuencia de lo anterior, la presente iniciativa de
ley expone un modelo alternativo con el que se pretende
establecer un enfoque dinámico en la fijación de impuestos
especiales ad valorem y específicos al tabaco.

El diseño se basa fundamentalmente en investigaciones
realizadas por diversos especialistas en la materia (tales co-
mo Hugh Waters, Belén Sáenz de Miera, Hana Ross y Luz
Myriam Reynales Shigematsu, entre otros), para cumplir
con cuatro objetivos primordiales, los cuales se correlacio-
nan directamente con los lineamientos que establece la Or-
ganización Mundial de la Salud para el control del tabaco,
los cuales se sintetizan en:

1) Incrementar el impuesto especial sobre el consumo
de tabaco en términos de valor (ad valorem) y cantidad
(específico).

2) Elevar el precio de cada cajetilla de cigarros como
consecuencia de los aumentos impositivos (especiales y
de valor agregado).

3) Reducir continuamente el consumo de tabaco por in-
dividuo.

4) Aumentar los ingresos fiscales para canalizar mayo-
res recursos a la atención médica asociada con el taba-
quismo.

Para la elaboración del modelo y su posterior acto de si-
mulación, se ha considerado la siguiente metodología:

1) El periodo de estudio abarca desde el año 2009 hasta
el año 2014 con el objeto de analizar el comportamien-
to de los impuestos especiales al tabaco y el impuesto al
valor agregado respectivo así como también el precio de
venta de una cajetilla de cigarros (de 20 unidades) al pú-
blico.

Cabe señalar que el año 2009 será considerado como el
punto base por el cual se realizarán las estimaciones per-
tinentes para los años restantes.

2) De acuerdo al comportamiento de los precios de bie-
nes y servicios básicos de nuestro país en los últimos
años, se considerará una tasa de inflación de 4.3 por
ciento para el periodo de estudio, el cual ajustará todas
las estimaciones en dicho porcentaje para obtener cifras
denominadas a pesos corrientes (que incluyen la afecta-

ción de los precios en el tiempo) y a pesos reales del año
2009 (es decir, eliminando el efecto inflacionario).

3) De conformidad a la nueva Ley del Impuesto Espe-
cial sobre Producción y Servicios, publicada en el Dia-
rio Oficial de la Federación el 30 de diciembre de 1980;
últimamente reformada y difundida por este medio el 28
abril de 2010, establece en el artículo 2o., fracción I, in-
ciso c), que en la enajenación o en su caso, la importa-
ción de tabacos labrados (que para el caso que nos ocu-
pa, nos referiremos al rubro de cigarros), se aplicará una
tasa impositiva de 160.0 por ciento.

Asimismo, conforme al cuarto transitorio del decreto
por el que se reforman y adicionan diversas disposicio-
nes a esta ley publicada en el Diario Oficial de la Fede-
ración el 27 de noviembre de 2009, se establecerá una
cuota específica por cigarro de 0.04, 0.06 y 0.08 pesos
para los años 2010, 2011 y 2012, respectivamente.

Por lo anterior, el modelo utilizará una cajetilla de 20 ci-
garros en promedio para el análisis correspondiente, a la
cual se le aplicará una tasa de 160.0 por ciento (para los
años 2009 y 2010) y una cuota específica de 0.80 pesos
(para el año 2010).

4) Con el objeto de generar un impacto benéfico en la
población mediante la reducción gradual del consumo
de tabaco, se proponen incrementos de la tasa de im-
puesto especial en 40 puntos porcentuales a partir del
año 2011.

Asimismo, para el año 2011, se pretende establecer un
impuesto específico de 5 pesos por cajetilla (0.25 por ci-
garro), el cual será ajustado a través de la tasa de infla-
ción para los siguientes años.

5) Tomando como referencia el año 2009, se considera
que el precio promedio al minorista de una cajetilla de
cigarros es de 8.01 pesos, que es una “aproximación del
monto de la base para el cálculo de impuestos al ciga-
rrillo”2; el cual, implícitamente incluye la ganancia del
mayorista.

Cabe agregar que la “verdadera base imponible es in-
formación confidencial, en poder de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público”3.
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6) Para el minorista se estima un margen de ganancia
promedio de 10.72 por ciento al precio que le ofrece el
mayorista por cajetilla de cigarros durante todo el pe-
riodo de referencia.

7) Conforme a la nueva Ley del Impuesto al Valor Agre-
gado, publicada en el Diario Oficial de la Federación el
29 de diciembre de 1978, se considera una tasa del 15.0
por ciento para el año 2009 y de 16.0 por ciento para los
años siguientes (de acuerdo a la última reforma difundi-
da por este medio el 7 de diciembre del año 2009).

Cabe señalar que este “impuesto se incluye en los pre-
cios de todas las transacciones”4 entre productores, ma-
yoristas, minoristas y consumidores. 

Debido a que los mayoristas y minoristas pueden dedu-
cir el monto del impuesto al valor agregado (IVA) que
pagan cuando adquieren los productos; para efectos del
modelo, sólo se calculará el IVA pagado por los consu-
midores a fin de calcular posteriormente los ingresos
fiscales por dicho rubro.

8) “El número total de cajetillas consumidas a su vez se
calcula a partir de cifras de producción de cigarrillos na-

cionales provenientes del Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi) y cifras de importaciones de la
Secretaría de Economía”5.

9) Para determinar el consumo neto de tabaco y los in-
gresos del gobierno a través de la fijación de impuestos
especiales (IEPS) e impuesto al valor agregado (IVA) a
dicho producto, se utilizarán parámetros históricos de
acuerdo a las investigaciones de los especialistas (men-
cionados en párrafos anteriores) empleando las varia-
ciones reales del precio de venta de una cajetilla de ci-
garros durante el periodo de referencia.

Asimismo, los valores resultantes se ajustarán al creci-
miento promedio de la población en 0.7 por ciento al año y
por un factor de ingreso relacionado a la variación del pro-
ducto interno bruto per cápita de 1.7 por ciento medio
anual.

Derivado de lo anterior, el modelo resultante es el siguien-
te:



De los resultados obtenidos del modelo, se observa lo si-
guiente:

• Al establecer un impuesto especial ad valorem de 200.0
por ciento para el año 2011 e incrementando anualmente la
tasa en 40 puntos porcentuales hasta llegar a 320.0 por
ciento para el año 2014, se ha observado que su participa-
ción porcentual respecto al precio de venta de una cajetilla
de cigarros se eleva de 43.6 a 52.2 por ciento durante el
mismo periodo (cuadros 1 y 4).

• Ahora bien, fijando una cuota específica de 5.00 pesos
por cajetilla para el año 2011 y siendo ajustada por la ta-
sa de inflación esperada para cada año subsecuente, se
observa que para el año 2014 el impuesto especial espe-
cífico sería de 5.67 pesos, lo que conlleva a una alza
pronunciada del precio de venta de la cajetilla de ciga-
rros (cuadros 1 y 3).

Cabe señalar que esta política impositiva en términos rea-
les, permite mantener un ingreso por impuesto especial es-
pecífico de 4.60 pesos por cajetilla vendida al minorista
conforme pasa el tiempo (es decir, se neutraliza el efecto
inflacionario que merma los recursos públicos del Estado).

Por consiguiente, el “aumento de este impuesto al consumo
es la forma principal de causar un efecto en los precios del
tabaco en relación con otros precios”6.
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Cuadro 1: Inflación, impuestos especiales e impuesto al
valor agregado

• Aunado a lo anterior, el cambio de tasa del impuesto al
valor agregado de 15.0 a 16.0 por ciento, genera un
monto de 3.99 a 8.36 pesos por cajetilla vendida al con-
sumidor entre los años 2010 y 2014, lo que indica un
sobresalto cercano al 1.0 por ciento de su participación
con respecto al precio de venta de una cajetilla de ciga-
rros (13.8 por ciento contra 13.0 por ciento observado
en el año 2009).

Como consecuencia de ello, los ingresos fiscales reales por
el impuesto al valor agregado (es decir, sin inflación) se
elevarán a una tasa media anual aproximada de 8.2 por
ciento (cuadros 1, 2, 3 y 6). 

Cuadro 2: Impuestos como porcentajes del precio de
venta de una cajetilla de cigarros

• Dadas las características de los impuestos, el precio de
venta de una cajetilla de cigarros se ve sumamente im-
pactado por los mismos, al reportar un valor nominal de
40.00 a 60.62 pesos entre los años 2011 y 2014, repre-
sentando una variación de 20.62 pesos (cuadro 3).

Fuente: Diseño basado en información y procedimiento análogo de Waters, Hugh, Sáenz de Miera, Belén, et al, La Economía del Tabaco y los Impuestos
al Tabaco en México, París, Unión Internacional contra la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias, abril de 2010.

Fuente: Diseño basado en información y procedimiento análogo de Waters, Hugh, Sáenz de Miera, Belén, et al, La Economía del Tabaco y los Im-

puestos al Tabaco en México, París, Unión Internacional contra la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias, abril de 2010.



Cuadro 3: Precios e impuestos proyectados para una
cajetilla de cigarros

En este sentido, en términos reales, se produce un incre-
mento del precio de venta de una cajetilla de cigarros en
10.1 por ciento anual cuando pasa de 36.77 pesos a 49.11
peos (cuadro 4).

Cuadro 4: Precio de venta de una cajetilla de cigarros
(cifras en términos corrientes y reales).

• Como consecuencia, el encarecimiento real del tabaco
durante dicho periodo, provoca una disminución del
consumo anual de casi 16 a menos de 14 cajetillas por
individuo al año, el cual representa una tasa decreciente
de 4.4 por ciento medio anual (cuadro 5).
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Cuadro 5: Comportamiento del consumo de cajetillas
de cigarros.

• Por otro lado, considerando la totalidad de los impues-
tos especiales y el impuesto al valor agregado entre los
años 2011 y 2014, se observa que estos representan des-
de 69.9 por ciento hasta 75.3 por ciento del precio de
venta al público de una cajetilla de cigarros, en la que
esta última cifra “es compatible con las mejores prácti-
cas internacionales y es característico de los países con
políticas de control del tabaquismo exitosas”7 (cuadro
2).

• Aunado a lo anterior, los ingresos fiscales derivados de
los impuestos especiales presentan un nivel de recauda-
ción total promedio de 40 mil 792 millones de pesos
reales al año para dicho periodo, lo que representa una
tasa de crecimiento anual de 9.4 por ciento.

Si a esta cifra se le suman los ingresos provenientes del im-
puesto al valor agregado (que es de 9 mil 517 millones de
pesos reales), resulta un importe medio de 50 mil 309 mi-
llones de pesos reales al año.

Cabe agregar, que la totalidad de los impuestos aplicados
al tabaco, reportan una variación real promedio de 8.8 por
ciento al año para el mismo periodo (cuadro 6).

Cuadro 6: Estimación de ingresos fiscales procedentes
de impuestos aplicados al tabaco

Por lo anterior, la presente iniciativa propone reformar el
artículo 2o., fracción I, inciso c), de la Ley del Impuesto
Especial sobre Producción y Servicios, para incrementar la
tasa ad valorem en 40 puntos porcentuales cada año a par-
tir de la tasa de 160.0 por ciento que se aplica en este año
(2010) hasta llegar a una tasa de 320.0 por ciento para el
año 2014.

Fuente: Diseño basado en información y procedimiento análogo de Waters, Hugh, Sáenz de Miera, Belén, et al, La Economía del Tabaco y los Im-
puestos al Tabaco en México, París, Unión Internacional contra la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias, abril de 2010.



Asimismo, se propone un monto de impuesto específico de
0.25 pesos por cigarro enajenado o importado a partir del
año 2011, monto que será ajustado conforme a la tasa de
inflación esperada de los siguientes años.

De esta forma, el gobierno obtendría en el largo plazo, re-
cursos fiscales reales por cajetilla, impactando severamen-
te en el consumo de dicho bien en un orden estimado de ca-
si 16 cajetillas de cigarros por individuo para el año 2011 a
menos de 14 cajetillas para el año 2014.

Lo anterior, significaría una declinación del consumo de
tabaco en 4.4 por ciento promedio anual, lo que indirecta-
mente ayudaría al país en aminorar el número de enferme-
dades y gastos por atención médica relativa al tabaquismo.

Por consiguiente, la totalidad de los impuestos especiales y
del impuesto al valor agregado, tenderá a elevar su partici-
pación con respecto al precio de venta al público de una ca-
jetilla de cigarros; el cual bajo las condiciones del modelo
explicado anteriormente, pasaría de 69.9 por ciento para el
año 2011 a 75.3 por ciento para el año 2014.

Cabe señalar que dicha estimación porcentual de los im-
puestos para el último año, colocaría a México dentro de
los estándares internacionales para controlar el consumo de
tabaco

En este sentido, los ingresos fiscales provenientes de im-
puestos especiales y por el impuesto al valor agregado ha-
cia el tabaco reportarían un importe nominal estimado de
47 mil 793 millones de pesos para el año 2011 a 69 mil 775
millones de pesos para el año 2014.

Sin duda, el beneficio de esta estrategia resulta en que el
crecimiento de la recaudación fiscal real (es decir, sin in-
flación), es de 8.8 por ciento promedio anual para el perio-
do, en contraste con el 6.1 por ciento estimado para el año
2010 considerando la tasa y cuota específica vigentes.

Por lo expuesto, fundado y motivado, el suscrito, diputado
Fernando Espino Arévalo, como integrante del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional a la
LXI Legislatura del honorable Congreso de la Unión, so-
meto a la consideración del pleno de esta soberanía, para
estudio y dictamen, la iniciativa con proyecto de

Decreto por el que se reforma el artículo 2o., fracción I,
inciso c), de la Ley del Impuesto Especial sobre Pro-
ducción y Servicios

Artículo Único. Se reforma el artículo 2o., fracción I, in-
ciso c) de la Ley del Impuesto Especial sobre Producción y
Servicios, para quedar como sigue:

Artículo 2o. Al valor de los actos o actividades que a con-
tinuación se señalan, se aplicarán las tasas y cuotas si-
guientes:

I. En la enajenación o, en su caso, en la importación de
los siguientes bienes:

A) ...

B) …

C) Tabacos labrados:

1. Cigarros 200 por ciento

2. Puros y otros tabacos labrados 200 por ciento

3. Puros y otros tabacos labrados hechos enteramen-
te a mano  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .30.4 por ciento

Adicionalmente a las tasas establecidas en este numeral, se
pagará una cuota de 0.25 pesos por cigarro enajenado o im-
portado. Para los efectos de esta ley se considera que el pe-
so de un cigarro equivale a 0.75 gramos de tabaco, inclu-
yendo el peso de otras sustancias con que esté mezclado el
tabaco.

Tratándose de los tabacos labrados no considerados en el pá-
rrafo anterior se aplicará la cuota mencionada en dicho pá-
rrafo al resultado de dividir el peso total de los tabacos la-
brados enajenados o importados, entre 0.75. Para tal efecto
se deberá incluir el peso de otras sustancias con que esté
mezclado el tabaco. No se deberá considerar el filtro ni el pa-
pel o cualquier otra sustancia que no contenga tabaco, con el
que estén envueltos los referidos tabacos labrados.

…

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el 1 de ene-
ro de 2011.
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Segundo. Para los efectos de lo dispuesto en el artículo
2o., fracción I, inciso c), numerales 1 y 2 de la Ley del Im-
puesto Especial sobre Producción y Servicios, en sustitu-
ción de la tasa establecida en dichos numerales, durante los
años 2012, 2013 y 2014, se estará a lo siguiente:

Ejercicio fiscal                                        Tasa impositiva
2012                                                         240 por ciento
2013                                                         280 por ciento
2014                                                         320 por ciento

Tercero. Para los efectos de lo dispuesto en el segundo y
tercer párrafos del inciso C, fracción I del artículo 2o. de la
Ley del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios, la
cuota prevista en dichos párrafos se ajustará conforme a la
tasa de inflación esperada para los años 2012, 2013 y 2014.

Cuarto. Tratándose de las enajenaciones de los bienes a
que se refiere el artículo 2o., fracción I, inciso c), de la Ley
del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios, que se
hayan proporcionado con anterioridad a la fecha de entra-
da en vigor del presente decreto, las contraprestaciones co-
rrespondientes que se cobren con posterioridad a la fecha
mencionada, estarán afectas al pago del impuesto especial
sobre producción y servicios de conformidad con las dis-
posiciones vigentes en el momento de su cobro.

Notas:

1 Waters, Hugh, Sáenz de Miera, Belén, et al, La Economía del Taba-
co y los Impuestos al Tabaco en México, París, Unión Internacional
contra la Tuberculosis y Enfermedades Respiratorias, abril de 2010,
página 14.

2 Ídem, página 27.

3 Ibídem.

4 Waters, Hugh, Sáenz de Miera, Belén, et al, obra citada, página 28.

5 Ídem, página 33.

6 Ídem, página 32.

7 Ídem, página 3.

Dado en el recinto legislativo de San Lázaro, a los 19 días del mes de
octubre de 2010.— Diputado Fernando Espino Arévalo (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turnan todas a la Comisión de Hacienda y Crédito
Público.

LEY DEL IMPUESTO AL VALOR AGREGADO

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Carlos Manuel Joa-
quín González, iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma el artículo 29 de la Ley del Impuesto al Valor Agre-
gado. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Iniciativa que reforma el artículo 29 de la Ley del Im-
puesto al Valor Agregado, a cargo del diputado Carlos Ma-
nuel Joaquín González, del Grupo Parlamentario del PRI

Con fundamento en los artículos 71, fracción II, y 55 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, se somete a conside-
ración del pleno de la Cámara de Diputados la presente ini-
ciativa con proyecto de decreto, por el que se reforma el
artículo 29, fracción VII, al tenor de los siguientes

Antecedentes

En diciembre del año 2002 el honorable Congreso de la
Unión modificó la fracción VII del artículo 29 de la Ley de
Impuesto al Valor agregado, la cual permite que los servicios
de hotelería y conexos realizados por empresas hoteleras a
turistas extranjeros que ingresen al país para participar ex-
clusivamente en congresos convenciones, exposiciones o fe-
rias a celebrarse en México sean gravados con una tasa de
cero por ciento.

En un afán de incentivar el turismo de negocios, la ley de
Impuesto al Valor Agregado, sufrió en su artículo 29 Frac-
ción VII, dos grandes modificaciones mismas publicadas
en el Diario Oficial de la Federación, la primera el 15 de
Diciembre del año 1995 y la segunda publicada el 30 de di-
ciembre del año 2002, quedando como sigue:

Artículo 29. Las empresas residentes en el país calcularán
el impuesto aplicando la tasa del 0% al valor de la enaje-
nación de bienes o prestación de servicios, cuando unos u
otros se exporten.



Para los efectos de esta Ley, se considera exportación de
bienes o servicios:

…

VII. La prestación de servicios de hotelería y conexos
realizados por empresas hoteleras a turistas extranjeros
que ingresen al país para participar exclusivamente en
congresos, convenciones, exposiciones o ferias a cele-
brarse en México, siempre que dichos extranjeros les
exhiban el documento migratorio que acredite dicha ca-
lidad en los términos de la Ley General de Población,
paguen los servicios de referencia mediante tarjeta de
crédito expedida en el extranjero y la contratación de los
servicios de hotelería y conexos se hubiera realizado por
los organizadores del evento.

Para los efectos del párrafo anterior, se entiende por servi-
cios de hotelería y conexos, los de alojamiento, la trans-
portación de ida y vuelta del hotel a la terminal de autobu-
ses, puertos y aeropuertos, así como los servicios
complementarios que se les proporcionen dentro de los ho-
teles. Los servicios de alimentos y bebidas quedan com-
prendidos en los servicios de hotelería, cuando se propor-
cionen en paquetes turísticos que los integren.

Los contribuyentes a que se refiere esta fracción deberán
registrarse ante el Servicio de Administración Tributaria y
cumplir los requisitos de control que establezca el regla-
mento de esta Ley, en el cual se podrá autorizar que el pa-
go de los servicios se lleve a cabo desde el extranjero por
otros medios. En dicho reglamento también se podrá auto-
rizar el pago por otros medios, cuando los servicios a que
se refiere esta fracción, se contraten con la intermediación
de agencias de viajes.

En la exposición de motivos, de la iniciativa presentada en
la última reforma supra citada, hace mención sobre la im-
portancia del turismo de negocios, ya que este genera una
derrama económica por el evento en sí.

Es importante mencionar, que dentro del turismo de nego-
cios, están incluidos los viajes de incentivo; los cuales con-
sisten en que las empresas premian el desempeño de sus
ejecutivos y empelados a través del reconocimiento en es-
pecie como son los viajes a distintos destinos turísticos del
mundo, los cuales tienen la característica de ser pagados
por el Corporativo que los contrata.

La Secretaría de Turismo, señala que anteriormente el tu-
rismo de reuniones de negocios se denominaba solamente
“turismo de negocios”, en virtud de que estaban contem-
plados dos tipos de turismo en un mismo segmento, el tu-
rismo individual y el grupal.

• El turismo de negocios individual, se entiende por la
persona que se desplaza y visita un destino turístico es-
pecífico en función de las actividades laborales y profe-
sionales que desarrolla, además de realizar actividades
basadas en el negocio (trabajo), por el cual viaja, fre-
cuentemente llamados viajeros de negocios.

• Se diferencia del turismo de negocios grupal entre
otras cosas, porque en el caso del turismo individual, el
destino es seleccionado por el mercado o producto que
es el principal interés del negocio a realizar, mientras
que en el turismo de negocios grupal se tiene la posibi-
lidad de seleccionar el destino turístico donde se realice
un congreso, convención o viaje de incentivos, siempre
y cuando cumpla con los requisitos para su organiza-
ción.

Sin embargo, la dinámica de la actividad turística y la mis-
ma operación y desarrollo de las políticas, estrategias, ac-
ciones y mercadeo de los segmentos, requieren de una cla-
ra interpretación y conceptualización de un turismo de
grupos que atiende diferentes variantes; tales como: con-
gresos, convenciones, ferias, exposiciones y viajes de in-
centivos, actualmente denominado de manera integral ya
que este es un conjunto de corrientes turísticas cuyo moti-
vo de viaje está vinculado con la realización de actividades
laborales y profesionales llevadas a cabo en reuniones de
negocios con diferentes propósitos y magnitudes.

El que suscribe, propone que haya de modificarse la frac-
ción VII, del artículo 29 del la Ley del Impuesto al Valor
Agregado, a fin de contemplar el turismo de incentivos al
tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

El sistema tributario es un mecanismo para garantizar la
sobrevivencia del Estado mismo, al igual que las obras de
inversión social, influyendo también en el desarrollo de la
actividad empresarial privada. Esto desde el punto de vis-
ta, en que la actividad empresarial es un sujeto activo den-
tro del sistema tributario.
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En el desarrollo de un país, la política económica que un
gobierno estipula, es de vital importancia. Dentro de la
planificación económica, existen sectores que son estraté-
gicos para el desarrollo integral de la nación.

La situación geográfica de México, le concede un sin nú-
mero de recursos con atractivo turísticos susceptibles a ser
visitados, por tanto es necesario para impulsar estos atrac-
tivos, una serie de normas especificas para esta actividad,
y más aún una serie de beneficios o facilidades; intentando
lograr la atención de la inversión y darle un marco jurídico
de seguridad, con los procedimientos administrativos y fis-
cales adecuados, de la misma manera que se hace con otras
actividades de primer orden económico.

El desarrollo de este sector tan importante, debe sostenerse
en una política económica adecuada, por lo que el actual
Marco Jurídico debe ser sujeto de estudios que determinen
objetivamente su eficiencia.

Por lo sensible de esta situación, es necesario estudiar có-
mo ha evolucionado el marco jurídico regulador de los in-
centivos turísticos, y más aún, poder monitorear su desa-
rrollo. Esto nos dará un instrumento para poder observar si
en los hechos la ley cumple su función, y si no, lograr iden-
tificar los principales obstáculos metodológicos y de fondo
que lo impiden.

En las leyes que fomentan la actividad económica del tu-
rismo, el objetivo intermedio que el Estado persigue es que
los particulares inviertan en dicha actividad para que ésta
se desarrolle y genere divisas al país, por ende, elevación
en la calidad de vida de los ciudadanos; generación que se
obtendrá solamente a largo plazo y de forma indirecta, pues
no es el Estado quien realiza la actividad económica, sino
los particulares fomentados.

Incentivos económicos para el desarrollo

El contenido de esta figura, es la motivación, acentuación
y en cierto modo el acrecentamiento de una actividad pre-
dominantemente económica. este constituye necesaria-
mente un carácter económico. Estos son los rasgos predo-
minantes en los incentivos.

Todo beneficio económico que se confiere, directa o indi-
rectamente, a alguien, por el Estado, con la finalidad de
acentuar una actividad predominantemente económica,
tendiente al desarrollo económico y social del país, acti-

vidad que de algún modo concierne a el turismo de in-
centivos.

Evidentemente, existen conceptualizaciones variadas, en-
tre ellas tenemos la de la Asociación Latinoamericana de
Libre Comercio, que los define: toda forma de motivación,
mediante el otorgamiento de algún beneficio. La CEPAL
por su parte los define como: aquellas ventajas económicas
cuantificables otorgadas a las empresas con el propósito de
alterar su comportamiento. Estas medidas están dirigidas a
elevar la tasa de rendimiento de la inversión o a reducir
costos o riesgos.

Desde el punto de vista del Estado, estas medidas, estos ali-
cientes constituyen parte integral de la política tributaria,
financiera e incluso monetaria y su origen se encuentra en
el deseo desarrollista del propio Estado.

La Organización Mundial del Turismo, establece que eva-
luados los costos de mejorar la competitividad vía precios,
se pusieron en marcha políticas alternativas que, a través
de incentivos financieros y fiscales, asegurasen la estabili-
dad del tejido empresarial. En especial se fomentaron pro-
gramas de apoyo a: pequeñas y medianas empresas; la ca-
lidad de medios de alojamiento y de otras empresas del
sector; la formación de recursos humanos; y la participa-
ción de las comunidades locales.

Cabe señalar que el Consejo de Promoción Turística de
México, ha hecho una ardua labor para incentivar al turis-
mo de negocios, través de sus campañas de promoción in-
ternacional, como hemos mencionado; dentro del Turismo
de Negocios; también se incluye el turismo de incentivos,
el cual no está actualmente contemplado en el artículo 29
fracción VII., 

Por lo fundado y motivado, se somete a consideración de
esta soberanía el siguiente proyecto de

Decreto que reforma el artículo 29, fracción VII, de la
Ley del Impuesto al Valor Agregado

Artículo Único. Se reforma el artículo 29, fracción VII,
para quedar como sigue:

Artículo 29. Las empresas residentes en el país calcularán
el impuesto aplicando la tasa del 0 por ciento al valor de la
enajenación de bienes o prestación de servicios, cuando
unos u otros se exporten.



Para los efectos de esta ley, se considera exportación de
bienes o servicios:

…

VII. La prestación de servicios de hotelería y conexos
realizados por empresas hoteleras a turistas extranjeros
que ingresen al país para participar exclusivamente en
congresos, convenciones, exposiciones , ferias y viajes de
incentivos grupales; a celebrarse en México, siempre que
dichos extranjeros les exhiban el documento migratorio
que acredite dicha calidad en los términos de la Ley Ge-
neral de Población, paguen los servicios de referencia
mediante tarjeta de crédito expedida en el extranjero y la
contratación de los servicios de hotelería y conexos se
hubiera realizado por los organizadores del evento.

Para los efectos del párrafo anterior, se entiende por ser-
vicios de hotelería y conexos, los de alojamiento, la
transportación de ida y vuelta del hotel a la terminal de
autobuses, puertos y aeropuertos, así como los servicios
complementarios que se les proporcionen dentro de los
hoteles. Los servicios de alimentos y bebidas quedan
comprendidos en los servicios de hotelería, cuando se
proporcionen en paquetes turísticos que los integren.

Los contribuyentes a que se refiere esta fracción debe-
rán registrarse ante el Servicio de Administración Tri-
butaria y cumplir los requisitos de control que establez-
ca el reglamento de esta Ley, en el cual se podrá
autorizar que el pago de los servicios se lleve a cabo
desde el extranjero por otros medios. En dicho regla-
mento también se podrá autorizar el pago por otros me-
dios, cuando los servicios a que se refiere esta fracción,
se contraten con la intermediación de agencias de viajes.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de
2010.— Diputado Carlos Manuel Joaquín González (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turnan todas a la Comisión de Hacienda y Crédito
Público.

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Arturo Zamora Jimé-
nez, del Grupo Parlamentario del PRI, proposición con

punto de acuerdo que exhorta al gobierno de Jalisco a que
proporcione a la Universidad de Guadalajara las contrapar-
tes económicas otorgadas a través del Fondo de Incremen-
to de Matrícula en Educación Superior, Ampliación de la
Oferta Educativa del Nivel Superior, de Reconocimientos
de Plantilla de los años 2007, 2008, 2009 y 2010, así como
de la partida de resarcimiento de 2008. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al gobierno de Jalisco a proporcionar a la Universidad de
Guadalajara las contrapartes económicas otorgadas a través
del Fondo de Incremento de Matrícula en Educación Supe-
rior, Ampliación de la Oferta Educativa del Nivel Superior
y de Reconocimientos de Plantilla de 2007 a 2010, y de la
partida de resarcimiento de 2008, a cargo del diputado Ar-
turo Zamora Jiménez, del Grupo Parlamentario del PRI

Los diputados de la LXI Legislatura del Congreso de la
Unión, del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional por el estado de Jalisco, con fundamento
en lo dispuesto en el artículo 58 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, sometemos a la consideración de esta
soberanía un punto de acuerdo, de urgente resolución, por
el que se exhorta al gobierno del estado de Jalisco para que
proporcione a la Universidad de Guadalajara las contrapar-
tes económicas otorgadas a través de fondos federales que
le corresponde cubrir respecto de los años 2007, 2008,
2009 y 2010 al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

1. La Universidad de Guadalajara (U de G) es la segunda
más antigua y grande de México. Su estructura contempo-
ránea consiste en catorce centros universitarios desconcen-
trados en las regiones de Jalisco y vinculados en red, un
sistema de educación media superior (conformado por 149
planteles) y el sistema de universidad virtual. Es un orga-
nismo público descentralizado del gobierno de Jalisco con
autonomía, personalidad jurídica y patrimonio propios, que
ofrece sus servicios a más de 218 mil estudiantes. La U de
G, acorde con las políticas nacionales de modernización
educativa, ha consolidado una serie de indicadores de cali-
dad que la ubican como uno de los primeros centros edu-
cativos del país, aportando 85 por ciento de la investiga-
ción científica de Jalisco.   

La U de G atiende 95 por ciento de su matrícula en carre-
ras evaluadas de calidad reconocida (108 programas); es la
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institución educativa con mayor número de profesores in-
corporados al Programa de Mejoramiento del Profesorado
(Promep) con 2 mil 23 académicos; ocupa el segundo lugar
en México por el número de cuerpos académicos consoli-
dados de investigación (55), así como por el número de es-
pecialidades, maestrías y doctorados registrados en el Pro-
grama Nacional de Posgrados de Calidad (77). De las
universidades estatales es el primer lugar por el número de
investigadores del Sistema Nacional de Investigadores
(633), y ha sido calificada por Aregional.com como la pri-
mera universidad pública de México en materia de trans-
parencia informativa.

2. A partir de 2007, la Cámara de Diputados del Congreso
de la Unión ha aprobado diversos fondos federales para
apoyar a las instituciones públicas de educación superior
del país, mismos que han sido publicados en el decreto de
Presupuesto de Egresos de la Federación a través del Dia-
rio Oficial. Sobre esta base, la Secretaría de Educación Pú-
blica ha emitido diversas convocatorias para los fondos de
concurso como el concurrente para incremento de la matrí-
cula en educación superior de las universidades públicas
estatales y, con apoyo solidario, el de ampliación de la
oferta educativa, el de reconocimiento de plantilla de las
universidades públicas estatales, entre otros. Por su parte,
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público se hizo cargo
de la partida de resarcimiento de 2008. Conforme a dichas
convocatorias, el gobierno de Jalisco adquirió la obligación
de otorgar las contrapartes económicas correspondientes al
recurso aprobado por la Federación, mediante cartas com-
promiso a favor de la Universidad de Guadalajara, en los
montos asignados a sus programas.

3. La actual administración del gobierno de Jalisco ha omi-
tido su compromiso de proporcionar a la U de G los recur-
sos por 701 millones 194 mil 823.69 pesos, equivalentes a
lo que el gobierno federal ha otorgado como se muestra a
continuación:

*En el caso del fondo de reconocimiento de plantilla, la
aportación que debe dar el Estado no es de 50 por ciento si-
no de 48 por ciento.

4. La falta de dichos recursos ha llevado a la Universidad
de Guadalajara a una precaria situación financiera, ponien-
do en riesgo las diversas actividades sustantivas, compro-
misos y programas institucionales, así como el patrimonio
universitario y de sus trabajadores académicos, administra-
tivos, por lo que resulta urgente la entrega de los recursos
anteriormente aludidos a fin de dar certeza financiera a la
máxima casa de estudios de Jalisco.

5. Cabe subrayar que el gobierno de Jalisco cuenta con los
recursos suficientes para cumplir sus compromisos con la
U de G. Lo anterior se evidencia con los ingresos que ha re-
cibido por arriba de lo presupuestado año con año. 

6. Los firmantes consideramos que ante la gravedad de la
situación financiera de la Universidad de Guadalajara y la
negativa del Ejecutivo estatal de entregar los recursos que
por derecho le corresponden, esta soberanía no debe man-
tenerse ajena dada su ineludible obligación de propiciar la
certidumbre y tranquilidad en el Estado de Jalisco. Por ello
sometemos a consideración de esta soberanía el siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al gobierno de Jalisco a proporcionar in-
mediatamente a la Universidad de Guadalajara las contra-
partes económicas otorgadas a través de los Fondos de In-
cremento de Matrícula en Educación Superior, de
ampliación de la oferta educativa de nivel superior y de re-
conocimiento de plantilla, correspondientes a los ejercicios
fiscales de 2007, 2008, 2009 y 2010, así como de la parti-
da de resarcimiento de 2008, cuyos montos totales suman
701 millones 194 mil 823.69 pesos, con objeto de que di-
cha casa de estudios tenga certeza financiera y pueda cum-
plir con sus actividades y funciones sustantivas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 6 de octubre de 2010.— Diputa-
dos: Jorge Arana Arana, Salvador Caro Cabrera, Ana Estela Durán Ri-
co, Clara Gómez Caro, Joel González Díaz, Olivia Guillén Padilla, Da-
vid Hernández Pérez, Jorge Humberto López-Portillo Basave, José
Trinidad Padilla López, María Esther de Jesús Scherman Leaño, Rafael
Yerena Zambrano, Arturo Zamora Jiménez, Roberto Rebollo Vivero,
Fermín Alvarado Arroyo, Jesús Rodríguez Hernández, Miguel Ángel
Luna Munguía, Carlos Cruz Mendoza, José Alberto González Morales,



Laura García Dávila, María del Carmen Izaguirre Francos, Janet Gra-
ciela González Tostado, Francisco Alberto Jiménez Merino, Julieta Oc-
tavia Marín Torres, José Óscar Aguilar González, Malco Ramírez Mar-
tínez, Leobardo Soto Martínez, Mercedes del Carmen Guillén Vicente,
Juan Pablo Jiménez Concha, Ardelio Vargas Fosado, María Isabel Mer-
lo Talavera, Narcedalia Ramírez Pineda, Cristabell Zamora Cabrera,
Francisco Ramos Montaño, Elpidio Desiderio Concha Arellano, Óscar
Lara Salazar, Hilda Ceballos Llerenas, Morelos Canseco Gómez, Ma-
ría Araceli Vázquez Camacho, José de Jesús Zambrano Grijalva, Víc-
tor Manuel Castro Cosío, Alejandro Encinas Rodríguez, Juan Enrique
Ibarra Pedroza, Francisco Amadeo Espinosa Ramos, Pedro Vázquez
González, Teresa Guadalupe Reyes Sahagún, Mario Alberto di Cons-
tanzo Armenta, Jaime Fernando Cárdenas Gracia (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos.

POLITICA ENERGETICA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Alejandro del Mazo
Maza, proporción que exhorta a la Semarnat a que se ape-
gue a la Ley Orgánica de la Administración Pública y a la
Secretaría de Energía a conducir la política energética para
garantizar el suministro competitivo, suficiente, de alta ca-
lidad, económicamente viable y ambientalmente sustenta-
ble de energéticos. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Semarnat a ajustarse a la Ley Orgánica de la Adminis-
tración Pública Federal; y a la Sener, a conducir la política
energética del país para garantizar el suministro competiti-
vo, suficiente, de calidad, económicamente viable y am-
bientalmente sustentable de energéticos, a cargo del dipu-
tado Alejandro del Mazo Maza, del Grupo Parlamentario
del PVEM

El que suscribe, diputado federal Alejandro del Mazo Ma-
za, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México, con fundamento en lo dispuesto, en
el artículo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
mete a la consideración del pleno de la Honorable Cámara
de Diputados la presente proposición con puntos de acuer-
do, en tenor de las siguientes:

Consideraciones

El cambio climático se refiere a las variaciones en la tem-
peratura de la Tierra respecto al historial climático a nivel
global o regional. Las variaciones suceden de manera na-
tural externa por alteraciones solares, orbitales o impactos
de meteoritos. De manera interna natural, las variaciones
en la temperatura son provocadas por la deriva continental,
alteraciones en la composición atmosférica o de las co-
rrientes oceánicas, e incluso las alteraciones del campo
magnético terrestre logran cambiar la temperatura en el
planeta. Todas las causas anteriores son eventos que se han
dado en la existencia de la Tierra de manera natural, y el
mismo planeta tiene sus mecanismos de regulación climá-
tica.

Entender el efecto del dióxido de carbono y de otros gases
de efecto invernadero es fundamental para comprender las
variaciones climáticas que son producidas por la acción del
hombre.

Nuestro planeta mantiene su temperatura de 15 grados cen-
tígrados en promedio, lo que hace habitable para el ser hu-
mano, y éste funciona por los gases atmosféricos que lo-
gran atrapar la radiación solar del día y mantenerla durante
la noche. Los gases invernadero más comunes son el dió-
xido de carbono (CO2), el vapor de agua (H2O) y el meta-
no (CH3), en menor medida. Un aumento en la cantidad de
estos gases propicia un aumento en la temperatura de la at-
mósfera por la mayor retención de radiación solar.

La actividad del ser humano en la Tierra que impacta di-
rectamente en la variación del clima tiene que ver con el
uso de combustibles fósiles como el carbón, el petróleo y
sus derivados. La combustión con combustibles fósiles li-
bera de su reacción monóxido de carbono (CO), bióxido de
carbono (CO2), agua (H2O) y cenizas.

Al ser estos gases de efecto invernadero, a mayor utiliza-
ción de combustibles fósiles habrá un incremento en la
temperatura de la Tierra.

Las consecuencias del aumento brusco en la temperatura
de la Tierra por las actividades humanes son diversas. Las
más catastróficas se relacionan con el derretimiento de los
grandes glaciares y del hielo en los polos terrestres. El agua
dulce de este deshielo provocará eventualmente alteracio-
nes graves en las corrientes marinas además de potenciar el
calentamiento global por el mismo hecho de derretirse (ya
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que el hielo refleja de vuelta al espacio parte de la radia-
ción solar).

Las alteraciones en las corrientes marinas eventualmente
trastornarán el clima continental y dificultarán drástica-
mente la habitabilidad de la Tierra. El aumento en la tem-
peratura de la Tierra calienta los mares y océanos. Cuando
éstos se calientan más rápido que lo que dicta el ritmo na-
tural, habrá mayor evaporación de la normal. Al haber ma-
yor evaporación, hay más nubosidad, que intensifica el
efecto invernadero y provoca tormentas tropicales, huraca-
nes, tifones y tornados de mayor tamaño, intensidad y con
mayor frecuencia.

Las inundaciones también formarán un escenario habitual
en el mundo "calentado", ya sea por las tormentas o por el
deshielo de glaciares como los de Groenlandia, la Patago-
nia y, por supuesto, de la Antártida. Así pues, no es un ca-
pricho querer reducir las emisiones de CO2 y metano que
liberamos a la atmósfera.

Al aumento en la temperatura de los océanos incrementa
los niveles del mar, inundando muchas de las zonas pro-
ductivas del planeta, incluyendo enormes extensiones de
tierra en Bangladesh, Egipto, China e India. Se ha calcula-
do que el nivel de los océanos podrá aumentar en unos 20
cm. para el año 2030, y unos 65 cm. a finales del próximo
siglo.

Grupos de pequeñas islas desaparecerán, y la misma exis-
tencia de varias naciones isleñas ubicadas en diversas par-
tes oceánicas estarán en peligro. A medida que los mares
ganen espacio a la tierra, las aguas marinas contaminarán
los suministros de agua potable en muchas partes del mun-
do y muchos kilómetros de tierras dejarán de ser fértiles in-
crementar su nivel de salinidad. Las precipitaciones tam-
bién se alterarán, algunas regiones del mundo podrían
secarse, mientras que en otras las lluvias podrían ser exce-
sivas y no ser absorbidas por la tierra, desbordando ríos, in-
undado planicies e incrementando la erosión del suelo.

Reducir la utilización del automóvil, el tratamiento ade-
cuado de los desperdicios y basureros, y en general, tratar
de evitar los combustibles fósiles, podría disminuir consi-
derablemente el rápido aumento en las temperaturas terres-
tres.

Paralelamente, sería prudente cuestionarse sobre la política
energética enfocada casi en su totalidad al petróleo y ener-
gía eléctrica producida por carbón. Cuando el petróleo es el

“motor del desarrollo” de un país como México y otros
más, vale la pena preguntarse sobre el compromiso de
nuestros gobiernos y ciudadanos con el medio ambiente
nacional y global.

La intensidad de CO2 en México, medida como emisiones
de CO2 por MWh generado, se ubica ligeramente por enci-
ma del promedio de países de la Organización para la Co-
operación y Desarrollo Económico (OCDE)

Datos del Centro Mexicano de Derecho Ambiental advier-
ten que "las partículas que genera el carbón están relacio-
nadas con enfermedades del corazón, del aparato respirato-
rio y un número no determinado de cánceres en los
pulmones".

México puede evitar el daño al aire y a la salud de sus ciu-
dadanos, ya que tiene grandes posibilidades para utilizar
fuentes de energía renovables. Si se aprovechara el recurso
del viento y la energía solar podríamos cubrir la demanda
de energía del país.

El pasado 10 de mayo del presente año, el periódico El
Universal publicó una nota en donde menciona que el go-
bierno federal decidió retomar el uso de carbón, considera-
do como uno de los combustibles más contaminantes a ni-
vel mundial. 

En la nota publicada destaca lo siguiente:

Sólo para generación de electricidad, la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) tiene previsto incrementar la deman-
da de 10.8 millones de toneladas anuales de 2000 a 25.6
millones en 2024, lo que representa un aumento de 137 por
ciento, con el consecuente efecto nocivo en el medio am-
biente y en la salud de cientos de mexicanos.

De acuerdo con la Comisión para la Cooperación Ambien-
tal de América del Norte, organismo en el que participan
los gobiernos de México, Estados Unidos y Canadá, las
tres centrales carboeléctricas que operan en el país son res-
ponsables de la emisión de 20.8 millones de toneladas de
bióxido de carbono (30 por ciento del total nacional) y de
otros contaminantes, como el bióxido de azufre, óxido de
nitrógeno y mercurio, que producen serios daños a la salud
humana, así como al medio ambiente.

Carlos Muñoz, director general de Investigación en Políti-
ca y Economía Ambiental de la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales (Semarnat), aseguró que como



"México no tiene ningún compromiso de reducciones de
emisiones contaminantes, podemos llegar a emplear el car-
bón que necesitemos".

El funcionario explicó que cada país puede buscar con to-
da libertad las fuentes de energía que más le convengan.

Cabe mencionar, la importancia en el cuidado del medio
ambiente, por tal motivo en nuestro país se han creado le-
yes y dependencia a cargo de estas funciones, sin embargo
es preocupante las declaraciones por parte de directivos de
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Se-
marnat), dependencia de gobierno que tiene como propósi-
to fundamental es: "fomentar la protección, restauración y
conservación de los ecosistemas y recursos naturales, y
bienes y servicios ambientales, con el fin de propiciar su
aprovechamiento y desarrollo sustentable".

Por tanto la Semarnat debe aceptar y acatar los lineamien-
tos del artículo 32 Bis de la Ley Orgánica de la Adminis-
tración Pública Federal en donde destacan las fracciones I,
IV, X, XI, XII, XIV, XVI, XVII y XXII. Y deberá ser una
institución preocupada por el cuidado del medio ambiente
y no lo contrario.

En cuanto a los funcionarios de dicha dependencia, quienes
deberán de acatarse al artículo 128 de la Constitución Polí-
tica de los Estado Unidos Mexicanos, el cual establece lo
siguiente:

“Todo funcionario público, sin excepción alguna, antes
de tomar posesión de su encargo, prestará la protesta de
guardar la Constitución y las leyes que de ella emanen.”

Asimismo la Secretaría de Energía (Sener) deberá actuar
como sus objetivos los señalan: "Conducir la política ener-
gética del país, dentro del marco constitucional vigente, pa-
ra garantizar el suministro competitivo, suficiente, de alta
calidad, económicamente viable y ambientalmente susten-
table de energéticos que requiere el desarrollo de la vida
nacional."

“Con un firme impulso al uso eficiente de la energía y a
la investigación y desarrollo tecnológicos; con amplia
promoción del uso de fuentes alternativas de energía; y
con seguridad de abasto.”

Resulta contradictoria la propuesta de la Sener en cuanto al
uso del carbón para generar energía eléctrica en referencia
la Estrategia Nacional de Energía 2010 presentado por di-

cha Secretaría, en donde hace mención acerca de, reducir
los impactos derivados de emisiones a la atmósfera de ga-
ses de efecto invernadero en la producción de energéticos.

En México contamos con altos niveles insolación, de re-
cursos hidráulicos para la instalación de plantas minihi-
dráulicas, vapor y agua para el desarrollo de geotérmicas,
zonas con intensos y contantes vientos. El aprovechamien-
to de las energías renovables será un motor para el desa-
rrollo social, al permitir el acceso al servicio eléctrico a
comunidades en donde la energía convencional es econó-
micamente inviable, por estar apartadas de la red eléctrica.

El desarrollo de las energías renovables representara la cre-
ación de pequeñas y medianas empresa, generación de em-
pleos, mayor desarrollo y la posibilidad de generar mayor
intercambio comercial con otras naciones que impulsan la
utilización de energías renovables.

Si comparamos nuestros índices con otros países, el pro-
medio a nivel mundial para la generación de energía eléc-
trica a partir de energías renovables es del 18 por ciento,
según la Agencia Internacional de Energía (IEA por sus si-
glas en inglés). En México es del 3.3 por ciento, de acuer-
do a la Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE)

Actualmente ya se tienen proyectos exitosos como el par-
que eólico La Rumorosa, en Baja California. Con este pro-
yecto se dejaran de emitir 17 mil toneladas de CO2 a la at-
mosfera y permitirá pagar el alumbrado público de
Mexicali.

La energía geotérmica tiene una gran capacidad de genera-
ción eléctrica, equivalente al 38 por ciento de la producida
para el servicio público al año, en Oaxaca la energía eólica
podrá representar el 55 por ciento de la energía eléctrica.
Por su parte, hidráulica tiene un potencial equivalente al 71
por ciento de la energía eléctrica.

En México, la potencia de energías renovables podría dar
una autosuficiencia en materia de energía y capacidad de
exportarla. Nuestro país tiene uno de los más grandes po-
tenciales en energía solar (más de 5 kilowatts/hora por me-
tro cuadrado), lo cual podría hacer autosuficientes a mu-
chos establecimientos y hogares, especialmente en el
centro y norte del país.

En principio hay, capacidad para más de 30 mil Mw (más
de la mitad del total de la capacidad instalada actual en
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México). En geotérmica es posible pensar en cerca de
10,000 Mw, mientras que en la hidroelectricidad, es facti-
ble construir otros 5,000 Mw en grandes y pequeñas cen-
trales.

El Instituto de Investigaciones Eléctricas en México, men-
ciona que existe un potencial de 3,000 Mw para la genera-
ción de electricidad con biogás, proveniente de la recupe-
ración y aprovechamiento del metano a partir de residuos
animales y sólidos urbanos y tratamiento de aguas negras.

El Partido Verde Ecologista de México ya presento la ini-
ciativa en la que se reforman diversas disposiciones de la
Ley para el Aprovechamiento de las Energías Renovables
y el Financiamiento de la Transición Energética y el artí-
culo 36 Bis de la Ley del Servicio Público de Energía Eléc-
trica. Esta iniciativa ya fue aprobada por la Cámara de Di-
putados de la actual legislatura y tiene como objetivo
colocar a al país en la ruta de la prosperidad sustentable
con bajo contenido de carbono.

Por lo expuesto, someto a esta honorable asamblea los si-
guientes:

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, por parte de sus funcionarios, apegar-
se al artículo 32 Bis de la Ley Orgánica de la Administra-
ción Pública Federal; en cuanto aspectos de protección am-
biental como se establece en las diversas fracciones del
mismo artículo, por tanto dicha Secretaría deberá realizar
los estudios correspondientes sobre impacto ambiental y
contaminación atmosférica que resulte por la quema de
carbón para generación de energía eléctrica, como la enti-
dad encargada de cuidar y mitigar daños ambientales en el
país.

Segundo. Se exhorta a la Secretaría de Energía a conducir
la política energética del país, dentro del marco constitu-
cional vigente, para garantizar el suministro competitivo,
suficiente, de alta calidad, económicamente viable y am-
bientalmente sustentable de energéticos que requiere el
desarrollo de la vida nacional.

Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión de los Estados Unidos Mexicanos, a
los 19 días del mes de octubre de 2010.— Diputado Alejandro del Ma-
zo Maza (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a las Comisiones Unidas de Medio Ambiente y
Recursos Naturales y de Energía.

CANCER DE MAMA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió de la diputada Rosario Brindis, del
Grupo Parlamentario del Partido Verde, se recibió proposi-
ción con punto de acuerdo que exhorta al sector salud a que
aliente a la población para la prevención oportuna del cán-
cer de mama. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al sector salud a alentar a la población sobre la prevención
oportuna del cáncer de mama, a cargo de la diputada Rosa-
rio Brindis Álvarez, del Grupo Parlamentario del PVEM

La suscrita Rosario Brindis Álvarez diputada federal inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecolo-
gista de México de la LXI Legislatura del Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 58
y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, presenta a
consideración de esta soberanía la siguiente proposición
con punto de acuerdo con base en las siguientes.

Consideraciones

La salud, entendida como el bienestar físico, psíquico y so-
cial del ser humano1, es un derecho universal. La preven-
ción, cobertura, calidad y prestación de servicios sanitarios
son temas prioritarios para los Estados, gobiernos y socie-
dad civil alrededor del orbe.

En este tenor, y considerando que el cáncer es la enferme-
dad que mayor número de decesos causa a nivel mundial,
se determinó conmemorar el 19 de octubre como el Día
Mundial de la Prevención en la lucha contra el Cáncer de
Mama. El objetivo radica en emprender campañas de in-
formación a nivel mundial, para despertar en todas las mu-
jeres, la conciencia de la autoexploración como el mejor
método de detección.

El cáncer mamario, es el más común a nivel mundial entre
las mujeres. En la actualidad, 4.4 millones de mujeres vi-



ven con cáncer de mama y se registran 411 mil muertes al
año. Cada dos minutos una mujer es diagnosticada con es-
ta enfermedad.

En México, 12 mujeres mueren diariamente a causa de
cáncer mamario, lo que representa, una tercera parte de las
pacientes diagnosticadas con este tumor maligno. Y pese a
que el 95 por ciento de los casos son prevenibles y curables
con detección oportuna en la etapa I2, en México más del
80 por ciento de los casos de cáncer de mama se identifica
en etapas avanzadas de la enfermedad: entre 40 y 50 por
ciento de los casos se presentan en estadios III y IV (Mé-
xico Reporte Rosa 2009-2010).

Derivando en un incremento constante en la mortalidad de
esta enfermedad. Tan sólo en el periodo de 1980 a 2005 se
registraron un total de 67,854 defunciones por cáncer ma-
mario, con un aumento estimado anual del 3.6 por ciento
en los últimos 18 años.

El cáncer de mama, a diferencia de otros, es totalmente de-
tectable y puede prevenirse a tiempo si la mujer está bien
enterada de sus síntomas y mantiene un programa perma-
nente y sistemático de autoexploración a partir de los 20
años y se realiza una mamografía anual a partir de los 40
años, ya que los tumores muy pequeños no son detectados
en una autoexploración, ocasionando que el cáncer no pue-
da ser atendido y erradicado a tiempo.

De la detección oportuna y el acceso al tratamiento perti-
nente radica la sobrevida de las pacientes. En nuestro país,
el sistema de seguridad social tiene incluido dentro del pa-
quete de servicios disponible, la prevención y tratamiento
de cáncer de mama. Sin embargo, esta atención está res-
tringida únicamente a personas que cuenten con dicha co-
bertura, es decir, alrededor del 40 al 45 por ciento de la po-
blación total. El resto de la población depende de servicios
públicos de la Secretaría de Salud, es decir del Fondo de
Protección contra Gastos Catastróficos del Seguro Popular.

Bastan algunas cifras para conocer la dimensión del pro-
blema:

• El cáncer de mama es la segunda causa de muerte en
mujeres de 30 a 54 años de edad y es una amenaza para
todos los grupos socioeconómicos en México

• En 1990 se detectaron 6 mil nuevos casos y se estima
un crecimiento cercano a 16 mil 500 nuevos casos para
el año 2020

• La mayoría de los casos se autodetecta y sólo el 10 por
ciento de todos se identifica en etapa de inicio

• La seguridad social en México sólo cubre alrededor
del 40 por ciento de la población e incluye tratamiento

• Las tasas de mortalidad por cáncer de mama en nues-
tro país muestran un aumento notorio en las últimas cin-
co décadas

El cáncer de mama es y será una prioridad en las políticas
de salud pública, debido a sus implicaciones que tienen
multiplicador en la economía, en la sociedad y, sobre todo
al interior de las familias mexicanas.

La conmemoración del Día Mundial de la Prevención en la
lucha contra el Cáncer de Mama nos invita a no bajar la
guardia y hacer un llamado a todas las autoridades del sec-
tor salud y a la sociedad en general para erradicar este fla-
gelo que inhibe y limita la vida de tantas mujeres mexica-
nas, haciendo hincapié en que la prevención es y será el
mejor método para combatirlo.

Por las consideraciones expuestas y fundadas, someto a la
consideración de esta soberanía el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al sector salud a alentar a la población
para la prevención oportuna del cáncer de mama, y, de es-
ta manera, contribuir al diagnóstico efectivo, así como ase-
gurar el acceso a un tratamiento en el marco del Día Mun-
dial de la Prevención en la lucha contra el Cáncer de
Mama.

Notas:

1 Definición de la Organización Mundial de la Salud

2 Según la Sociedad Americana de Cáncer, las mujeres con tumores
diagnosticados en etapa I tienen una supervivencia mayor al 95 por
ciento, en contraste con 27 por ciento de las mujeres diagnosticadas en
etapas más avanzadas. (American Cancer Society, 2008).

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, sede de la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión de los Estados Unidos
Mexicanos, a los 19 días del mes de octubre de 2010.— Diputada Ro-
sario Brindis Álvarez (rúbrica).»
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El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Salud.

LAMPARAS FLUORESCENTES

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió de la diputada Augusta Valentina
Díaz de Rivera Hernández, se recibió proporción con pun-
to de acuerdo que exhorta al Ejecutivo federal para que a
través de la Secretaría de Economía y la de Energía acredi-
te organismos de certificación que verifiquen el cumpli-
miento de la Norma Oficial Mexicana de las lámparas fluo-
rescentes compactas que se comercialicen en territorio
nacional. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a acreditar por la Secretaría de Econo-
mía y la Sener organismos de certificación que verifiquen
el cumplimiento de la NOM-017-ENER/SCFI-2008, sobre
las lámparas fluorescentes compactas que se comercialicen
en territorio nacional, a cargo de la diputada Augusta Va-
lentina Díaz de Rivera Hernández, del Grupo Parlamenta-
rio del PAN

La suscrita, diputada federal de la LXI Legislatura de la
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional, Augusta Valentina Díaz de Rivera, en uso de las fa-
cultades que me confieren los artículos 58 y 60 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
esta honorable Cámara de Diputados punto de acuerdo al
tenor de las siguientes

Consideraciones

Han pasado muchos años desde que Thomas Alva Edison
patentara la primera lámpara eléctrica siendo la única para
su tiempo. En la actualidad el mercado ofrece diferentes
opciones de lámparas a elegir, por ejemplo, existen las
bombillas incandescentes que emiten luz cuando la co-
rriente eléctrica pasa por un delgado filamento que se ca-
lienta y se vuelve incandescente, su duración es de aproxi-
madamente mil horas. Los tubos fluorescentes crean una
descarga de gases y su duración aproximada es de 6 mil ho-
ras. 

Existen también las lámparas halógenas, las cuales requie-
ren de menor cantidad de energía para generar luz y su luz
es más potente, su duración media es de 2 mil horas. 

Las lámparas fluorescentes compactas o de bajo consumo
duran más y consumen menos energía que una incandes-
cente, su duración aproximada es de 8 mil horas. 

En México, las lámparas ahorradoras compactas disponi-
bles proceden principalmente de China, aunque están res-
guardadas bajo marcas con reconocimiento internacional.
Sin embargo, no cumplen con los requerimientos especifi-
cados en la legislación vigente. Esto se debe a que muchas
de las lámparas ahorradoras importadas no cumplen con el
rendimiento que prometen, ya que por un lado ahorran me-
nos energía y por el otro duran menos de lo que indica la
norma.

La importación de lámparas ahorradoras que no están den-
tro de los parámetros permitidos por nuestras normas ha re-
presentado un problema para aquellos sectores consumido-
res de nuestra sociedad, ya que se tornan lámparas
inseguras y pueden llegar a producir cortocircuitos, expo-
niendo a la población a posibles accidentes.1

En México, la legislación vigente que se encarga de la re-
gulación de las lámparas fluorescentes es la NOM-017-
ENER/SCFI-2008, Eficiencia energética y requisitos de
seguridad de lámparas fluorescentes compactas autoba-
lastradas. Límites y métodos de prueba”. Esta norma tie-
ne por objeto fijar los límites mínimos de eficacia de lám-
paras fluorescentes compactas, con potencia hasta de 28
vatios, y de los balastros con que operan estas lámparas.

El objeto de esta norma es atender la necesidad de comer-
cializar productos que propicien el uso eficiente de la ener-
gía, favoreciendo con ello que no se introduzcan productos
de mala calidad a nuestro territorio.

Corresponde a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
organizar y dirigir los servicios aduanales y de inspección,
así como el apoyo para la inspección fiscal y aduanera de
acuerdo al artículo 31 de la Ley Orgánica de la Adminis-
tración Pública Federal. 

En este mismo orden de ideas, la NOM-017- ENER/ SCFI-
2008 dicta que las Secretarías de Economía, y de Energía,
a través de la Comisión Nacional de Energía y la Procura-
duría Federal del Consumidor, conforme a sus atribuciones
y en el ámbito de sus respectivas competencias, son las au-
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toridades que están a cargo de vigilar el cumplimiento de
la misma norma (numeral 11).

En dicha norma se establece el procedimiento para la eva-
luación de la conformidad (numeral 12). Este procedi-
miento establece los lineamientos que tienen que seguir los
organismos de certificación, independientemente de los
que, en su caso, determine la autoridad competente.

Es necesario el énfasis en el certificado de conformidad del
producto, ya que éste es un documento mediante el cual el
organismo de certificación otorga un certificado y hace
constar que un producto o una familia de productos deter-
minados cumplen o no con las especificaciones estableci-
das en la norma arriba citada.

Igualmente, la evaluación de conformidad debe de reali-
zarse por laboratorios de prueba y organismos de certifica-
ción, acreditados y aprobados en la NOM. El usuario debe
solicitar la evaluación de conformidad cuando lo requiera
para dar cumplimiento a las disposiciones legales, y el or-
ganismo de certificación, entregará al interesado dicho cer-
tificado.

Cabe agregar que el procedimiento para la evaluación de la
conformidad es aplicable a los productos de fabricación na-
cional o de importación que se comercialicen en el territo-
rio nacional.

Es así como podemos establecer que tenemos medidas ju-
rídicas pertinentes, para que por nuestras fronteras no en-
tren lámparas fluorescentes que no cumplan con la norma-
tividad. Incluso con estas medidas legales, siguen entrando
lámparas fluorescentes con mala calidad al país.

Aun cuando las Secretarías de Economía, y de Energía ex-
piden el certificado, esto no ha sido suficiente, debido a
que el mercado nacional está saturado de lámparas fluores-
centes compactas de muy mala calidad que llegan a costar
hasta 13 pesos y duran un mes.

Con esto, lo único que se obtiene es que exista una compe-
tencia desleal, dejando en condiciones de desventaja a las
empresas que cumplen con la norma vigente, y con todo el
proceso de trámites para introducir lámparas de buena ca-
lidad.2 Esto da ventaja a aquellas empresas que no se es-
fuerzan para introducir lámparas en buen estado. 

Es necesario que se inspeccione y verifique el cumpli-
miento de la norma citada, al mismo tiempo que se forta-
lezcan las acciones de inspección y vigilancia en aduanas,
con objeto de cumplir con los mínimos de eficiencia y evi-
tar la competencia desleal en la comercialización de lám-
paras fluorescentes en el país.

Por lo expuesto y fundado, someto ante esta soberanía los
siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta al Ejecutivo federal a efecto de que
por conducto de las Secretarías de Economía, y de Energía
acredite organismos de certificación que verifiquen el cum-
plimiento de la NOM-017- ENER/ SCFI-2008, de todas
aquellas lámparas fluorescentes compactas que se comer-
cialicen en territorio nacional.

Segundo. Se exhorta al Ejecutivo federal a efecto de que a
través de las autoridades aduaneras fortalezca las acciones
de inspección y vigilancia para verificar el punto de entra-
da al país y el cumplimiento de la NOM-017- ENER/SCFI-
2008, “Eficiencia energética y requisitos autobalastradas.
Límites y métodos de prueba”.

Notas:

1 Laboratorio de Luminotecnia del Centro de Física y Metrología del
Instituto Nacional de Tecnología Industrial de Argentina. Especialistas
analizaron el comportamiento de 544 lámparas de 17 marcas reconoci-
das, todas importadas de China, y se encontró baja calidad.

2 Tomado de la tercera mesa de diálogo Hacia una propuesta de ley pa-
ra prohibir la comercialización de lámparas incandescentes en México,
llevada a cabo en la honorable Cámara de Diputados el 10 de marzo de
2010.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de
2010.— Diputada Augusta Valentina Díaz de Rivera (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a las Comisiones Unidas de Economía y de
Energía.
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CENTRO DE ESTUDIOS PARA EL ADELANTO DE
LAS MUJERES Y LA EQUIDAD DE GENERO

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió de la propia diputada Díaz de Ri-
vera Hernández, se recibió proposición que solicita a la
Junta de Coordinación Política y a la Conferencia para la
Dirección y Programación de los Trabajos Legislativos que
realicen las gestiones necesarias a fin de proponer al pleno
modificaciones al Estatuto de la Organización Técnica y
Administrativa y del Servicio de Carrera de la Cámara de
Diputados, a efecto de incorporar el nombre del CEAMEG,
sus funciones y tareas. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se solicita a
la Junta de Coordinación Política y a la Conferencia para la
Dirección y Programación de los Trabajos Legislativos que
realicen las gestiones conducentes a proponer al pleno mo-
dificaciones del Estatuto de la Organización Técnica y Ad-
ministrativa y del Servicio de Carrera de la Cámara de Di-
putados a efecto de incorporar el nombre del CEAMEG,
sus funciones y tareas, a cargo de la diputada Augusta Va-
lentina Díaz de Rivera Hernández, del Grupo Parlamenta-
rio del PAN

La suscrita, diputada a la LXI Legislatura de la Cámara de
Diputados del Congreso de la Unión e integrante del Gru-
po Parlamentario Partido Acción Nacional, Augusta Valen-
tina Díaz de Rivera Hernández, en uso de las facultades
que confieren los artículos 58 y 60 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos somete a consideración de esta sobera-
nía la presente proposición con punto de acuerdo, al tenor
de la siguiente

Exposición de Motivos

En 2003, la Oficina en México del Alto Comisionado de
las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OAC-
NUDH), elaboró el Diagnóstico sobre la situación de los
derechos humanos en México. Éste, en el capítulo 5, desa-
rrolla de manera específica un estudio de los derechos hu-
manos de las mujeres. Dicho documento, además de lograr
la identificación de los problemas y las causas que impiden
lograr una plena vigencia de los derechos humanos de las
mujeres en el país, identifica las necesidades de reformas
legislativas y acciones administrativas necesarias, a través
de la formulación de recomendaciones y propuestas via-
bles bajo un espíritu constructivo.

En 2006, el citado estudio fue actualizado con lo que se pu-
do observar el avance en las propuestas y en su implanta-
ción. Al mismo tiempo, la OACNUDH actualizó el capítu-
lo 5, que se refiere a los “derechos humanos de las
mujeres”. Esto permitió realizar un análisis de dichas pro-
puestas y conocer los avances en su implementación, los
resultados que se han obtenido, así como los obstáculos
que han impedido acciones o generado retrocesos.

Entre las observaciones emitidas por la OACNUDH desta-
camos las de carácter legislativo, las que incluyen la nece-
sidad de la incorporación de las prescripciones de las con-
venciones internacionales (CEDAW 1979 y Belém do Pará
1994) en la legislación nacional y estatal, así como su de-
bido cumplimiento.

La incorporación de la perspectiva de género en las políti-
cas, programas, presupuestos y gestión de las instituciones
públicas, en todos los niveles de gobierno y en los tres po-
deres del Estado, la promoción de la eliminación de estere-
otipos de género, la promoción y procuración del respeto a
los derechos reproductivos y sexuales de las mujeres, así
como la adopción de medidas para eliminar la discrimina-
ción contra las mujeres, en la esfera de sus derechos eco-
nómicos, sociales y culturales.

Ésas, entre otras demandas de carácter internacional y na-
cional, han hecho necesario que el Poder Legislativo, en
los órdenes federal y estatal, incluya personal capacitado
en temas de derechos humanos de las mujeres y género,
que auxilien al Poder Legislativo a dar cumplimiento a di-
chos compromisos internacionales.

El 3 de agosto de 2005 se publicó en el Diario Oficial de la
Federación, el Decreto por el que se reforma el numeral 3,
del artículo 49 de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, el cual ordena a la Cámara
Diputados contar con los Centros de Estudios de Finanzas
Públicas; de Derecho e Investigaciones Parlamentarias; de
Estudios Sociales y de Opinión Pública; de Estudios para
el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía Alimentaria;
y de Estudios para el Adelanto de las Mujeres y la Equidad
de Género, que deberán estar adscritos a la Secretaría de
Servicios Parlamentarios, y la Secretaría General, lo cual
sin duda abona de manera profesional al trabajo legislativo
de los diputados.

El Manual General de Organización de la Cámara de Di-
putados señala en el apartado relativo a los centros de es-
tudios las funciones de cada uno de ellos.
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Sin embargo, dichas modificaciones de la Ley Orgánica del
Congreso y del manual no han sido armonizadas con la
normatividad interna de la Cámara de Diputados, de tal
suerte que estas no se ven reflejadas en el Estatuto de la Or-
ganización Técnica y Administrativa y del Servicio de Ca-
rrera de la Cámara de Diputados.

Por lo anterior, el presente punto de acuerdo pretende ar-
monizar lo señalado en la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos y en el Manual Ge-
neral de Organización de la Cámara de Diputados con lo
establecido en el Estatuto de la Organización Técnica y
Administrativa y del Servicio de Carrera de la Cámara de
Diputados.

Al mismo tiempo, el artículo 77 constitucional establece
las facultades para designar a los empleados de su secreta-
ría, así como elaborar el Reglamento Interior.

Artículo 77. Cada una de las Cámaras puede, sin inter-
vención de la otra

III. Nombrar los empleados de su secretaría y hacer el
reglamento interior de la misma.

Por otra parte, la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos señala:

Artículo 34. A la Junta corresponden las atribuciones si-
guientes:

f) Elaborar y proponer a la Conferencia para la Direc-
ción y Programación de los Trabajos Legislativos el an-
teproyecto de la parte relativa del estatuto, por el cual se
nombrará el Servicio de Carrera Administrativo y Fi-
nanciero a efecto de que lo considere para la redacción
del proyecto de dicho instrumento normativo.

Artículo 38. La Conferencia tiene las siguientes atribu-
ciones:

b) Proponer al pleno el proyecto de estatuto que regirá
la organización y funcionamiento de la Secretaría Gene-
ral, de las Secretarías de Servicios Parlamentarios, y de
Servicios Administrativos y Financieros, y demás cen-
tros y unidades, así como lo relativo a los servicios de
carrera, en los términos previstos en esta ley;

Por la anterior fundamentación legal se concluye que la
Junta de Coordinación Política y la Conferencia para la Di-

rección y Programación de los Trabajos Legislativos tienen
la facultad para realizar los cambios que mediante este
punto de acuerdo se solicitan:

Que en los artículos 1o. y 34 del presente estatuto se inclu-
ya el Centro de Estudios para el Adelanto de las Muje-
res y la Equidad de Género.

De igual forma, que se publiquen las siguientes funciones
de dicho centro en el artículo 44 Bis:

a) Formular el proyecto del programa anual, conside-
rando las directrices y pautas establecidas por el comité
del centro y las prioridades y necesidades del trabajo le-
gislativo.

b) Conducir los trabajos a cargo del centro, conforme a
las disposiciones de los ordenamientos aplicables, el
programa aprobado por el secretario de Servicios Parla-
mentarios y el comité del centro.

c) Realizar investigaciones y estudios comparados desde
la perspectiva de género, de carácter jurídico, legislativo,
histórico, sectorial, estadístico, económico, político y so-
cial, sobre los derechos y adelanto de las mujeres, para
enriquecer y orientar el trabajo parlamentario.

d) Realizar análisis, seguimiento y evaluación de las po-
líticas públicas, así como de los presupuestos y el gasto
etiquetado para mujeres, para ofrecer información que
permita a los legisladores cumplir sus atribuciones de
aprobación del presupuesto y vigilancia del ejercicio del
gasto, buscando mayor equidad de género en su distri-
bución.

e) Integrar bases de datos y estructurar sistemas de in-
formación, que permitan diagnosticar la realidad, en
materia de adelanto de las mujeres y equidad de género,
así como hacer posible la generación de indicadores
sensibles al género, para apoyar los estudios e investi-
gaciones del centro y sustentar el trabajo de las comi-
siones legislativas, en los temas relacionados con la
equidad de género.

f) Promover con instituciones afines reuniones acadé-
micas multidisciplinarias vinculadas al adelanto de las
mujeres y la equidad de género, a fin de intercambiar in-
formación, conocimientos y experiencias, así como im-
pulsar acciones comunes en favor del desarrollo de la
mujer.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año II, Primer Periodo, 19 de octubre de 2010217



g) Celebrar convenios de colaboración, con centros de
estudios e instituciones académicas nacionales e inter-
nacionales, para impulsar eventos, programas, proyec-
tos, intercambio de experiencias y especialistas y, en ge-
neral, acciones que redunden en el adelanto de las
mujeres y la equidad de género.

h) Diseñar e instaurar un programa editorial y de divul-
gación, sobre estudios especializados en el adelanto de
las mujeres y la equidad de género y los productos del
trabajo del centro.

i) Promover y participar, en el ámbito de su competen-
cia, en las actividades de capacitación para la forma-
ción, actualización y especialización del personal del
centro y de la Cámara, así como de los legisladores,
cuando lo soliciten.

j) Presentar a la consideración del comité del centro y
del secretario de Servicios Parlamentarios los requeri-
mientos presupuestales para el desempeño de sus fun-
ciones, a efecto de que se considere en el anteproyecto
de presupuesto de la Cámara.

k) Elaborar y presentar a las autoridades competentes
informes periódicos sobre las actividades desarrolladas
por el centro, que permitan el seguimiento y evaluación
del programa operativo anual.

l) Realizar además, todas aquellas funciones que coad-
yuven al logro del objetivo del centro y las que se deri-
ven del presente manual, así como de las normas, dis-
posiciones y acuerdos aplicables.

Por todo lo expuesto, se somete a aprobación de esta sobe-
ranía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Junta de Coordinación Política y a la
Conferencia para la Dirección y Programación de los Tra-
bajos Legislativos que se realicen las gestiones necesarias
a fin de proponer al pleno de la Cámara de Diputados mo-
dificaciones del Estatuto de la Organización Técnica y Ad-
ministrativa y del Servicio de Carrera de la Cámara de Di-
putados, con objeto de establecer en los artículos 1o. y 34
el nombre del Centro de Estudios para el Adelanto de las
Mujeres y la Equidad de Género, y adicionar el artículo 44
Bis, en el cual se especifiquen sus funciones y tareas.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de
2010.— Diputada Augusta Valentina Díaz de Rivera Hernández (rú-
brica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Túrnese a la Conferencia para la Dirección y Progra-
mación de los Trabajos Legislativos.

PROGRAMA RESCATE DE ESPACIOS PUBLICOS

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se recibió proposición con punto de acuerdo que exhorta a
la Sedesol a que modifique las reglas de operación del pro-
grama Rescate de Espacios Públicos, para que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de 2011 se consideren
mayores recursos para dicho programa, suscrito por dipu-
tados integrantes del PAN. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Sedesol a modificar las Reglas de Operación del progra-
ma Rescate de Espacios Públicos, y se solicita que en el
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de
2011 se consideren mayores recursos para dicho plan, sus-
crita por integrantes del Grupo Parlamentario del PAN

Los que suscriben, diputados Gloria Trinidad Luna Ruiz,
Lucila del Carmen Gallegos Camarena, Alba Leonila Mén-
dez Herrera, José Francisco Yunes Zorrilla, Sergio Octavio
Germán Olivares, Jesús Gerardo Cortés Mendoza, Carlos
Luis Meillón Johnston, Jesús Giles Sánchez, Enrique To-
rres Delgado, integrantes del grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional de la LXI Legislatura y miembros de
la Comisión de Desarrollo Social, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 58, 59, 60, 87 y 92 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
este pleno la presente propuesta con punto de acuerdo, al
tenor de las siguientes

Consideraciones

Las adicciones sin duda alguna alteran la dinámica de los
núcleos familiares y sobre todo perturban la vida de las co-
munidades.

Actualmente, de acuerdo con datos arrojados por la En-
cuesta Nacional de Adicciones 2008, se sabe que el consu-
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mo de drogas está aumentando, que los adolescentes entre
12 y 17 años de edad son los que están en mayor riesgo y
que las generaciones actuales están más expuestas a este
problema.

Sin embargo, la problemática referente a las adicciones
junto con la falta de oportunidades para nuestros jóvenes
de acceder a la educación y a un empleo, son factores que
contribuyen a que cada vez más personas se conviertan en
presa fácil de la delincuencia.

Nuestro país enfrenta una lucha constante contra el narco-
tráfico, ya que es una de las manifestaciones más lesivas de
la delincuencia organizada, no sólo por los altos niveles de
violencia que implica, sino también por la amenaza que re-
presenta a la salud física, emocional y moral de nuestros
jóvenes quienes son inducidos al consumo de las drogas y
a la cultura de la violencia.

Es por eso, que debemos continuar fortaleciendo las accio-
nes y políticas tendientes a disminuir o erradicar las situa-
ciones que puedan llevar a un joven a delinquir o a que se
convierta en víctima de las adicciones.

De ahí la importancia de programas como el de Rescate de
Espacios Públicos de la Secretaría de Desarrollo Social,
programa que contribuye a recomponer el tejido social,
ofreciendo espacios en donde no sólo los niños y jóvenes,
sino en general aquellas personas que viven en localidades
marginadas y con percepción de inseguridad, tienen la
oportunidad de practicar algún deporte y actividades recre-
ativas y culturales de manera segura y tranquila, mejoran-
do así la calidad de vida en las comunidades y la seguridad
ciudadana.

En este sentido, las acciones que ha llevado a cabo el pro-
grama están dirigidas a combatir las problemáticas sociales
de inseguridad y violencia para prevenir conductas antiso-
ciales en los espacios públicos, promueve la participación
ciudadana para el rescate y apropiación de aquellos espa-
cios que se encuentran deteriorados física y socialmente,
para ser ocupados por la población para su uso y disfrute.

No obstante, continúan existiendo espacios públicos mal
aprovechados o utilizados en los que la comunidad encon-
traba un lugar para el esparcimiento y la convivencia; di-
versos factores son los que han provocado esta situación.

Asimismo espacios públicos en algunas zonas del país, son
ocupados por los delincuentes, lo que ha provocado un cli-

ma de violencia e inseguridad para la población que vive
en las proximidades de los espacios, esto sin duda eviden-
cia la necesidad de continuar con el Programa Rescate de
Espacios Públicos y llevarlo a todas aquellas localidades
pequeñas, y de esta manera garantizar espacios donde los
ciudadanos convivan de manera sana y segura, y cuenten
con la promoción de actividades cívicas, culturales, artísti-
cas y deportivas y sobre todo se prevengan conductas de
riesgo y actos delictivos.

El Programa Rescate de Espacios Públicos, de acuerdo con
el IV Informe de Gobierno, ha tenido logros importantes a
fin de alcanzar la meta para este año que es apoyar 1,120
espacios públicos en beneficio de aproximadamente 4.1
millones de personas.

No obstante, en el proyecto de Presupuesto de Egresos
para el ejercicio fiscal 2011, se prevé destinar 1,158.1 mi-
llones de pesos, monto 0.5 por ciento inferior, en términos
reales que el aprobado para 2010.

En este sentido, a fin de beneficiar 150 municipios más a
través del Programa Rescate de Espacios Públicos, se re-
quieren 500 millones de pesos adicionales a los previstos
en el proyecto de Presupuesto de Egresos 2011, lo que im-
plica modificar el universo de actuación del programa a fin
de que se realice en localidades de 35,000 o más habitan-
tes y no de 50,000 o más, como establecen las reglas de
operación vigentes. 

Sin duda alguna se requiere de mayores recursos para con-
tinuar conservando, rescatando y aprovechando espacios
públicos en todas aquellas localidades pequeñas en donde
es necesario a fin de mejorar la calidad de vida de muchas
familias y de la sociedad entera.

En Acción Nacional estamos convencidos de que cada vez
que recuperemos una plaza pública, un parque, una alame-
da, una calle, etcétera, estamos cerrando espacios a la de-
lincuencia y a las adicciones y abrimos oportunidades para
los niños y jóvenes que son el fututo de nuestro país.

Por lo expuesto, someto a su consideración la siguiente
proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. La Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Desarrollo Social para que modifique las Reglas de Opera-
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ción del Programa Rescate de Espacios Públicos, con el
objeto de que su universo de actuación sean las localidades
urbanas integradas físicamente en las zonas metropolitanas
y ciudades que cuenten con una población de 35 mil o más
habitantes. 

Segundo. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública y de Desarrollo Social de la honorable Cá-
mara de Diputados para que se considere un incremento de
recursos para el ejercicio fiscal 2011, por un monto de 500
millones de pesos, al Programa Rescate de Espacios Públi-
cos, con el propósito de ampliar su cobertura en 150 muni-
cipios más. 

Dado en el salón de sesiones de la honorable Cámara de Diputados, a
19 de octubre de 2010.— Diputados: Jesús Gerardo Cortés Mendoza,
Jesús Giles Sánchez, Lucila del Carmen Gallegos Camarena, Gloria
Trinidad Luna Ruiz, Alba Leonila Méndez Herrera, Laura Margarita
Suárez González, Carlos Luis Meillón Johnston, Enrique Torres Del-
gado (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a las Comisiones Unidas de Desarrollo Social
y de Presupuesto y Cuenta Pública.

PRESUPUESTO DE EGRESOS 
DE LA FEDERACION 2011

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado Rubén Ignacio Mo-
reira Valdez propone punto de acuerdo para que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2011 se
consideren recursos para la construcción del Hospital Ge-
neral de zona, en la ciudad de Saltillo. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para construir el hospital general de
zona de Saltillo, a cargo del diputado Rubén Ignacio Mo-
reira Valdez, del Grupo Parlamentario del PRI

De conformidad con lo dispuesto por los artículos 58 y 60
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, los diputados Ru-
bén Ignacio Moreira Valdez y Héctor Franco López, inte-
grantes de la coordinación de la diputación federal por el

estado de Coahuila, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional de la LXI Legislatura, presen-
tamos a esta honorable soberanía, la siguiente proposición
con punto de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La Organización Mundial de la Salud, señala que: “la salud
es el estado completo de bienestar físico, mental y social y
no solamente la ausencia de afecciones o enfermedades; y
el logro de más alto grado posible de salud es un objetivo
social de la mayor importancia”.

La salud es un valor importante que sumado a otros que
condicionan un bienestar general, se constituye como el in-
dicador del logro de oportunidades para el desarrollo de los
individuos en igualdad de circunstancias, luego entonces,
la salud es un bien vital, que además de ser un bien bioló-
gico para que el individuo pueda desarrollarse de manera
física y mental, también es un bien social y cultural im-
prescindible para la convivencia humana en sociedad.

El derecho a la salud conceptuado en diferentes declara-
ciones e instrumentos internacionales, como en la Declara-
ción Universal de Derechos Humanos que señala: “Toda
persona tiene derecho a un nivel adecuado que le asegure,
así como a su familia, la salud y el bienestar, y en especial
la alimentación, el vestido y la vivienda, la asistencia mé-
dica y los servicios sociales necesarios…”. Y en el Pacto
Social de los Derechos Económicos, Sociales y Culturales
se establece que: “Los estados reconocen el derecho de to-
da persona al disfrute del más alto nivel posible de salud fí-
sica y mental”.

Para cumplir con estas disposiciones los estados firmantes,
se comprometen a adoptar medidas adecuadas para garan-
tizar este derecho, a través de acciones estratégicas como
las siguientes: la atención primaria de la salud puesta al al-
cance de los individuos y de la comunidad; la ampliación
de la cobertura de los servicios de salud a todos los indivi-
duos que habiten su territorio; inmunización total; la pre-
vención y tratamiento de enfermedades endémicas y profe-
sionales; la educación de la población sobre la prevención,
y la satisfacción de necesidades de salud de los grupos de
más alto riesgo que por sus condiciones de pobreza son
más vulnerables.

En México, para lograr alcanzar estos objetivos, se adicio-
nó en 1983 un párrafo al artículo 4o. de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, que establece
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“Que toda persona tiene derecho a la protección de la sa-
lud” ajustándose de esta forma a los lineamientos de los or-
ganismos internacionales en la materia, como son la Orga-
nización Mundial de la Salud y la Organización
Panamericana de la Salud, así como, también los compro-
misos adquiridos en diversos tratados internacionales que
sobre derechos humanos han sido adoptados por nuestro
país.

Dentro de las instituciones públicas responsables de propi-
ciar servicios de salud, tenemos las del gobierno federal a
través de la Secretaría de Salud con la creación del Sistema
Nacional de Salud, el cual se lleva a cabo en coordinación
con los sistemas estatales y municipales.

Las instituciones de carácter social que participan en el Sis-
tema Nacional de Salud, por lo general son financiadas por
cuotas obrero-patronales y gubernamentales, y están cons-
tituidas por diversas instituciones de seguridad social Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores (ISS-
STE), el Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Ar-
madas (ISSFAM), y en el estado de Coahuila por la Secre-
taría de Salud de la entidad.

El estado de Coahuila de Zaragoza, cuenta con una pobla-
ción aproximada de 2,495.200 habitantes de los cuales 90
por ciento de su población es urbana y solo 10 por ciento
es rural. El municipio con mayor porcentaje de habitantes
es Saltillo con 26.0 por ciento, seguido de Torreón con 23.1
por ciento y Monclova con 8.0 por ciento1

Hasta 2008 los datos emitidos por la Dirección General de
Información en Salud (DGIS) de la Secretaría de Salud fe-
deral nos permiten vislumbrar que en dicho año se contaba
con una población de 2,601,884 habitantes de los cuales
sólo 1,787,129 contaban con seguridad social y 814,755
sin seguridad social.

Lo antes mencionado nos brinda un panorama general res-
pecto al tema de la salud y en particular de la impartida en
el estado de Coahuila de Zaragoza, ya que desde la LX le-
gislatura los diputados de Coahuila y el gobierno del esta-
do se dieron a la tarea de luchar por mayores recursos para
mejorar la calidad de infraestructura física hospitalaria.
Dentro de los proyectos de inversión aprobados en los últi-
mos presupuestos de egresos de la federación, han sido los
siguientes a los que se les ha destinado recursos
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Las gestiones realizadas por los diputados federales priis-
tas, rindieron frutos el 15 de noviembre del 2009, al apro-
barse recursos para un nuevo hospital general de zona de
tercer nivel del Instituto Mexicano del Seguro Social en la
ciudad de Saltillo, Coahuila. Se obtuvieron recursos por
307 millones 141 mil 253 pesos, para construir el nosoco-
mio, que tiene por objetivo solucionar la demanda hospita-
laria de la ya mencionada ciudad y su área de afluencia.

El hospital de tercer nivel se planeó con 144 camas, y su
edificación sería en un predio donado por el gobernador
Humberto Moreira, ubicado en el centro metropolitano. De
esta forma la capital de Coahuila tendría un hospital con un
gran número de especialidades que desde hace 20 años de-
manda la población.

Originalmente se tenía programado el inicio de la cons-
trucción para el mes de noviembre del 2009, ya que se es-
taba en espera de la licitación de la obra por parte del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social, pero recientes
declaraciones del delegado del IMSS, José Luis Dávila, se-
ñalan que la obra será suspendida por las precarias situa-
ciones económicas de dicho instituto.

El costo total del hospital regional se presupuestaba en
aproximadamente 800 millones de pesos, según lo proyec-
tado hace más de año y medio, la decisión de suspender la
construcción del hospital fue tomada a nivel central, a pe-
sar de que ya se encontraba contemplada en el presupuesto
de este ejercicio fiscal 2010.

Grave es la situación que enfrenta el estado de Coahuila de
Zaragoza ante la necesidad de servicios hospitalarios para
la población derechohabiente que cubre con sus cuotas
mensuales para el IMSS. Actualmente Coahuila cuenta con
siete hospitales generales de zona, dos de los cuales están
en Saltillo (el 1 y el 2), ambos de segundo nivel, mientras
que las unidades de medicina familiar 70, 73, 82 pertene-
cen al nivel de atención uno.

El gobierno estatal cumplió con la parte que le correspon-
día al hacer la donación de un terreno con valor catastral de
45 millones de pesos, desgraciadamente el gobierno fede-
ral a través del Instituto Mexicano del Seguro Social, está
incumpliendo con lo que le corresponde.

No podemos permitir que un derecho consagrado en nues-
tra Constitución, ante la petición legitima de nuestra po-
blación coahuilense, se vea agredido por las decisiones
unilaterales tomadas por el gobierno federal, si es verdad

que el instituto no cuenta con los recursos suficientes para
dar inicio a una obra ya presupuestada, deberán tomarse las
medidas necesarias que permitan que los subejercicios de
otras instituciones sean destinados a aquellas de las cuales
depende la vida de miles de mexicanos.

Es por lo anteriormente expuesto, resulta sumamente im-
portante que se respete lo aprobado por esta soberanía.

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a la Secretaria de Hacienda y Crédito
Público, a que se liberen los recursos autorizados por esta
Cámara de Diputados dentro del Presupuesto de Egresos de
la Federación de 2010, para la construcción del hospital ge-
neral de zona en la ciudad de Saltillo, con capacidad para
144 camas, del Instituto Mexicano del Seguro Social, con
un monto por 307 millones, 141 mil 253 pesos.

Segundo. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública de la honorable Cámara de Diputados se asignen
recursos complementarios dentro del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación de 2011, para la continuación de la
construcción del hospital general de zona en la ciudad de
Saltillo, Coahuila.

Notas:

1. Instituto Nacional de Estadística y Geografía. Censo Nacional de
Población y Vivienda 2005.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tados: Rubén I. Moreira Valdez, Héctor Franco López (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a las Comisiones de Hacienda y Crédito Pú-
blico y de Presupuesto y Cuenta Pública.

EDUCACION MEDIA SUPERIOR

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió del diputado José Francisco Javier
Landero Gutiérrez, se recibió proposición con punto de
acuerdo que exhorta a la Secretaría de Educación Pública a
que modifique o adecúe las reglas o criterios del Fondo
Concursable de la Inversión de Infraestructura para Educa-
ción Media Superior. 
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La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que exhorta a la
SEP a modificar las reglas o los criterios del Fondo Con-
cursable de la Inversión en Infraestructura para Educación
Media Superior a fin de exentar de aportaciones de coin-
versión a los estados con bajo desarrollo económico, a car-
go del diputado José Francisco Javier Landero Gutiérrez,
del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, diputado José Francisco Javier Landero
Gutiérrez, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, de la LXI Legislatura de la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión, con funda-
mento en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, somete a consideración de esta hono-
rable asamblea la siguiente proposición con punto de
acuerdo, con los siguientes

Considerandos

La educación como actividad primordial que debe sostener
el estado para promover el desarrollo de las personas y de
la sociedad, debe recibir recursos crecientes, pero también
inteligentemente invertidos para lograr brindar oportunida-
des reales y de calidad para todos los mexicanos de prepa-
rarse y mejorar sus niveles de vida.

Nuestro país invierte un porcentaje muy grande de sus in-
gresos en educación, actualmente el 6.9 por ciento del pro-
ducto interno bruto1, pero del gasto público una gran pro-
porción demasiado grande se dedica al gasto corriente, a
cubrir nómina y gastos de operación, cerca del 90 por cien-
to2, quedando muy poco para la inversión en el mejora-
miento y la innovación del sistema.

Los estados de la república requieren de los recursos fede-
rales para hacer frente a los gastos que demanda una po-
blación escolar que llega hoy día alrededor de los 34 mi-
llones de estudiantes en todos los niveles educativos3.

La distribución de estos recursos debe buscar compensar
las diferencias que existen entre las regiones del país, con
desiguales niveles de desarrollo económico. Esto ha de ha-
cerse de tal manera que no se provoque con la distribución
de los recursos el que estas diferencias y desigualdades
continúen y mucho menos que se acrecienten.

El programa presupuestal U026 “Fondo Concursable de la
Inversión en Infraestructura para Educación Media Supe-

rior” se otorga bajo la norma de que cada peso del recurso
federal corresponda un peso de inversión estatal, sin em-
bargo, hay estados que en sus limitaciones no están en la
posibilidad de hacerlo con lo cual quedan desprovistos de
lo que necesitan para ampliar o renovar su infraestructura
escolar, abriéndose así más la brecha de su atraso con res-
pecto al resto del país.

Se concedería un gran beneficio para los jóvenes estudian-
tes y el progreso de sus regiones si este fondo se abre a la
posibilidad de que los estados con mayor rezago económi-
co y educativo, reciban los recursos que necesitan para la
construcción, ampliación o renovación de instalaciones es-
colares de educación media superior, sin demandarles la in-
versión paritaria correspondiente, sin detrimento de los cri-
terios y normatividad que lo rigen actualmente.

Por lo expuesto, someto a consideración de esta honorable
asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Educación Pública, a modificar o adecuar las reglas o cri-
terios que regulan el “Fondo Concursable de la Inversión
en Infraestructura para Educación Media Superior” para el
PPEF de 2011, de tal manera que se establezca que los es-
tados con más bajo desarrollo económico, y que por lo
mismo estén impedidos de cumplir con la norma de coin-
versión, queden exentos de hacerlo y se les otorgue el re-
curso federal que requieran.

Notas:

1 IV Informe de Gobierno, página 441.

2 PND 2006-2012 http://pnd.calderon.presidencia.gob.mx/igualdad-
de-oprtunidades/transformacion educativa.html

3 IV Informe de Gobierno, página 443. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Francisco Landero Gutiérrez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servi-
cios Educativos.
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ESTADO DE SONORA

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Esta Presidencia recibió de la diputada María Dolores del
Río Sánchez, se recibió proposición con punto de acuerdo
que exhorta al Ejecutivo federal para que a través de las Se-
cretarías de Hacienda y Crédito Público, de Energía y la
Comisión Federal de Electricidad elaboren un convenio de
colaboración que permita destinar recursos para apoyar a
los usuarios domésticos de energía eléctrica de los munici-
pios de Guaymas y Empalme en el estado de Sonora. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta
al Ejecutivo federal a elaborar mediante la SHCP, la Sener
y la CFE un convenio de colaboración que permita destinar
recursos para apoyar a los usuarios domésticos de electri-
cidad de Guaymas y Empalme, Sonora, a cargo de la dipu-
tada María Dolores del Río Sánchez, del Grupo Parlamen-
tario del PAN

María Dolores del Río Sánchez diputada federal del estado
de Sonora de la LXI Legislatura del Congreso de la Unión,
con fundamento en los artículos 58 y 59 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, somete a consideración de esta
honorable Cámara de Diputados la presente proposición
con punto de acuerdo, con base en las siguientes:

Consideraciones

En el estado de Sonora, específicamente en los municipios
de Guaymas y Empalme, la temperatura es extremadamen-
te alta en los meses de mayo a octubre.

Los meses con mayor índice de calor en la entidad son ju-
nio, julio y agosto donde predominan temperaturas mayo-
res a 38 grados en promedio, llegando a presentar el ter-
mómetro incrementos superiores a los 42 grados
centígrados en estas localidades.

Ante estas condiciones de clima, las familias de esos mu-
nicipios tienen la necesidad de contar con aparatos de re-
frigeración, tipo doméstico, para atenuar los efectos del ca-
lor y la humedad en el ambiente que se da durante estas
épocas de los meses de mayo a octubre, cabe recordar que
el estado de Sonora es uno de los más calurosos en el país.

En este sentido el uso de aparatos de refrigeración y de
equipos de ventilación son indispensables para vivir bajo

estas condiciones lo que ocasiona incrementos importantes
en el consumo de energía eléctrica en los hogares de los
municipios sonorenses antes mencionados, repercutiendo
con ello de manera sumamente importante el bolsillo, la
economía y su patrimonio.

Es de recordarse que el Ejecutivo federal ha establecido
convenios de subsidios adicionales a los ya presentados en
las tarifas 1E y 1F que fueron creadas por la CFE en años
pasados, como el que establece la aplicación de un apoyo
por más de 250 millones de pesos para los usuarios del mu-
nicipio de Mexicali, Baja California, otorgando un des-
cuento mayor que la tarifa vigente 1-F durante los años
2007, 2008 y 2009.

Ante las altas temperaturas que se presentan en los últimos
años en los municipios de Guaymas y Empalme, y en vir-
tud de que en estos municipios no se aplica la tarifa 1-F, se
demuestra la necesidades de que se destinen mayores apo-
yos económicos para que los habitantes de estas localida-
des cuenten con un aliciente que les permita enfrentar con
mejores condiciones los altos índices de temperatura.

Los altos costos en el consumo de energía eléctrica en es-
tas localidades ha generado la inconformidad y desespera-
ción de sus habitantes puesto que el pago del servicio de
energía eléctrica daña seriamente la economía familiar de
dicha población, o consecuentemente hace que los usuarios
de CFE, eviten el uso de aparatos de refrigeración por no
poder cubrir el importe, lo que repercute seriamente en la
calidad de vida y sobre todo en la salud de la población.

Por lo antes mencionado, la presente proposición de punto
de acuerdo atiende la demanda de toda la población de
Guaymas y Empalme. Por las razones aquí expuestas, soli-
cito a esta honorable Cámara de Diputados que tenga a
bien aprobar la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

Único. Por el que se exhorta al Ejecutivo federal, por con-
ducto de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, de la
Secretaría de Energía y de la Comisión Federal de Electri-
cidad, a elaborar un convenio de colaboración que permita
destinar recursos necesarios para un apoyo específico a los
usuarios domésticos de energía eléctrica de los municipios
de Guaymas y Empalme, con el fin de apoyar la economía
de las familias sonorenses, a cargo de la diputada María
Dolores del Río Sánchez, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional.
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada María Dolores del Río Sánchez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Energía.

INSTITUTO FEDERAL ELECTORAL

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se recibió proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta a la Comisión de Gobernación de esta soberanía
para que en el proceso de renovación del Consejo General
del IFE se contemple la equidad de género. Suscrito por la
diputada Adriana de Lourdes Hinojosa Céspedes y de la di-
putada María Joann Novoa Mossberger, del Grupo Parla-
mentario del PAN. 

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, por el que se exhorta a
la Comisión de Gobernación de esta soberanía a considerar
en el proceso de renovación del Consejo General del IFE la
equidad de género, suscrita por las diputadas Adriana de
Lourdes Hinojosa Céspedes y María Joann Novoa Moss-
berger, del Grupo Parlamentario del PAN

Las que suscriben, diputadas federales a la LXI Legislatu-
ra de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión,
con fundamento en el artículo 58 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, someten a consideración de esta sobe-
ranía la siguiente proposición con punto de acuerdo, al te-
nor de las siguientes

Consideraciones

El Instituto Federal Electoral (IFE) es el organismo públi-
co autónomo responsable de la organización de las elec-
ciones y es el garante de la democracia en México, a través
de él, pueden ejercerse los derechos político electorales de
los ciudadanos para acceder a una democracia representa-
tiva a través de elecciones libres, auténticas y periódicas
para la renovación de los Poderes Legislativo y Ejecutivo.

La función que el IFE ejerce es de tal importancia que per-
mite el funcionamiento equilibrado de las fuerzas políticas
en el país.

La reforma electoral de 2007 estableció en el artículo cuar-
to transitorio constitucional, inciso c), que la Cámara de
Diputados “elegirá, de entre los ocho consejeros electora-
les en funciones a la entrada en vigor de este Decreto, a tres
que concluirán su mandato el 15 de agosto de 2008 y a tres
que continuarán en su encargo hasta el 30 de octubre de
2010”.

En ese sentido y en cumplimiento a dicho mandato consti-
tucional se determinó que los Consejeros Electorales Artu-
ro Sánchez Gutiérrez, Virgilio Andrade Martínez y Marco
Antonio Gómez Alcántar serían quienes concluyeran su
mandato el 30 de octubre del año en curso.

No debemos olvidar que los consejeros electorales son ele-
gidos por el voto de las dos terceras partes de los miembros
presentes de la Cámara de Diputados, de acuerdo con lo es-
tipulado en el artículo 110 del Cofipe, lo que hace directa-
mente responsable a esta soberanía el garantizar la igual-
dad de oportunidades para todas y todos los aspirantes al
cargo.

Un aspecto relevante es que en el actual Consejo General
sólo hay una Consejera mujer, la doctora María Macarita
Elizondo Gasperín, aún y cuando nuestro país ha suscrito
diversos tratados internacionales cuyo fin es garantizar la
igualdad de oportunidades entre hombres y mujeres, tal es
el caso de la Convención sobre la Eliminación de todas las
Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW), la
cual establece en su artículo tercero que “los estados parte
tomarán en todas las esferas, y en particular en las esferas
política, social, económica y cultural, todas las medidas
apropiadas, incluso de carácter legislativo, para asegurar el
pleno desarrollo y adelanto de la mujer, con el objeto de
garantizarle el ejercicio y el goce de los derechos humanos
y las libertades fundamentales en igualdad de condiciones
con el hombre”.

La igualdad de oportunidades para hombres y mujeres está
garantizado en nuestra Constitución Política en su artículo
primero al señalar que “Queda prohibida toda discrimina-
ción motivada por origen étnico o nacional, el género, la
edad, las discapacidades, la condición social, las condicio-
nes de salud, la religión, las opiniones, las preferencias, el
estado civil o cualquier otra que atente contra la dignidad
humana y tenga por objeto anular o menoscabar los dere-
chos y libertades de las personas”.

Para Acción Nacional Toda forma de discriminación o de-
sigualdad de oportunidades por razón de sexo, edad, capa-
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cidad física, etnia, religión, convicción, condición econó-
mica o cualquier otra, debe ser rechazada, corregida y, en
su caso, sancionada.

La equidad de género significa que mujeres y hombres de-
ben desarrollarse plena, libre y responsablemente. La dis-
criminación existente contra la mujer en la familia, en el
trabajo, la política y en las demás esferas sociales es ina-
ceptable. Los hombres y mujeres deben reconocer mutua-
mente su valor propio, y responsabilizarse el uno del otro,
compartiendo las tareas que les corresponden dentro y fue-
ra de la familia, sobre la base de igualdad de derechos y
obligaciones.

La democracia, como sistema de vida y de gobierno, se
funda en la igualdad de todos los seres humanos, condición
esencial para responsabilizar a las personas del cuidado y
procuración del bien común.

El buen funcionamiento de la democracia requiere de ins-
tituciones fuertes, en donde la participación de la mujer sea
cada vez mayor y representativa.

Por lo anteriormente expuesto, la suscrita diputada, some-
te a la consideración de esta soberanía la siguiente propo-
sición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Gobernación y al ple-
no de la honorable Cámara de Diputados a tomar en cuen-
ta, en el proceso de renovación del Consejo General del
IFE, en el mes de octubre del presente año, la equidad de
género en la elección de Consejeros.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 23 de septiembre de
2010.— Diputadas: Adriana de Lourdes Hinojosa Céspedes, María Jo-
ann Novoa Mossberger (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Gobernación.

Se retira del orden del día la propuesta del diputado Ma-
nuel Ignacio Acosta Gutiérrez, para que en el Presupuesto
de Egresos de la Federación se consideren recursos para el
mejoramiento de la red de distribución de agua potable, de
Hermosillo.

PRESUPUESTO DE EGRESOS 
DE LA FEDERACION 2011

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Las siguientes 59 proposiciones con punto de acuerdo, re-
cibirán el trámite de sólo turno a comisión.

Por economía procesal insértense los textos íntegros de ca-
da una de estas proposiciones en el Diario de los Debates y
se turnan todas ellas, por ésta su materia, a la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen recursos suficientes al Fonaes para ampliar la
cobertura de mujeres beneficiadas, a cargo de la diputada
Laura Elena Estrada Rodríguez, del Grupo Parlamentario
del PAN

La que suscribe Laura Elena Estrada Rodríguez, diputada
federal de la LXI Legislatura e integrante del Grupo Parla-
mentario de Acción Nacional, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 34 y 42 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y en el
artículo 58, 59, 60, 87 y 92 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, somete a la consideración de esta sobera-
nía la proposición con punto de acuerdo, por el que se
exhorta a las Comisiones de Presupuesto y Cuenta Pública
y de Equidad y Género de la H. Cámara de Diputados, pa-
ra que se considere un incremento sustancial para el ejerci-
cio presupuestal 2011, al Fondo Nacional de Apoyos para
Empresas en Solidaridad (Fonaes), con el propósito de am-
pliar la cobertura de mujeres beneficiadas, lo anterior, al te-
nor de las siguientes:

Consideraciones

En el contexto de crisis económica en que el mundo está
sumido, el impacto de ésta en términos de tasas de desem-
pleo, es más perjudicial para las mujeres que para los hom-
bres. En México, según la Encuesta Nacional de Ocupa-
ción y Empleo, en 2010, durante el segundo trimestre de
este año, la población de 14 años y más disponible para
producir bienes y servicios en el país fue de 47.1 millones
(59.2 por ciento del total), cuando un año antes había sido
de 45.7 millones (58.1 por ciento). Este incremento de 1.4
millones de personas es consecuencia tanto del crecimien-
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to demográfico, como de las expectativas que tiene la po-
blación de participar o no en la actividad económica1.

Mientras que 78 de cada 100 hombres en estas edades son
económicamente activos, en el caso de las mujeres 43 de
cada 100 están en esta situación.

En el periodo de abril a junio, la población ocupada, alcan-
zó 44.7 millones de personas (27.8 millones son hombres y
16.9 millones son mujeres)2

Ante este panorama, es preciso identificar medidas impul-
sadas desde los gobiernos para asegurar la protección del
empleo para las mujeres, sobre todo para las más pobres,
colocadas en espacios de mayor desigualdad.

El gobierno federal, mediante decreto presidencial publica-
do en el Diario Oficial de la Federación el 4 de diciembre
de 1991, establece el Programa y el Fondo de Apoyo a las
Empresas en Solidaridad (Fonaes), con el propósito funda-
mental de orientar e impulsar el desarrollo productivo de
grupos campesinos, indígenas y grupos urbanos.

El Fonaes, a través de la Dirección General de Impulso
Productivo de la Mujer y Grupos Vulnerables, busca pro-
mover iniciativas, políticas y programas diseñados para
apoyar el emprendimiento de la mujer en los negocios en
todas sus etapas, tanto en el sector privado como en el pú-
blico, así como el compromiso para incentivar y formular
políticas públicas en materia empresarial con equidad pues
constituye un tema central y trascendente hoy en día para
las mujeres, que tiene como fin último el de formar y ca-
pacitar mujeres empresarias.

Para alcanzar estos objetivos, Fonaes ha diseñado acciones
para lograr la transversalización de género, tal es el caso de
la estrategia Financiamiento con equidad, que brinda apo-
yo financiero directo a grupos de mujeres, cuyos proyectos
productivos cuenten con viabilidad técnica, financiera y
comercial. Este es un apoyo que se otorga en efectivo a
mujeres, en lo individual u organizadas en grupos o em-
presas sociales integradas por mujeres, para abrir o ampliar
un negocio, incluyendo capital de inversión y capital de
trabajo.

Este tipo de apoyo se diferencia de los otros instrumentos
de apoyo que promueve el Fonaes debido a que los por-
centajes de aportación del Fonaes, para proyectos integra-
dos por mujeres, son superiores: 

Tipo de beneficiarios: Empresa mixtas

Aportación del Fonaes, cuando no hay aportación de
otros programas gubernamentales: 60 por ciento

Aportación del Fonaes, cuando hay aportaciones de
otros programas gubernamentales: 40 por ciento

Tipo de beneficiarios: Empresas exclusivas de muje-
res

Aportación del Fonaes, cuando no hay aportación de
otros programas gubernamentales: 80 por ciento

Aportación del Fonaes, cuando hay aportaciones de
otros programas gubernamentales: 60 por ciento

El Fonaes da seguimiento y evalúa los apoyos instituciona-
les, capacita y genera enlaces con instituciones y organiza-
ciones nacionales e internacionales vinculadas con el tema
de equidad. Estas acciones, se implementan, con la finali-
dad de conocer el impacto en mejorar la calidad de vida de
las mujeres y cumplir con el objetivo institucional (generar
ocupaciones entre la población emprendedora de bajos in-
gresos). A través de la capacitación empresarial, se pro-
mueve el emprendimiento de la mujer en los negocios en
todas sus etapas, generando un espacio de interlocución en-
tre el gobierno federal y las empresarias beneficiadas.

Para el ejercicio fiscal 2010, la Cámara de Diputados apro-
bó recursos presupuestales para Fonaes, por un total de
174.7 millones de pesos. En aras de la transparencia y ren-
dición de cuentas, de acuerdo con el segundo Informe tri-
mestral de resultados de 2010, que envía la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público a través del Instituto Nacional
de las Mujeres, Fonaes realizó para el trimestre abril-junio,
una inversión de 172.9 millones de pesos para financiar
1,511 proyectos productivos y 1.8 millones de pesos para
el pago de 293 estudios de inversión vía reembolso.

Los proyectos productivos se orientaron actividades eco-
nómicas de comercio (612 proyectos y 55.6 millones de
pesos de inversión); de industria (416 proyectos y 61.6 mi-
llones de pesos de inversión) y de servicios (483 proyectos
55.7 millones de pesos de inversión).

De los 1,511 apoyos otorgados para el financiamiento de
proyectos productivos, 945 fueron para abrir nuevos nego-
cios y 566 para ampliar negocios en operación.
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Es claro, que la inversión del Fonaes en proyectos produc-
tivos permitirá la generación de 3,954 ocupaciones y la
preservación de 1,246 puestos de trabajo.

Cabe mencionar, que de acuerdo con el Proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
2011, presentado por el Ejecutivo federal, este año se pro-
ponen 148.8 millones de pesos, para este rubro. De acuer-
do con el ejercicio del presupuesto para 2010 y las consi-
deraciones aquí vertidas, solicitó a las comisiones
competentes una ampliación de 121.2 millones de pesos,
para un total de 270 millones de pesos, para el Fonaes.

Asimismo, derivado de las reuniones que la Comisión de
Equidad y Género ha llevado a cabo con las dependencias
federales, en el marco de la mesa interinstitucional para
Presupuestos por la Igualdad de Género, se ha destacado la
importancia de aumentar los recursos para el ejercicio fis-
cal 2011, para continuar con la demanda de proyectos que
empoderan hoy, más a las mujeres.

Compañeras y compañeros: con la finalidad de potenciar el
papel económico de las mujeres y establecer nuevas opcio-
nes para aquellos que se encuentran atrapados en el círcu-
lo de la pobreza, resulta prioritario apoyar programas como
el Fondo Nacional de Apoyos para Empresas en Solidari-
dad (Fonaes) que impulsa políticas y acciones concretas de
apoyo, promoción, capacitación, sensibilización e inclu-
sión para las mujeres, que viven en situación de vulnerabi-
lidad para que logren con apoyo de Fonaes un desarrollo
integral y una mejor calidad de vida a través de la creación
o ampliación de un negocio propio o cooperativo, que les
brinde orgullo personal y beneficios para sus familias y sus
comunidades.

El apoyo para mujeres mediante proyectos productivos que
atiende las iniciativas productivas, individuales y colecti-
vas, la constitución y consolidación de empresas sociales y
la participación en esquemas de financiamiento social, ha
llegado a ser una estrategia oportuna, para avanzar en la
erradicación de la pobreza.

Ver satisfechas las necesidades de una mujer representa la
satisfacción de las necesidades de una familia, satisfacer
las necesidades de las familias mexicanas, representa be-
neficios oportunos para nuestras comunidades.

Por todo lo anteriormente expuesto someto a la considera-
ción de esta asamblea el siguiente: 

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública y de Equidad y Género de la Cámara de Di-
putados, para que se asigne una ampliación de 121.2 mi-
llones de pesos, para el Fondo Nacional de Apoyos para
Empresas en Solidaridad (Fonaes), en el anexo 10, Eroga-
ciones para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, del Pre-
supuesto de Egresos para la Federación 2011, a fin de am-
pliar la cobertura de mujeres beneficiadas.

Notas:

1 Consultado en línea en: http://www.inegi.org.mx/inegi/contenidos/
espanol/prensa/comunicados/estrucbol.asp

2 IDEM

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a los 19 días del mes de
octubre de 2010.— Diputada Laura Elena Estrada Rodríguez (rúbri-
ca).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para incrementar el patrimonio del
Fideicomiso Ferronalesjub 5012-6, de Nacional Financie-
ra, a cargo del diputado Víctor Félix Flores Morales, del
Grupo Parlamentario del PRI

Víctor Félix Flores Morales, en nombre propio, como di-
putado federal a la LXI Legislatura federal y de los diputa-
dos del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional que suscriben el presente documento, con
fundamento en lo dispuesto por los artículos 55, fracción
II, 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, nos
permitimos someter a consideración del pleno de la hono-
rable Cámara de Diputados de la LXI Legislatura federal,
el planteamiento que contiene la siguiente:

Propuesta con punto de acuerdo para que en el decreto del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal de 2011, se contemplen los recursos actuarialmente
necesarios, para que el Poder Ejecutivo federal los destine
a incrementar el patrimonio del Fideicomiso Ferronalesjub
5012-6 de Nacional Financiera, SNC, relativo al Fondo de
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Jubilaciones de los trabajadores ferrocarrileros jubilados
del Organismo Público Descentralizado Ferrocarriles Na-
cionales de México, actualmente en liquidación, y el Fon-
do de Jubilaciones citado esté en condición de cumplir con
su objetivo de garantizar el pago vitalicio de las pensiones
y prestaciones de los ferrocarrileros jubilados; y para que
el Comité Técnico del citado fideicomiso esté en condicio-
nes de autorizar el incremento a treinta días la prestación
que anualmente se paga a los fideicomisarios por concepto
de aguinaldo.

Antecedentes

1. En virtud de la reforma al cuarto párrafo del artículo 28
de la Constitución General de la República, aprobada por
el Constituyente Permanente y la aprobación de la Ley Re-
glamentaria del Servicio Ferroviario por parte del H. Con-
greso de la Unión, a partir del año de mil novecientos no-
venta y siete, se inició en nuestro país la explotación y
administración del servicio público de transporte de mer-
cancías a través de vías férreas por parte de la iniciativa
privada, mediante concesiones que para tal efecto recibie-
ron del Poder Ejecutivo federal.

2. Como consecuencia de lo anterior, Ferrocarriles Nacio-
nales de México, organismo público descentralizado del
gobierno federal, dejó de ser la entidad operadora y admi-
nistradora de los ferrocarriles en nuestro país, y ante ello
las autoridades laborales competentes resolvieron dar por
terminadas las relaciones, individuales y colectivas, de tra-
bajo en dicha dependencia, y una de las consecuencias de
tal determinación fue que 56,372 (cincuenta y seis mil tres-
cientos setenta y dos) trabajadores del Organismo Público
Descentralizado Ferrocarriles Nacionales de México, obtu-
vieron el beneficio de su jubilación al cumplir con los re-
quisitos establecidos en el contrato colectivo de trabajo, los
convenios laborales, los reglamentos correspondientes y/o
en las propias resoluciones emitidas por las autoridades la-
borales competentes.

3. El gobierno federal, en respuesta a la gestión de la diri-
gencia nacional del Sindicato de Trabajadores Ferrocarrile-
ros de la República Mexicana en cumplimiento a las obli-
gaciones obrero patronales consignadas en el contrato
colectivo de trabajo, a efecto de garantizar el pago vitalicio
de las pensiones y prestaciones de los trabajadores ferroca-
rrileros jubilados del organismo público descentralizado en
cita, aportó por conducto de Ferrocarriles Nacionales de
México, conforme a estudios actuariales realizados, los re-
cursos económicos necesarios para tal fin, constituyéndose

con este propósito, mediante contrato de fecha 19 de no-
viembre de 1997 el Fideicomiso Ferronalesjub número
5012-6 de Nacional Financiera, SNC, modificado median-
te convenio de fecha 26 de septiembre de 2000 para cons-
tituir el Fondo de Jubilaciones convenido en la contrata-
ción colectiva, el que, a partir de mil novecientos noventa
y ocho se ha hecho cargo del pago de las pensiones y pres-
taciones de los ferrocarrileros jubilados, así como del in-
cremento anual de tales conceptos en los términos y condi-
ciones precisados en el propio contrato y el estudio
actuarial correspondientes, con independencia de la exis-
tencia del patrón Ferrocarriles Nacionales de México.

4. Conforme a los estudios actuariales realizados por la
empresa AON Consulting, anexos al convenio modificato-
rio de fecha 26 de septiembre del 2000, el monto de los re-
cursos del fideicomiso Ferronalesjub 5012-6 de Nacional
Financiera, SNC relativo al Fondo de Jubilaciones de los
ferrocarrileros jubilados por Ferrocarriles Nacionales de
México, éste era suficiente para pagar en forma vitalicia a
los ferrocarrileros jubilados sus pensiones y prestaciones
en los montos, términos y condiciones establecidos en el
contrato colectivo de trabajo y las normas para el otorga-
miento de la jubilación, incrementándolas anualmente con-
forme a la inflación determinada con base en el índice na-
cional de precios al Consumidor dado a conocer por Banco
de México, ahora por el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi), para el año inmediato anterior. 

5. Ahora bien, derivado de las revisiones que del fideico-
miso Ferronalesjub 5012-6 de Nacional Financiera, SNC,
ha realizado la Auditoría Superior de la Federación de la
Cámara de Diputados, dentro de la revisión a la Cuenta Pú-
blica relativa a los ejercicios fiscales 2004 y 2006, sin que
por cierto se le haya realizado observación alguna, se for-
muló por dicha instancia fiscalizadora recomendación al fi-
deicomitente, Ferrocarriles Nacionales de México, en li-
quidación, y por ello al gobierno federal como garante
permanente de que el Fondo de Jubilaciones cuente con
los recursos necesarios para el cumplimiento de su objeti-
vo, para que mediante los estudios actuariales se aportaran
al fideicomiso los recursos necesarios para cubrir el déficit
financiero para cumplir plenamente con su objetivo.

6. Atendiendo las recomendaciones de la Auditoría Supe-
rior de la Federación de la Cámara de Diputados y a las fa-
cultades que le confiere el convenio modificatorio de fecha
26 de septiembre de 2000, el Comité Técnico del Fideico-
miso Ferronalesjub 5012-6 de Nacional Financiera, SNC,
integrado por representantes de las Secretarías de Comuni-
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caciones y Transportes y de Hacienda y Crédito Público, de
Ferrocarriles Nacionales de México y del Sindicato de Tra-
bajadores Ferrocarrileros de la República Mexicana, a cu-
yas sesiones por cierto acuden como invitados permanen-
tes representantes de las Cámaras de Senadores y
Diputados del Congreso de la Unión; ordenó a la Coordi-
nación Ejecutiva del mismo se contratará la elaboración del
estudio actuarial que permitiera el cálculo de los recursos
necesarios para que el fideicomiso cumpla con su objetivo,
que se insiste no es otro que garantizar el pago vitalicio de
pensiones y prestaciones de los ferrocarrileros jubilados
por Ferrocarriles Nacionales de México, hoy en liquida-
ción.

7. El contrato de prestación de servicios para la elaboración
del estudio actuarial citado, fue asignado al despacho Les-
cale Consultores Actuariales, SC, el que después de hacer
una análisis comparativo de los anteriores estudios, los re-
cursos disponibles, los antecedentes históricos, el cálculo
de las obligaciones pendientes de cubrir y las hipótesis ac-
tuariales conducentes ha determinado al 31 de diciembre
de 2008 en 21 mil 800 millones 735 pesos, 50 centavos el
total del valor presente de las obligaciones pendientes de
cubrir por el fideicomiso.

8. Existiendo al 31 de diciembre de 2008 un activo tangi-
ble de 6 mil 101 millones 729 pesos 20 centavos dentro del
fideicomiso Ferronalesjub 5012-6, el estudio actuarial del
despacho Lescale Consultores Actuariales, SC, estimó en
15 mil 699 millones 6 pesos 30 centavos el monto de los
recursos que deberían ser aportados al fideicomiso para
que el Fondo de Jubilaciones contara con recursos sufi-
cientes para cumplir con su objetivo.

9. Considerando las cifras del estudio actuarial citado al 31
de diciembre de 2010 y toda vez que a dicha fecha se esti-
ma que el activo tangible del fideicomiso será de un mil
300 millones de pesos, la cantidad actuarialmente necesa-
ria a aportarse para cubrir el total de valor presente de las
obligaciones pendientes de cubrir por el fideicomiso Ferro-
nalesjub 5012-6 será la cantidad de 20 mil 500 millones
735 pesos 50 centavos.

10. En virtud de que la partida presupuestal proyectada en
el Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejerci-
cio 2011 para ser aportada al fideicomiso solo contempla
recursos para aportarse el pago de los ferrocarrileros jubi-
lados de Ferronales sólo suficientes para pagar pensiones y
prestaciones a los ferrocarrileros jubilados durante 2011,
dicho monto no es suficiente para que el Fondo de Jubila-

ciones cumpla con su objetivo de garantizar el pago vita-
licio de las pensiones y prestaciones de los ferrocarrileros
jubilados que es a lo que está obligado el gobierno federal
conforme al artículo 4 del decreto que ordenó la extinción
de Ferrocarriles Nacionales de México y abrogo su ley or-
gánica.

11. A efecto de que el gobierno federal esté en condiciones
de dar cumplimiento a su obligación solidaria y subsidiaria
de que el Fideicomiso Ferronalesjub 5012-6 esté en condi-
ciones de cumplir con su objetivo, será necesario que esta
soberanía en el decreto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2011 incremente la par-
tida presupuestal proyectada a la cantidad actuarialmente
necesaria que permita garantizar el pago vitalicio de las
pensiones y prestaciones de los ferrocarrileros jubila-
dos.

12. Por otra parte, también resulta importante mencionar
que, la dirigencia nacional del Sindicato de Trabajadores
Ferrocarrileros de la República Mexicana, durante la vi-
gencia de las relaciones laborales, dentro de los procesos
de revisión del contrato colectivo de trabajo, solicitó reite-
radamente del patrón Ferrocarriles Nacionales de México,
el incremento en el número de días (15) que la empresa pa-
gaba a los jubilados por concepto de aguinaldo anual, para
igualarlos con el número de días (40) que por igual con-
cepto se pagaba anualmente a los trabajadores en servicio
activo y con los que reciben, por este concepto, los jubila-
dos y pensionados de otros regímenes de pensiones y jubi-
laciones del país. Sin embargo, esta negociación no llegó a
formalizarse ante la conclusión del proceso de privatiza-
ción de los ferrocarriles mexicanos y en consecuencia de
las relaciones obrero-patronales.

13. Es por las anteriores circunstancias, que el citado Fon-
do de Jubilaciones únicamente protege a los ferrocarrileros
jubilados un aguinaldo anual equivalente a quince días so-
bre el importe de la pensión mensual jubilatoria, lo cual re-
sulta injusto y discriminatorio si se atiende a que la mayo-
ría de los pensionados y jubilados dentro de los sistema
oficiales de seguridad social (IMSS, ISSSTE, etcétera) re-
ciben el equivalente a un mes de sus pensiones, de ahí que
se estime necesario que se aporten al Fideicomiso que ad-
ministra el Fondo de Jubilaciones los recursos necesarios
para que esta prestación anual de los ferrocarrileros jubila-
dos se ajuste como mínimo a lo que reciben por idéntico
concepto la mayoría de los pensionados y jubilados de es-
te país.
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14. En forma recurrente, este tema ha sido planteado por la
dirigencia del Sindicato de Trabajadores Ferrocarrileros de
la República Mexicana y por integrantes del honorable
Congreso de la Unión, senadores y diputados, de las dis-
tintas fracciones parlamentarias; quienes han abordado la
tribuna de ambas Cámaras y de la Comisión Permanente
para apoyar este justo reclamo de los ferrocarrileros jubila-
dos y su dirigencia sindical, tal es el caso, el punto de
acuerdo que en este mismo sentido aprobara el pleno del
Senado de la República, con el consenso y apoyo de todos
los partidos en él representados, en su sesión de fecha 10
de diciembre de 2002 y que la dirigencia sindical, median-
te correspondencia el 11 de diciembre de 2002, hiciera en
su oportunidad del conocimiento y solicitara el apoyo de
los coordinadores de los grupos parlamentarios de la Cá-
mara de Diputados de la LVIII Legislatura federal, sin que
se hubiere atendido este justo reclamo en esa ocasión.

15. En la LIX Legislatura federal igual suerte corrió la pro-
puesta con punto de acuerdo, en este sentido, presentada
con fecha 2 de diciembre de 2003 ante el pleno de esta so-
beranía por el diputado Francisco Grajales Palacios y la
propuesta con punto de acuerdo presentada por veinticua-
tro diputados del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional, encabezados por el suscrito, publi-
cado en la Gaceta Parlamentaria de fecha 14 de octubre de
2004.

16. En el primer periodo ordinario de sesiones del tercer
año de ejercicio de la Cámara de Diputados de la LIX Le-
gislatura federal, de nueva cuenta el suscrito y veinticinco
diputados de la fracción parlamentaria del Partido Revolu-
cionario Institucional, mediante propuesta con punto de
acuerdo publicado en la Gaceta Parlamentaria de fecha 4
de octubre de 2005 insistimos ante esta soberanía sobre es-
te tema y fuimos respaldados por la Junta de Coordinación
Política mediante acuerdo que de esta instancia se publicó
en la Gaceta Parlamentaria de fecha 6 de octubre de 2005.

17. La voluntad política de las fracciones parlamentarias
para apoyar este justo planteamiento que, por conducto de
su dirigencia sindical, hacen los ferrocarrileros jubilados
de Ferrocarriles Nacionales de México, por ver incremen-
tado el aguinaldo que reciben del Fondo de Jubilaciones y
un ajuste a sus pensiones jubilatorias, se vio reflejada en la
autorización dentro del decreto de Presupuesto de Egresos
de la Federación para el ejercicio fiscal 2006 de una parti-
da presupuestal por cincuenta millones de pesos para que
el gobierno federal la destinara a incrementar el patrimonio
del Fideicomiso Ferronalesjub 5012-6 de Nacional Finan-

ciera, SNC; cantidad que tomando en cuenta a los 45,697
(cuarenta y cinco mil seiscientos noventa y siete) ferroca-
rrileros jubilados que sobrevivían a esa fecha y cuyas pen-
siones y prestaciones eran pagadas por el citado fideicomi-
so, fue apenas suficiente para entregarles en diciembre de
dicho ejercicio presupuestal, apenas una pequeña cantidad
como gratificación anual, pero que estuvo muy lejos de ser
suficiente para fondear financieramente al fideicomiso pa-
ra que el aguinaldo que reciben se incremente a un mes del
importe de la pensión mensual jubilatoria vitalicia que re-
ciben.

18. Es por ello que los diputados firmantes de la presente
propuesta con punto de acuerdo, pertenecientes a la frac-
ción parlamentaria del Partido Revolucionario Institucio-
nal, convocamos al resto de las fracciones parlamentarias
representadas ante esta honorable soberanía para que hon-
rando el compromiso con este importante grupo de jubila-
dos y pensionados ferrocarrileros, adoptemos el acuerdo
para que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de
la Cámara de Diputados al elaborar el dictamen a la inicia-
tiva del decreto del Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción para el Ejercicio Fiscal 2011, incluya una partida pre-
supuestal que contemple los recursos actuarialmente
necesarios para que el gobierno federal los destine a incre-
mentar el patrimonio del Fideicomiso Ferronalesjub 5012-
6 de Nacional Financiera, SNC, que administra el Fondo de
Jubilaciones de los trabajadores ferrocarrileros jubilados,
con objeto de cubrir su déficit financiero y para que el Co-
mité Técnico del mismo esté en condiciones de incremen-
tar el aguinaldo anual que recibe este grupo de pensionados
y jubilados para hacerlo coincidir con el importe de una
mensualidad que recibe el resto de los pensionados y jubi-
lados en este país.

19. Lo anterior guarda congruencia con lo dispuesto por el
artículo 4º del decreto por virtud del cual se extingue el Or-
ganismo Público Descentralizado Ferrocarriles Nacionales
de México y se abroga su Ley Orgánica, publicado en el
Diario Oficial de la Federación de fecha 4 de junio del
2001, que impone la obligación al gobierno federal de
constituirse en garante permanente de los derechos de los
ex trabajadores del organismo público descentralizado y de
que el Fondo de Jubilaciones establecido para garantizar el
pago vitalicio de las pensiones de los ferrocarrileros jubila-
dos cuente con los recursos necesarios para el cumplimien-
to de sus objetivos.

20. Por lo anterior, los ferrocarrileros jubilados y su diri-
gencia sindical, por conducto de los representantes popula-
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res que rubricamos la presente propuesta, atentamente so-
licitan de los integrantes de esta soberanía se apruebe el
punto de acuerdo que proponemos y ante la inminente for-
mulación del dictamen de la Comisión de Programación,
Presupuesto y Cuenta Pública a la iniciativa de decreto de
presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal del 2011, se vote como de urgente y obvia resolu-
ción, y sea incorporado el tema dentro del citado dictamen.

Por lo expuesto a usted C. Presidente de la Mesa Directiva
solicitamos con fundamento en los artículos 55, fracción II,
56, 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, se
someta a la consideración de esta soberanía, como de ur-
gente y obvia resolución, la siguiente propuesta con

Punto de Acuerdo

Único. Para que en el decreto de Presupuesto de Egresos de
la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2011, se incluya una
partida presupuestal con los recursos actuarialmente necesa-
rios para que el Poder Ejecutivo federal los destine a incre-
mentar el patrimonio del Fideicomiso Ferronalesjub 5012-6
de Nacional Financiera, SNC, relativo al Fondo de Jubila-
ciones de los trabajadores jubilados de Ferrocarriles Na-
cionales de México, para cubrir su déficit financiero, y el
pago vitalicio de las pensiones y prestaciones de los ferro-
carrileros jubilados quede debidamente garantizado y ha-
cer posible que el aguinaldo anual que reciben los fideico-
misarios sea incrementado en los términos señalados en los
antecedentes de esta propuesta.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tados: Víctor Félix Flores Morales (rúbrica), Silvio Lagos Galindo (rú-
brica), Ricardo Ahued Bordahui (rúbrica), Antonio Benítez Lucho (rú-
brica), Juan Nicolás Callejas Arroyo, José Tomás Carrillo Sánchez,
Patricio Chirinos del Ángel (rúbrica), Daniela Nadal Riquelme (rúbri-
ca), Felipe Amadeo Flores Espinosa (rúbrica), Nely Edith Miranda He-
rrera (rúbrica), Francisco Herrera Jiménez (rúbrica), Fidel Kuri Graja-
les (rúbrica), Adela Robles Morales (rúbrica), Luis Antonio Martínez
Armengol (rúbrica), Sergio Lorenzo Quiroz Cruz (rúbrica), María Es-
ther Terán Velásquez (rúbrica), Rafael Rodríguez González (rúbrica),
José Francisco Yunes Zorrilla (rúbrica), Roberto Rebollo Vivero (rú-
brica), Armando Jesús Báez Pinal (rúbrica), Jorge Humberto López-
Portillo Basave (rúbrica), Marco Antonio García Ayala (rúbrica), José
Manuel Agüero Tovar (rúbrica), Luis Félix Rodríguez Sosa (rúbrica),
Martín Enrique Castillo Ruz (rúbrica), Olivia Guillén Padilla (rúbrica),
Joel González Díaz (rúbrica), Heliodoro Carlos Díaz Escárraga (rúbri-
ca), Janet Graciela González Tostado (rúbrica), Sofía Castro Ríos (rú-
brica), Margarita Liborio Arrazola (rúbrica), José Antonio Yglesias

Arreola (rúbrica), Elpidio Desiderio Concha Arellano (rúbrica) Rosali-
na Mazari Espín (rúbrica), María Estela de la Fuente Dagdug (rúbrica),
David Hernández Pérez (rúbrica), Ana Estela Durán Rico (rúbrica),
Víctor Humberto Benítez Treviño (rúbrica), Arturo Zamora Jiménez
(rúbrica), Héctor Guevara Ramírez (rúbrica), Francisco Lauro Rojas
San Román (rúbrica), María Isabel Pérez Santos (rúbrica), José Luis
Marcos León Perea (rúbrica), Eduardo Alonso Bailey Elizondo (rúbri-
ca), María Cristina Díaz Salazar (rúbrica), Jorge Arana Arana (rúbrica),
José Oscar Aguilar González (rúbrica), Julián Nazar Morales (rúbrica),
Fernando Espino Arévalo (rúbrica), José Antonio Aysa Bernat (rúbri-
ca), Rolando Rodrigo Zapata Bello (rúbrica), Tereso Medina Ramírez
(rúbrica), José Adán Ignacio Rubí Salazar (rúbrica), Eric Luis Rubio
Barthell (rúbrica), Retana Benjamín Clariond Reyes (rúbrica), Aarón
Irízar López (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para la educación media
superior, a cargo del diputado José Francisco Javier Lan-
dero Gutiérrez, del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, diputado José Francisco Javier Landero,
integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional, de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados
del honorable Congreso de la Unión, con fundamento en
los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, someto a consideración de esta honorable asam-
blea la siguiente proposición con punto de acuerdo, con los
siguientes

Considerandos

La educación media superior fue por mucho tiempo el tipo
educativo menos atendido y cuidado.

En contraste la población juvenil entre los 16 y los 18 años
constituye hoy parte del llamado bono demográfico del que
goza y gozará nuestro país por un par de décadas.

Lo anterior nos obliga como país a ofrecer, por el bien in-
dividual de los jóvenes y el bien común de la sociedad, una
educación que impulse y fortalezca los talentos, conoci-
mientos, habilidades y valores éticos, cívicos y sociales de
los estudiantes de esas edades que cursan los diferentes ti-
pos de bachillerato.
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Del mismo modo se distinguen como preocupantes los pro-
blemas de la cobertura y de la deserción en este nivel edu-
cativo.

La cobertura alcanzaba al inicio del sexenio solamente al
60.9 por ciento de los jóvenes en edad de cursarla, para el
ciclo 2009-2010 se concluyó con una cobertura del 64.4
por ciento, siendo la meta para el final de esta administra-
ción la de un 68 por ciento1, lo que implica que todavía fal-
ta mucho por avanzar, con mayor razón si contemplamos
esta meta con respecto a la de lograr la cobertura universal.

La deserción llegaba al 16.3 por ciento anual en el ciclo
2007-2008, en el ciclo 2009-2010 se redujo de 15.9 al 15.6
por ciento2

Atendiendo a todo ello en el Programa Sectorial de Educa-
ción se propuso realizar una reforma, la cual se ha deno-
minado ya en su concreción Reforma Integral de la Educa-
ción Media Superior, apuntando a promover una mayor
calidad y pertinencia de estos estudios, buscando ampliar,
al mismo tiempo, la oferta educativa.

Ante la exigencia de mayor calidad y de más planteles se
tendrán que hacer inversiones crecientes en infraestructura,
en capacitación, en equipamiento y en la homologación sa-
larial y de prestaciones de los docentes de los subsistemas
que se encontraban en una situación laboral distinta. Cuán-
to más se tendrán que hacer, si pretendemos elevar el nivel
de escolaridad de los mexicanos, como es patente que es
necesario hacerlo, a través de establecer la obligatoriedad
de la educación media superior. Por lo pronto la reforma
emprendida ha generado compromisos que no se pueden
desatender.

De esta manera, en el Proyecto de Presupuesto de Egresos
de la Federación de 2011 (PPEF 2011) enviado por el Po-
der Ejecutivo a esta Cámara de Diputados nos encontramos
con varios programas presupuestales que no consideran es-
tos compromisos ya contraídos, o necesidades que es prio-
ritario cubrir.

Programas presupuestales que implican compromisos
contraídos.

En el programa E008 “Prestación de Servicios de Educa-
ción Técnica” que se refiere a gastos de operación de los
planteles, como lo puede ser el pago de servicios como
energía eléctrica, en el Presupuesto de Egresos Federal

aprobado por esta Cámara para el ejercicio del 2010 se fi-
jaron a este renglón 370 millones, el proyecto para el 2011
asigna solamente 340.1 millones, con lo que existe una dis-
minución muy sensible, cuando se supondría la necesidad
de un incremento de al menos, el valor de incremento de la
inflación, con lo que se requerirían cerca de 518 millones.
El que no se completen estos recursos significaría dejar sin
energía eléctrica, sin limpieza, sin teléfono, sin otros servi-
cios básicos a muchos planteles escolares.

P001 “Diseño y Aplicación de la Política Educativa” es un
programa que incluye el pago para reducir el déficit en te-
lecomunicaciones, pagar el impuesto sobre nómina de los
empleados de la subsecretaría al gobierno del D.F., el pre-
supuesto de la Coordinación Sectorial de Desarrollo Aca-
démico la cual se encarga de: a) El diseño e implementa-
ción del marco curricular común del Sistema Nacional de
Bachillerato. b) El programa de formación docente de la
educación media superior y los programas para el desarro-
llo profesional del personal académico y directivo. c) Los
proyectos de innovación e investigación educativa, en ge-
neral, y el desarrollo de las aplicaciones de las tecnologías
de la información en la educación, en particular. Este rubro
abarca también el presupuesto de la coordinación sectorial
de personal. Para este programa se aprobaron en el presu-
puesto para este año, 264.4 millones, se presupuestaron en
el PPEF de 2011, la cantidad de 266.2 millones, lo que re-
presenta un incremento muy reducido, lo que ocasionaría
detener alguno de estos proyectos tan importantes, o dejar
de pagar impuestos. Se considera que el incremento debe-
ría ser de por lo menos 105 millones adicionales a lo que
establece el PPEF 2011.

En el programa U019 “Apoyo a Desregulados” se incluye
para el 2011 el presupuesto destinado al Consejo para la
Evaluación de la Educación Media Superior (Copeems) es-
tablecido a partir de la Reforma Integral de la Educación
Media Superior, igualmente los recursos con que se subsi-
dia al Centro de Educación y Capacitación para los Traba-
jadores (Ceduct). Se dotó en este año a este renglón con 7.5
millones. En el PPEF 2011 se consideran nada más 8.2 mi-
llones, lo que dejaría a salvo lo que se refiere al Ceduct, pe-
ro sin presupuesto al Coppems, cuya importancia es la in-
troducción de una política de evaluación y mejoramiento,
elemento fundamental de la reforma para la elevación de la
calidad educativa que se quiere ofrecer a los jóvenes. Para
el funcionamiento de un órgano de esta naturaleza y alcan-
ce se estima que debería aportársele inicialmente unos 25
millones de pesos.
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El monto más grande es el del programa U006 “Subsidios
Federales para Organismos Descentralizados Estatales”.
Este presupuesto debería incluir la previsión de la política
salarial 2011, la regularización de ampliación a la cobertu-
ra 2009-2010 y 2010-2011, para los Cecytes y Colegios de
Bachilleres. Para todo ello en 2010 se aprobaron 8,745.0
millones de pesos. El PPEF 2011 dispone 10,075.6 millo-
nes, lo que representa un incremento de apenas 1330.6 mi-
llones. Esto significaría afectar los programas de homolo-
gación, dejando de cubrir las nóminas de los nuevos
planteles creados, obligaciones que no se pueden desaten-
der. Siguiendo el criterio de compensar la inflación y la
consideración del incremento que se ha tenido en matrícu-
la, planteles y docentes, se estima en 3500 millones, los
que se deberían sumar a lo que se asigna en el PPEF 2011.

Por otro lado, existen programas dentro de la educación
media superior que deben contar con una atención priorita-
ria porque están destinados a resolver o prevenir problemas
muy importantes de los jóvenes estudiantes y de este tipo
educativo.

Programas presupuestales prioritarios para los jóvenes

El programa U015 “Atención educativa a grupos en situa-
ción vulnerable” se refiere al programa “Construye-T”.

“Construye-T” es un programa para estudiantes de nivel
medio superior, que reúne los esfuerzos de la Secretaría
de Educación Pública (SEP), a través de la Subsecreta-
ría de Educación Media Superior (SEMS) y organiza-
ciones de la sociedad civil (OSC), con experiencia en el
trabajo con jóvenes. Su propósito es ayudar a las y los
adolescentes a desarrollar una vida saludable dándoles
herramientas para enfrentar los problemas de violencia,
adicciones, sexualidad responsable y autoestima.

“Construye-T” busca que las y los jóvenes de educación
media superior se desarrollen en un clima de inclusión,
equidad y democracia, apoyando la creación de su pro-
yecto de vida. Además, contribuirá a que los jóvenes
continúen sus estudios y les dará los elementos necesa-
rios para enfrentar situaciones de riesgo.

Para lograrlo, se propone:

• Prevenir. Generando acciones que se anticipen a los
problemas que enfrentan las y los jóvenes.

• Formar. Capacitando permanentemente a la comuni-
dad educativa y al resto de los actores involucrados en
el programa.

• Proteger. Creando redes de apoyo en la comunidad
educativa, para casos que lo requieran.

Este año el presupuesto aprobado fue de 248.5 millones y
solamente se le conceden 125 millones para el 2011, per-
diendo así 123.5 millones. En estos momentos que se re-
quiere, sobre todo, prevenir la delincuencia, las adicciones
y los riesgos de la deserción de los alumnos con problemas,
no es posible darnos el lujo de escatimar recursos a este ti-
po de programas. Lejos de reducirse este programa debería
incrementarse en unos 200 millones adicionales.

Del mismo modo, cuando contamos con un índice de de-
serción tan alto, donde muchas veces la causa principal es
la carencia de recursos económicos, no se puede reducir el
presupuesto para becas que se identifica con el programa
presupuestal U018 “Programa de becas en Educación Me-
dia Superior”. Para este programa esta Cámara de Diputa-
dos consideró necesarios para este año 2,356.5 millones de
pesos, el proyecto presupuestal le asignó 2,465.1 millones,
teniendo un incremento mínimo de 108.6 millones de pe-
sos. De aprobarse así más jóvenes no continuarán sus estu-
dios. A la cantidad considerada en el PPEF 2011 debería
sumársele 900 millones más.

E009 “Programa de Formación de Recursos Humanos ba-
sados en Competencias” (Proforhcom) Programa con el
Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en el que da un
peso más por cada peso invertido por el gobierno. Se trata
del Programa de Formación de Recursos Humanos Basada
en Competencias II (Proforhcom), orientado, en la educa-
ción media superior, a: (i) el fortalecimiento de los planes
y programas educativos de la educación media superior y
técnica superior; (ii) acciones dirigidas a mejorar la vincu-
lación entre las instituciones educativas, los docentes, los
estudiantes y el sector productivo. Un programa muy im-
portante para buscar que los egresados especialmente de
los bachilleratos técnicos se encuentren bien preparados
para asegurar su empleabilidad en el sector productivo. El
presupuesto aprobado para 2010 fue de 51.7 millones de
pesos, el PPEF concede 46.5 millones. Se reduce 5.2 mi-
llones, con lo que se pierde además la aportación del BID.
Se estima que se requiere una ampliación de 25.8 millones.

El incremento en su totalidad alcanzaría los 5,273.8 millo-
nes.
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Se pueden considerar como alternativas para reasignar re-
cursos a los programas presupuestales que se han mencio-
nado y que requieren una ampliación, por una parte del 78
por ciento, que se ha incrementado el presupuesto de la Se-
cretaría de Gobernación; por otra parte, se encuentran los
recursos de los fondos que los estados reciben y que hoy
por hoy no están debidamente informando y justificando su
empleo como el Fondo de Aportaciones para la Educación
Básica y Normal (FAEB)3, o el Fondo de Aportaciones
Múltiples (FAM), tal como lo revelan los datos del 1er. re-
porte trimestral de 2010 que presentó la SEP, sobre el uso
del FAEB por los estados, a la Cámara de Diputados, y lo
mismo que la Auditoria Superior de la Federación en su re-
visión de la cuenta del 2008 detectó que los estados “hacen
obras y acciones fuera del objetivo del fondo, transfieren
recursos a otras instituciones, dan anticipos sin amortizar y,
en algunos casos, no hay documentación que compruebe el
gasto”4.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta honorable asamblea el siguiente

Punto e Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a las Comisión de
Educación Pública y Servicios Educativos y a la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública, a reconsiderar el Proyec-
to de Presupuesto de Egresos de la Federación enviado por
el Ejecutivo, para la educación media superior y hacer una
ampliación del mismo en los rubros enunciados para dar
satisfacción a las necesidades crecientes de este importan-
te nivel educativo que atiende a un número tan importante
de jóvenes, y que tendría un alcance total aproximado de
5,273.8 millones.

Notas:

1. IV Informe de Gobierno.

2. III y IV Informe de Gobierno.

3. Revisión de la Matrícula Pública y las Nóminas Pagadas con recur-
sos del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal
2010.

4. “Olvidan estados arreglar escuelas”, Reforma, 27 de septiembre de
2010.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado José Francisco Javier Landero Gutiérrez, (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para realizar obras de construcción,
rehabilitación y remodelación de infraestructura del Tribu-
nal Superior de Justicia y del Poder Judicial de Baja Cali-
fornia Sur, a cargo de la diputada Silvia Puppo Gastélum,
del Grupo Parlamentario del PRD

Diputado Luis Videgaray Caso, Presidente de la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública.— Presente.

He de agradecer su valiosa intervención para que con base
en el acuerdo de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica relativo al procedimiento de participación de las co-
misiones ordinarias en el examen y discusión del proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejerci-
cio Fiscal de 2011, se proponga y, en su caso, se apruebe al
interior de la comisión que usted preside, el presente pun-
to de acuerdo al tenor de los siguientes

Considerandos

La Infraestructura operativa del Poder Judicial de Baja Ca-
lifornia Sur ha permanecido sin cambios en los últimos 35
años y, en contraste, el incremento en el servicio, de perso-
nal y actividades operativas para el desempeño de las fun-
ciones propias de este poder, se han incrementado de ma-
nera sustancial.

Con los elementos de crecimiento en la demanda de servi-
cios Judiciales, se configura un escenario limitado en cuan-
to a la prestación de los servicios con la calidad que se re-
quiere para cumplir con el mandato constitucional.

El Poder Judicial de Baja California Sur requiere contar
con los espacios físicos necesarios para atender las exigen-
cias normativas en materia judicial, para lo cual se requie-
re la construcción de la infraestructura apropiada mejoran-
do la distribución de las áreas en cuanto a la funcionalidad
para superar todas las limitaciones que se presentan actual-
mente.
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Actualmente se tienen 6 áreas de atención en edificios de
renta como lo son 2 juzgados familiares, 2 juzgados meno-
res, 1 juzgado de justicia para adolescentes, institución de
mediación, y el Instituto de Estudios Judiciales.

La Unidad Estatal de Protección Civil de Baja California
Sur, diagnóstico con oficio número PC-298j07, de fecha 10
de octubre de 2007 que las condiciones actuales del edifi-
cio del Poder Judicial del estado, con una antigüedad de 35
años, son un riesgo para los usuarios ante la falta de un
mantenimiento apropiado por varios años.

El inmueble presenta condiciones deplorables en su fun-
cionamiento con cuarteaduras y desprendimientos de em-
plaste en techumbre; fisuras y cuarteaduras en diferentes
áreas, así como también cuarteaduras identificadas física-
mente en las áreas del sótano, escaleras y paredes.

El número total de trabajadores del honorable Tribunal Su-
perior de Justicia que laboran en el municipio de La Paz
son 326, de los cuales 242 ocupan las instalaciones del edi-
ficio central y 84 trabajadores utilizan dos oficinas de ren-
ta, generando estas a su vez un costo anual de 1.0 millón de
pesos.

Asimismo, se está contemplando dentro de esta petición
los requerimientos informáticos que a su vez llevarán a
concretar un mejor servicio y control de la información que
se genera, eficientando con ello el tiempo de respuesta del
usuario del servicio así como de la autoridad.

Punto de Acuerdo

Único. Se asignen recursos en el Presupuesto de Egresos
de la Federación de 2011 para realizar obras de construc-
ción, rehabilitación y remodelación de infraestructura para
la operación eficiente, segura y de calidad, del honorable
Tribunal Superior de Justicia del estado de Baja California
Sur y del propio Poder Judicial de dicha entidad por un
monto mínimo de $200,000,000.00 (doscientos millones
de pesos). 

Enviamos esta propuesta con la atenta solicitud de que sea
dictaminada y una vez aprobada, se remita a la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública de la honorable Cámara
de Diputados.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo y la seguridad
de mi consideración distinguida.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 8 de octubre de 2010.— Diputa-
da Silvia Puppo Gastélum (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen mayores recursos a la SEP, con la etiquetación
de una partida para crear plazas de profesores de educación
física, a cargo del diputado Rubén Ignacio Moreira Valdez,
del Grupo Parlamentario del PRI

De conformidad con lo dispuesto por el artículo 58 y 60 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, los diputados Rubén
Ignacio Moreira Valdez, Francisco Saracho Navarro, Mel-
chor Sánchez de la Fuente, Hugo Héctor Martínez Gonzá-
lez, Héctor Aguirre Fernández, Miguel Ángel Riquelme
Solís, Tereso Medina Ramírez, Noé Garza Flores y el de la
voz, Héctor Franco López, integrantes de la coordinación
de la diputación federal por Coahuila, del Grupo Parla-
mentario del PRI de la LXI Legislatura, presentan a esta
honorable soberanía, la siguiente proposición con punto de
acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

El deporte y la educación física juegan un papel importan-
te a escala individual, comunitaria, nacional y mundial; co-
mo individuos, el deporte resalta nuestras habilidades per-
sonales, mejora nuestra salud en general y el conocimiento
de nosotros mismos, en el ámbito nacional, el deporte y la
educación física contribuyen al crecimiento económico y
social, mejoran la salud pública y unen a las diferentes co-
munidades, así como que pueden tener un impacto positi-
vo y duradero sobre el desarrollo, la salud pública, la paz y
el medio ambiente

La participación en el deporte y la educación física propor-
cionan una oportunidad para que la población en general y
en específico la marginada por barreras sociales, culturales
o religiosas por cuestiones de género, incapacidad física u
otro tipo de discriminaciones pueda sentir la inclusión so-
cial y moral.

A través del deporte y la educación física, los individuos
pueden experimentar la igualdad, la libertad y un medio
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digno de fortalecimiento. El control que una persona que
practica un deporte experimenta sobre su propio cuerpo es
especialmente valioso para las niñas y las mujeres adultas,
para las personas con impedimentos físicos, para quienes
habitan en áreas de conflicto y para las personas que se re-
cuperan de algún trauma.

El deporte y la educación física enseñan valores esenciales
y destrezas de vida incluyendo la confianza en sí mismo, el
trabajo en equipo, la comunicación, la inclusión, la disci-
plina, el respeto y el juego limpio, proporcionan igualmen-
te beneficios psicológicos como la disminución de la de-
presión y el mejoramiento de la concentración, tienen un
impacto positivo en la educación del niño ya que mejora la
habilidad del niño para aprender, aumenta su concentra-
ción, su asistencia a clase y su rendimiento en general, los
jóvenes aprenden mejor cuando se divierten y están activos
en las escuelas, la educación física es un componente inte-
gral de una educación de alta calidad.

Son cruciales para una vida prolongada y saludable. El de-
porte y el juego mejoran la salud y el bienestar, aumentan
la expectativa de vida y reducen la probabilidad de varias
enfermedades no transmisibles, incluyendo la enfermedad
coronaria.

El importante papel que desempeña la educación física es-
tá demostrado por el hecho de que los niños que hacen ejer-
cicio tienen una mayor probabilidad de mantenerse física-
mente activos cuando adultos.

Al reconocer la importancia de la relación entre deporte,
actividad física y salud, en 2004 la OMS adoptó la Estrate-
gia Mundial sobre la Dieta, la Actividad Física y la Salud
y una resolución acerca del Fomento de la Salud y de los
Estilos de Vida Saludables. Ambos documentos enfatizan
la importancia de comenzar la práctica de actividades físi-
cas adaptadas en las primeras etapas de la infancia.

Desde los años ochentas, la obesidad se ha expandido a un
ritmo alarmante, debido principalmente al cambio en el su-
ministro de alimentos y en las costumbres alimentarias,
asociado a una falta de la actividad física lo cual ha redun-
dado en que la obesidad se volviera una epidemia mundial.
Un estudio presentado recientemente por la OCDE dice
que uno de cada dos adultos tiene sobrepeso y uno de cada
seis es obeso, se prevé que en los próximos diez años en al-
gunos países, se eleve el aumento anual de 1 por ciento del
índice de personas con sobrepeso.

Dicho estudio establece que los índices más altos de obesi-
dad se encuentran en Estados Unidos y en México; sin em-
bargo, se ha observado un aumento a nivel mundial, los ni-
ños no son la excepción ya que hoy más de uno de cada tres
tiene sobrepeso, las personas que padecen obesidad severa,
así como los fumadores, fallecen entre 8 y 10 años antes
que las personas con peso normal y tienen más predisposi-
ción para contraer enfermedades cardiovasculares, diabetes
o cáncer. La obesidad es una carga para los sistemas de sa-
lud puesto que el gasto dedicado a personas obesas es al
menos 25 por ciento más alto que para una persona con pe-
so normal.

En México es claro que necesitamos que el deporte y la ac-
tividad física sean tomados con mayor seriedad, los datos
que se presentan por parte de la OCDE que nos muestran
como uno de los países con mayor índice de obesidad es
una alerta que debemos tomar muy en serio; nuestros hijos
deben de estar dotados de todos los factores para un creci-
miento y desarrollo apropiados, el dictamen aprobado el 6
de abril por el cual se regula una alimentación equilibrada
baja en grasas y azúcares que permitan un desarrollo sano
del núcleo familiar y la obligatoriedad de practicar 30 mi-
nutos diarios de ejercicio físico es un primer avance con el
fin de evitar el desmedido crecimiento de la obesidad, pe-
ro tenemos que seguir revisando el marco normativo para
complementar dicha medida.

La obligatoriedad de los 30 minutos de ejercicio es sólo
parte de la solución, ahora debemos contar con la cantidad
adecuada de maestros destinados a impartir dicha materia,
la plaza de profesor de educación física no es una plaza de
jornada, sino por horas, de modo que los maestros de esta
materia, con sus horas asignadas, cubren varias escuelas,
siendo las escuelas rurales donde hay menos profesores de
este tipo; el problema es que como todo los recursos que
erogue la federación, son los que determinaran el número
de plazas o de horas disponibles que se tienen para otorgar.

Por lo que consideramos que en el Presupuesto de Egresos
para 2011 debería considerarse un presupuesto destinado a
la educación física con el fin de contar con los suficientes
maestros que impartan dicha especialidad.

Por lo expuesto, es que sometemos a la consideración de
esta soberanía el siguiente
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Punto de Acuerdo

Único. Se incremente el presupuesto destinado a la Secre-
taría de Educación Pública para el Ejercicio Fiscal de 2011,
y se etiquete una partida para la creación de nuevas plazas
de maestros dedicados a la impartir la materia de educación
física.

Palacio Legislativo, a 19 de octubre de 2010.— Diputados: Rubén Ig-
nacio Moreira Valdéz, Francisco Saracho Navarro, Héctor Franco Ló-
pez, Hugo Martínez González, Melchor Sánchez de la Fuente, Miguel
Ángel Riquelme Solís, Héctor Fernández Aguirre, Noé Fernando Gar-
za Flores, Tereso Medina Ramírez (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para el Instituto Nacional
de Cancerología, a cargo de la diputada Augusta Valentina
Díaz de Rivera Hernández, del Grupo Parlamentario del
PAN

La que suscribe, Augusta Díaz de Rivera Hernández, dipu-
tada a la LXI Legislatura e integrante del Grupo Parlamen-
tario del Partido Acción Nacional, con fundamento en lo
dispuesto en los artículos 34 y 42 de la Ley Orgánica, y 58-
60, 87 y 92 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos so-
mete a consideración de esta soberanía proposición con
puntos de acuerdo por los que se exhorta a las Comisiones
de Presupuesto y Cuenta Pública, y de Equidad y Género
de la Cámara de Diputados a considerar una asignación
presupuestal dirigida al Instituto Nacional de Cancerología
(Incan) para la atención y prevención del cáncer de ovario;
y se solicita a las Comisiones de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica, y de Salud que amplíen los recursos previstos para el
Incan en el Presupuesto de Egresos de la Federación de
2011, con objeto de concluir sus obras de remodelación y
renovación de equipo instrumental.

Consideraciones

En las mujeres, el cáncer de ovario es el sexto más fre-
cuente a nivel mundial, con aproximadamente 205 mil nue-
vos casos al año, representa 4.7 por ciento1 de las defun-
ciones, por lo que se convierte en la primera causa de
mortalidad entre los cánceres de origen ginecológico a ni-

vel mundial y la segunda causa de muerte a nivel nacio-
nal.2

Para 2003, la Secretaría de Salud reportaba 60 mil 46 de-
funciones por cáncer, de las cuales mil 403 eran por cáncer
de ovario.

Actualmente, el Incan reporta para México 2 mil 12 nuevos
casos por año, ocupando el segundo lugar de los cánceres
ginecológicos, por lo que se considera como un problema
de salud pública.

La mayoría de los casos se diagnostican entre 45 y 75 años
de edad,3 asociado a la menopausia, cuando el ovario ha
perdido su función fisiológica y en consecuencia, la fun-
ción anormal del ovario no produce síntomas. No obstante,
hay un número significativo de casos desde 30 años y en el
mismo instituto se han diagnosticado tumores en jóvenes
menores de 15 años.4

El cáncer de ovario es un tumor que se clasifica en las ne-
oplasias malignas del ovario, constituye 90 por ciento de
los casos y es la neoplasia más letal por su propensión a
formar tumores que se diseminan en el abdomen superior.

De acuerdo con la Federación Internacional de Ginecolo-
gía y Obstetricia y el Comité Estadounidense Conjunto so-
bre el cáncer, los carcinomas ováricos se clasifican en cua-
tro etapas clínicas. En el estadio I, el cáncer está limitado a
uno o ambos ovarios; en el estadio II, el cáncer puede di-
seminarse de los ovarios hacia la pelvis; en el estadio III,
además de involucrar a uno o ambos ovarios se observan
implantes peritoneales confirmados fuera de la pelvis y en
estadio IV, se observan uno o ambos ovarios con metásta-
sis a distancia con invasión del parénquima hepático y con
células tumorales presentes en el fluido peritoneal o pleu-
ral.

Las células tumorales de carcinoma ovárico permanecen
confinadas a la cavidad abdominal y muestran una caracte-
rística inusual de supervivencia (proliferación), ya sea co-
mo célula única o como grupo de células.

Pese a la proliferación del cáncer de ovario, este es alta-
mente curable si se detecta en etapas tempranas, 75 por
ciento de los casos a nivel mundial son detectados en fases
avanzadas. Esto, debido a que resulta difícil su diagnósti-
co, y suele pasar desapercibido por los mismos médicos
oncólogos, ya que no es detectado por la exploración físi-
ca durante la consulta ginecológica rutinaria.
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Las causas son múltiples, pero podemos encontrar como
factores de riesgo la historia familiar, la edad, la materni-
dad, la historia personal, medicamentos de fertilidad y el
uso de talco.

El tratamiento para este padecimiento es la cirugía, una ci-
rugía en donde los ovarios, el cuello del útero y las trom-
pas de Falopio son extraídos mediante una cirugía que im-
plica la extirpación de ambas trompas de Falopio y los
ovarios.

Aunado a esto, tenemos que las mujeres que enfrentan los
riesgos de padecer la enfermedad, pueden verse sometidas
a la posibilidad de que le sea extirpado el ovario sano o, pe-
or aún, que en el proceso quirúrgico se determine la ex-
tracción de nódulos linfáticos, tejido delgado que cubre el
estómago y el intestino grueso, y otros órganos del abdo-
men. Posteriormente, el cáncer que reste tendrá que ser tra-
tado con quimioterapia.

El tratamiento para el cáncer de ovario es diverso, de tal
forma que las instituciones pueden disponer con marcado-
res tumorales para los pacientes con carcinomas, entre
otras técnicas.

Sin embargo, aun con los avances en esta enfermedad, no
existe ningún método eficaz que facilite el diagnóstico
temprano del carcinoma ovárico. Por ello, más de 75 por
ciento de los casos que ingresan en el Incan se presentan en
fases avanzadas, cuando éste ya ha invadido el abdomen.5

En esta etapa las pacientes tienen 29 por ciento de proba-
bilidades de supervivencia de no más de 5 años. La mayo-
ría de las pacientes desarrollan una enfermedad recurrente
propiciada por la generación de quimiorresistencia a la te-
rapia médica.

El Incan ha estado utilizando marcadores tumorales descu-
biertos para el carcinoma ovárico, los cuales se han estado
desarrollando y evaluando usando muestras de pacientes
clínicamente diagnosticadas con etapas avanzadas.

Esto no ha sido suficiente, ya que la mortalidad que se ha
venido presentando para esta enfermedad ha ido en au-
mento.

Así, tenemos un reto por el lado de la investigación: en-
contrar una prueba que pueda detectar no sólo el aparente
cáncer ovárico, sino la enfermedad antes de que se produz-

can los síntomas, con lo que lograríamos menos muertes de
mujeres con la enfermedad.

Por ello resulta necesario seguir realizando investigaciones
que nos aporten los perfiles de expresión de importancia
clínica del cáncer de ovario asociados a los procesos inva-
sivos, para que las mujeres mexicanas sobre todo las de un
nivel socioeconómico bajo no se sigan muriendo por falta
de recursos económicos.

Compete al Incan continuar la investigación y la caracteri-
zación de manera amplia de la enfermedad, para contar con
información sobre el crecimiento y progresión tumoral, ya
que es un centro de investigación y atención sobre todo ti-
po de cáncer.

Creemos que con mayores recursos se continuará con la re-
modelación de sus instalaciones, se mejorará el equipo ins-
trumental y, por ende, las condiciones para que se extienda
la cobertura a más personas que padecen el mal.

Al mismo tiempo, se debe apoyar a las mujeres de un nivel
socioeconómico bajo que necesitan sesiones de quimiote-
rapia y que no cuentan con recursos para poder acceder a
ella, ya que muchas de ellas se están muriendo por no po-
der llevar a cabo el tratamiento que cuesta alrededor de 20
mil pesos,6 dejando huérfanos a niños entre 10 y 14 años.7

El Incan proporciona 170 mil consultas, diagnostica 100
mil casos de cáncer en el país y aproximadamente 60 mil
personas pierden la vida por este mal, y que tiene satura-
ción de pacientes del Distrito Federal. Aun con ello, tam-
bién atiende a enfermos procedentes de todo el país.

Y aun cuando coordina aproximadamente 25 centros esta-
tales en donde se diseñan programas, y estrategias para un
mejor control sobre el cáncer de carácter nacional con el
fin de reducir la morbi-mortalidad del cáncer en México.
No tiene recursos para investigación ni tratamiento en cán-
cer de ovario.

El cáncer cervicouterino se ha venido atendiendo y es una
causa prioritaria para la salud reproductiva de las mujeres
y éste ha venido reduciéndose con resultados positivos pa-
ra la población femenina.8 Sin embargo, no puede dejar de
atenderse el cáncer de ovario.

El objetivo es no seguir dejando que las mujeres de bajos
recursos y sin posibilidades de poder acceder a un trata-
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miento costoso como la quimioterapia mueran por no tener
para comprar la terapia, realizarse los estudios, y solventar
la enfermedad.

Que el objetivo sea establecer opciones que apuesten hacia
la vida de las mismas que padecen esta enfermedad y que
dejan huérfanos a hijos de entre 10 y 14 años.

Que recordemos que al apoyar a estas mujeres que asisten
cada día al instituto, apoyamos a muchos niños y jóvenes;
por ende, promovemos el fortalecimiento familiar.

Que es una de las patologías menos reconocidas y con un
ambiente de confusión entre la población en general, desde
la perspectiva de las políticas de salud para estrategias de
prevención, detección oportuna y tratamiento.9

Que el propio instituto reporta que muchas mujeres llegan
a los centros de salud en etapas avanzadas y que esta en-
fermedad exige una óptima coordinación intermultidisci-
plinaria en su abordaje terapéutico.

Que el tema de la paciente en el contexto familiar y social
ha sido poco abordado (psicooncología integral).

Que no hay asignación de recursos económicos para el ru-
bro de atención e investigación, y tratamiento del cáncer de
ovario en el proyecto para el ejercicio fiscal de 2011, pre-
sentado por el Ejecutivo federal.

Que resulta necesario e importante que la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública y de Equidad y Género asignen
presupuesto para cáncer de ovario al Incan, en el anexo 10,
“Erogaciones para la igualdad entre mujeres y hombres”.

Es fundamental que se amplíen los recursos presupuestales
para el Incan en el Presupuesto de Egresos de 2011 con ob-
jeto de concluir la remodelación de sus instalaciones, de
mejorar su equipo instrumental y mobiliario.

Por las razones expuestas, se someten a consideración de
esta asamblea los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública, y de Equidad y Género de la Cámara de
Diputados a destinar recursos en el anexo “Erogaciones pa-
ra la igualdad entre mujeres y hombres” del Presupuesto de
Egresos de la Federación de 2011 al Instituto Nacional de

Cancerología para la prevención, atención y tratamiento
del cáncer de ovario.

Segundo. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública, y de Salud de la Cámara de Diputados a
ampliar los recursos para el Instituto Nacional de Cancero-
logía en el Presupuesto de Egresos de la Federación de
2011, con objeto de concluir sus obras de remodelación y
renovación de equipo instrumental y mobiliario, en benefi-
cio de sus usuarios.

Notas:

1 Estadística realizada por la doctora Gallardo Rincón, jefa e investi-
gadora del Servicio de Ovario del Incan.

2 Garibay Cerdenas, Olga Lilia; Gallardo Rincón, Dolores; y Talamás,
Patricia. Cáncer epitelial de ovario, la muerte silenciosa,
Cinvestav/IPN e Incan, 2009.

3 Ibídem.

4 Gallardo Rincón, Dolores. Cáncer de ovario en el panorama nacio-
nal, Incan, 2009.

5 Estadística realizada por la doctora Gallardo Rincón, jefa e investi-
gadora del Servicio de Ovario del Incan.

6 Información proporcionada por personal del Incan.

7 Gallardo Rincón, Dolores. Cáncer de ovario en el panorama nacio-
nal, Incan, 2009.

8 Dirección General de Información en Salud, base de datos de defun-
ciones Inegi/Secretaría de Salud [en línea], Sistema de Información de
Salud, México, 2010.

9 Gallardo Rincón, Dolores. Cáncer de ovario en el panorama nacio-
nal, Incan, 2009.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de
2010.— Diputada Augusta Díaz de Rivera Hernández (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para los proyectos de infraestructu-
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ra carretera de Baja California Sur, a cargo de la diputada
Silvia Puppo Gastélum, del Grupo Parlamentario del PRD

Diputado Francisco Javier Martín Gil Ortiz, Presidente de
la Comisión de Transportes.— Presente.

He de agradecer su valiosa intervención para que con base
en el acuerdo de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica relativo al procedimiento de participación de las co-
misiones ordinarias en el examen y discusión del proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejerci-
cio Fiscal de 2011, se proponga y, en su caso, se apruebe al
interior de la comisión que usted preside, el presente pun-
to de acuerdo, relativo a la asignación de recursos en el
Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio
presupuestal 2011 en la actividad institucional de infraes-
tructura económica y carreteras del Ramo 09 (comunica-
ciones y transportes).

Justificación

Los proyectos mencionados tienen el carácter de estratégi-
cos y prioritarios para el desarrollo y crecimiento del Esta-
do de Baja California Sur en materia de infraestructura ca-
rretera y detonante de valor agregado en materia de
economía y finanzas públicas estatales y nacionales.

Así también, integrarán a diversas comunidades cuya acti-
vidad principal es la captura de recursos naturales con alto
valor comercial; incrementarán la afluencia turística nacio-
nal e internacional; se dotará a poblaciones de servicios bá-
sicos como salud, educación, agua potable y electrifica-
ción; reducirá costos de operación de transporte; mejorará
la calidad de vida de sus habitantes; elevarán el nivel del
servicio al turismo en general, entre otros beneficios más. 

Punto de Acuerdo

Único. Se asignen recursos en el Presupuesto de Egresos
de la Federación 2011 a los proyectos de infraestructura ca-
rretera de Baja California Sur en el Ramo 09 (comunica-
ciones y transportes), que se describen en el cuadro abajo
desglosado por un total de $2,756,500,000 (2 mil 756 mi-
llones 500 mil pesos).

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 7 de octubre de 2010.— Diputa-
da Silvia Puppo Gastélum (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para el desarrollo carretero en Coa-
huila, Durango y Sinaloa, a cargo del diputado Rubén Ig-
nacio Moreira Valdez, del Grupo Parlamentario del PRI

De conformidad con lo dispuesto en los artículos 58 y 60
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, Rubén Ignacio
Moreira Valdez, en nombre de los integrantes de la coordi-
nación de la diputación federal por Coahuila del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en
la LXI Legislatura, presenta ante esta soberanía proposi-
ción con puntos de acuerdo, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La infraestructura carretera está ligada directamente con la
competitividad de una nación, a su crecimiento económico
y desarrollo del tejido social. Además, desempeña un papel
fundamental para el desarrollo regional y local, y de inte-
gración nacional e internacional. Junto con las distintas
formas y medios de transporte, es parte de los elementos
esenciales para el desarrollo del comercio; consolida los
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esquemas productivos y favorece su expansión y diversifi-
cación.

La infraestructura carretera se convierte en un elemento de
soporte fundamental que contribuye al progreso de cual-
quier sociedad. Igualmente, contribuye a elevar los niveles
de competitividad de las exportaciones y reduce los costos
de las importaciones. Por el efecto multiplicador de sus re-
des se convierte en un motor de crecimiento de otros sec-
tores y sirve de base para el desarrollo de la actividad eco-
nómica.

Por lo que toca al entorno nacional la infraestructura carre-
tera se integra por 366 mil kilómetros; de ellos, poco más
de 127 mil corresponden a carreteras pavimentadas, que
equivale a 36.3 por ciento del total.1 A través de esta im-
portante infraestructura se moviliza 53 por ciento de la car-
ga nacional y 98 por ciento de los pasajeros transportados
en nuestro país; por lo que toca al autotransporte, se movi-
lizan 479 millones de toneladas de carga, y 3 mil 170 mi-
llones de pasajeros cada año.

Uno de los mecanismos internacionales utilizados para me-
dir la competitividad desde diferentes parámetros y en ca-
lidad de infraestructura carretera es El Índice Global de
Competitividad del Foro Económico Mundial 2009-2010,2
en el cual México ocupa la posición 62 de 133 países, en el
cual nuestro país descendió 14 posiciones a diferencia del
2008 y se encuentra situado por debajo de países latinoa-
mericanos como Chile, Guatemala, El Salvador, y Uru-
guay. Al mismo tiempo, México ocupa la posición 66 en
calidad de los caminos y carreteras.

El índice es muestra de una grave realidad que enfrentamos
toda vez que uno de los aspectos más importantes para ele-
var la competitividad de los países es el adecuado funcio-
namiento de su infraestructura, al desempeñar esta un pa-
pel importante en el crecimiento y aumento del potencial
económico. La cantidad y calidad de la infraestructura ha-
ce una contribución importante a las tasas de productivi-
dad.

Si consideramos que uno de los elementos que fortalece la
competitividad de un país es la infraestructura que tenga,
en este sentido la infraestructura carretera es factor deter-
minante para avanzar en el desarrollo económico, desafor-
tunadamente, México se encuentra ante una crítica situa-
ción por la falta de modernización de los caminos, vías,
puertos, transporte aéreo y adecuadas telecomunicaciones.
En general, la baja y poca calidad de la infraestructura de

nuestro país no está ayudando al desarrollo económico y
social de la república.

Actualmente se tiene la valiosa oportunidad de insertar a
México en el mercado global y competitivo, a través, de un
ambicioso proyecto que involucra a los países que integran
el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (Cana-
dá, Estados Unidos y México) por medio del proyecto
transnacional Ports to Plains, que tiene como objetivo
desarrollar un corredor carretero internacional que conec-
tará a estos tres países, con una extensión de más de 5 mil
149 kilómetros, que fomente el intercambio y desarrollo en
los sectores industriales y educativos, entre otros rubros.

El proyecto carretero Ports to Plains permitirá los traslados
de mercancías y equipo desde Alberta, pasando por Ed-
monton, en Canadá; Denver, Colorado, y Amarillo, Texas,
ciudades estadounidenses con alto potencial agrícola y pe-
trolero, para llegar a destinos como Mazatlán, en Sinaloa,
y Manzanillo, en Colima.

La primera entidad mexicana en integrarse a este proyecto
es Coahuila que busca detonar el crecimiento industrial,
educativo, empresarial y de servicios del estado, que en
breve se formalizará con la firma de un convenio como so-
cio comercial y estado ancla del corredor Ports to Plains.

Los cruces fronterizos de Acuña y Piedras Negras, en Co-
ahuila, serán los puntos por donde ingresarán y saldrán del
país los vehículos de transporte. Por ello se autorizó am-
pliar la aduana de Ciudad Acuña de 3 mil a 20 mil 402 me-
tros cuadrados, para poder ofrecer un servicio de calidad y
dar mayor funcionalidad al proyecto.

Las mercancías que se dirijan a Mazatlán podrán cruzar la
ruta de la Laguna, por Torreón, y las que se envíen a Esta-
dos Unidos o a Canadá, la Sureste, ruta con los beneficios
que ofrece la industria automotriz enclavada, principal-
mente, en el área de Saltillo-Ramos Arizpe.

Con Ports to Plains, Coahuila tendrá la oportunidad de con-
cretar acuerdos de colaboración con la provincia de Alber-
ta, Canadá que cuenta con la segunda reserva petrolera
mundial después de Arabia Saudita, y es el mayor inver-
sionista en el sector minero de México. Este proyecto ge-
nerará entre otras ventajas, negocios, nuevos empleos y
abrirá al comercio internacional a ciudades fronterizas de
México y Estados Unidos que hoy son pequeños polos de
desarrollo.
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Son muchos los beneficios que traerá este ambicioso plan,
no sólo para Coahuila sino para el país en general. La in-
versión estimada que se realizará en el proyecto carretero
de Ports to Plains será de 2.8 mil millones de dólares.

Ports to Plains se plantea también como una alternativa pa-
ra agilizar el comercio internacional que hoy cruza por el
canal de Panamá. Puertos del comercio internacional de
Estados Unidos como Los Ángeles y Laredo, están hoy ya
saturados por lo que se abren nuevas rutas al comercio in-
ternacional entre Canadá, Estados Unidos y México, por
diversos puertos fronterizos.

Para desarrollar este proyecto en el país se necesita traba-
jar en materia de coordinación desde los tres niveles de go-
bierno y con diferentes actores interesados en el creci-
miento y desarrollo de México. Como lo han venido
haciendo en Estados Unidos y Canadá, a través de The
Ports-to-Plains Alliance, una organización sin fines de lu-
cro, no partidista, liderada por los alcaldes, concejales, fun-
cionarios, empresarios y líderes de opinión interesados en
el desarrollo económico de sus países y regiones. Durante
la última década han recaudado e invertido 1 billón de dó-
lares estadounidenses en fondos federales para mejoras
viales en nueve estados de ambos países.

Un proyecto de magnitud como la de Port to Plains sólo
podrá desarrollarse con el apoyo de los recursos federales
y estatales. Este ambicioso proyecto responde a los retos
del Estado mexicano y brinda la oportunidad de reorientar
las inversiones públicas hacia proyectos de alto impacto en
el campo social y económico y ofrecer señales claras para
que la inversión se encamine hacia propósitos de alto valor
agregado.

Por lo expuesto, sometemos a consideración de esta sobe-
ranía la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. Se solicita a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública, y de Comunicaciones que se destinen re-
cursos del Presupuesto de Egresos de la Federación de
2011 para la ampliación a cuatro carriles de las carreteras
Acuña-Zaragoza, Monclova-Cuatro Ciénegas, Cuatro Cié-
negas-San Pedro y San Pedro-Torreón, con el objetivo de
impulsar el proyecto carretero transnacional Ports to Pla-
ñís, en beneficio del desarrollo económico del país.

Segundo. Se solicitan recursos para la construcción del li-
bramiento Zaragoza-Allende, que permita el tránsito de ve-
hículos de transporte comercial en menor tiempo y sin per-
judicar las vialidades urbanas. Para este libramiento se
puede utilizar la antigua ruta del ferrocarril, ya que se
cuenta con los derechos de vía y su trazo es conveniente.

Tercero. Se solicitan recursos para la carretera de Múz-
quiz-Ojinaga, que permita el tránsito de vehículos de trans-
porte comercial en menor tiempo.

Cuarto. Se exhorta a la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes a considerar el proyecto Ports to Plains como
un corredor estratégico y brindarle apoyo prioritario en to-
da su extensión, lo cual asegurará recursos para su desa-
rrollo en Coahuila, Durango y Sinaloa, por donde atravie-
sa el corredor, además de la relevancia que representará en
la actividad económica de todo el país.

Notas:

1 Anuario estadístico, Inegi, 2008.

2 El objetivo del Índice Global de Competitividad del Foro Económi-
co Mundial 2009-2010 es destacar las perspectivas de crecimiento eco-
nómico y, sobre todo, resaltar los obstáculos para mejorar la competi-
tividad. El informe analiza con detalle las principales tendencias de la
región y presenta un informe detallado sobre cada uno de los países in-
cluidos. También refleja el gran progreso logrado por la región para lle-
var a cabo reformas de gran importancia, al tiempo que destaca la ne-
cesidad de crear condiciones idóneas para facilitar el crecimiento
económico y mayor competitividad.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tados: Rubén Ignacio Moreira Valdez, Francisco Saracho Navarro,
Héctor Franco López, Hugo Martínez González, Melchor Sánchez de
la Fuente, Miguel Riquelme Solís, Héctor Fernández Aguirre, Noé Fer-
nando Garza Flores, Tereso Medina Ramírez (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública..

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para infraestructura carretera, salud
y cultura de Baja California Sur, a cargo de la diputada Sil-
via Puppo Gastélum, del Grupo Parlamentario del PRD
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La suscrita, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática, de conformidad con lo pre-
visto en los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, somete a consideración de esta hono-
rable asamblea la presente proposición con punto de acuer-
do, de urgente y obvia resolución, con base en la siguiente

Exposición de Motivos

Baja California Sur es uno de los estados más jóvenes de
nuestro país. Es rico en recursos naturales, y actualmente
vive un período de desarrollo económico como no se re-
gistra en muchas entidades de México.

En los últimos años, el incremento de la población, de las
inversiones que han llegado a todas las regiones de la enti-
dad, alienta el crecimiento de las ciudades y con ello crece
la necesidad de crear, ampliar y modernizar la infraestruc-
tura carretera y urbana así como dotar de más y mejores
servicios públicos a los ciudadanos.

Esto ha obligado a los gobiernos de los tres niveles a con-
templar para nuestro estado mayores recursos económicos
para atender lo anteriormente señalado, de manera que hoy
los proyectos estratégicos de obra pública del gobierno de
Baja California Sur, refieren a los rubros de carreteras, sa-
lud, educación, y proyectos de infraestructura urbana y so-
cial.

Para atender estas necesidades y con el objetivo de generar
alternativas para impulsar la cultura, potenciar la actividad
turística y alentar a continuar con el crecimiento económi-
co, el gobierno de Baja California Sur contempla la reali-
zación de diversos proyectos de obra pública que en con-
junto representan una inversión global superior a los 3 mil
250 millones de pesos.

El objetivo de obtener vía el Presupuesto de Egresos de la
Federación de 2011, como se propone en este punto de
acuerdo, es cumplir con las metas comprendidas en el Plan
Nacional de Desarrollo y específicamente con la conclu-
sión de los proyectos estratégicos que el estado de Baja Ca-
lifornia Sur requiere para seguir consolidando su creci-
miento y desarrollo.

Se ha dado cumplimiento puntual a los requerimientos que
solicita la Unidad de Inversiones de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público en materia de programas y pro-

yectos de inversión y de proyectos de prestación de servi-
cios, con el fin de lograr la obtención de recursos federales
pero no es ello lo único que se requiere sino el apoyo y
acuerdo de los compañeros y compañeras diputadas que en
el seno de cada Comisión correspondiente, así como en la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, a lo cual esta-
mos apelando atentamente.

Baja California Sur es una entidad con alta vocación turís-
tica y en este rubro su productividad es de las más altas en
esta actividad económica del país. Por esta razón y para po-
tenciar el desarrollo de la actividad, un proyecto estratégi-
co es la continuación del Pabellón Cultural de la Repúbli-
ca, obra trascendental con la que, además de generar
espacios de promoción e impulso a las actividades artísti-
cas y culturales de alto nivel en los ámbitos nacional e in-
ternacional, se estará contribuyendo a los festejos por el bi-
centenario de la Independencia y Revolución Mexicana.

De igual manera, se está proponiendo la obtención de re-
cursos para garantizar los recursos humanos necesarios y la
operación del nuevo hospital general de especialidades de
120 camas Juan María de Salvatierra; así como para los re-
cursos humanos y la operación de unidades de atención a
la salud en lo general y en el ramo de especialidades. 

En el rubro de carreteras, se solicita una importante dota-
ción de recursos económicos pues los proyectos estratégi-
cos presentados representan la oportunidad de crear, mejo-
rar y modernizar las obras que necesita el estado para no
quedar incomunicado en temporada de huracanes, y para
agilizar las comunicaciones entre las comunidades rurales
y las ciudades propiciando con ello continuar con su desa-
rrollo económico.

Exhortamos a todos los grupos parlamentarios a voltear su
atención a uno de los estados más leales de la federación y,
a la vez, con mayor potencial de crecimiento, y solicitar a
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública que el recur-
so económico que se apruebe para el año 2011 a Baja Ca-
lifornia Sur sea mucho mayor, y permita concretar las
obras carreteras, de educación, cultura, turismo, deporte y
salud, que son los sectores de punta para incentivar el cre-
cimiento económico, el empleo y continuar con la integra-
ción económica y social.

Por lo expuesto, presento a esta honorable asamblea la si-
guiente proposición, con carácter de urgente y obvia reso-
lución, conforme los siguientes
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Puntos de Acuerdo

Primero: Se exhorta a las Comisiones de Transportes, de
Cultura y de Salud a aprobar los puntos de acuerdo anexos
al presente y que corresponden a la solicitud de recursos
económicos dentro del Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración de 2011 para la realización de los proyectos estraté-
gicos de obra pública del Gobierno de Baja California Sur.

Segundo: Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública a incluir dentro del Presupuesto de Egresos
de la Federación de 2011 los recursos económicos que pro-
pone el estado de Baja California Sur mediante el anexo
que acompaña al presente, para la realización de los pro-
yectos estratégicos en los rubros de carreteras, salud y
cultura para impulsar con ello la modernización y desa-
rrollo del estado así como el bienestar social de sus habi-
tantes.

Tercero: Se solicita a la Presidencia de la Mesa Directiva
turne a las comisiones respectivas para su dictaminación y,
en su caso, aprobación, los puntos de acuerdo de proyectos
anexos al presente y la publicación de los mismos en la
Gaceta Parlamentaria.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010. — Dipu-
tada Silvia Puppo Gastélum (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para diversos puentes en Coahuila,
a cargo del diputado Melchor Sánchez de la Fuente, del
Grupo Parlamentario del PRI

De conformidad con lo dispuesto en los artículos 58 y 60
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, los diputados
Rubén Ignacio Moreira Valdez y Melchor Sánchez de la
Fuente, integrantes de la coordinación de la diputación fe-
deral por Coahuila, del Grupo Parlamentario del PRI de
esta LXI Legislatura, presentaron a esta honorable sobera-
nía, la siguiente proposición con punto de acuerdo, al te-
nor de la siguiente

Exposición de Motivos

Ante el paso del huracán Alex en julio, fueron graves los
daños ocasionados en tres entidades del norte de la Repú-
blica Mexicana: Nuevo León, Tamaulipas y Coahuila, se
enfrentaron a la pérdida de vidas humanas, de recursos ma-
teriales, daños económicos y miles de damnificados, lo
cual vuelve incuantificable la necesidad de recursos para
estos tres estados.

Para el caso particular de Coahuila, fueron gravemente
afectados municipios ubicados en el tercer distrito federal:
Arteaga, General Cepeda, Ramos Arizpe, Sabinas, Mon-
clova, Castaños, Candela, Sacramento, Abasolo, Escobedo,
Progreso y Juárez. El gobierno del estado cuantificó daños
por más de mil millones de pesos para el estado, así como,
un total de 30 mil 784 viviendas afectadas.

Ante los desastres ocurridos por el fenómeno meteorológi-
co de Alex, de manera inmediata los gobiernos municipa-
les y el gobierno del estado se dispusieron a evaluar los da-
ños y a brindar soluciones para miles de familias que se
vieron afectadas, actuaron de manera inmediata en materia
de coordinación con el Ejecutivo federal para resarcir los
graves efectos ocasionados por este fenómeno meteoroló-
gico.

El sector de comunicaciones fue de los más severamente
perjudicados al encontrarse los ríos con un exceso en su ca-
pacidad que ante el aumento de su cauce destruyeron puen-
tes a su paso, dejando incomunicadas a decenas de ciuda-
des y poblados al derrumbarse puentes, destruirse
carreteras y caminos y colapsarse los servicios públicos.

Uno de los puentes afectados en su estructura es el que se
encuentra en la carretera estatal que comunica a los muni-
cipios de Villa de Juárez y Progreso con Sabinas, y la pre-
sa Venustiano Carranza conocida también como “Don
Martín”, afectando gravemente la comunicación y la eco-
nomía de cientos de familias que dependen de la pesca en
su mayoría.

Otro de los puentes severamente afectados fue el puente
vehicular de Sacramento sobre la carretera número 30, ubi-
cado en el municipio de Sacramento, Coahuila, a la altura
del panteón municipal.

La carretera federal 57 permaneció cerrada por más de un
mes debido a que el denominado Puente los Gemelos a la
altura del municipio de Sabinas, se fracturó por la crecien-
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te del río del mismo nombre. Este puente federal que sirve
para cruzar el rio sobre la carretera 57 que es columna ver-
tebral de Coahuila y de México.

Esta vía federal es de suma importancia para el comercio
interior, así como, de exportación e importación, y tiene un
aforo de 5 mil vehículos diarios, aproximadamente, un
gran número de ellos transporta, alimentos, autopartes,
combustibles, metales, minerales y todo tipo de bienes pa-
ra nuestro país, Estados Unidos y Canadá.

El hundimiento de los dos cuerpos del puente los gemelos,
ocurrió por la fuerza del Río Sabinas que supero la capaci-
dad de su cauce aunado además al caudal del río Álamos,
lo que ocasionó que las columnas en su parte sur se hun-
dieran, provocando que el puente dejara de funcionar con
la eficiencia necesaria para dar abasto al aforo vehicular de
la carretera 57.

Lo anterior originó que la industria manufacturera de la re-
gión y las importaciones y exportaciones que usan esta ca-
rretera para el tráfico de mercancías requieran de utilizar
otras vías con mayores costos económicos y de tiempo,
ocasionando que la actividad económica regional y nacio-
nal se viera afectada drásticamente por la deficiente comu-
nicación terrestre, dando como resultado paros técnicos,
despidos y cierres definitivos y temporales de las pequeñas
y medianas empresas que son generadoras de miles de em-
pleos de la región y de la industria en general.

Hasta el momento los puentes gemelos no han podido ser
restaurados, a pesar de que se predecía que en un par de se-
manas el problema sería resuelto, la circulación hacia los
dos sentidos es deficiente y el peligro sigue latente, en un
puente que esta siendo utilizado sin haber sido reparado co-
rrectamente.

En virtud de que a tres meses del paso del huracán Alex no
se han concluido los trabajos para la reparación de los tres
puentes antes mencionados es que sometemos a considera-
ción de esta Honorable Asamblea los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, se asignen recursos del Presupuesto de Egresos
de la Federación de 2011 para la reparación de los “Puen-
tes Gemelos” ubicados sobre la carretera 57 y que son los
que cruzan el rio sabinas, en el municipio de Sabinas, en el

estado de Coahuila. Y se exhorta a la Secretaría de Comu-
nicaciones y Transportes se aceleren y se concluyan los tra-
bajos de reparación de dichos puentes.

Segundo. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, se asignen recursos del Presupuesto de Egresos
de la Federación de 2011, para la reparación del puente
ubicado en el municipio de Villa de Juárez que comunica a
este con los municipios de Progreso con Sabinas y con la
presa Venustiano Carranza conocida también como “Don
Martín” de Coahuila.

Tercero. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, se asignen recursos del Presupuesto de Egresos
de la Federación de 2011, para la reparación del puente
ubicado sobre la carretera número 30 en el municipio de
Sacramento a la altura del panteón municipal ubicado en el
estado de Coahuila.

Lo anterior en virtud de la importancia económica que tie-
nen estos tres puentes para el país y en particular para el es-
tado de Coahuila de Zaragoza. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tados: Rubén Ignacio Moreira Valdez, Melchor Sánchez de la Fuente
(rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para el sector salud en Baja Califor-
nia Sur, a cargo de la diputada Silvia Puppo Gastélum, del
Grupo Parlamentario del PRD

Diputado Miguel Antonio Osuna Millán, Presidente de la
Comisión de Salud.— Honorable Cámara de Diputados.—
Presente.

He de agradecer su valiosa intervención para que, con ba-
se en el acuerdo de la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública relativo al procedimiento de participación de las
comisiones ordinarias en el examen y discusión del pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal (PEF) de 2011, se proponga y, en su caso,
se apruebe al interior de la comisión que usted preside, el
presente punto de acuerdo al tenor de los siguientes
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Considerandos

En virtud de que durante el 2010 entró en operación en Ba-
ja California Sur el nuevo edificio del hospital general de
especialidades “Juan María de Salvatierra” construido con
recursos federales y estatales, obra que se encuentra en el
Plan Maestro de Infraestructura y cuenta con registro en
cartera clave 03126110006 en la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público. 

En el PEF 2010 se asignaron 88 millones de pesos para
concluir esta magna obra que permite atender las necesida-
des de salud de alta especialidad de los habitantes de la po-
blación sudcaliforniana.

Es necesario obtener los recursos económicos suficientes
que garanticen la disponibilidad del recurso humano y los
gastos de operación para el funcionamiento de esta obra en
beneficio de toda la población de Baja California Sur que
en 2010 alcanzó los 579 mil 189 habitantes.

Igualmente, es necesario se asignen recursos económicos
para garantizar la disponibilidad del recurso humano y los
gastos de operación del hospital general de Cabo San Lu-
cas, del hospital de la comunidad de Loreto, de las Unida-
des de Especialidades Médicas de Enfermedades Crónicas,
de Hemodiálisis, de Salud Mental, Capasits y CAPA de La
Paz, Cabo San Lucas, San José del Cabo, Ciudad Constitu-
ción, Guerrero Negro, Santa Rosalía y Loreto.

Asimismo, se requiere asignación de recursos económicos
para garantizar la disponibilidad del recurso humano y los
gastos de operación del Centro de Salud de Servicios Am-
pliados de La Ribera, municipio de Los Cabos, el Labora-
torio Coepris de Loreto, la Coordinación de Salud Pública
de Loreto y el Centro Estatal de Salud Mental y Adiccio-
nes.

Se requiere asignación presupuestal para la ejecución del
modelo de gestión del Hospital General con Especialidades
Juan María de Salvatierra y la realización de los estudios
preliminares y proyecto ejecutivo de la obra por sustitución
del Centro Estatal de Oncología Rubén Cardoza Macías, en
La Paz.

Lo anterior se encuentra dentro del Programa de Priorida-
des en Salud para Baja California Sur, pues contar con es-
tos recursos hará posible ampliar la cobertura estatal y ga-
rantizar mejores servicios, oportunos y de calidad a todos
los habitantes del estado.

Por lo anterior me permito someter a la consideración de la
comisión que usted preside la aprobación del siguiente

Punto de Acuerdo

Único: Se asignen recursos en el Presupuesto de Egresos
de la Federación 2011 para garantizar la disponibilidad del
recurso humano y los gastos de operación del nuevo Hos-
pital General con Especialidades de 120 camas Juan María
de Salvatierra de La Paz, Baja California Sur, hospitales
generales, unidades de especialidades médicas, laborato-
rios, el Centro Estatal de Salud Mental y Adicciones, la Co-
ordinación de Salud Pública de Loreto, y para la ejecución
del modelo de gestión del Hospital General con Especiali-
dades Juan María de Salvatierra y la realización de los es-
tudios preliminares y proyecto ejecutivo de la obra por sus-
titución del Centro Estatal de Oncología Rubén Cardoza
Macías, en La Paz, por un total de $246, 791,293.20 (246
millones 791 mil 293 pesos 20/100 MN) para ser aplicados
como se describe en el anexo 1 de este punto de acuerdo.

Enviamos esta propuesta con la atenta solicitud de que sea
dictaminada y una vez aprobada, se remita a la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública de esta honorable Cáma-
ra de Diputados.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 7 de octubre de 2010.— Diputa-
da Silvia Puppo Gastélum (rúbrica).»
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El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para la zona metropolitana de Pie-
dras Negras-Nava, a cargo del diputado Francisco Saracho
Navarro, del Grupo Parlamentario del PRI

De conformidad con lo dispuesto en los artículo 58 y 60 del
Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Gene-
ral de los Estados Unidos Mexicanos, los diputados Rubén
Ignacio Moreira Valdez, Héctor Franco López, Melchor
Sánchez de la Fuente, Hugo Héctor Martínez González,
Héctor Aguirre Fernández, Miguel Ángel Riquelme Solís,
Tereso Medina Ramírez, Nóe Garza Flores y Francisco Sa-
racho Navarro, integrantes de la coordinación de la diputa-
ción federal por el estado de Coahuila del Grupo Parla-
mentario del PRI de esta LXI Legislatura, presentan a esta
honorable soberanía proposición con punto de acuerdo al
tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

En los últimos años el crecimiento desmedido de las ciu-
dades ha ocasionado que los límites territoriales, políticos
y administrativos se encuentren superados por una realidad
urbana totalmente diferente que implica un proceso de ex-
pansión física llamado metropolización. 

En México este proceso de metropolización se ha dado en
un contexto semejante al internacional, esto es, la concen-
tración de la población por la necesidad de mejores condi-
ciones y mayor calidad de vida, ya que estas zonas se vuel-
ven atractivas por el acceso a: educación, recreación,
trabajo, servicios de salud, entre otros. Creando un con-
cepto de que en las zonas metropolitanas se encuentran
marcadas por el progreso y el desarrollo.

En efecto las zonas metropolitanas se vuelven áreas de
oportunidad para el progreso o en una verdadera proble-
mática, esto dependerá de la capacidad de los gobiernos de
dichas zonas y su eficacia en administrar y gobernar. 
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Un grave problema que han enfrentado las zonas metropo-
litanas es el crecimiento no planificado y desordenado, lo
que ha generado problemas sociales como son la desigual-
dad, segregación social y territorial, inseguridad, escasez
de agua, servicios deficientes y de mala calidad, contami-
nación, congestión vehicular, degradación del ambiente e
ingobernabilidad.

En México los problemas metropolitanos son muy com-
plejos, tanto en su funcionamiento como en su gestión, ya
que al desbordar los límites de los municipios, su adminis-
tración depende de varios gobiernos municipales con esca-
sos recursos económicos y mecanismos de coordinación y
planificación limitados. 

La situación se torna más complicada cuando los límites se
extienden sobre municipios pertenecientes a entidades fe-
derativas distintas, más aún, cuando los límites se encuen-
tran en países diferentes. Por ello, las zonas metropolitanas
enfrentan una gran fragmentación de instancias estatales y
municipales de planeación y gestión para atender proble-
mas comunes que no reconocen límites administrativos co-
mo explotación de fuentes de agua potable; evacuación de
aguas negras; recolección, tratamiento y disposición final
de residuos sólidos; control y prevención de la contamina-
ción ambiental; mantenimiento de vialidades continuas; or-
denación del transporte; e inseguridad, entre los más im-
portantes.

Ante la falta de visión de muchos gobiernos las zonas me-
tropolitanas implican un problema en su administración
por la falta de planeación a corto, mediano y largo plazo,
más difícil aún se convierte trabajar en materia de coordi-
nación entre gobiernos en las zonas metropolitanas fronte-
rizas.

Una de estas zonas metropolitanas que se encuentran en la
frontera es la de Piedras Negras-Nava, la cual cuenta con
una población aproximada de 169 mil 771 habitantes. Pie-
dras Negras es una ciudad fronteriza del noreste de Méxi-
co, en el estado de Coahuila, se sitúa frente a Eagle Pass,
Texas, a orillas del Río Bravo. Es una de las ciudades más
competitivas y con mejor calidad de vida en el país. Limi-
ta al norte con el municipio de Jiménez, al sur con el mu-
nicipio de Nava, al oeste con el municipio de Zaragoza y al
este con la ciudad de Eagle Pass. 

En 2003, la Secretaría de Desarrollo Social, el Instituto
Nacional de Estadística, Geografía en Información y el

Consejo Nacional de Población integraron un grupo de tra-
bajo encargado de formular una delimitación exhaustiva y
sistemática de las zonas metropolitanas del país, consoli-
dándose la zona metropolitana de Piedras Negras, formada
por los municipios de Piedras Negras y Nava, además Pie-
dras Negras forma parte de la zona metropolitana fronteri-
za de Piedras Negras-Eagle Pass.

La zona metropolitana de Piedras Negras-Nava cuenta con
grandes ventajas para su desarrollo al encontrarse ubicada
en la frontera norte de México considerando sus caracterís-
ticas demográficas, sociales, económicas y geopolíticas.
En buena medida, es receptora de una movilidad de la po-
blación del país que se ha vuelto estructural y que extiende
sus contornos y dimensiones hacia Estados Unidos.

Pero también el contraste de su realidad ofrece alternativas
económicas para sus residentes, pero que al mismo tiempo
les imponen elevados costos, especialmente para la po-
blación de menores ingresos y de reciente migración a la
zona. La calidad de vida en la región, frente a otras ciuda-
des del interior del país, tiene algunas ventajas, pero tam-
bién importantes lagunas sociales que a su modo cuestio-
nan el modelo de desarrollo fronterizo por la persistencia
de desigualdades en aspectos básicos de la vida.

Ante la contrastante realidad en esta zona metropolitana
fronteriza se vuelve necesario mejorar las condiciones en
los servicios y sobre todo en la calidad de vida de los habi-
tantes de nuestra zona metropolitana. Ya que actualmente
por un lado, el intenso crecimiento económico de nuestras
ciudades posibilitan altos niveles de empleo y relativamen-
te mejores condiciones de ingreso para la población. Pero,
del otro lado, especialmente para aquellos sectores de me-
nores percepciones económicas, las condiciones del desa-
rrollo fronterizo les imponen acceso limitado a muchos de
los benefactores a los pudieran acceder.

Por una demanda justas de los habitantes de la zona metro-
politana de Piedras Negras-Nava de equilibrar las condi-
ciones de vida de muchos de los ciudadanos que actual-
mente residen en dicha zona metropolitana es que
sometemos a consideración de esta soberanía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la honorable Cámara de Diputados que se con-
sideren recursos del Presupuesto de Egresos de la Federa-
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ción de 2011 para la zona metropolitana de Piedras Ne-
gras-Nava y que sea considerada para recibir los benefi-
cios del Fondo Metropolitano. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tados: Rubén I. Moreira Valdez, Francisco Saracho Navarro, Hugo
Héctor Martínez González, Miguel Ángel Riquelme Solís, Héctor Fer-
nández Aguirre, Héctor Franco López, Tereso Medina Ramírez, Noé
Fernando Garza Flores, Melchor Sánchez de la Fuente (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para la Universidad Autónoma de
Chiapas, a cargo del diputado Ovidio Cortazar Ramos, del
Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, diputado Ovidio Cortazar Ramos, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal de la LXI Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 58,
59, 60, 87 y 92 del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
somete a consideración de este pleno proposición con pun-
to de acuerdo a fin de que se consideren recursos para el
ejercicio presupuestal de 2011 a la Universidad Autónoma
de Chiapas, con el propósito de construir la ciudad univer-
sitaria y ampliar los espacios a los aspirantes a la educación
superior, lo anterior al tenor de las siguientes

Consideraciones

El país nos exige como legisladores altura de miras en el
área educativa. Con beneplácito y muy especial interés por
la relevancia para mi estado, en el tema que expondré a
continuación. No cabe la menor duda de que requerimos
enfoques que miren al país en el largo plazo. Es imperati-
vo plantear el fortalecimiento de la educación pública en
nuestro país, y con dificultad podremos avanzar en este
sentido si no privilegiamos el presupuesto a tres áreas de
relevancia: la educación, la ciencia y el desarrollo tecnoló-
gico.

En este tenor es de destacar que la sociedad actual del co-
nocimiento está convirtiendo a las sociedades industriales
en sociedades basadas en el conocimiento y la innovación;

y como se ha expuesto en diversos foros, lo anterior impli-
ca invertir sustancialmente en estos ámbitos.

La educación superior es un área de inversión principal pa-
ra el desarrollo del país, en virtud de la demanda que en-
frentamos por la rápidamente creciente de generaciones jó-
venes, más numerosas en la historia demográfica nacional.

Al respecto, se han logrado importantes avances. Sin em-
bargo, al igual que en otras entidades del país, durante el
proceso de selección de aspirantes a ingresar a la Universi-
dad Autónoma de Chiapas (Unach) nos encontramos con
resultados preocupantes, dado que miles de jóvenes no pu-
dieron obtener un lugar en la universidad pública. 

Resaltamos que es preocupante por diversos motivos. Al
no encontrar esos jóvenes, la posibilidad de continuar con
sus estudios universitarios implica, por una parte, un efec-
to regresivo en la utilización de los recursos públicos, toda
vez que el Estado invirtió en la educación medía superior
de los jóvenes egresados de las instituciones públicas de
bachillerato. 

En Chiapas, la cobertura en educación superior es de 14
por ciento, en tanto que a nivel nacional es superior a 29
por ciento.1 Con objeto de reducir esta brecha tan amplia,
se plantea la construcción de la ciudad universitaria de la
Unach, la cual ofrecerá servicios de excelencia y calidad
académica, mediante la creación de espacios útiles, segu-
ros y confortables, haciendo énfasis en no dispersar los re-
cursos con pequeñas obras en diversas unidades académi-
cas, sino concentrarlos en obras prioritarias de alto impacto
económico y social para el Estado.

La Universidad Autónoma de Chiapas tiene como misión
“ser una institución de educación superior, pública y autó-
noma, que genera, recrea y extiende el conocimiento; for-
ma profesionales, capaces, críticos, propositivos y creati-
vos, con espíritu ético y humanista, conciencia histórica y
social; y comprende y anticipa la complejidad de la reali-
dad social, para incidir con responsabilidad en el desarro-
llo de Chiapas y de México, respeto a la identidad cultural
de los pueblos, a la biodiversidad y al ambiente.”2

“Es una institución reconocida socialmente por la cali-
dad de sus egresados, por su actividad científica y tec-
nológica, y por la transparencia y credibilidad de su ges-
tión. Con programas educativos acreditados y procesos
certificados; innovadora y articulada en redes de coope-
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ración, centrada en lo local e inspirada en el pensamien-
to universal, y estrechamente vinculada al desarrollo de
la sociedad chiapaneca.”3

De conformidad con el tercer informe de actividades de la
gestión 2006-2010 de la propia institución, resaltamos lo
siguiente: 

“Para el semestre enero-junio de 2009, 3 mil 752 aspi-
rantes buscaron ingresar a los distintos programas edu-
cativos de la universidad; 3 mil 85 fueron aceptados, de
los cuales 54 por ciento son hombres y 46 por ciento
mujeres, lo que significa 82.2 por ciento de aspirantes
aceptados. Los aspirantes aceptados a la universidad se
distribuyeron por área de conocimiento de la siguiente
forma: 228 en ciencias agropecuarias, 575 en ciencias
de la salud, 898 en ciencias administrativas, 272 en edu-
cación y humanidades, 641 en ingeniería y tecnología,
264 en ciencias sociales y 207 en ciencias naturales y
exactas. De acuerdo con la región de cobertura de la
Unach, las cifras de aspirantes aceptados son las si-
guientes: Tuxtla Gutiérrez, campus I: mil 109; campus
II: 777; y campus VI: 287. San Cristóbal de las Casas,
campus III: 189; Tapachula y Huehuetán, campus IV:
543; Villaflores, campus V: 71; Comitán, campus VIII:
85; y finalmente en Arriaga-Tonalá, campus IX: 24 as-
pirantes fueron aceptados. En el semestre agosto-di-
ciembre de 2009 se presentó una demanda de 9 mil 630
solicitudes de ingreso, con 4 mil 623 aspirantes acepta-
dos; del total de estos últimos, 2 mil 372 son hombres y
2 mil 251 son mujeres, quienes a su vez se distribuyen
por área de conocimiento de esta manera: 421 en cien-
cias agropecuarias, 784 en ciencias de la salud, mil 522
en ciencias administrativas, 504 en educación y huma-
nidades, 806 en ingeniería y tecnología, 501 en ciencias
sociales y 85 en ciencias naturales y exactas.”

Por lo expuesto, y con el fundamento legal referido en el
proemio del presente documento, y con objeto de fortale-
cer la infraestructura de la Universidad Autónoma de Chia-
pas y ampliar los espacios a los aspirantes a la educación
superior, presento ante esta soberanía para su aprobación el
siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública, y de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos de la honorable Cámara de Diputados considerar
recursos para el ejercicio presupuestal de 2011 para la Uni-

versidad Autónoma de Chiapas, con el propósito de cons-
truir la ciudad universitaria y ampliar la cobertura de esta
institución.

Notas:

1 ttp://www.presidencia.gob.mx/index.php?DNA=109&page=1&Con-
tenido=60108 

2 http://www.unach.mx/index.php?tipconten=2&idconten=2

3 Ídem.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
19 de octubre de 2010.— Diputado Ovidio Cortazar Ramos (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para el proyecto Pabellón Cultural
de la República, en Baja California Sur, a cargo de la dipu-
tada Silvia Puppo Gastélum, del Grupo Parlamentario del
PRD

Diputada Kenia López Rabadán, Presidenta de la Comisión
de Cultura.— Presente.

He de agradecer su valiosa intervención para que, con ba-
se en el acuerdo de la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública relativo al procedimiento de participación de las
comisiones ordinarias en el examen y discusión del pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2011, se proponga y, en su caso, se
apruebe al interior de la comisión que usted preside, el pre-
sente punto de acuerdo al tenor de los siguientes

Considerandos

En el municipio de Los Cabos la población foránea supera
la población local nativa, conformando una sociedad mul-
ticultural, creándose una mezcla social que favorece la pér-
dida de identidad nacional, regional y local. Por ello, el go-
bierno del estado de Baja California Sur ha realizado un
ambicioso proyecto en material cultural, pero también de
interés turístico, dirigido a cultivar y reforzar los valores
nacionales y nuestro orgullo.
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El Pabellón Cultural de la República será una pieza arqui-
tectónica emblemática del estado, del municipio y de la re-
gión.

La construcción el pabellón ha sido plantada en 2 etapas
con una inversión estimada en 1 mil 618 millones de pesos.
En lo que se refiere a la primera etapa de la obra, se reali-
zó el proceso de licitación del 16 de junio al 14 de julio de
2009, misma que ha sido adjudicada y que tendrá un costo
de 350 millones de pesos.

La ejecución del Pabellón Cultural de la República forma
parte de los festejos conmemorativos del bicentenario de la
Independencia y el centenario de la Revolución y aprove-
cha el escaparate internacional que es hoy el destino de Ca-
bo San Lucas. 

El proyecto se ubica en el lote 8 de la marina de Cabo San
Lucas, y tiene una superficie de 2.45 hectáreas. Se localiza
en el corazón de la actividad náutica y turística, el predio
es patrimonio del ayuntamiento de Los Cabos con un valor
comercial superior a los 90 millones de pesos.

Para el ejercicio Fiscal 2011 se requiere una inversión de
80 millones de pesos que se destinarán a la mecánica tea-
tral y museográfica del proyecto.

Por lo anterior, me permito solicitar a usted atentamente, su
colaboración para que en el seno de la comisión que presi-
de se pueda analizar y en su caso aprobar el siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. Se asignen recursos en el Presupuesto de Egresos
de la Federación 2011, al proyecto titulado “Pabellón Cul-
tural de la República”, que se construye en Baja California
Sur, por un monto de $80,000,000.00 (Ochenta Millones
de pesos 00/100 moneda nacional). 

Enviamos esta propuesta con la atenta solicitud de que sea
dictaminada y una vez aprobada, se remita a la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública de esta honorable Cáma-
ra de Diputados.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo y la seguridad
de mi consideración distinguida.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 6 de octubre de 2010.— Diputa-
da Silvia Puppo Gastélum (rúbrica).»
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El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para el Instituto Nacional de Bellas
Artes y Literatura, a cargo de la diputada Ana Estela Durán
Rico, del Grupo Parlamentario del PRI

Con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71, frac-
ción II, de la Constitución Política, y 55, fracción II, 58 y
59 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, se somete a
consideración del pleno de la Cámara de Diputados propo-
sición con punto de acuerdo, al tenor de la siguiente 

Exposición de Motivos

Las pinturas murales han sido una connotada expresión ar-
tística mexicana y orgullo del patrimonio artístico de nues-
tro país. Estas obras monumentales fueron creadas para el
pueblo, en ellas se retrata la realidad mexicana, las luchas
sociales y otros aspectos de su historia. El muralismo me-
xicano fue uno de los fenómenos más decisivos de la plás-
tica contemporánea iberoamericana.

La riqueza del muralismo mexicano se fundamenta en la
variedad de expresiones culturales, es por ello que la ma-
yoría de los murales están estampados en las paredes de
edificios públicos históricos, tal y como es el caso de las jo-
yas realizadas por el pintor jalisciense José Clemente Oroz-

co, uno de los máximos exponentes del muralismo mexi-
cano. Entre sus obras realizadas en el Palacio de Gobierno,
en el Congreso del estado y la Universidad de Guadalajara
encontramos El tapatío, El Hidalgo, Las religiones y La
Cúpula Paraninfo.

Estas obras con el paso del tiempo han sufrido desperfec-
tos, lo cual hace necesario implantar medidas adecuadas
para su conservación y mantenerlas en óptimas condicio-
nes. En 2008, en el marco del año del pintor jalisciense, sa-
lió a la luz la necesidad de restaurar los murales de Cle-
mente Orozco, ya que éstos en particular presentaban
notables deterioros, lo cual requería de la intervención de
profesionales de la restauración y conservación de este ti-
po de obras artísticas.

Considerando que la conservación y la restauración de la
pintura mural componen una verdadera disciplina especia-
lizada en el campo de la preservación del patrimonio, su
trabajo requiere la aplicación de conocimientos especiali-
zados, capacitación, experiencia y responsabilidad, lo cual
supone una extenuante labor para que los murales conser-
ven su estética original.

La restauración tiene por objeto mejorar la interpretación
de la forma y el contenido de las pinturas murales. La rein-
tegración estética contribuye a disminuir la percepción vi-
sual del deterioro, y hace que estas joyas pictóricas reco-
bren todo su esplendor.

La Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológi-
cos, Artísticos e Históricos establece que los murales que
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revisten valor estético relevante, como es el caso de los
murales de José Clemente Orozco, deben ser conservados
y restaurados por el Estado.

Como consecuencia de esa disposición legal, afortunada-
mente en el país el Instituto Nacional de Bellas Artes y Li-
teratura cuenta con el Centro Nacional de Conservación y
Registro de Patrimonio Artístico Mueble. Esta institución
es la encargada de la restauración, conservación y protec-
ción de pinturas, esculturas, libros, planos, murales, mue-
bles y otros objetos que constituyen el patrimonio artístico
mueble de México.

Las actividades del Cenacrepam deben tener el soporte fi-
nanciero necesario para el logro de sus objetivos, que no es
otro que el de preservar el patrimonio cultural de la nación.
Para ello se requiere que la Cámara de Diputados autorice
una ampliación a los recursos destinados a los programas
de restauración por un monto de 10 millones de pesos para
que quede etiquetado en los proyectos de inversión para
2011, en el ramo educativo.

Para la restauración del mural de La conquista española, si-
tuado en el Instituto Cultural Cabañas en Guadalajara, Ja-
lisco, se requirió un presupuesto inicial de 2 millones 184
mil 574 pesos. Por lo anterior, es necesario para emprender
la tarea de restaurar los murales tanto del Palacio de Go-
bierno como del Congreso de Jalisco y de la Universidad
de Guadalajara. Se requerirá por lo menos cuatro veces de
la inversión que se efectuó para el mural del Instituto Ca-
bañas.

Las obras de restauración se realizarán con total arreglo a
los criterios del cuidado y la conservación del patrimonio
histórico, como la identificación, localización y reparación
fisuras y decoloraciones que están afectando y degradando
los murales por la producción de salitre y de humedad ca-
racterístico de las condiciones ambientales y climáticas de
Guadalajara, Jalisco.

Por lo expuesto, se pone a consideración del pleno la si-
guiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Esta soberanía solicita a la Comisión de Presupues-
to y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados que se con-
sideren en el decreto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2011 recursos
etiquetados por la cantidad de 10 millones de pesos para el

Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura a fin cum-
plir la restauración de los murales del pintor José Clemen-
te Orozco situados en el Palacio de Gobierno, en el edifi-
cio del Congreso de Jalisco y en la Universidad de
Guadalajara.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de
2010.— Diputados: Ana Estela Durán Rico, Salvador Caro Cabrera,
Joel González Díaz, David Hernández Pérez, Rafael Yerena Zambrano
(rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para la Universidad de Ciencias y
Artes de Chiapas, a cargo del diputado Ovidio Cortazar Ra-
mos, del Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, diputado Ovidio Cortazar Ramos, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal de la LXI Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 58,
59, 60, 87 y 92 del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, se
permite someter a consideración de este pleno la proposi-
ción con punto de acuerdo a fin de que se consideren re-
cursos del ejercicio presupuestal 2011 para la Universidad
de Ciencias y Artes de Chiapas, con el propósito de forta-
lecer la infraestructura del centro educativo y ampliar los
espacios a los aspirantes a la educación superior, lo anterior
al tenor de las siguientes:

Consideraciones

Compañeras diputadas y diputados, el país nos exige como
legisladores poner especial atención en materia educativa.

En coincidencia con lo que señala el Banco Mundial: “se
trata de uno de los instrumentos más poderosos para redu-
cir la pobreza y la desigualdad y sienta las bases para un
crecimiento económico sostenido.”1

En opinión y asimismo en concordancia con lo que señala
el Banco Interamericano de Desarrollo: “la educación es la
clave del desarrollo y un requisito fundamental para lograr
una verdadera igualdad de oportunidades”. 2
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La educación en México, tiene importantes retos por al-
canzar en los próximos años. 

Como legisladores tenemos un deber primordial: atender
las necesidades y peticiones de los mexicanos, que inde-
pendientemente de a quien dirigieron su voto, nos eligieron
como sus representantes para ser un puente entre la ciuda-
danía y las instituciones. 

Ciertamente educar cuesta, pero cuesta más el no ampliar
la oferta educativa pública a la población, las consecuen-
cias de ver truncadas sus aspiraciones de formación profe-
sional en los jóvenes llegan a ser muy graves.

La UNESCO afirma que “la educación abre caminos a to-
das las personas y las comunidades. Es una de las bases pa-
ra alcanzar los Objetivos de Desarrollo del Milenio acor-
dados en 2000, porque es esencial para dotar a los niños,
jóvenes y adultos de los conocimientos y las competencias
que les permiten tomar decisiones bien fundadas, mejorar
su salud y nivel de vida, y lograr un medio ambiente más
seguro y sostenible. Como señaló en 1996 el Informe De-
lors, la educación nos permite aprender a ser, a conocer, a
hacer y a convivir. Dicho de otro modo, la educación nos
da la posibilidad de alcanzar nuestro máximo potencial en
tanto que seres humanos. La construcción de un mundo de
paz, dignidad, justicia e igualdad depende de múltiples fac-
tores, entre los cuales la educación es sin duda uno de los
más importantes”.3

Como acontece en otros estados, durante el proceso de se-
lección de aspirantes a ingresar esta institución, nos encon-
tramos con resultados preocupantes, en virtud del número
de aspirantes que no logran alcanzar un lugar en dicha uni-
versidad. 

Es de resaltar que la misión de la universidad en comento
es “formar profesionales calificados en las áreas científi-
cas, humanísticas y técnicas, conocedores de la diversidad
cultural y ambiental de la región y del país, comprometidos
con la mejora continua y el desarrollo sustentable. Con un
enfoque educativo centrado en el aprendizaje, la universi-
dad desarrolla la investigación, la extensión y la difusión
del conocimiento para mejorar la calidad de vida de la so-
ciedad chiapaneca”.4

Posee la siguiente oferta académica:

• Licenciatura en Ingeniería Ambiental

• Licenciatura en Alimentos

• Licenciatura en Nutrición

• Licenciatura en Cirugía Dental

• Licenciatura en Biología 

• Licenciatura en Historia

• Licenciatura en Gestión y Promoción de las Artes

• Licenciatura en Desarrollo Humano

• Licenciatura en Arqueología

• Licencia en Música

• Licenciatura Psicología

• Licenciatura Ingeniería Geomática

• Licenciatura en Artes Visuales

• Licenciatura en Ingeniería Topográfica e Hidrología 

• Licenciatura en Gastronomía

• Licenciatura en Jazz y Música Popular

• Licenciatura en Ciencias de la Tierra

• Especialidades, maestrías y doctorados

Además brinda educación continua, la cual tiene como ob-
jetivo desarrollar y operar los programas educativos de
educación continua, abierta y a distancia, como una estra-
tegia de vinculación con la sociedad. La finalidad básica
del departamento es responder, con flexibilidad académica
y factibilidad financiera, a las diferentes necesidades de
formación para la vida de sus miembros.5

Por lo expuesto, y con el fundamento legal referido en el
proemio del presente documento, y con el objeto de forta-
lecer la infraestructura de la Universidad de Ciencias y Ar-
tes de Chiapas y ampliar los espacios a los aspirantes a la
educación superior, presento ante esta soberanía para su
aprobación el siguiente:
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Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública, y de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos de la honorable Cámara de Diputados que se consi-
deren recursos del ejercicio presupuestal 2011 a la Univer-
sidad de Ciencias y Artes de Chiapas, con el propósito de
fortalecer la infraestructura del centro educativo y ampliar
su cobertura.

Notas:

1 Fuente: http://datos.bancomundial.org/tema/educacion

2 Fuente:
http://www.iadb.org/topics/education/educationandtheidb/home.cfm?l
ang=es

3 Fuente: http://www.unesco.org/es/efa/the-efa-movement/10-things-
to-know-about-efa/

4 Fuente: http://www.unicach.edu.mx/

5 Ídem.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
19 de octubre de 2010.— Diputado Ovidio Cortazar Ramos (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para el proyecto Par Vial de Cabo
San Lucas, en Baja California Sur, a cargo de la diputada
Silvia Puppo Gastélum, del Grupo Parlamentario del PRD

Diputado Javier Martín Gil Ortiz Francisco, Presidente de
la Comisión de Transportes.— Presente.

He de agradecer su valiosa intervención para que, con ba-
se en el acuerdo de la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública relativo al procedimiento de participación de las
comisiones ordinarias en el examen y discusión del pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2011, se proponga y, en su caso, se
apruebe al interior de la comisión que usted preside, el pre-
sente punto de acuerdo al tenor de los siguientes

Considerandos

El proyecto del par vial de Cabo San Lucas, Baja Califor-
nia Sur, es la solución integral a la problemática de la satu-
ración de la infraestructura urbana de la zona turística de
este destino. 

Dadas las características técnicas de la obra, se incorpora al
proyecto la necesidad de modificar el aspecto estético de
las vialidades favoreciendo la circulación peatonal del cen-
tro turístico.

Por ello, se requiere incorporar al proyecto la adecuación
de las obras de cabeza que se han instalado en el área del
mismo como son: acueducto de agua potable, emisores de
aguas negras y alimentadores eléctricos.

Es necesaria la instalación de 42 hectáreas de electrifica-
ción subterránea.

Para la realización de este importante proyecto fue necesa-
rio incrementar la capacidad de los servicios para satisfacer
las necesidades actuales del desarrollo turístico y su futura
ampliación con un horizonte de 20 años.

Punto de Acuerdo

Único. Se asignen recursos en el Presupuesto de Egresos
de la Federación de 2011 al proyecto titulado “par vial de
Cabo San Lucas”, que se construye en Los Cabos, Baja Ca-
lifornia Sur, por un monto de $100,000,000.00 (Cien Mi-
llones de pesos 00/100 moneda nacional). 

Enviamos esta propuesta con la atenta solicitud de que sea
dictaminada y una vez aprobada, se remita a la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública de esta honorable Cáma-
ra de Diputados.

Sin otro particular, reciba un cordial saludo y la seguridad
de mi consideración distinguida.
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 6 de octubre de 2010.— Diputa-
da Silvia Puppo Gastélum (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para solucionar la problemática en
Minatitlán, Veracruz, a cargo del diputado Luis Antonio
Martínez Armengol, del Grupo Parlamentario del PRI

Luis Antonio Martínez Armengol, integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en
la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, con fundamento en lo dispuesto en los ar-
tículos 58 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
somete a consideración del pleno proposición con punto de
acuerdo en el que se exhorta a la Comisión de Presupuesto
y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados para que se
consideren en el Presupuesto de Egresos de la Federación
para el Ejercicio Fiscal de 2011, recursos por 6 millones de
pesos para la realización de estudios para solucionar la pro-
blemática del muelle y el malecón en la zona del transbor-
dador hasta la vialidad de la calle Francisco I. Madero con-
cluyendo en la capitanía puerto de la ciudad de Minatitlán,
Veracruz, al tenor de la siguiente

Exposición de Motivos

La zona del malecón y embarcadero ubicado en la margen
izquierda del río Coatzacoalcos, en la ciudad de Minatitlán,
Veracruz, actualmente presenta problemas de hundimien-

tos y deslizamientos del suelo y subsuelo que sustenta a un
número considerable de habitaciones, las vialidades exis-
tentes, así como un muelle de embarcaciones pequeñas.

Es necesario generar una propuesta para dar solución a es-
ta problemática, que da una muestra clara de la existencia
de los daños antes mencionados, con la aparición de grie-
tas superficiales en la vialidad adyacente al muelle y en el
muelle mismo.

Este muelle sufre de fracturas a lo largo de la calle, por lo
que se deduce que el fenómeno se desarrolla de manera di-
námica, es decir lentamente y que no ha concluido su acti-
vidad, poniendo así en grave riesgo a la infraestructura
existente, tanto catastral, como municipal y de la terminal
fluvial.

Para que se pueda atender esta problemática se tiene que
implementar un plan de trabajo dinámico consistente en los
estudios básicos como son tendidos geoeléctricos y explo-
raciones directas de muestras alteradas e inalteradas en las
áreas de mayor afectación.

Un estudio realizado en los meses de julio y agosto de
2007, reportó de manera indirecta las unidades geológicas
del subsuelo y sus características geoeléctricas y geosísmi-
cas desde la superficie, esto con la finalidad de determinar
la estratigrafía y por consiguiente la composición de las ca-
pas, espesores, grado de compactación, fracturas y posibles
fallas que se asocian a este método.

Es necesario también realizar estudios de sondeos directos
y pozos a cielo abierto, para determinar los niveles piezo-
métricos así como los gradientes hidráulicos correspon-
dientes, derivado de los datos que arrojen los estudios de
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las exploraciones se podrá determinar el perfil estratigráfi-
co de cada uno de los sondeos, además de que se podrá re-
gistrar la capacidad de carga con el número de golpes re-
querido en la prueba de penetración estándar y ensayos de
laboratorio, considerando que en el 2008 y 2010 se tuvie-
ron las inundaciones de mayor nivel en la historia del mu-
nicipio.

Por eso es necesaria la realización de estudios ya que con
el paso del tiempo el muro de contención del malecón de
Minatitlán está por derrumbarse ya que es una avenida con
alto flujo vehicular y sirve de arribo de los vehículos rura-
les para el abastecimiento de los comercios aledaños.

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de
esta honorable asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la honorable Cámara Diputados a incluir en el
Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011, recursos
por 6 millones de pesos para la realización de estudios pa-
ra solucionar la problemática del muelle y malecón en la
zona del transbordador hasta la vialidad de la calle Fran-
cisco I. Madero concluyendo en la capitanía de puerto de la
ciudad de Minatitlán, Veracruz; solicitando al Instituto Po-
litécnico Nacional se encargue, con sus equipos especiali-
zados de alto nivel, de los estudios necesarios para deter-
minar el grado de afectación existentes y sus consecuencias
a corto, mediano y largo plazo.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Luis Antonio Martínez Armengol (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para la Universidad Intercultural de
Chiapas, a cargo del diputado Ovidio Cortazar Ramos, del
Grupo Parlamentario del PAN

El que suscribe, diputado Ovidio Cortazar Ramos, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal de la LXI Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 58,
59, 60, 87 y 92 del Reglamento para el Gobierno Interior

del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, se
permite someter a consideración de este pleno la proposi-
ción con punto de acuerdo a fin de que se consideren re-
cursos del ejercicio presupuestal 2011 para la Universidad
Intercultural de Chiapas, con el propósito de fortalecer la
infraestructura del centro educativo, lo anterior al tenor de
las siguientes:

Consideraciones

Compañeras diputadas y diputados, es de reconocerse, las
imprescindibles aportaciones que han hecho a nuestro país
las universidades a lo largo del tiempo; la educación supe-
rior es un área de inversión principal para el desarrollo del
país.

En este tenor, es de resaltar que se han logrado importantes
avances en esta materia. Al inicio de la actual administra-
ción, sólo 24 por ciento de los jóvenes de 18 a 23 años po-
dían ingresar a la universidad. Hoy, esa cobertura es supe-
rior al 29 por ciento. Lo anterior ha sido posible, porque se
han creado 75 nuevas instituciones de educación superior,
ampliado 33 planteles y puesto en marcha programas de
educación superior abierta a distancia de la SEP y de la
propia Universidad Nacional.1

Son amplios los desafíos que presenta la educación supe-
rior en el presente y ante el porvenir inmediato, no cabe la
menor duda de que precisamente en las aulas universita-
rias, ha sido, es y será el espacio donde se desarrolla y de-
senvolverá gran parte de la investigación científica y tec-
nológica del país, su avance implicará necesariamente
invertir sustancialmente en este sector.

De conformidad con el documento elaborado por el Insti-
tuto Nacional de Estadística y Geografía, titulado “Estadís-
ticas a Propósito del Día Internacional de la Juventud”, in-
dica que el volumen de la población de 15 a 29 años creció
de 1990 a 2009 de 23.9 a 28.1 millones; que conforme a las
proyecciones, el volumen de la población joven seguirá au-
mentando hasta el año 2015 cuando llegue a su máximo
histórico de 29.5 millones2

“Conforme la Encuesta Nacional de la Dinámica De-
mográfica 2009, de cada 100 hombres y mujeres de 15
a 29 años, 32.9 asisten a la escuela; este porcentaje es
muy similar entre la población masculina y femenina,
ya que 33.5 de cada 100 hombres asisten a algún centro
de enseñanza escolar por 32.2 por ciento en las mujeres.
Por entidad federativa, destacan Chihuahua (40.5 por
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ciento), Sonora (40.3) y Distrito Federal (39.9) con la
mayor proporción de jóvenes que asiste a la escuela; en
contraparte, se encuentran Guanajuato (26.1), Chiapas
(27.7), Zacatecas (28.4) y Michoacán (29.1) con los
menores porcentajes.”3

El fortalecimiento presupuestal a la educación, será en pro
del avance de nuestro país, la educación y la salud son y se-
rán piedra angular para que México haga frente a los retos
por alcanzar.

De conformidad a los datos que proporciona el Instituto de
Estadística y Geografía, con base en el segundo Conteo de
Población y Vivienda 2005, en el estado de Chiapas, el gra-
do promedio de escolaridad de la población de 15 y más
años, fue de 6.10.4

Por otra parte, la población de 18 años y más con nivel pro-
fesional, al año 2005 era de 192,366 y la población de 18
años y más con posgrado, de 9,107.5

De conformidad con el diagnóstico que presenta el Plan
Puebla Panamá, la brecha de desigualdades entre las regio-
nes centro-norte y del sur-sureste del país está determinada
por los indicadores de marginación y del producto interno
bruto per cápita.6

“Las proyecciones del Consejo Nacional de Población
para el Estado de Chiapas, señalan que los mayores in-
crementos se registrarán entre los jóvenes en edad de
cursar el nivel superior, cuyo volumen máximo se espe-
ra alcanzar alrededor del año 2010, un 15.0 por ciento
mayor que en el 2000. Estos porcentajes continuarán au-
mentando hasta el 2015, que se estima un 18.8 por cien-
to mayor que en el 2000.”7

En virtud de lo anterior expuesto, resulta fundamental diri-
gir más recursos a la educación superior en el estado.

El decreto que establece la fundación de la Universidad In-
tercultural de Chiapas se publicó el miércoles 1 de diciem-
bre del año 2004. En aquel entonces, se creaba la segunda
Universidad con el modelo de enseñanza superior intercul-
tural en el país. La primera de estas instituciones inaugura-
da en el país, fue la Universidad Intercultural del Estado de
México en el año de 2003, en el municipio de San Felipe
del Progreso, en tierra Mazahua. Por su parte, la universi-
dad chiapaneca se situó en la región de Los Altos de Chia-
pas, en la Ciudad de San Cristóbal de Las Casas. 

“La Universidad Intercultural de Chiapas es una Institu-
ción de Educación Superior pública y descentralizada
del Gobierno del Estado, orientada a la formación de
profesionistas con una sólida formación interdisciplina-
ria, conocimiento de las lenguas originarias y capacidad
para el dialogo intercultural y de saberes, éticamente
responsables de su compromiso social y representantes
de la sociedad pluricultural mexicana, a través de pro-
gramas educativos basados en el modelo educativo in-
tercultural que promueve procesos de aprendizaje y
construcción del conocimiento donde confluyan el saber
científico y saberes tradicionales, donde el reconoci-
miento y revitalización de la lengua y la cultura se
orienta a la construcción de una sociedad abierta a la di-
versidad encaminada a mejorar la calidad de vida, com-
prometida con el desarrollo social y económico sosteni-
ble local, regional y nacional.”8

Es de resaltar que, el modelo educativo intercultural, tiene
en esta región condiciones básicas para consolidarse, la
presencia pluricultural de las 12 lenguas originarias y sus
variaciones, es un espacio para la concreción del eje de la
lengua y la cultura.9

La Cámara de Diputados, tiene en sus manos la gran opor-
tunidad de seguir influyendo en el futuro de México, refor-
zar el gasto público que se invierte en la educación supe-
rior, representará apostar al desarrollo de la nación.

Por lo anterior expuesto, y con el fundamento legal referi-
do en el proemio del presente documento, y con el objeto
de fortalecer la infraestructura de la Universidad Intercul-
tural de Chiapas, presento ante esta Soberanía para su apro-
bación el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública y de Educación Pública y Servicios Educa-
tivos de la honorable Cámara de Diputados, para que se
consideren recursos para el ejercicio presupuestal 2011, a
la Universidad Intercultural de Chiapas, con el propósito
de fortalecer la infraestructura del centro educativo.

Notas:

1 Fuente: http://www.presidencia.gob.mx/index.php?DNA=109&pa-
ge=1&Contenido=60108
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2 Fuente: www.inegi.org.mx/inegi/contenidos/.../estadisticas/.../juven-
tud0.doc

3 Ídem.

4 Fuente: http://www.inegi.org.mx/sistemas/bise/mexicocifras/de-
fault.aspx?ent=7

5 Idem.

6 Plan Institucional de Desarrollo 2008-2016 de la Universidad Inter-
cultural de Chiapas, p. 8, http:// www.unich.edu.mx/pdf/pide.pdf

7 Ídem. Fuente: http://www.unich.edu.mx/index.php?option=com_
content&view=article&id=49&Itemid=56

8 Ibídem, p. 15.

Dado en el salón de sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a
19 de octubre de 2010.— Diputado Ovidio Cortazar Ramos (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se establezca el fondo de la Huasteca, a cargo del diputado
Domingo Rodríguez Martell, del Grupo Parlamentario del
PRD

El diputado federal Domingo Rodríguez Martell de la LXI
Legislatura del Congreso de la Unión, integrante del Gru-
po Parlamentario del PRD y de la Comisión de Asuntos In-
dígenas, con fundamento en los artículos 58 y 59 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración
del pleno el presente punto de acuerdo, al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

La Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos
Indígenas ha determinado que en nuestro país existen 25
regiones indígenas, las cuales en su conjunto concentran
alrededor de 8 millones de indígenas, es decir, aproxima-
damente el 77 por ciento de la población indígena a nivel
nacional. 

La región indígena se refiere a la idea de “región cultural”,
cuyo objetivo tiene que ver con la finalidad de identificar
aquellos elementos y procesos comunes o paralelos entre
las diferentes regiones indígenas de México, a través de la
caracterización de la diversidad etnolingüística y la distri-
bución de los pueblos indígenas en el territorio nacional. 

Una de estas regiones es la denominada Región Huasteca,
la cual se constituye solamente por tres entidades: Hidalgo,
San Luis Potosí y Veracruz. La región de la Huasteca está
conformada por 55 municipios con población mayoritaria-
mente indígena, lo que significa en términos poblacionales
más de 1.6 millones de habitantes asentados en la región,
pertenecientes a los pueblos náhuatl, tenek, tepehua, pame
y otomí, principalmente, es decir, en esta región vive el 16
por ciento de la población total indígena. Zona rica en re-
cursos naturales, abundantes, con un gran potencial social
y económico que no ha sido adecuadamente aprovechado. 

Los municipios que conforman la región de la Huasteca
tienen los mismos rezagos sociales y asimetrías como re-
gión, respecto al resto del país. En esta zona persisten los
niveles más altos de marginación y pobreza, ejemplo de
ello es la existencia de una tasa global de fecundidad de 4.5
hijos por mujer, mientras que la tasa de mortalidad infantil
es de 49 menores muertos por cada 1 000 nacidos vivos.
Aunado a lo anterior, se le suma la situación de migración
que se presenta en los ayuntamientos, es decir, existen mu-
nicipios expulsores de población equivalentes al 46 por
ciento. 

La mayor parte de las actividades económicas continúan
siendo de baja productividad, en la región de la Huasteca
predomina la ocupación en el sector primario, lo que signi-
fica que se emplea el 67.8 por ciento de la población indí-
gena y el 54.4 por ciento de la población total. El segundo
lugar corresponde a las actividades del sector terciario, en
él se ocupa poco menos de la tercera parte de la población
general y 19.6 por ciento de la población indígena. La re-
visión por tipo de municipio nos arroja niveles más altos de
ocupación en el sector primario en los municipios indíge-
nas, hasta 68.6 por ciento de la población indígena y 61.5
por ciento de la población total se emplea en el ramo pro-
ductivo. Adicionalmente, se presentan los mayores proble-
mas de gobernabilidad, que dicho sea de paso, representan
riesgos para la seguridad nacional. 

Sin lugar a duda, existe una competitividad económica li-
mitada debido a los altos costos de producción como resul-
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tado de elevados costos de transporte, aunado con la au-
sencia de una infraestructura adecuada y una conectividad
deficiente e ineficaz, tanto en la región como entre la mis-
ma y el resto del país. 

De acuerdo con el índice de desarrollo humano, se estable-
ce que estas entidades federativas se ubican en los últimos
lugares, tal como se aprecia en el siguiente cuadro:

Ante tal situación, se propone la constitución del programa
del Fondo de la Huasteca, un proyecto con una visión de
desarrollo regional que se traduzca en un incremento de
bienestar y que deberá expresarse en el mejoramiento de
los indicadores económicos y sociales, con total apego a lo
establecido en el artículo 134 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, referente a que los recursos
económicos de que dispongan los estados y los municipios
se administrarán con eficiencia, eficacia, economía, trans-
parencia y honradez para satisfacer los objetivos a los que
estén destinados.

Por tanto, para impulsar el desarrollo regional de la huas-
teca se propone que el Fondo de la Huasteca se suscriba en
el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), 2011, en
el Ramo 23, con una bolsa de dos mil 600 millones de pe-
sos que beneficie a Hidalgo, San Luis Potosí y Veracruz,
que se distribuirá de manera proporcional a cada una de las
entidades tomando en cuenta el índice de desarrollo huma-
no, el total de la población, la pobreza alimentaria, la po-
breza de capacidades y la pobreza de patrimonio. 

Los recursos en comento se podrán destinar al diseño de
estudios, a la implementación y ejecución de programas y
de proyectos, a acciones enfocadas al desarrollo regional
que permitan consolidar los siguientes propósitos:

• Conseguir en el mediano plazo las medias nacionales
de bienestar y de los indicadores de desarrollo humano,
a fin de aumentar las capacidades y la calidad de vida,
poniendo especial énfasis en los pueblos y comunidades
indígenas, mujeres, jóvenes y niños.

• Acrecentar la infraestructura regional para reactivar la
economía, a fin de generar mejores condiciones de vida
en la población. 

• Impulsar a la inversión productiva otorgando certi-
dumbre tanto a lo privado como a lo social, para alcan-
zar tasas de crecimiento superiores a la media nacional,
detonando la instauración de nuevos empleos, a fin de
aumentar los ingresos familiares y comunitarios.

• Mejorar la capacidad de respuesta e interlocución de
los gobiernos para consolidar el proceso democrático en
la región, bajo principios del buen gobierno, estabilidad
política y una mayor seguridad. 

Sin lugar a dudas, con la constitución del Programa del
Fondo de la región de la Huasteca en el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2011, mejorará la calidad de vida
de los habitantes de la región y se fortalecerá la infraes-
tructura hidráulica, educativa, salud, turística, productiva,
vivienda, entre otros. 

Por lo expuesto, se somete a consideración de esta honora-
ble Cámara de Diputados la siguiente proposición con

Puntos de Acuerdo

Primero. Se insta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de esta soberanía a considerar la urgente necesidad
de constituir el Fondo de la Huasteca, dentro del proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejerci-
cio Fiscal de 2011, específicamente en el Ramo 23, “Pro-
visiones Salariales y Económicas”, conforme al anexo co-
rrespondiente, con el propósito de impulsar el desarrollo
nacional de la Huasteca, a fin de beneficiar a los estados de
Hidalgo, San Luis Potosí, y Veracruz., con una visión de
desarrollo regional integral.

Segundo. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de esta soberanía, establezca en el Ramo
23, una bolsa para el Fondo de la Huasteca de dos mil 600
millones de pesos para que beneficie a los estados de Hi-
dalgo, San Luis Potosí y Veracruz. Los recursos podrán
destinarse a estudios y ejecución de programas y proyec-
tos, y a acciones enfocadas a desarrollo regional. La distri-
bución se realizará de manera proporcional a cada una de las
entidades tomando en cuenta el Índice de Desarrollo Huma-
no, el total de la población, la pobreza alimentaria, la pobre-
za de capacidades, la pobreza de patrimonio, entre otros. 

Tercero. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública de esta soberanía, legitimar la creación del Fon-
do de la Huasteca mediante su adición en un artículo tran-
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sitorio en el decreto del Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2011, a fin de que sea
de reconocido derecho la creación del Fondo de la Huaste-
ca enfocado al desarrollo regional. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 14 de octubre de
2010.— Diputados: Domingo Rodríguez Martell, Sabino Bautista
Concepción, Delia Guerrero Coronado, Samuel Herrera Chávez (rú-
bricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para remodelar el auditorio munici-
pal de Tampico, Tamaulipas, a cargo de la diputada Norma
Leticia Salazar Vázquez, del Grupo Parlamentario del PAN

La suscrita, diputada federal Norma Leticia Salazar Váz-
quez, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional, con fundamento en lo dispuesto en los artí-
culos 71 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, y 58 y 59 del Reglamento para el Gobierno In-
terior del Congreso General, somete a consideración de es-
ta soberanía punto de acuerdo, de urgente y obvia resolu-
ción, por el cual se solicita a la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de la Cámara de Diputados que considere
para el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011 la
suficiente asignación de recursos para la remodelación del
Auditorio Municipal del municipio de Tampico, Tamauli-
pas, con base en las siguientes

Consideraciones

Son muchas son las ventajas de la inversión en capital so-
bre el crecimiento de una economía, percibidas por el im-
pulso en la aceleración de la actividad económica que se
genera en el corto y mediano plazos, así como por su inci-
dencia en la productividad, y la renta en el largo plazo, por
razón de la expansión del crecimiento potencial del país.

Debido a lo anterior es que resulta indispensable la genera-
ción de condiciones para impulsar la atracción de capitales
nacionales y extranjeros, lo cual se resume en el nivel de
competitividad exhibido por una economía.

Por tanto, cuanto más facilidades e incentivos otorgue el
país para crear lugares turísticos y generar utilidades, la

captación de flujos de capital será mayor, así como los re-
tornos asociados a la misma.

Entre otros aspectos, la provisión de redes de infraestruc-
tura física y de servicios conexos asociados con ello, re-
presentan uno de los factores indispensables para el desa-
rrollo de la actividad turística productiva, a fin de crear una
mayor conexión entre el turismo nacional y los ingresos
monetarios.

El sector público juega un papel importante en la creación
de infraestructura turística básica, pues ante la falta de re-
cursos disponibles del sector privado se deben buscar al-
ternativas para lograr la colaboración de los tres niveles de
gobierno, de tal manera que se convierta en parte activa en
el desarrollo turístico.

Una de las principales características más relevantes para
beneficio de la economía turística, es la modernización y
remodelación de todos los espacios turísticos, pues una ele-
vada proporción de centros con mayor concurrencia y ma-
yor capacidad de los mismos necesitan de una mayor in-
versión para poder impulsar sus actividades principales.

La inversión en infraestructura resulta pues indispensable
para el desarrollo económico y social de un país, ya que
eleva la competitividad de la economía al satisfacer las
condiciones básicas para el avance de las actividades pro-
ductivas.

La provisión para la remodelación y modernización de ser-
vicios turísticos toma mayor importancia en una economía
con actividades orientadas al turismo exterior, pues permi-
te una mayor derrama económica de turistas provenientes
primeramente de otros estados y de otras naciones.

Además, la inversión en infraestructura de los espacios tu-
rísticos y culturales estimula a la industria de la construc-
ción, actividad que incorpora a un elevado número de tra-
bajadores temporales a su nómina, por lo que representa un
fuerte impulso para el crecimiento del empleo en diversas
zonas del país.

No obstante, los espacios turísticos presentan varias defi-
ciencias; por ello es importante que se invierta en su remo-
delación y modernización en torno a esquemas internacio-
nales, y se eleve la productividad y competitividad del país. 

Actualmente el Auditorio Municipal del municipio de
Tampico, Tamaulipas, requiere de una inversión a fin de
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que esa ciudad pueda seguir disponiendo del inmueble con
la finalidad de utilizarlo para las actividades que normal-
mente se realizan, como culturales, deportivas y sociales,
entre otras, resultando principalmente importante para to-
dos los jóvenes el espacio necesario para la ocupación dia-
ria de su tiempo libre, tomando en cuenta que este audito-
rio maneja clases de box, karate, gimnasia, voleibol,
cachibol, zumba, lucha libre, judo, eventos artísticos y mu-
chas actividades relacionadas con el deporte, ya que la ubi-
cación de éste es ideal por el acceso de su avenida princi-
pal la cual es la columna vertebral de la ciudad de Tampico.

Dentro de los aspectos deportivos para los que es utilizado
el Auditorio Municipal, resalta la función como centro de
reunión para los adultos mayores, quienes han creado va-
rios equipos de cachibol nacidos en este mismo recinto, lo
que permite comprobar la importancia que tiene para toda
la población en general el inmueble en comento.

Cabe resaltar que el mencionado auditorio es también tras-
cendental y de suma importancia para la población de la
ciudad de Tampico, ya que otra de las funciones que se le
da es la de albergar a la ciudadanía que es perjudicada por
las graves inundaciones en las colonias bajas de esa ciudad,
teniendo en cuenta que este auditorio se encuentra situado
en una zona cuya densidad habitacional es alta y reúne las
condiciones necesarias y básicas para albergar a todas
aquellas personas, e incluso familias enteras, ya que está
construido en una de las zonas más altas de la ciudad.

En este sentido, se tiene conocimiento que el municipio de
Tampico cuenta actualmente con un proyecto ejecutivo que
tiene por objeto la remodelación del Auditorio Municipal el
cual cuenta con una capacidad de 4 mil 500 espectadores,
que brindaría atención y un enorme beneficio no sólo a los
habitantes de aquel municipio sino que también fomentaría
el desarrollo económico de la entidad y del país, al satisfa-
cer las condiciones básicas necesarias para las actividades
productivas dentro del sector turístico.

Dicho proyecto ejecutivo considera la remodelación del
Auditorio Municipal con un costo aproximado de 3 millo-
nes 895 mil 148.00 pesos, motivo por el cual es que se es-
tima que el costo sería relativamente menor al beneficio
que brindaría en aquella ciudad, considerando los elevados
índices de trascendencia turística para las personas que se
dedican al turismo.

Es en esta tesitura, y tomando en cuenta que parte de los
objetivos de la presente administración se encuentra el de

asignar un mayor monto del presupuesto al desarrollo del
turismo nacional, a fin de lograr un mayor ingreso de tu-
ristas que dejen una mayor derrama económica, que per-
mita impulsar el crecimiento del comercio y de las cadenas
productivas de la economía, es que considero que el Poder
Legislativo tiene que hacer su parte en lo que hace a la
asignación de recursos suficientes que permitan el desarro-
llo de nuestros centros turísticos con objeto de estimular la
competitividad de nuestro país y elevar con ello la calidad
de vida de todos los mexicanos.

Por lo expuesto, someto a consideración de la Cámara de
Diputados la siguiente proposición con 

Punto de Acuerdo 

Único. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública que en la discusión, asignación y adecuación al
proyecto de Presupuesto de Egresos para 2011, enviado por
el Poder Ejecutivo, se considere la suficiente asignación de
recursos para la remodelación del Auditorio Municipal del
municipio de Tampico, Tamaulipas.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de
2010.— Diputada Norma Leticia Salazar Vázquez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen recursos a un programa de apoyo para adquirir
tierras destinadas a pueblos y comunidades indígenas del
país, a cargo del diputado Domingo Rodríguez Martell, del
Grupo Parlamentario del PRD

El que suscribe, diputado federal Domingo Rodríguez
Martell, de la LXI Legislatura del Congreso de la Unión,
integrante del Grupo Parlamentario del PRD y de la Comi-
sión de Asuntos Indígenas, con fundamento en los artículos
58 y 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
consideración del pleno el presente punto de acuerdo de ur-
gente y obvia resolución, al tenor de las siguientes: 

Consideraciones

Los pueblos indígenas en México se han visto privados de
sus derechos humanos y libertades fundamentales ya que
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muchos de los problemas de los indígenas en materia de
derechos humanos se deben a la privación histórica y per-
sistente de sus derechos ancestrales sobre tierras y recursos
naturales.

Hay que reconocer que los colonizadores españoles nos
arrebataron las tierras apoyándose en la doctrina de terra
nullius, ahora totalmente desacreditada, por ello, nosotros,
los pueblos indígenas reclamamos nuestros territorios ba-
sándonos en el principio del título aborigen, concepto que
ahora se ha desarrollado en el derecho internacional para
proteger los derechos de los pueblos indígenas. 

Para los pueblos indígenas es fundamental la relación con
la tierra, la naturaleza y con todo ser viviente. En algunos
países el concepto de título aborigen es primordial para los
derechos humanos de los pueblos indígenas. Así sucede en
partes de la Commonwealth británica, donde el uso y la
ocupación exclusivos de tierras desde tiempo inmemorial
dio lugar a un título aborigen. Cuando se reconoce ese tí-
tulo, los pueblos indígenas tienen por lo menos algún dere-
cho legal que se puede afirmar en el ordenamiento jurídico
interno. 

En México, los núcleos agrarios con población indígena
son dueños de 22 millones 624 mil hectáreas, que repre-
sentan el 21.9% de la superficie de la tierra nacional en ma-
nos de ejidos y comunidades, situación que ha sido reduci-
da. Además, en el 22.9 por ciento de los núcleos agrarios
del país existen, en diferente grado, sujetos agrarios indí-
genas.

En el artículo 27 Constitucional, fracción VII, se establece
que la “ley protegerá la integridad de las tierras de los gru-
pos indígenas”. Y en el artículo 2º Constitucional, Aparta-
do A, fracción VI, se ordena el derecho de los pueblos in-
dígenas al “acceso, uso y disfrute de los recursos naturales
de los lugares que habitan y ocupan las comunidades, sal-
vo aquellos que corresponden a las áreas estratégicas, en
términos de esta Constitución”, derechos que, a fin de ser
legítimos requieren contar con las instancias necesarias pa-
ra su exigibilidad. 

Sin embargo, estas normas no garantizan la salvaguarda el
derecho a la tierra y territorios de los pueblos indígenas. Y
de acuerdo con las recomendaciones del relator especial,
los países deben de promulgar una “legislación, en el caso
que no exista, con inclusión de medidas especiales, que re-
conozca, deslinde y proteja las tierras, territorios y recursos
de las poblaciones indígenas de manera que les otorgue

protección jurídica, derechos y una condición jurídica por
lo menos iguales a los que se conceden a otras tierras, te-
rritorios y recursos del país” (recomendación 145,
E/CN.4/Sub.2/2001/21). 

Asimismo, recomienda a los gobiernos a renunciar oficial-
mente a las “doctrinas jurídicas y políticas discriminato-
rias, que privan de los derechos humanos o limitan los de-
rechos sobre la tierra y los recursos indígenas”. En
particular, deberían contemplar la posibilidad de adoptar
“disposiciones jurídicas correctivas, modificaciones cons-
titucionales o políticas correctivas” (recomendación 149,
E/CN.4/Sub.2/2001/21)

En este contexto, se presenta la propuesta de crear una po-
lítica correctiva que permita a los integrantes indígenas de
algún pueblo o comunidad indígena salvaguardar el dere-
cho al acceso a la tierra. Para ello, es urgente y necesario
constituir el Programa de Apoyo para la Adquisición y
Compra de Tierras para los Pueblos y Comunidades Indí-
genas en el Presupuesto de Egresos de la Federación para
el Ejercicio Fiscal de 2011, a fin de apoyar a las y los indí-
genas que no poseen tierras derivado de conflictos políti-
cos, sociales o religiosos, así como, por cuestiones de há-
bitat en zonas de alto riesgo o por desastres naturales. Cabe
mencionar que dicho programa estaría sujeto a las reglas de
operación que en su momento defina por ley el Ejecutivo. 

Este programa daría cumplimiento a una deuda de tantas
que se tienen con los pueblos y comunidades indígenas,
quienes han sido desplazados de sus tierras y territorios de-
rivados del sistema de explotación colonial y por el libera-
lismo de la independencia, constituyendo regiones de refu-
gio, donde permanecen enclaustrados (Aguirre Beltrán,
1992). Actualmente, muchos de las y los indígenas no
cuentan con la oportunidad ni con el derecho a la tierra, por
tanto, el Programa de Apoyo para la Adquisición y Compra
de Tierras para los Pueblos y Comunidades Indígenas ga-
rantizaría el acceso a la adquisición y compra de tierras pa-
ra los y las indígenas que no tienen los medios económicos
para adquirirlas. 

Por ello, compañeras y compañeros legisladores, someto a
su consideración el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. Se insta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de esta soberanía, considere la urgente necesidad
de constituir el Programa de Apoyo para la Adquisición y
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Compra de Tierras para los Pueblos y Comunidades Indí-
genas en el Presupuesto de Egresos de la Federación para
el Ejercicio Fiscal de 2011, con el propósito de salvaguar-
dar el derecho a la tierra de los pueblos y comunidades in-
dígenas. 

Segundo. Se exhorta a las Comisiones Unidas para el
Campo y a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública
establecer en el Anexo 7, “Derogaciones para el Desarrollo
Integral de la Población Indígena, y en el Programa Espe-
cial Concurrente para el Desarrollo Rural Sustentable”, el
Programa de Apoyo para la Adquisición y Compra de Tie-
rras para los Pueblos y Comunidades Indígenas. 

Tercero. Se exhorta a las Comisiones Unidas para el Cam-
po el establecimiento de una bolsa para el Programa de
Apoyo para la Adquisición y Compra de Tierras para los
Pueblos y Comunidades Indígenas de un mil 200 millones
de pesos para que beneficie a los 62 pueblos indígenas de
nuestro país. Los recursos podrán destinarse a los y las in-
dígenas de acuerdo con las reglas de operación que se im-
planten para dicho programa. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Domingo Rodríguez Martell (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para preparar a los mexicanos que
participarán en los Juegos Panamericanos Guadalajara
2011, a cargo del diputado Salvador Caro Cabrera, del
Grupo Parlamentario del PRI

Los suscritos, integrantes del grupo de trabajo de los Jue-
gos Panamericanos de la Comisión de Juventud y Deporte
de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados del ho-
norable Congreso de la Unión, de conformidad con los ar-
tículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno Inte-
rior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, presentan punto de acuerdo mediante el cual se
solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de
la honorable Cámara de Diputados que asigne una partida
especial por 40 millones de pesos, dentro del Presupuesto
de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2011, para la preparación y fogueo previo de los deportis-

tas mexicanos que participarán en los decimosextos Juegos
Panamericanos Guadalajara 2011. 

Exposición de Motivos

1. VM Volkov y VP Fillin, estudiosos rusos del deporte,
han descrito la concepción del deporte en los tiempos ac-
tuales. Al respecto han señalado como características de és-
te “el impetuoso crecimiento de los récords, una conside-
rable intensificación de las cargas de entrenamiento y
competición, una aguda lucha de rivales iguales en fuerza.
Para lograr altos resultados deportivos, a veces se necesi-
tan de ocho a diez años de prácticas intensivas”. Mencio-
nan asimismo que para la consecución de dichas metas
“con frecuencia el entrenamiento es acompañado por con-
siderables sobrecargas sensoriales y fuertes sufrimientos
emocionales, transcurriendo a menudo en el fondo de una
intensa actividad intelectual. Todo ello dificulta la prepara-
ción de un deportista de categoría superior”.1

2. En este sentido, el deporte de alto rendimiento es aquel
orientado a obtener el máximo resultado deportivo absolu-
to, incluidas las marcas a escala internacional. En esta ten-
dencia del movimiento deportivo está expresado con ma-
yor plenitud el papel del deporte como actividad que hace
superar los límites de las capacidades humanas.2

3. En este orden de ideas, nuestro país prevé en su legisla-
ción y programas de desarrollo y operativos el apoyo al de-
porte de alto rendimiento. En este sentido, el Plan Nacional
de Desarrollo 2007-2012 establece dentro de la estrategia
23.1 del objetivo 23, “Eje igualdad de oportunidades”, que
“mediante el seguimiento de torneos y campeonatos loca-
les y regionales se fortalecerá la identificación de los me-
jores deportistas. Se otorgarán becas para quienes deseen
desarrollar a plenitud sus capacidades y competir en nive-
les de alto rendimiento, primero como aficionados y más
tarde como profesionales. Se buscarán fuentes comple-
mentarias de financiamiento para la construcción y funcio-
namiento de centros de alto rendimiento por especialidad
deportiva”. 

4. Por otra parte, la Ley General de Cultura Física y De-
porte señala en el artículo 29, fracciones III, VI y XIV, que
la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Cona-
de) tiene como atribuciones, el proponer, dirigir, ejecutar,
evaluar y vigilar la política nacional de cultura física y de-
porte; asimismo, el establecer los lineamientos para la par-
ticipación de los deportistas en cualquier clase de competi-
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ciones nacionales e internacionales, sin contravenir lo dis-
puesto por las reglas internacionales, y fijar criterios y ve-
rificar el cumplimiento de éstos, con la participación del
Comité Olímpico Mexicano para la celebración de compe-
ticiones oficiales internacionales dentro del territorio na-
cional, para los cuales se soliciten o no recursos públicos
sin contravenir lo dispuesto por las reglas internacionales. 

5. La ley en comento dispone asimismo en la fracción XII
del mismo artículo que la Conade está encargada de inte-
grar y actualizar el Registro Nacional de Cultura Física y
Deporte (Renade) el cual prevé un padrón de atletas de al-
to rendimiento y talentos deportivos. Por otra parte, el artí-
culo 105 señala que el Fondo para el Deporte de Alto Ren-
dimiento brindará los apoyos económicos y materiales a
los deportistas de alto rendimiento con posibilidades de
participar en Juegos Olímpicos y Paralímpicos.

6. En este orden de ideas, en el cumplimiento de la obliga-
ción republicana del análisis de la glosa del cuarto Informe
de Gobierno del presidente de los Estados Unidos Mexica-
nos, el 29 de septiembre pasado, el titular de la Conade
compareció ante la Comisión de Juventud y Deporte de la
Cámara de Diputados. Durante su exposición, el titular de
la Conade señaló que los atletas beneficiados por el fidei-
comiso destinado a los atletas de alto rendimiento para
2010 son 174, con 108 millones de pesos, que apoya tam-
bién a las categorías juveniles, a los que tienen una desta-
cada actuación en las competencias internacionales juveni-
les y que se posicionan en los mejores 10 del mundo o en
los primeros tres lugares del continente. 

7. En este sentido, los diputados de la comisión y el titular
de la Conade coincidieron en que es necesario que en el
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal de 2011 se consideren recursos especiales para el fo-
gueo de los deportistas mexicanos en las competencias pre-
vias a los decimosextos Juegos Panamericanos Guadalaja-
ra 2011, estimándose que una asignación de 40 millones de
pesos para dicho fin coadyuvará en que las selecciones na-
cionales deportivas lleguen en las mejores condiciones
competitivas.

Por lo expuesto, y con fundamento en el artículo 71, frac-
ción I, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, nos permitimos someter a la elevada conside-
ración de la Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la honorable Cámara de Diputados que asigne
una partida especial por 40 millones de pesos, dentro del
Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal de 2011, para la preparación y fogueo previo de los
deportistas mexicanos que participarán en los decimosex-
tos Juegos Panamericanos Guadalajara 2011. 

Notas:

1 http://www.deportes.unam.mx/pdf/progra/progra5_resumen.pdf

2 Ídem.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— El gru-
po de trabajo de los Juegos Panamericanos de la Comisión de Juven-
tud y Deporte, diputados: José Francisco Javier Landero Gutiérrez (rú-
brica), presidente; Salvador Caro Cabrera (rúbrica), coordinador;
Diego Guerrero Rubio, Juan Carlos Natale López (rúbrica), Juan José
Cuevas García (rúbrica), Yulenny Guylaine Cortés León (rúbrica),
Nely Edith Miranda Herrera (rúbrica), Indira Vizcaíno Silva, Carlos
Torres Piña (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se incorpore un anexo con los recursos que las dependen-
cias o las entidades de la administración pública federal
ejercerán para fomentar las actividades de las organizacio-
nes de la sociedad civil, suscrita por diputadas del Grupo
Parlamentario del PAN

Las que suscriben, diputadas federales de la LXI Legisla-
tura de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión,
con fundamento en los artículos 58 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, someten a la consideración de esta so-
beranía la siguiente proposición con punto de acuerdo, al
tenor de las siguientes:

Consideraciones

La sociedad civil se ha venido organizando en México des-
de hace años y es ahora protagonista en los temas centrales
del país: derechos humanos, preservación del medio am-
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biente, educación, asistencia social a los más desfavoreci-
dos, salud, seguridad pública, entre otros.

En un régimen democrático como en el que vivimos, las
personas con iniciativas a favor de los demás y de mejora
de su entorno deben contar con la libertad para organizar-
se y desarrollar sus potencialidades para el beneficio de la
comunidad en la que se desenvuelven.

Sin embargo la sociedad civil organizada en México ha te-
nido un lento desarrollo. Según el estudio de la Universi-
dad Johns Hopkins (JHU) que incluye a 36 países, desa-
rrollados y no desarrollados de América Latina, Europa y
África, la sociedad civil en México presenta las siguientes
características:

• La proporción de la población económicamente activa
(PEA) que participa en la sociedad civil:

Únicamente el 0.4 por ciento de la PEA es parte de la fuer-
za laboral del sector no lucrativo. El promedio para los paí-
ses en vías de desarrollo fue de 1.9 por ciento, es decir, cin-
co veces mayor que en México. Esto coloca a México en el
último lugar del grupo de países estudiados.

• El financiamiento al sector:

Filantropía: Menos del 7 por ciento de apoyo al sector
viene de donaciones privadas: estos donativos constitu-
yen el 0.04 por ciento del PIB, colocando a México en
último lugar del grupo estudiado.

Gobierno: De la ayuda total al sector solamente un 8.5
por ciento proviene de fondos gubernamentales. Méxi-
co ocupó el lugar 30 en este rubro y el último lugar en-
tre los países latinoamericanos.

Cuotas: El rubro que más contribuye al financiamiento
del sector es el de las cuotas por prestación de servicios,
con un 85 por ciento del financiamiento total. En esta
comparación, México se colocó en segundo lugar a ni-
vel internacional. Sin embargo, es lamentable que el
marco fiscal actual no dé certeza jurídica a estas activi-
dades. 

Con los datos presentados, no resulta sorprendente el bajo
nivel de organización de la sociedad civil en México.
Mientras que Chile tiene 106 mil organizaciones para una
población de casi 17 millones de habitantes, es decir una

densidad institucional de 64 organizaciones para cada 10
mil personas1; en México, según estimaciones del Centro
Mexicano para la Filantropía hablan de la existencia de
hasta 19,428 organizaciones de la sociedad civil en Méxi-
co. Es decir que, aún en las estimaciones más optimistas, la
cantidad de organizaciones por cada 10 mil habitantes es
de 1.7, cantidad que es por mucho menor al de otros países
como Argentina, Brasil o Chile. Además, el número de do-
natarias autorizadas para el 20102 es de 6 mil 270 organi-
zaciones.

Ante esto se ha hecho imperativo desarrollar políticas de
fomento que promuevan un mayor asociacionismo entre
los mexicanos. De tal suerte con la promulgación de la Ley
Federal de Fomento a las Actividades realizadas por Orga-
nizaciones de la Sociedad Civil, publicada en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 9 de febrero de 2004, se establece
en su artículo 13 que las dependencias y las entidades de la
administración pública federal podrán fomentar las activi-
dades de las organizaciones de la sociedad civil a través del
otorgamiento de apoyos y estímulos para los fines de fo-
mento que correspondan.

De acuerdo a los Informes Anuales de las Acciones de Fo-
mento y de los Apoyos y Estímulos otorgados por Depen-
dencias y Entidades de la Administración Pública Federal
a favor de Organizaciones de la Sociedad Civil correspon-
diente a 2007 y 2008, el monto de los apoyos y estímulos
económicos otorgados a las organizaciones fue de 2 mil
201 millones 282 mil 340 pesos y de 4 mil 670 millones
676 mil 739 pesos, respectivamente.

En el Informe Anual de 20083 al 27 de febrero de 2009 se
contabilizó un total de 87 informes recibidos del mismo
número de Entidades y Unidades Responsables pertene-
cientes a 15 Dependencias, la Procuraduría General de la
República, 1 Organismo Autónomo y 4 Descentralizados,
que realizaron acciones de fomento o que otorgaron apoyos
y estímulos a las OSC durante el ejercicio fiscal 2008. Asi-
mismo, se reportaron 58 programas y 106 acciones de fo-
mento, que incluyen apoyos económicos, en especie, capa-
citación, asesoría, difusión, concertación y coordinación,
servicios, entre otros.

Para el Informe Anual de Dependencias y Entidades 20094
al 26 de febrero de 2010, la Secretaría Técnica de la Comi-
sión de Fomento de las Actividades de las Organizaciones
de la Sociedad Civil recibió 82 informes recibidos del mis-
mo número de Entidades y Unidades Responsables perte-
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necientes a 15 dependencias, la Procuraduría General de la
República, 1 organismo autónomo y 5 descentralizados,
que realizaron acciones de fomento o que otorgaron apoyos
y estímulos a las OSC durante el ejercicio fiscal 2009. Asi-
mismo, se reportaron 50 programas y 118 acciones de fo-
mento. El monto de los apoyos y estímulos económicos
otorgados a las 3 mil 229 organizaciones en 2009 fue de 3
mil 199 millones 205 mil 283 pesos.

De acuerdo al Índice CIVICUS de la Sociedad Civil en
México, presentado el pasado 12 de agosto, se señala que
la segunda fuente de ingresos para las organizaciones civi-
les son las provenientes de recursos que otorga el gobierno,
representando el 22 por ciento contra el 23 por ciento que
generan por el concepto de servicios.

Por lo anterior, se considera conveniente contar con meca-
nismos claros para detectar y dar seguimiento puntual a los
recursos dirigidos al fomento de las actividades de las or-
ganizaciones de la sociedad civil de carácter ciudadano, y
los que se dirigen a organizaciones que funcionan como
agentes colaboradores del gobierno. 

Uno de esos mecanismos es la inclusión de un anexo espe-
cífico en el decreto de Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración para 2011 para los recursos destinados al fomento
de las actividades de las organizaciones de la sociedad ci-
vil. Lo que permitiría conocer con certeza los montos que
cada una de las dependencias o entidades de la Adminis-
tración Pública Federal ejercen en la materia, y darles se-
guimiento para una mejor transparencia en su aplicación.

Compañeras y compañeros legisladores, lograr la incorpo-
ración del anexo que se propone, derivaría en diversos be-
neficios, entre los que podemos mencionar: 

a) Potenciar el impacto de los recursos públicos desti-
nados al desarrollo social y el combate a la pobreza,

b) Promover la participación ciudadana y la reivindica-
ción de derechos fundamentales,

c) Atender a población en situación de vulnerabilidad, la
cual de otra forma difícilmente podría acceder a una me-
jor calidad de vida; así como visibilizar problemáticas
que de otra manera pasarían desapercibidas,

d) Generar un marco de confianza y cooperación que fa-
vorezca la cohesión e inclusión social,

e) Impulsar la continuidad de los esfuerzos ciudadanos
que contribuyen al bienestar público, con autonomía de
vaivenes políticos.

Por lo expuesto, las suscritas diputadas, someten a la con-
sideración de esta soberanía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la honorable Cámara de Diputados para que en
el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011, se in-
corpore un anexo con los recursos que ejercerán las depen-
dencias o entidades de la administración pública federal
para el fomento de las actividades de las organizaciones de
la sociedad civil, establecidas en el artículo 5 de la Ley Fe-
deral de Fomento a las Actividades Realizadas por Organi-
zaciones de la Sociedad Civil.

Notas:

1 Ignacio Irarrázaval, Hielen M. H. Hairel et al. “Comparative Non-
profit Sector Project: Chile”. Johns Hopkins Univesity/ PNUD/Focus,
2006, en: http://www.jhu.edu/cnp/PDF/Chile_english.pdf (consultado
el 20 de abril de 2009).

2 Administración General Jurídica del SAT

3 http: //www. corresponsabilidad.gob.mx/recursos/pdf/ Informe%
20Anual%20Dep %202008%20CUENTA %20 PUBLICA.pdf

4 http://www.corresponsabilidad.gob.mx/recursos/pdf/informe%
202009FINAL.pdf

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de
2010.— Diputadas: Adriana de Lourdes Hinojosa Céspedes, María
Marcela Torres Peimbert, Laura Elena Estrada Rodríguez, María Joann
Novoa Mossberger, Rosi Orozco, María de Lourdes Reynoso Femat,
Tomasa Vives Preciado, María Yolanda Valencia Vales (rúbricas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para construir el plantel José Re-
vueltas Sánchez, en Venustiano Carranza, a cargo del dipu-
tado Ramón Jiménez López, del Grupo Parlamentario del
PRD
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El suscrito diputado, integrante del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática, con fundamen-
to en los artículos 58 y 59 del Reglamento para el Gobier-
no Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, presenta a esta soberanía, con carácter de ur-
gente y obvia resolución, la siguiente proposición con pun-
to de acuerdo.

Consideraciones

El Instituto de Educación Media Superior del DF (IEMS),
surge en el año 2000, en respuesta a la necesidad de pro-
porcionar educación a jóvenes de escasos recursos, a quie-
nes tal circunstancia el sistema educativo tradicional les re-
sulta excluyente; población que, además vive en un
ambiente adverso que en sí mismo niega a la educación co-
mo una vía de superación personal.

De esta manera, las preparatorias del DF tanto en su con-
cepción socio pedagógica, como en su diseño inmobiliario,
representan la incidencia de políticas afirmativas a favor de
los jóvenes del Distrito Federal, brindando espacios dónde
aún es posible la construcción de un futuro distinto a la re-
producción de su situación de violencia y exclusión; pero
además inciden directamente en el entorno urbano, se han
convertido en un espacio de referencia en cada colonia
donde se asientan.

En el entendido de que estuvieran construidos en la demar-
cación del DF, actualmente son 18 planteles con los que se
cuenta. De los cuales 16 se encuentran asentados en forma
definitiva, mientras que los planteles Iztapalapa III y Ve-
nustiano Carranza en sedes provisionales.

A través de estos se atiende a población vulnerable y me-
nos favorecida, este modelo educativo es no sólo un área
de oportunidad que brinda servicio de asesorías personali-
zadas para los estudiantes, así como el espacio de atención
grupal (como máximo 30 estudiantes por grupo), sino que
además representa el único esfuerzo educativo a nivel me-
dio superior emprendido por las autoridades locales en más
de 30 años.

La educación que se proporciona es oportuna y de calidad,
basada en un trabajo interdisciplinario que se realiza entre
las academias.

No obstante, a poco más de diez años de iniciados sus tra-
bajos, empiezan a sentirse algunos efectos de abandono y
falta de compromiso que es urgente superar antes de que la

indiferencia y falta de sensibilidad terminen por lesionar
seriamente un proyecto que aun tiene largo trecho para ma-
durar.

El mayor ejemplo de lo anterior es la situación que vive la
preparatoria José Revueltas Sánchez, que a esta fecha ca-
rece de las instalaciones propicias para sus actividades:
profesores y estudiantes trabajan en aulas y cubículos pro-
visionales ubicados en el estacionamiento de la delegación
Venustiano Carranza.

La construcción del plantel hasta el momento sigue en in-
certidumbre, más de tres años en instalaciones provisiona-
les impiden que las actividades de formación académica se
lleven a cabo de forma normal, ya que no se cuenta con un
espacio de biblioteca, laboratorios, espacios de estudio y
esparcimiento como en los demás planteles.

Cabe mencionar que ya se ha graduado una primera gene-
ración de estudiantes, que en su momento estuvieron in-
conformes por el espacio, manifestando la situación ante
diversas instancias y cuyas peticiones no fueron atendidas
al igual que ahora. Se sigue demandando la construcción
de un plantel digno para una comunidad digna como lo es
la población estudiantil de educación media superior de la
delegación Venustiano Carranza.

Las necesidades de construcción del plantel son imperiosas
ya que la población estudiantil que comprende la delega-
ción Venustiano Carranza se encuentra en situación de vul-
nerabilidad y riesgo, siendo que uno de cada tres jóvenes
entre los 15 y los 19 años se encuentra en situación priva-
tiva de la libertad. Cabe mencionar que algunos de los es-
tudiantes que estuvieron inscritos en este plantel, actual-
mente se encuentran en esta condición, como muchos otros
que por la falta de espacios adecuados han abandonado sus
estudios y se van ante la promesa de contar con instalacio-
nes dignas. Otro problema substancial es que en épocas de
verano e invernales se padece mucho respecto al clima
siendo que es imposible mantenerse más de dos horas con-
tinuas dentro de las aulas, así como la falta de espacios ade-
cuados para efectuar el trabajo de formación académica pa-
ra el que fueron diseñados estos planteles ha mermado el
desarrollo de los estudiantes.

Análisis de la población Venustiano Carranza

En la delegación Venustiano Carranza se encuentra una po-
blación de 36 mil 742 jóvenes de 15-9 años de edad, re-
partiéndose en mayor proporción en el sexo masculino.
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También se encuentra una población de 37 mil 39 jóvenes
adultos 20-24 años la cual se atiende en menor porcentaje,
sin embargo es la población a la que se necesita darle solu-
ción al problema de la educación media superior.

Población total por sexo y grupo de edad 
en la delegación Venustiano Carranza

Fuente: Inegi

En contraste sólo en 18 escuelas se estudia el nivel medio
superior de las cuales sólo cinco son públicas, una pertene-
ce a la UNAM (preparatoria 7) y otra al IPN (vocacional
14) dos Conalep y un Colegio de Bachilleres. Estas escue-
las públicas y privadas atienden en el bachillerato una po-
blación de 15,101 estudiantes, cuando en secundaria se
atienden 24,569 estudiantes, quedando fuera el 38.5 por
ciento de la población, lo cual hace difícil acceder a la edu-
cación media superior en esta demarcación.

Alumnos inscritos, personal docente 
y escuelas, según nivel educativo 

(Ciclo escolar 2004/2005).

Fuente: Inegi

Es importante destacar que a la inauguración de esta nueva
preparatoria asistieron los siguientes funcionarios: Axel
Dridikson, anterior secretario de Educación del DF; así co-
mo el entonces delegado en Venustiano Carranza, Julio Cé-
sar Moreno, hoy diputado en la Asamblea Legislativa del
Distrito Federal. En dicha apertura se mencionó que la
construcción del plantel sería en 8 meses, y hasta el mo-
mento han pasado más de tres años y no existe la certeza o
noticia alguna sobre la colocación de la primera piedra.

Los padres de familia, estudiantes, DTI (docentes, tutores
e investigadores), personal administrativo, se han dado a la
tarea de realizar diferentes gestiones para solicitar la cons-
trucción del plantel. Por ejemplo, cartas dirigidas al jefe de
gobierno de la Ciudad de México, el licenciado Marcelo

Ebrard Casaubón, sobre la causa del por qué, hasta la fecha
no se tiene información sobre la construcción del plantel,
dado que una de sus promesas de campaña para la jefatura
de gobierno fue la construcción de cinco nuevas preparato-
rias, entre estas se encuentra el plantel Venustiano Carran-
za, que hasta el momento no se ha concretado, cabe desta-
car que dichas misivas se encuentran sustentadas por
firmas de padres de familia, estudiantes, docentes y perso-
nal administrativo.

Asimismo, se ha solicitado la presencia de las autoridades
del IEMS, para que se informara sobre la construcción del
plantel, al anterior director general del IEMS, Juventino
Rodríguez y ahora al actual director doctor José de Jesús
Bazán Levy.

Se han realizado manifestaciones de los padres de familia,
estudiantes docentes, en protesta por la construcción de la
preparatoria; lo que llevó a que después de ello se realiza-
ran mesas de dialogo con el licenciado Héctor Serrano, di-
rector de Programas Delegacionales en Venustiano Carran-
za y de esto se obtuvo certificado de uso de suelo para la
construcción del plantel.

Se ha dado seguimiento en entrevistas a estudiantes y do-
centes por diversos medios de comunicación (televisión y
prensa escrita).

Cabe destacar que el Foro Educativo del SUTIEMS, "A 10
años de la Creación del SUTIEMS del Distrito Federal, Re-
tos y Perspectivas", apoyado por un servidor y realizado en
esta honorable Cámara de Diputados, los días 20 y 21 de
septiembre del año en curso, se abrió un canal para que el
punto de la construcción del plantel Venustiano Carranza
llegue al pleno del Congreso de la Unión y sea discutido
para su aprobación.

Todo lo anterior muestra que la construcción del plantel pa-
ra la preparatoria "José Revueltas Sánchez", es uno de los
grandes pendientes de la jefatura de gobierno de la Ciudad
de México, de la secretaría de Educación del DF y de las
autoridades delegacionales.

Por todo lo expuesto y fundado, someto a la consideración
de esta soberanía LXI Legislatura honorable Cámara de
Diputados, integrantes de distintos grupos parlamentarios,
la siguiente proposición con
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Punto de Acuerdo

Único. Que dentro del Presupuesto de Egresos para el
Ejercicio Fiscal de 2011 del Instituto de Educación Media
Superior del Distrito Federal, se incorpore una partida es-
pecífica para la construcción del plantel "José Revueltas
Sánchez" ubicado en la delegación Venustiano Carranza y
se termine con la historia de inobservancia y falta de com-
promiso hacia la comunidad estudiantil, académica, docen-
te y administrativa de dicha institución.

Palacio Legislativo, a 19 de octubre de 2010.— Diputado Ramón Ji-
ménez López (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para impulsar el Programa Integral
de Desarrollo Regional de las Mixtecas, a cargo del dipu-
tado Francisco Alberto Jiménez Merino, del Grupo Parla-
mentario del PRI

Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, y la normatividad apli-
cable, someto a consideración de esta soberanía, la presen-
te proposición con punto de acuerdo, sustentada en los si-
guientes

Considerandos

La región Mixteca de México abarca los estados de Gue-
rrero, Morelos, Puebla y Oaxaca, está integrada por 260
municipios, en donde habitan poco más de 2.5 millones de
personas, de las cuales 78 por ciento se dedica a activida-
des agropecuarias y artesanales, siendo su principal fuente
de riqueza. Es una zona con clima cálido subhúmedo con
lluvias en verano clasificado como trópico seco.

De las entidades que integran la región de la Mixteca, el es-
tado de Oaxaca es el que cuenta con un mayor número de
municipios con 155, le siguen Puebla con 79, Guerrero con
20 y finalmente Morelos con 6. El total de comunidades de
la región es de más de 10 mil comunidades.

Las Mixtecas que comprenden alrededor de 40,000 km2,
tienen como principales problemas que el 60 por ciento de

la población económicamente activa emigra por falta de
fuentes de empleo, ausencia de servicios públicos básicos
y no cuentan con una vivienda digna.

La economía de la región tiene una gran dependencia de las
remesas que envían los migrantes desde los Estados Uni-
dos. Pero se ve amenazada por la política migratoria de es-
te país con iniciativas como la Ley Arizona.

Las limitaciones ambientales son la baja precipitación y es-
casa disponibilidad de agua en el subsuelo; alto índice de
erosión del suelo con pérdidas superiores a 2,500 kg de tie-
rra fértil por hectárea al año; insuficientes obras de conser-
vación del suelo y agua; contaminación de ríos y barrancas
con aguas residuales; baja tecnificación de los procesos
productivos (500 kg de maíz/ha); pastoreo extensivo, po-
breza y marginación y bajo nivel de escolaridad combina-
do con alto analfabetismo.

La climatología mixta que presenta la región incrementa la
relevancia de contar con un programa integral ya que si se
consideran las hectáreas de trópico seco, que son alrededor
de 21 millones, que representan el 12 por ciento del terri-
torio nacional, las cuales, si son sumadas a las ubicadas en
el trópico húmedo, la extensión llega a ser superior 25 por
ciento del total nacional.

El desarrollo regional es una de las mejores estrategias,
porque delimita eficientemente los problemas y puede, en
un territorio direccionar los apoyos más adecuadamente.

El programa de trópico húmedo es una muestra clara de
que los apoyos a programas regiones son la mejor alterna-
tiva para atender las necesidades más sensibles de la po-
blación, dicho programa se aplica en 9 entidades del país
de la zona sur-sureste. A través del Presupuesto de Egresos
de la Federación (PEF), se asignan recursos para la imple-
mentación de este programa. Las líneas de atención se con-
forman por activos productivos, el programa de soporte y
la inducción al financiamiento.

Por su parte el programa de semidesierto, en donde se otor-
gan recursos a entidades del norte del país que presentan
problemas de escasez de agua, es otro ejemplo del impac-
to positivo que generan los programas regionales, en el ca-
so de esta acción, se fomenta la infraestructura y el apoyo
a problemas de escasez del vital líquido, al igual que el de
trópico húmedo, en el PEF se destinan recursos para dicho
fin.
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En este sentido, el Programa para el Desarrollo Regional
de las Mixtecas, es una propuesta integral, que incluye ele-
mentos de infraestructura, capacitación y apoyos económi-
cos para las familias de la región, por lo cual, es pertinen-
te considerarlo en el conjunto de estrategias regionales que
ya hemos mencionado.

Cabe mencionar que la estrategia regional que se propone
tiene como directrices principales

• Otorgar apoyos para el aprovechamiento del agua.

• Impulsar la autoproducción familiar alimentaria.

• Fomentar la capacitación y la asesoría técnica.

• Desarrollo de cadenas productivas y de suministro.

Durante los últimos 15 años, en esta región, se han impul-
sado diversos programas, tales como el Programa Especial
de Seguridad Alimentaria (Pesa-FAO-Sagarpa) y el Pro-
grama de Conservación y Uso Sustentable del Suelo y el
Agua (Coussa).

Estos programas han tenido un gran impacto porque atien-
den las necesidades para tener una vida digna, ya que por
un lado apoyan el abastecimiento de agua y, por otra, la
producción agropecuaria en pequeños espacios tecnifica-
dos para la seguridad alimentaria.

Experiencias obtenidas en el estado de Puebla, señalan que
el desarrollo regional empieza con el abasto de agua a tra-
vés de diferentes obras de retención y almacenamiento de
la lluvia, en un esquema integral de manejo de cuencas.

Así, es posible que con diversas obras y represas se pueda
atender la necesidad de agua a comunidades, ganadería,
fauna silvestre, pequeñas áreas de riego, producción en in-
vernaderos, proyectos ecoturísticos y producción acuícola.
Ejemplos de éxito se encuentran en San Juan Sacabasco,
Tlacotepec de Benito Juárez; San José Álamo, San Pedro
Yeloixtlahuacan y el Platanar Coetzala en el estado de
Puebla.

Así también para revertir la pobreza, se ha desarrollado la
captación de la lluvia en los techos de las casas y el esta-
blecimiento de huertos y granjas familiares.

Para el desarrollo ganadero se ha promovido el estableci-
miento de praderas, el mejoramiento genético en centros de
servicios, además de apoyar el abasto del agua.

Los cultivos de mayor potencial para esta región son el
ajonjolí, cacahuate, jamaica, sorgo, pitaya de mayo, papa-
ya maradol, aguacate, bambú, limón, agave, guaje, nopal,
plantas aromáticas y medicinales y, recientemente, la pro-
ducción biocombustibles a partir de la caña de azúcar y ja-
tropha están adquiriendo gran relevancia. La producción de
jatropha representa una gran oportunidad de capitalización
del campo en esta región.

La acuacultura es una actividad con potencial, especial-
mente, con tilapia, langostino y bagre. Recientemente, la
Universidad Autónoma del Estado de Morelos, ha obteni-
do el método de reproducción del bagre del río Balsas, na-
tivo de la Mixteca. Esto permitirá repoblar los ríos en be-
neficio de las comunidades ribereñas e impulsar la cría y
engorda en granjas acuícolas.

El ecoturismo y la ganadería diversificada a base de vena-
do de cola blanca, jabalí, paloma y conejo tienen un cam-
po muy grande para su desarrollo.

De la misma forma, las vías de comunicación, caminos, ca-
rreteras y puentes; el desarrollo de infraestructura médica,
educativa y de servicios públicos requiere un fortaleci-
miento sustantivo para el desarrollo de la región.

Esta iniciativa se ha conjuntado por los diputados de la re-
gión en el Programa Regional Integral de las Mixtecas.

Esta propuesta, consiste en apoyar acciones y proyectos
que ya se han aplicado con éxito, pero que se requiere de-
tonar para promover el desarrollo económico y social en
una región altamente expulsora de mano de obra hacia Es-
tados Unidos.

Con fundamento en lo anteriormente expuesto, someto a
consideración de ésta honorable asamblea, la siguiente pro-
posición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta, a las Comisiones de Agricultura y Ga-
nadería, y de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara
de Diputados, para que en el Presupuesto de Egresos de la
Federación del Ejercicio Fiscal de 2011, se considere una
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partida de 1,500 millones destinada al fomento productivo
del Trópico Seco en condiciones semejantes al Trópico Hú-
medo y el Semidesierto, para impulsar el Programa Inte-
gral de Desarrollo Regional de las Mixtecas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Alberto Jiménez Merino (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para el programa Hábitat,
suscrita por integrantes del Grupo Parlamentario del PAN

Los que suscriben, diputados Gloria Trinidad Luna Ruiz,
Sergio Octavio Germán Olivares, Lucila del Carmen Ga-
llegos Camarena, Carlos Meillón Johnston, Jesús Giles
Sánchez, Alba Leonila Méndez Herrera, Enrique Torres
Delgado, Jesús Gerardo Cortez Mendoza, Laura Margarita
Suárez González de la LXI Legislatura e integrantes del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, de con-
formidad con lo dispuesto en los artículos 58, 59, 60, 87 y
92 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a consi-
deración de esta soberanía la proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta, a las Comisiones de Presu-
puesto y Cuenta Pública y de Desarrollo Social a destinar
mayores recursos al Programa Hábitat del ramo 20, en el
Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011, sobre la
base las siguientes

Consideraciones

En los últimos años la pobreza ha crecido en nuestro país,
producto del incremento de los precios internacionales de
los alimentos y de la reciente crisis económica generada en
el ámbito externo. Ello implicó que grandes grupos de
nuestra población, particularmente aquellos que habitan
zonas rurales y urbanas marginadas, enfrenten hoy condi-
ciones de vida muy difíciles.

Según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval), en 2008, 50.6 millones de
mexicanos vivían en pobreza de patrimonio, es decir, no
contaban con un ingreso suficiente para satisfacer sus ne-
cesidades de salud, educación, alimentación, vivienda, ves-

tido y transporte público, aun si dedicaran la totalidad de
los recursos económicos del hogar a ese propósito.

Dicho consejo estimó que en 2008 el 39.8 por ciento de los
habitantes localizados en ámbitos urbanos, esto es, alrede-
dor de 27.2 millones de personas, se encontraba en situa-
ción de pobreza patrimonial.

Las personas en situación de pobreza se encuentran segre-
gadas espacial, social y económicamente, en zonas con ins-
talaciones precarias y de escaso valor en el mercado urba-
no. Estas condiciones, al limitar el acceso de los pobres a
las oportunidades que ofrecen las ciudades, genera barreras
a la movilidad de las personas, propicia su aislamiento y
favorece la reproducción intergeneracional de la pobreza.

Por otro lado, los hogares pobres han tendido a asentarse
en zonas que no son apropiadas para el uso residencial, co-
mo son las áreas inundables, contaminadas, contiguas a rí-
os o de topografía muy difícil, lo que se traduce en vulne-
rabilidades frente a las amenazas de origen natural.

El Programa Hábitat actúa en ciudades y zonas metropoli-
tanas, con al menos 15 mil habitantes, que integran el Sis-
tema Urbano Nacional. En este ámbito, se han identificado
296,043 manzanas con altos niveles de pobreza y rezagos
en infraestructura y servicios básicos, en los que residen
los integrantes de 6.7 millones de hogares.

Dentro de este universo de manzanas, se han identificado
las zonas con mayor concentración de hogares en situación
de pobreza, que se denominan Polígonos Hábitat. De los
hogares que conforman los Polígonos Hábitat, el 35.2 por
ciento no disponía de agua en la vivienda, el 4.9 por cien-
to carecía de drenaje y el 0.9 por ciento no contaba con
electricidad. 

La mayoría de las ciudades en que se ubican estos Polígo-
nos Hábitat no dispone de sistemas de tratamiento de las
aguas residuales y realiza la disposición de buena parte de
los desechos en tiraderos a cielo abierto.

Por ello, el programa articula los objetivos de la política
social con los de la política de desarrollo urbano y ordena-
miento territorial del gobierno federal, para contribuir a re-
ducir la pobreza urbana y mejorar la calidad de vida de los
habitantes de las zonas urbanas marginadas.
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El programa apoya, mediante subsidios federales, diversas
obras y acciones que fortalecen y mejoran la infraestructu-
ra urbana básica, la organización y participación social, y
el desarrollo de capacidades individuales y comunitarias,
en zonas urbanas marginadas con alta concentración de ho-
gares en situación de pobreza patrimonial.

Las capacidades y potencial del programa se complemen-
tan con recursos de los gobiernos de las entidades federati-
vas, de los municipios y, en su caso, de los beneficiarios.

Así, para 2010, esta Cámara autorizó a este programa un
presupuesto de 3,719.8 millones de pesos, que se comple-
mentará con una aportación similar de los gobiernos de las
entidades federativas, los municipios y los propios benefi-
ciarios. Con dichos recursos se busca atender 1,271 polí-
gonos y apoyar a 1.8 millones de hogares, mediante la
puesta en marcha de 11,275 proyectos.

Sin embargo, la magnitud de la pobreza urbana requiere de
una mayor atención, de ahí que resulta imprescindible for-
talecer las acciones y programas de gobierno para comba-
tir la pobreza urbana de nuestras ciudades. Por ello, la im-
portancia de fortalecer al programa Hábitat, a efecto de que
pueda ampliar su cobertura y acciones que contribuyan a la
superación pobreza y al mejoramiento de la calidad de vi-
da de los habitantes de zonas urbano-marginadas, al forta-
lecer y mejorar la organización y participación social, así
como el entorno urbano de dichos asentamientos.

Por lo anteriormente expuesto, someto a su consideración
el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta respetuosamente a la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública y a la Comisión de Desarrollo
Social de la honorable Cámara de Diputados, a destinar
mayores recursos al Programa Hábitat del ramo 20, en el
Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011, a fin de
que pueda ampliar su cobertura y acciones de combate a la
pobreza urbana. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tados: Sergio Octavio Germán Olivares, Jesús Gerardo Cortez Mendo-
za (rúbrica), Jesús Giles Sánchez (rúbrica), Lucila del Carmen Galle-
gos Camarena (rúbrica), Gloria Trinidad Luna Ruíz (rúbrica), Alba
Leonila Méndez Herrera (rúbrica), Laura Margarita Suárez González
(rúbrica), Carlos Luis Meillón Johnston (rúbrica), Enrique Torres Del-
gado (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para construir y modernizar carrete-
ras, carreteras alimentadoras estatales, conservar carreteras
federales y estatales, y construir puentes de infraestructura
vial y caminos saca cosechas a través del programa de em-
pleo temporal en Zacatecas, a cargo del diputado Samuel
Herrera Chávez, del Grupo Parlamentario del PRD

El suscrito, diputado federal de la LXI Legislatura y perte-
neciente al Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática, con fundamento en los artículos 58 y 59
del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la consi-
deración de esta soberanía la presente proposición con pun-
to de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

El 18 de agosto de este 2010 de julio, se realizó el Foro
Centro-Norte de la Comisión de Infraestructura y Trans-
porte de la Cámara de Diputados con la presencia de la ma-
yoría de los diputados y el subsecretario de Infraestructura
Carretera de la SCT, ingeniero Óscar de Buen Richkarday,
asistieron también el representante del director de la Junta
Estatal de Zacatecas, el delegado de la SCT en el estado de
Zacatecas y todos los delegados de la SCT de los estados
del Centro Norte del país , ahí se presento la propuesta con-
junta por parte del Gobierno del Estado y del delegado de
la SCT de Zacatecas, a todos los diputados, una propuesta
por 2 mil 400 millones de pesos; para construcción y mo-
dernización de carreteras, construcción de carreteras ali-
mentadoras, conservación de carreteras federales y estata-
les, así como construcción de puentes de infraestructura
vial (PIV), caminos rurales, y propuestas de empleo tem-
poral, para lo cual hoy ponemos a consideración de esta so-
beranía , de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados,
y de la Comisión de Infraestructura Carretera y Transporte,
y de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para
que se apruebe este punto de acuerdo y se aprueben recur-
sos para las siguientes obras que hoy ponemos a su consi-
deración y aprobación;
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Por lo que proponemos a esta soberanía de la LXI Legisla-
tura, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Exhortar a las fuerzas políticas de la Cámara de Di-
putados, a la Comisión de Infraestructura Carretera y
Transportes , a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica, y a esta soberanía de la LXI Legislatura de la Cáma-
ra de Diputados, para que se apruebe el presente punto de
acuerdo y se aprueben recursos por 2 mil 400 millones de
pesos para construcción y modernización de carreteras, ca-
rreteras alimentadoras estatales, conservación de carreteras
federales y estatales, construcción de puentes de infraes-
tructura vial y caminos saca cosechas a través de empleo
temporal , para el estado de Zacatecas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Samuel Herrera Chávez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destine un porcentaje del monto del programa Oportuni-
dades al Plan Piloto Nacional de Autoproducción para la
Seguridad Alimentaria, a cargo del diputado Francisco Al-
berto Jiménez Merino, del Grupo Parlamentario del PRI

Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, y la normatividad apli-
cable, someto a consideración de esta soberanía la presen-
te proposición con punto de acuerdo, sustentada en los si-
guientes

Considerandos

Organismos internacionales han venido señalando que se
avecina una crisis mundial alimentaria, debido a que las re-
giones productores de granos han estado padeciendo se-
quías. Recientemente Australia y Rusia han enfrentado es-
te problema. Las reservas de granos en los Estados Unidos
están en sus niveles más bajos y se estima actualmente una
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reducción del 19 por ciento en la producción de maíz para
la cosecha primavera-verano 2010. 

Rusia ha establecido prohibición de exportaciones de trigo,
ya que tiene problemas para realizar la siembra otoño in-
vierno y la sequía amenaza seriamente a Sudamérica.

Una disminución de 7 por ciento en los inventarios de ma-
íz en Estados Unidos representa el incremento del 50 por
ciento del precio del grano.

Un país pierde la soberanía cuando sus importaciones re-
basan el equivalente al 30 por ciento de sus necesidades
alimentarias. Es por ello que para garantizar la seguridad
alimentaria se requiere atender el 75 por ciento de la de-
manda de alimentos.

No podemos permanecer pasivos ante esta realidad. Noso-
tros tenemos a 20 millones de mexicanos en pobreza ali-
mentaria pero además importamos más del 54 por ciento de
los alimentos que consumimos. Necesitamos producir ali-
mentos, porque no va a haber suficientes en los merca-
dos.

El pasado 13 de noviembre de año 2009, presenté ante el
Pleno de la Cámara de Diputados la proposición con punto
de acuerdo por el que exhortaba a la Sagarpa, Secretaría de
Desarrollo Social (Sedesol), al DIF y al IMSS, para que en
coordinación, diseñaran la estrategia que permitiera imple-
mentar el Plan Piloto Nacional de Autoproducción para la
Seguridad Alimentaria.

Dicha proposición fue aprobada, en sesiones ordinarias,
por las Comisiones de Desarrollo Rural, y de Desarrollo
Social y está por ser presentada ante esa soberanía, con el
objetivo de dar cumplimiento a dicho exhorto.

En estos momentos en que resulta imperativo implementar
acciones que permitan a las personas logra su desarrollo
pleno, se requiere fortalecer los presupuestos para el cam-
po y empezar a aplicar una orientación de corto, mediano y
largo plazo.

En este sentido, es conveniente retomar algunos argumen-
tos que son importantes y sustentan la necesidad urgente de
tomar decisiones. Las problemáticas son múltiples y diver-
sas, sin embargo, entre las más importantes destacan:

• La Sedesol considera que alrededor del 54 por ciento
de los mexicanos (57.8 millones) presenta pobreza de

patrimonio, lo que implica que vive con menos de 4 dó-
lares diarios (53 pesos), en tanto que el 32 por ciento
(34.3 millones) lo hace con menos de 2.5 dólares (33 pe-
sos), y 24 por ciento (25.7 millones) con menos de 2 dó-
lares (27 pesos).

• Las entidades con un nivel mayor pobreza en el país
son Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Tabasco y Durango.

• De acuerdo con información proporcionada por el
Consejo Nacional de Evaluación, dos terceras partes de
personas en situación de pobreza se ubican en el medio
rural, de las cuales más de 12 millones presentan un ni-
vel de pobreza alimentaria; 15 millones tienen pobreza
de capacidades y, cerca de 24 millones están ubicados
en el tipo de pobreza de patrimonio.

Experiencias recientes han demostrado que la autoproduc-
ción en pequeños espacios tecnificados permite alcanzar
altos niveles de seguridad alimentaria produciendo al me-
nos una parte de las necesidades familiares.

Más de 40,000 familias fueron integradas al Programa de
Seguridad Alimentaria en Puebla, en los últimos 6 años.
Las ventajas son el logro del abasto de alimentos, la capa-
citación de los integrantes de la familia, el inicio de proce-
sos de producción y desarrollo, pero de manera fundamen-
tal, la capacitación de nuestros niños en una nueva cultura
productiva que revierta antes de 16 años la pobreza ali-
mentaria en la que se encuentran casi 4 millones de fami-
lias.

Es importante mencionar que, de acuerdo a lo mencionado
en el documento de la propuesta, este Plan Piloto tiene co-
mo columna vertebral la estrategia del Programa Especial
para la Seguridad Alimentaria (PESA), el cual se comple-
mentará con programas como el de Oportunidades Alimen-
tario, a cargo de Sedesol, así como por estrategias y accio-
nes por parte del DIF y del IMSS. Se propone que se inicie
con un 6 por ciento de las familias beneficiadas con Opor-
tunidades y durante 15 años se mantenga el ritmo de aten-
ción para su solución. Es posible resolver la pobreza ali-
mentaria en no más 16 años.

Con el Plan Nacional de Autoproducción para la Seguridad
Alimentaria, en su conformación, se dará especial priori-
dad, a la participación de los habitantes que se encuentran
en zonas identificadas con un índice de alta y muy alta
marginación, ello con el objeto de poder generar alternati-
vas productivas a las familias de escasos recursos que tie-
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nen en las actividades del campo su principal fuente de in-
greso.

Uno de los mecanismos más exitosos para resolver el pro-
blema de la alimentación en nuestro país se encuentra en el
PESA, el cual debe ser el pilar y eje rector del diseño de las
estrategia para llevar alimentos a quienes más lo necesitan.
Cabe señalar que hasta el año 2008 el PESA incluye a al-
rededor de cien mil familias, ubicadas en 3 mil 730 locali-
dades rurales, que pertenecen a 641 municipios de 16 esta-
dos del país

Estamos ante la gran oportunidad de, a través del Presu-
puesto de Egresos de la Federación, poder incidir de ma-
nera positiva en una mejoría sustantiva en la calidad de vi-
da de millones de familias del medio rural. En la búsqueda
de eficientar la asignación de los recursos públicos, procu-
rando que estos se apliquen en acciones que generen efec-
tos positivos en las comunidades más marginadas y pobres.

En razón de lo anteriormente expuesto, someto a conside-
ración de esta H- Asamblea, la siguiente Proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Desarrollo Social,
de Agricultura y Ganadería, y de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica de la Cámara de Diputados, para que en el Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2011 se destine el 6 por ciento del presupuesto del pro-
grama Oportunidades para el Plan Piloto Nacional de Au-
toproducción para la Seguridad Alimentaria.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Alberto Jiménez Merino (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para crear un fondo de rescate de
pequeños ahorradores de Oaxaca, en apoyo de defrauda-
dos, a cargo de la diputada Juanita Arcelia Cruz Cruz, del
Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada Juanita Arcelia Cruz Cruz, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática de la LXI Legislatura del honorable Congreso de

la Unión, con fundamento en el artículo 58 y 59 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a la consideración
del pleno de esta Cámara de Diputados la siguiente propo-
sición con punto de acuerdo, con carácter de urgente y ob-
via resolución, al tenor de las siguientes

Consideraciones

El ahorro en México representó en 2009 el 22.1 por ciento
del Producto Interno Bruto (PIB), que en términos genera-
les equivale a una quinta parte del propio indicador. Por
ello, las garantías que esta soberanía debe dar a los ahorra-
dores en materia de respaldo legal, son fundamentales.

Las cajas de ahorro y crédito popular, surgen de la impe-
rante necesidad que existe en pequeñas comunidades que
no tienen acceso a los bancos; en muchos casos estas co-
munidades tienen menos de 12,000 habitantes, y por lo tan-
to no interesan al sistema financiero mexicano.

Las llamadas cajas de ahorro prestan servicios al público
en dos vertientes: auxilia a los ciudadanos que general-
mente tienen pocas posibilidades de ahorrar por sus bajos
ingresos y canaliza a aquellos que no son sujetos de crédi-
to por las instituciones bancarias.

Las cajas de ahorro también se han convertido en auxilia-
res del sistema financiero en las que pueden ahorrar y a su
vez obtener pequeños préstamos.

Los campesinos, pequeños comerciantes y en general la
población de las zonas rurales, y sobre todo los migrantes
que año con año entran como indocumentados a los Esta-
dos Unidos de América son los principales usuarios de es-
tas instituciones.

La cualidad más destacada de estas cajas de ahorro popu-
lar es la atractiva tasa de interés que tienen, ya que por lo
general se ubican por debajo de la tasa bancaria promedio.
Sin embargo, el riesgo que se asume por incorporarse a es-
tas, ha sido grande, y más aún por la falta de responsabili-
dad con la que se ha tratado el asunto por parte de la auto-
ridad reguladora, es decir, la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores.

La regulación a las cajas de ahorro existió hasta diciembre
de 1991, cuando se aprobó la Ley General de Organizacio-
nes y Actividades Auxiliares de Crédito, la cual ha sufrido
muchos cambios y modificaciones. Pero aun con la aplica-
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ción de esta ley, dado que el control gubernamental no es
garantía de solvencia o rectitud de los funcionarios a su
cargo, existe una gran probabilidad de que se cometan abu-
sos que podrían llegar hasta el fraude. Así lo demuestran
las quiebras de varios bancos mexicanos, como Cremi,
Unión y Banpais.

Algunas cajas de ahorro adoptaron la figura de cooperati-
vas; otras obtuvieron su registro como sociedades de aho-
rro y préstamo, sujetas a supervisión por la Comisión Na-
cional Bancaria y de Valores; sin embargo, se estima que al
menos unas 600 operan sin ningún tipo de control, de esta
falta de control se derivan los constantes fraudes y banca-
rrotas.

Solamente en la región de la mixteca oaxaqueña, se estima
que existen casi 20 mil defraudados por 6 cajas de ahorro:
Casur, Coofia, Sacriputla, Casandó, InverOax, y la Caja
Nacional del Sureste, se calcula que el monto de lo defrau-
dado supera los 700 millones de pesos.

Para la mayoría de los defraudados está negado el acceso
al Fideicomiso Pago (Fipago) ya que esté pide una serie de
requisitos específicos para que pueda realizarse el proceso
de recuperación del 70 por ciento del monto de lo defrau-
dado (40 por ciento aportado por el gobierno federal, siem-
pre y cuando los gobiernos estatales aporten el 30 por cien-
to restante), implica además, se audite a la negociación
defraudadora, misma que debe estar regulada y haberse
constituido antes del 31 de diciembre de 2002.

Las cajas de ahorro responsables del desfalco a miles de
ahorradores no eran debidamente supervisadas por la Co-
misión Nacional Bancaria y de Valores, algunas no se en-
contraban reguladas o su constitución fue posterior al
2002. Esto hace evidente que los defraudados, en términos
de la norma vigente, no tendrán acceso al Fipago, generan-
do consecuencias sociales y económicas catastróficas en el
estado. 

Ante este escenario que afecta a una de las regiones más
pobres del país, con el objeto de resarcir por lo menos par-
te de su patrimonio; buscando la protección de los peque-
ños ahorradores y otorgar justicia ante las corruptelas y ne-
gligencia de las autoridades hacendarias y judiciales que
han hecho caso omiso de sus obligaciones, se hace indis-
pensable se establezca un fondo de rescate a pequeños aho-
rradores del estado de Oaxaca.

Por todo lo expuesto, de conformidad a lo establecido por
los artículos 56 y 59 del Reglamento para el Gobierno In-
terior del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, someto a la consideración del pleno de la honorable
Cámara de Diputados, con carácter de urgente y obvia re-
solución la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Que en el Presupuesto de Egresos de la Federación
para el Ejercicio Fiscal de 2011 se cree el Fondo de Resca-
te a Pequeños Ahorradores del estado de Oaxaca, con un
monto de 700 millones de pesos, en apoyo a los ahorrado-
res defraudados.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada: Juanita Arcelia Cruz Cruz (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se considere una partida para capacitación, innovación y
extensionismo rural de los recursos destinados al campo, a
cargo del diputado Francisco Alberto Jiménez Merino, del
Grupo Parlamentario del PRI

Con fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, y la normatividad apli-
cable, someto a consideración de esta soberanía la presen-
te proposición con punto de acuerdo, sustentada en los si-
guientes

Considerandos

Entre los elementos indispensables para tener una vida
digna, se encuentran disponer de agua, alimentos, desarro-
llo de capacidades y vivienda. El desarrollo de capacidades
es un factor limitante, porque la escolaridad de nuestra
gente es muy baja, especialmente entre los productores del
campo, suya edad supera los 55 en el 75 por ciento de los
casos.

De acuerdo con datos del INEA, más de 33 millones de
mexicanos mayores de 15 años, no tienen la escolaridad
mínima para sobrevivir dignamente, debido a que están en
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el supuesto de no saber leer o escribir, no haber terminado
la primaria o la secundaria.

Esto explica en gran medida, la existencia de 20 millones
de mexicanos en pobreza alimentaria; 26 millones en po-
breza de capacidades; la existencia de 19 millones de per-
sonas que viven con menos de 57 pesos, de los cuales 11
millones no tienen ingresos.

Pero también, explica que más de 7 millones de jóvenes
hoy no estudian ni trabajan y son presa fácil de la delin-
cuencia.

La capacitación y asistencia técnica para el desarrollo rural
son obligaciones del Estado, consagradas en el Capítulo
III, artículos 41 a 52, de la Ley de Desarrollo Rural Sus-
tentable.

La asesoría técnica representa el 32 por ciento del éxito de
los proyectos; un asesor aporta 21 por ciento de nuevo co-
nocimiento pero los encuentros entre productores son res-
ponsables del 50 por ciento de éste.

Es importante mencionar que el anteproyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el próximo año, el
gobierno federal ha destinado una partida para el Programa
de Extensionismo Rural, por un monto superior a los 3 mil
900 millones de pesos, cantidad que, considerando la si-
tuación que atraviesa el campo, resulta insuficiente para re-
solver el problema.

Este es un primer esfuerzo, que aunque es importante, no
debe darse de manera temporal, ni por una cuestión iner-
cial, por el contrario, debe ser el inicio de una gran refor-
ma estructural en el campo nacional, aprovechando el po-
tencial del capital humano que se encuentra disponible en
las universidades y escuelas superiores vinculadas al
campo.

La capacitación es fundamental para el desarrollo de habi-
lidades de las personas, y la asesoría es la orientación téc-
nica y la vigilancia indispensable para la ejecución de los
proyectos y el logro de su mayor impacto.

Mientras más presupuesto se destine a la pobreza, más po-
bres hay, porque la mayoría de los programas masivos tie-
nen una orientación asistencial, con apoyos materiales dis-
persos, poco integrados y que atienden efectos más que
causas.

Los apoyos materiales prevalecen sobre los apoyos intelec-
tuales, y por ello, el impacto logrado es reducido.

La capacitación y asistencia técnica representa en prome-
dio un 10 por ciento del paquete tecnológico y es la res-
ponsable del correcto uso y aplicación del 90 por ciento
restante. Un programa de apoyo sin capacitación y asesoría
técnica es inconcebible, si de verdad se quiere promover el
desarrollo.

Se estima que por falta de actualización de los paquetes
tecnológicos y asesoría técnica se pierden más de 18,000
millones de pesos en insumos de más, movimiento innece-
sario de la tierra, variedades inadecuadas, desperdicio de
agua en el riego y pérdidas en poscosechas.

La pérdida de agua, suelo, vegetación y especies de fauna
y peces, aunado a la contaminación ambiental creciente,
son problemas que no podemos dejar de ver.

Procampo y Oportunidades no cumplen su función, debido
a que si bien son apoyos importantes, no tienen impacto en
el desarrollo de procesos de autoproducción.

En otros países, los programas de vinculación que existen
y permiten una integración entre los sectores universitarios
o de enseñanza superior y el aparato productivo, dicho sis-
tema ha permitido generar un efecto multiplicador que se
traduce en un incremento de la capacidad productiva del
sector.

La capacitación en el medio rural es un elemento que aún
no ha logrado permearlo por completo, ello dificulta la po-
sibilidad de implementar mejoras en los procesos de pro-
ducción.

Por su parte, la innovación desvinculada del aparato pro-
ductivo agropecuario es un componente poco aprovechado
y que no aporta nada al sector agropecuario, resultado ser
un componente que trabaja al margen de lo que ocurre en
el campo nacional.

Es prioritario, fundamental y urgente, trabajar en la inte-
gración y buena estructuración de los elementos que giran
en torno al sector primario, procurando que dicha homoge-
nización se traduzca en un beneficio inmediato para las mi-
les de familias que dependen de las actividades agropecua-
rias.
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El objetivo de este planteamiento es que en el futuro inme-
diato, cuando menos el diez por ciento del equivalente al
Programa Especial Concurrente se destine a los programas
de capacitación, innovación y extensionismo rural, ello en
el ánimo de procurar impulsar el crecimiento económico
del sector rural.

El Programa de Extensionismo debe:

• Apoyar procesos organizativos, motivación y autoesti-
ma.

• Fomentar el conocimiento, manejo, aprovechamiento
y conservación de recursos naturales.

• Impulsar el mejoramiento de la alimentación de las fa-
milias.

• Desarrollar una mayor tecnificación de procesos pro-
ductivos.

• Integrar y desarrollar cadenas productivas y de sumi-
nistro

• Mejorar la comercialización y aumentar los ingresos

• Impulsar la innovación tecnológica, organizativa, co-
mercial, financiera y ambiental

• Crear y fortalecer microempresas campesinas renta-
bles.

Con fundamento en lo anteriormente expuesto, someto a
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente pro-
posición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados para que en el Presu-
puesto de Egresos de la Federación del Ejercicio Fiscal
2011 se considere una partida destinada a la capacitación,
innovación y extensionismo rural, en un porcentaje equi-
valente al diez por ciento de los recursos destinados al
campo.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tado Alberto Jiménez Merino (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para los institutos tecnoló-
gicos federales y descentralizados, a cargo de la diputada
María Marcela Torres Peimbert, del Grupo Parlamentario
del PAN

La suscrita, diputada María Marcela Torres Peimbert, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados del
Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 58,
59, 60, 87 y 92 del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
somete a consideración de este pleno la proposición con
punto de acuerdo por el que se exhorta a las Comisiones de
Presupuesto y Cuenta Pública, y de Educación Pública y
Servicios Educativos a considerar un incremento de recur-
sos para el ejercicio presupuestal 2011 en el Ramo 11, Edu-
cación, para los institutos tecnológicos federales y descen-
tralizados, con el propósito de fortalecer su equipamiento e
infraestructura y ampliar su oferta educativa, al tenor de las
siguientes:

Consideraciones

El artículo tercero constitucional establece los criterios pa-
ra impulsar y fortalecer el sistema educativo, para impulsar
el adecuado desarrollo humano y económico del país.

A la luz de estos preceptos de amplia profundidad social,
humanista, económica y política, establece en su fracción
segunda que “el criterio que orientará a esa educación se
basará en los resultados del progreso científico, luchará
contra la ignorancia y sus efectos, las servidumbres, los fa-
natismos y los prejuicios”. Lo anterior son los fundamen-
tos bajo los cuales, se establece el desarrollo científico y
tecnológico del país y, por consiguiente de las empresas,
por tanto, del desarrollo económico del país.

Lo anterior es una reflexión de amplia importancia, ya que
el desarrollo económico del país, sólo es posible si se me-
jora la capacitación y formación de la planta productiva, lo
que se traduce en mayor eficacia, productividad, creci-
miento y expansión económica, así como del mejoramien-
to del nivel de vida, al generarse más empleo de calidad y
bien remunerado.
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En su fracción a), el artículo tercero también establece que
la educación es democrática al igual que su acceso y defi-
ne a la letra que “a) Será democrático, considerando a la
democracia no solamente como una estructura jurídica y un
régimen político, sino como un sistema de vida fundado en
el constante mejoramiento económico, social y cultural del
pueblo;” de ahí que la elaboración del presupuesto destina-
do a la educación, debe ser equitativo para hacer posible la
igualdad y el desarrollo de la sociedad en equidad.

Si bien como régimen y estructura jurídica, así como de
una forma de vida igualitaria, el Estado mexicano, tiene el
deber y la obligación de generar expectativas de educación
y oportunidades para todos; por ello, es un acto de justicia
que la población tenga la oportunidad de ingresar a los ins-
titutos tecnológicos para que puedan desarrollar su habili-
dades y mejorar sus condiciones de vida al contar con una
formación de calidad y que les prepara para enfrentar las
dificultades que plantea el mercado laboral.

Lo anterior, cobra una amplia importancia si se considera
que actualmente existen 129 Institutos tecnológicos des-
centralizados, 114 federales; 4 Centros Regionales de Op-
timización y Desarrollo de Equipo; un Centro Nacional de
Investigación y Desarrollo Tecnológico y un Centro Inter-
disciplinario de Investigación y Docencia en Educación
Técnica, donde cada año, se incorporan un número cre-
ciente de jóvenes que encontrarán una oportunidad de vida,
pues difícilmente abandonarán sus estudios y será más di-
fícil que engrosen las filas de las personas sin oportunida-
des en nuestro país, ya que dan espacio a 387, 414 jóvenes,
lo que da una cobertura de 12.64 por ciento del total na-
cional, de los cuales 63 por ciento son hombres y 37 por
ciento son mujeres, por lo que las cifras anteriores de-
muestran que se deben impulsar las acciones necesarias pa-
ra que este balance entre hombres y mujeres, sea más equi-
librado. 

En este sentido, debemos considerar que el Sistema de
Educación Tecnológica, es sumamente importante para el
desarrollo del país ya que cuenta con 26 programas de li-
cenciatura, 6 programas de competencia profesionales, 30
maestrías; 9 especialidades y 16 doctorados. Entre los cua-
les, se incluyen programas Agropecuarios y del mar, por
tanto, no sólo se circunscriben a cuestiones industriales lo
que hace su función social más importante para el desarro-
llo del país; sin embargo, a pesar de brindar oportunidades
a cerca de 80,000 mil alumnos, son los centros educativos
donde se manifiesta un mayor rezago presupuestal que

puede impactar en la calidad educativa que otorgan a la so-
ciedad.

Esta situación se ve reflejada en los montos destinados a
los Institutos Tecnológicos en el Ramo 11, Educación Pú-
blica, del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración 2011 enviado por el Ejecutivo a la Cámara de Dipu-
tados. Específicamente para la Ampliación de la Oferta
Educativa de los Institutos Tecnológicos están previstos
470 millones de pesos; para el Fondo de Apoyo para la ca-
lidad de los Institutos Tecnológicos Descentralizados,
equipamiento e infraestructura 70 millones de pesos; y pa-
ra el Fondo de Apoyo para la Calidad de los Institutos Tec-
nológicos Federales y Descentralizados, equipamiento e
infraestructura 100 millones de pesos, lo que hace un total
de 640 millones de pesos.

Los requerimientos presupuestarios para que los institutos
tecnológicos sigan manteniendo sus programas de buena
calidad, son del orden de mil millones de pesos, por lo que
a través de esta proposición con punto de acuerdo se está
solicitando un incremento de 500 millones de pesos, que
sumados a los 640 millones de pesos propuestos en el Pro-
yecto de Presupuesto de Egresos 2011, hacen un total de
1140 millones de pesos.

Lo antes mencionado, se traduce en observar la fracción b)
del tercero constitucional, la cual, establece que la educa-
ción “b) Será nacional, en cuanto -sin hostilidades ni ex-
clusivismos- atenderá a la comprensión de nuestros pro-
blemas, al aprovechamiento de nuestros recursos, a la
defensa de nuestra independencia política, al aseguramien-
to de nuestra independencia económica y a la continuidad
y acrecentamiento de nuestra cultura,” lo anterior significa
que la mejor forma de aprovechar nuestros recursos, sólo
es posible si se desarrollan las áreas de la ingeniería que
hacen posible su sustentabilidad; de ahí, que la indepen-
dencia económica, solo es posible si se fortalece la innova-
ción del sector productivo industrial, agropecuario y del
mar. 

Otro aspecto clave es que el artículo tercero constitucional,
en su fracción quinta también prevé que el Estado promo-
verá y atenderá todos los tipos y modalidades educativos
–incluyendo la educación inicial y a la educación superior–
necesarios para el desarrollo de la nación, apoyará la in-
vestigación científica y tecnológica, y alentará el fortaleci-
miento y difusión de nuestra cultura.
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Debemos considerar que los institutos tecnológicos, son
centros educativos que permiten fortalecer el desarrollo
nacional, por este motivo, es indispensable apoyarlos de
manera tal que cumplan con la misión que tienen enco-
mendada.

No olvidemos que la fracción VIII del mismo precepto
constitucional, establece que el Congreso de la Unión, tie-
ne la facultad de unificar y coordinar la educación en toda
la República, expedir las leyes necesarias destinadas a dis-
tribuir la función social educativa entre la Federación, los
Estados y los Municipios, además de fijar las aportaciones
económicas correspondientes a ese servicio público.

Finalmente, es indispensable que las Comisiones de Edu-
cación Pública y Servicios Educativos, así como de Presu-
puesto y Cuenta Pública, analicen y aprueben, en el ámbi-
to de sus atribuciones, los recursos suficientes para los
Institutos de Educación Tecnológica. 

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta Soberanía, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública, y de Educación Pública y Servicios Edu-
cativos de la honorable Cámara de Diputados a considerar
un incremento de recursos del ejercicio presupuestal 2011
para los institutos tecnológicos federales y descentraliza-
dos en el Ramo 11, Educación, con el propósito de fortale-
cer su equipamiento e infraestructura y ampliar su oferta
educativa. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada María Marcela Torres Peimbert (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para construir un centro de acopio
maicero de Loma Bonita, a cargo de la diputada Juanita Ar-
celia Cruz Cruz, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada Juanita Arcelia Cruz, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática en la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados

del honorable Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto en el artículo 58 del Reglamento para el Gobier-
no Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, somete a consideración de esta soberanía la
presente proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes:

Consideraciones

Se solicita la infraestructura adecuada para el acopio y be-
neficio de la producción de maíz de Loma Bonita, y obte-
ner la producción de forma organizada de los productores
de las diferentes localidades del municipio; que dé certeza
a las empresas acopiadoras de maíz para establecer conve-
nios de comercialización así como establecer contratos de
compraventa con los principales compradores nacionales y
extranjeros.

Por lo expuesto, someto a consideración de esta soberanía
la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Agricultura y Ga-
nadería, y de Presupuesto y Cuenta Publica de la Cámara
de Diputados del honorable Congreso de la Unión a consi-
derar, en el marco del proceso de análisis y aprobación del
decreto del Presupuesto de Egresos de la Federación co-
rrespondiente al ejercicio fiscal de 2011, la programación
de $ 3, 484,336.00 (tres millones cuatrocientos ochenta y
cuatro mil trescientos treinta y seis mil pesos moneda na-
cional) para la construcción de dicha obra.

Palacio Legislativo, a los 15 días del mes de octubre de 2010. — Di-
putada Juanita Arcelia Cruz (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para proyectos demostrativos de ge-
neración de energía eléctrica con fuentes renovables en es-
tados y municipios del país, a cargo de la diputada Norma
Sánchez Romero, del Grupo Parlamentario del PAN

La suscrita diputada Norma Sánchez Romero de la LXI Le-
gislatura, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, con fundamento en lo dispuesto en los
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artículos 58, 59, 60, 87 y 92 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, someto a la consideración de este Pleno la
proposición con punto de acuerdo de urgente y obvia reso-
lución, por el que se exhorta a las Comisiones de Presu-
puesto y Cuenta Pública y de Energía de la H. Cámara de
Diputados, para que en el proceso de análisis, discusión,
modificación y aprobación del Presupuesto de Egresos de
la Federación para el Ejercicio Fiscal 2011, se incluyan los
recursos a que hace referencia el artículo 11 transitorio de
la Ley para el Aprovechamiento de Energías Renovables y
el Financiamiento de la Transición Energética para ser des-
tinado a proyecto demostrativos de generación de energía
eléctrica con fuentes renovables en estados y municipios de
nuestro país, con base en las siguientes:

Consideraciones

El fenómeno del cambio climático está afectando en forma
importante las variaciones de clima en nuestro país, fenó-
meno que es originado fundamentalmente por la produc-
ción y consumo de energía fósiles.

El cambio climático se reconoce como el reto más impor-
tante para la humanidad en el siglo XXI, ya que al progre-
sar los niveles de desarrollo humano y bienestar esperados
socialmente, manteniendo la estabilidad y el crecimiento
económico sin alterar el sistema climático, representa un
inmenso desafío.

Que a nivel mundial una de las estrategias para combatir
los efectos del cambio climático y reducir la dependencia
de las energías fósiles, consiste en implementar políticas y
destinar recursos para la generación de energía renovable o
energía limpia.

En ese sentido, en el año de 2008 fue publicada la Ley pa-
ra el Aprovechamiento de Energías Renovables y el Finan-
ciamiento de la Transición Energética, misma que en su ar-
tículo 11 transitorio establece lo siguiente:

“Décimo Primero. En el Presupuesto de Egresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal 2009, se destinarán
tres mil millones de pesos para el Fondo para la Transi-
ción Energética y el Aprovechamiento Sustentable de la
Energía. ´

“Antes del 30 de junio de 2009, la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público consolidará la información so-
bre las provisiones de recursos del sector público in-

cluidas en el Presupuesto de Egresos de la Federación
para el Ejercicio Fiscal 2009, a que se refiere el artículo
24 de esta ley. Con base en dicha información se esta-
blecerá el monto mínimo de recursos a ser programado
en los subsecuentes ejercicios fiscales. La información
antes señalada se enviará al Congreso de la Unión para
su conocimiento.´

Además, para cada uno de los ejercicios fiscales del 2010
y 2011, el monto propuesto en el proyecto de Decreto de
Presupuesto de Egresos de la Federación para el fondo a
que se refiere el artículo 27 de esta ley será de tres mil mi-
llones de pesos. El monto anterior deberá actualizarse por
la variación esperada del Índice Nacional de Precios al
Consumidor entre 2009 y el año que se presupuesta.”

Existe en nuestro país, una gran área de oportunidad para
es impulsar el desarrollo de la generación eléctrica a partir
de la fuente solar y eólica para fortalecer el desarrollo de la
industria y la seguridad energética del país.

Considerando la capacidad energética del sol, la cual per-
durará durante millones de años, así como la privilegiada
ubicación de México en el globo terráqueo, la cual permi-
te que el territorio nacional destaque en el mapa mundial de
territorios con mayor promedio de radiación solar anual,
con índices que van de los 4.4 kWh/m2 por día en la zona
centro, a los 6.3 kWh/m2 por día en el norte del país, re-
sulta fundamental la adopción de políticas públicas que fo-
menten el aprovechamiento sustentable de la energía solar
en nuestro país.

En el caso de México, prácticamente todas las instalacio-
nes fotovoltaicas que existen en el país se encuentran en
comunidades rurales aisladas de la red eléctrica, y muchas
de ellas fueron instaladas por medio de programas guber-
namentales de electrificación rural, como el Fideicomiso
de Riesgo Compartido (Firco).

De 1993 a 2003, la capacidad instalada de sistemas foto-
voltaicos en el país se incrementó de 7 a 15 MW, generan-
do más de 8,000 MWh/año para electrificación rural, bom-
beo de agua y refrigeración, mientras que actualmente se
estima que la capacidad total de estas instalaciones es de
18.5 MW, que generan en promedio 8,794.4 MWh por año.

Para sistemas termosolares, a finales de 2004 se tenían ins-
talados a nivel global 164 millones de m2 de área de cap-
tación, correspondientes a una capacidad instalada de cer-
ca de 115,000 MWh, mientras que en México se tenían
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instalados más de 650,000 m2 de calentadores solares pla-
nos, generando más de 3.1 PJ por año para calentar agua.

Asimismo, en México se han identificado diferentes zonas
con potencial para la explotación eólica para la generación
eléctrica, como en el istmo de Tehuantepec, en el estado de
Oaxaca, La Rumorosa en el estado de Baja California, así
como en los estados de Zacatecas, Hidalgo, Veracruz, Si-
naloa, y en la península de Yucatán, entre otros. Estas zo-
nas podrían aportar hasta 10,000 MW de capacidad al par-
que eléctrico nacional.

De acuerdo con lo anterior y atendiendo la importancia es-
tratégica del aprovechamiento de las energías renovables
para nuestro país, se busca constituir el fondo a que hace
referencia la ley antes mencionada para impulsar el desa-
rrollo de proyectos demostrativos de generación de electri-
cidad con fuentes renovables en los estados y municipios
de México.

Consideramos que los recursos deben canalizarse a realizar
proyectos demostrativos en estados y municipios de Méxi-
co, en virtud de que es en dentro de dichas jurisdicciones
donde se encuentran los recursos renovables más impor-
tantes y además con ello se estaría fortaleciendo el desa-
rrollo regional en nuestro país y la creación de empleos,
por otro lado, se fomenta la aceptación social a esta nuevas
tecnologías.

De acuerdo con lo anterior, la propia Ley para el Aprove-
chamiento de Energías Renovables y el Financiamiento de
la Transición Energética da la pauta para la participación
de estados y municipios, en los términos siguientes:

Artículo 8. El Ejecutivo federal, por conducto de la Se-
cretaría de Energía, podrá suscribir convenios y acuer-
dos de coordinación con los gobiernos del Distrito Fe-
deral o de los estados, con la participación en su caso de
los municipios, con el objeto de que, en el ámbito de sus
respectivas competencias:

I. Establezcan bases de participación para instrumentar
las disposiciones que emita el Ejecutivo federal de con-
formidad con la presente ley;

II. Promuevan acciones de apoyo al desarrollo industrial
para el aprovechamiento de las energías renovables;

III. Faciliten el acceso a aquellas zonas con un alto poten-
cial de fuentes de energías renovables para su aprovecha-

miento y promuevan la compatibilidad de los usos de sue-
lo para tales fines;

IV. Establezcan regulaciones de uso del suelo y de cons-
trucciones, que tomen en cuenta los intereses de los pro-
pietarios o poseedores de terrenos para el aprovechamien-
to de las energías renovables, y

V. Simplifiquen los procedimientos administrativos para la
obtención de permisos y licencias para los proyectos de
aprovechamiento de energías renovables.

En virtud de lo anterior, respetuosamente propongo se ex-
horte a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública y a la
Comisión de Energía de la H. Cámara de Diputados del H.
Congreso de la Unión para que en el proceso de análisis,
discusión, modificación y aprobación del Presupuesto de
Egresos para el Ejercicio 2011, se incluyan los recursos a
que hace referencia el artículo 11 transitorio de la Ley para
el Aprovechamiento de Energías Renovables y el Financia-
miento de la Transición Energética para ser destinados a pro-
yecto demostrativos de generación de energía eléctrica con
fuentes renovables en estados y municipios de nuestro país.

Por lo anteriormente expuesto someto a esta soberanía el
siguiente: 

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública y de Energía de la H. Cámara de Diputa-
dos, para que en el proceso de análisis, discusión, modifi-
cación y aprobación del Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal 2011, se incluyan los
recursos a que hace referencia el artículo 11 transitorio de
la Ley para el Aprovechamiento de Energías Renovables y
el Financiamiento de la Transición Energética, para ser
destinado a proyecto demostrativos de generación de ener-
gía eléctrica con fuentes renovables en estados y munici-
pios de nuestro país.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el día 19 de octubre de
2010.— Diputada Norma Sánchez Romero (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
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se consideren recursos para el cultivo, industrialización y
comercialización de piña MD2, a cargo de la diputada Jua-
nita Arcelia Cruz Cruz, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada Juanita Arcelia Cruz, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática en la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados
del honorable Congreso de la Unión, con fundamento en lo
dispuesto en el artículo 58 del Reglamento para el Gobier-
no Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, somete a consideración de esta soberanía la
presente proposición con punto de acuerdo, al tenor de las
siguientes:

Consideraciones

Se solicita contar con los medios de producción suficientes
que permitan al grupo de productores comercializar la pro-
ducción del cultivo como fuente de ingresos del proyecto
generar y sostener los empleos permanentes en beneficio
de los productores, establecer hectáreas del cultivo que for-
men el activo inicial para desarrollar la capacidad produc-
tiva y la comercialización nacional y de exportación.

Por lo antes expuesto, someto a la consideración de esta so-
beranía la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Agricultura y Ga-
nadería, y de Presupuesto y Cuenta Publica de la Cámara
de Diputados del honorable Congreso de la Unión a consi-
derar, en el marco del proceso de análisis y aprobación del
decreto del Presupuesto de Egresos de la Federación co-
rrespondiente al ejercicio fiscal de 2011, la programación
de $ 37 ,238,168.84 (treinta y siete millones doscientos
treinta y ocho mil ciento sesenta y ocho pesos 84/100 mo-
neda nacional) para la realización de dicha obra.

Palacio Legislativo, a los 15 días del mes de octubre de 2010. — Di-
putada Juanita Arcelia Cruz (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen recursos a la introducción de líneas de refuerzo

para agua potable en el sector sur-oriente de Matamoros,
Tamaulipas, a cargo de la diputada Norma Leticia Salazar
Vázquez, del Grupo Parlamentario del PAN

La que suscribe, Norma Leticia Salazar Vázquez, diputada
federal a la LXI Legislatura del Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
esta honorable asamblea proposición con punto de acuerdo
para solicitar a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica que para el Presupuesto de Egresos de la Federación
de 2011 se autoricen recursos suficientes para la introduc-
ción de líneas de refuerzo para agua potable en colonias del
sector sur oriente de la ciudad de Matamoros, Tamaulipas,
al tenor de las siguientes

Consideraciones

Como bien es sabido, el crecimiento del número de habi-
tantes en las diversas zonas tanto rurales como urbanas, re-
quieren de un mayor incremento en la prestación de los ser-
vicios, y de mejoras en sus infraestructuras para poder
brindar a las sociedades los elementos mínimos para su
desarrollo y crecimiento.

Si bien, las localidades que más se han visto afectadas por
la falta de inversión son aquellas que se ubican o se en-
cuentran más alejadas del centro de la capital del país, don-
de a simple vista puede observarse ese cambio que en oca-
siones es tan repentino, la infraestructura por un lado,
comienza a tener menor mejora, en ocasiones contando só-
lo con caminos de terracería, lo cual provoca que el desa-
rrollo de esas regiones se vea limitado a los pocos accesos
a los que se tengan disponibles, o en ocasiones los nulos,
porque no llegan a tener alguno que fomente el intercam-
bio de personas y productos.

Asimismo, las localidades, pueden enfrentar problemas de
salud pública, sino se les dota o garantiza que contarán
agua potable, la cual es un elemento esencial en su vida
diaria, porque si no se cuenta con este servicio, estaremos
presenciando focos rojos de infección en localidades perte-
necientes al sur oriente de Matamoros.

Es importante mencionar primeramente que con la intro-
ducción de líneas de refuerzo de 8 pulgadas para agua po-
table en colonias del sector sur oriente de Matamoros, 55
mil habitantes serán beneficiados, quienes habitan en las
colonias Ampliación Solidaridad, Abelardo de la Torre, Las
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Palmitas, La Amistad, Vista del Sol, México, San Miguel,
Fraccionamiento Estancias Residencial, Valle de Anahuac,
entre otras.

Además podemos mencionar que el estudio de costo-bene-
ficio permitirá que las obras en cuestión reduzcan las pér-
didas ocasionadas por la sedimentación de sólidos en las lí-
neas al no haber recirculación del agua, siendo impactado
en los costos de producción y de distribución de los re-
bombeos a la red (energía eléctrica, insumos para la pota-
bilización, mano de obra, etc.); mejorando con esto, la ca-
lidad del agua y garantizando la presión optima en el
suministro.

Una vez que se lleven a cabo las obras de introducción de
líneas de refuerzo de 8 pulgadas para agua potable, se ga-
rantizará la calidad y el suministro en las colonias del sec-
tor sur oriente de la ciudad de Matamoros, así como en los
nuevos desarrollos habitacionales

Es importante mencionar que el gobierno municipal de
Matamoros, actualmente cuenta con un proyecto ejecutivo
en el cual se tiene considerado que la introducción de las lí-
neas de refuerzo para agua potable tendrían un costo total
de 6 millones 132 mil 259.00 pesos, proyecto que se des-
glosa después de llevar a cabo los estudios correspondien-
tes en el municipio de Matamoros.

De esta manera, se plantea la que la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública considere en las adecuaciones al
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) de 2011, se
autoricen recursos hasta por 6 millones 132 mil 259.00 pe-
sos para la introducción de líneas de refuerzo para agua po-
table en colonias del sector sur oriente de Matamoros, Ta-
maulipas.

Cabe recordar, que el estado de Tamaulipas es uno de va-
rias estados que se han visto gravemente afectados por los
fenómenos meteorológicos de este 2010, y que la no inver-
sión en las diversas localidades, y en especial en el muni-
cipio de Matamoros, puede agravar la situación por la que
atraviesa su población.

Es por lo planteado que someto a consideración de esta Cá-
mara de Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública que en las adecuaciones al PEF de 2011 se consi-

deren los recursos necesarios y que han sido expuestos en
las consideraciones, para la introducción de líneas de re-
fuerzo para agua potable en colonias del sector sur oriente
de la ciudad de Matamoros, Tamaulipas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada Norma Leticia Salazar Vázquez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos, propuestas de financiamiento, pro-
gramas, obras y proyectos para Zacatecas, a cargo del di-
putado Samuel Herrera Chávez, del Grupo Parlamentario
del PRD

El suscrito, diputado de la LXI Legislatura, perteneciente
al Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática, con fundamento en los artículos 58 y 59 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, someto a la considera-
ción de esta soberanía la presente proposición con punto de
acuerdo, al tenor de los siguientes

Antecedentes

Durante la última década se han visto grandes cambios en
el contexto macroeconómico, político y social. Frente a es-
ta realidad es importante y se hace necesario desarrollar
procesos de cambio rural que ofrezcan la posibilidad de ar-
monizar estas fuerzas de índole económica neoclásica y de
libre mercado, con la equidad social y la conservación de
los recursos naturales, sin los cuales es imposible lograr un
desarrollo rural sostenible y equitativo. 

En el contexto político e institucional, se ha iniciado un
proceso de modernización y reforma del Estado. Dos polí-
ticas dentro de este proceso, la de la privatización de los
servicios de investigación y extensión agrícola y la de la
descentralización administrativa, están teniendo efectos
profundos sobre la forma en la cual se encara el desarrollo
rural. Por un lado, la privatización de la mayoría de las em-
presas y servicios estatales ha reducido el nivel de apoyo
estatal para el desarrollo rural, y las instituciones locales,
gubernamentales y no gubernamentales, están jugando un
papel cada día mayor en la generación de alternativas tec-
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nológicas, la extensión agrícola, y en general el desarrollo
del sector agroempresarial.

Por otro lado, se ha iniciado un proceso de descentraliza-
ción administrativa el cual promueve el desarrollo desde lo
local y abre nuevos espacios para la planificación de acti-
vidades de desarrollo rural con una mayor participación de
los actores locales en la toma de decisiones. Este proceso
de descentralización crea las condiciones y favorece una
mayor participación de los actores locales en todos los pro-
cesos. Sin embargo, este contexto requiere de la construc-
ción de una nueva institucionalidad para el apoyo a las ini-
ciativas agroempresariales rurales, la cual sea efectiva,
equitativa y sostenible en el largo plazo.

La sociedad también se ha ido transformando a pasos ace-
lerados en la última década, lo cual ha traído cambios sig-
nificativos en la demanda de bienes y servicios, y especial-
mente en los hábitos y preferencias de los consumidores.
Estos cambios en hábitos están creando nichos crecientes
de mercado para frutas exóticas, plantas aromáticas y me-
dicinales, frutas y hortalizas orgánicas, y materias primas
naturales. Sin embargo, los productores y empresarios a
pequeña escala enfrentan numerosas barreras para el apro-
vechamiento de estas nuevas oportunidades de mercado.

El reto de lograr un desarrollo rural sostenible, el cual con-
tribuya al alivio de la pobreza con equidad y sin deteriorar
los recursos naturales, en este nuevo contexto macroeco-
nómico, político y social, requiere de un nuevo paradigma
el cual busque construir habilidades, destrezas, aptitudes y
capacidades a nivel local para aprovechar éstas nuevas
oportunidades de mercados, tecnología e información que
se presentan. En la parte productiva se requiere de una di-
versificación de los sistemas de producción y la generación
de valor agregado a la producción primaria.

Adicionalmente, para lograr procesos de desarrollo equita-
tivos que beneficien a los pequeños productores rurales es
necesario promover un sector rural organizado, con alto ca-
pital social y ligado a mercados en crecimiento, lo cual
puede ser una estrategia efectiva de desarrollo rural y fa-
vorecer la sostenibilidad productiva y socioeconómica del
sistema.

Por estas razones se puede concluir que uno de los compo-
nentes claves para el desarrollo rural y particularmente del
sector empresarial rural es el sistema de apoyo. Estos ser-
vicios son esenciales para facilitar y promover el desarro-
llo empresarial en una región y desarrollar las capacidades,

habilidades, destrezas y aptitudes en los agroempresarios
existentes y potenciales para aprovechar las oportunidades
de mercado, así como las nuevas tecnologías de produc-
ción, manejo poscosecha y procesamiento para ser más
competitivos.

El aprovechamiento de estas oportunidades requiere del
desarrollo de una estrategia competitiva exitosa la cual
ofrezca respuestas ágiles a las oportunidades identificadas.
Esta estrategia debe estar basada en la competitividad y
una actitud agresiva y proactiva para entrar y permanecer
en el mercado. Para esto se necesitan diferentes compo-
nentes como son la diferenciación de productos, informa-
ción actualizada del mercado, productos de calidad, diseño
de marcas, empaques y de manera prioritaria un presu-
puesto para el campo muy amplio que permita generar las
condiciones necesarias de progreso y crecimiento. Sin em-
bargo, estas capacidades todavía están lejos de la realidad
de muchas empresas rurales hoy en día, sobre todo en las
zonas menos favorecidas, más remotas y más pobres del
país.

Es por eso que se necesita una mayor cantidad de recursos
destinados al campo y es necesario que nosotros los legis-
ladores federales de la nación, actuemos con responsabili-
dad ante este sector estratégico del país.

Consideraciones

Para el Programa Especial Concurrente para el Desarrollo
Rural Sustentable (PEC), que aglutina todos los recursos
que se canalizan al campo se presenta al honorable Con-
greso para el año 2011 la cantidad de 259,852 millones de
pesos, lo que equivale a un decremento del 3.2 por ciento
respecto al presupuesto del presente año (8,555 millones de
pesos).

En 2010, se presentaron 16 programas dentro del PEC y pa-
ra el 2011 se reducen a 14 programas. Los que presentan un
decremento en el presupuesto, los de mayor decremento son:
programa de financiamiento y aseguramiento al medio rural
con una disminución del 51.4 por ciento; Programa de Apo-
yo a la Inversión en Equipamiento e Infraestructura con me-
nos 37.2 por ciento y Programa de Desarrollo de Capaci-
dades, Innovación Tecnológica y Extensionismo con
menos 27.7 por ciento

Ante estos decrementos, es importante enmendar la plana
al ejecutivo respecto a la puesta en marcha de un incre-
mento de recursos hacia el campo mayor a lo que estable-
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ce la propuesta del Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción. Demostrando con ello que el legislativo es conscien-
te de que para poder desarrollar a este país, es necesario in-
vertir en el sector primario, ya que con estas acciones se
podrá reducir el rezago social que tenemos en el campo.

Las organizaciones campesinas normalmente son recepto-
ras de los recursos económicos de programas diseñados
desde el gobierno. Para ello se tienen los espacios de parti-
cipación como es el Consejo Estatal de Desarrollo Rural
Sustentable, pero se requiere consolidar la participación de
los productores. Por ello; es necesario, implementar las po-
líticas y programas que los productores consideran perti-
nentes para el desarrollo rural en especial de Zacatecas, es-
tado que orgullosamente represento y que requiere de una
mayor atención por parte de la federación y en especial el
campo, a fin de combatir la migración que es característica
de la región.

En Zacatecas de su superficie total (7,531.3 miles de hec-
táreas), 4,904.2 miles de hectáreas las ocupan las unidades
de producción; 2,552.8 miles de hectáreas son de uso co-
mún de la propiedad social; 74.3 miles de hectáreas co-
rresponden a propiedad pública, áreas urbanas y rurales, in-
fraestructura y derechos de vía.

Es una entidad que se caracteriza por ser agrícola, ocupan-
do el 7o. lugar a nivel nacional; sin embargo al paso de los
años ha disminuido esta ventaja competitiva, por ejemplo:
en la producción de legumbres, se ocupaba de la produc-
ción total del estado el 56.7 por ciento en 1986, para 2006,
esta producción ha descendido a ocupar el 32.28 por cien-
to de la producción total, claras muestras de los efectos por
la falta de apoyos al campo y reflejo de la política de aban-
dono al campo que se tiene por parte del gobierno federal.

La participación de mi estado en la producción nacional de
chile seco es de 46.43 por ciento; de frijol es del 29.58 por
ciento; ajo 28.01 por ciento y de tuna un 24.54 por ciento,
sin olvidar que en la agricultura se tiene una participación
importante de los demás productos de consumo nacional.
Así también se cubre de manera importante la producción
pecuaria como la leche, carne, huevos, miel, cera, lana, et-
cétera.

No hay que perder de vista que estas cifras comparadas con
el Producto Interno Bruto (PIB) no son las necesarias para
fortalecer a nuestro país; esto debido a que el campo no es
importante en la visión que se tiene de país, misma que nos
está llevando a un grave problema. Véase cuadro 1.

Cuadro 1: Participación Agropecuaria 
y de Zacatecas en el PIB nacional.

Fuente: Inegi 2009. Sistema de Cuentas Nacionales de México. Pro-
ducto Interno Bruto por Entidad Federativa, 2003-2008. Año base
2003.

Con estos datos expongo ante ustedes la necesidad de for-
talecer más al campo, sabiendo que con ello se beneficia a
toda la nación y al campo zacatecano, este apoyo de los le-
gisladores será erogando más recursos a fin de poder llevar
a cabo políticas que se han quedado paradas por falta de re-
cursos y podrían maximizar los recursos destinados a la Sa-
garpa y en especial al PEC, se necesita fortalecer políticas
como:

Seguridad alimentaria. Mediante el apoyo en equipa-
miento, asistencia técnica y crédito para aumentar la pro-
ductividad del frijol, chile, forrajes, tunas, guayaba, ajo, to-
mate y otras hortalizas, carne de bovinos, ovino y caprinos,
producción acuícola y apícola, entre otros. De esa manera
aumentar el ingreso de los productores y asegurar la sus-
tentabilidad.

Seguridad del agua. Con cosecha de agua para recupe-
rar los mantos acuíferos, haciendo un uso eficiente del
agua y mejorando la productividad de la misma. Inver-
sión en la infraestructura hidroagrícolas mediante la tec-
nificación del riego y construcción de presas donde sea
posible.

Seguridad energética. Mediante el uso de fuentes al-
ternativas de energía como la eólica, solar y de bioma-
sa.

Seguridad pública. Dando certidumbre a la propiedad
e inversión en el campo, para fomentar las inversiones y
la generación de empleo.

Para el logro de estos objetivos en el estado de Zacatecas
se requerirá de enviar recursos adicionales al campo, en es-
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pecial a las siguientes entidades, a fin de que se beneficie
con los siguientes montos al campo zacatecano:

Fuente             Monto
Sagarpa        803,603,999.00
Conagua        230,500,000.00
Conafor        200,000,000.00
Total        1,234,103,999.00

Para ello los recursos se destinarán de la siguiente manera:

Presupuesto para Sagarpa

Concepto         Monto
Agricultura       247,200,000.00
Ganadería       118,800,000.00
Desarrollo rural     232,200,000.00
Asistencia técnica    39,000,000.00
Capacitación       7,500,000.00
Investigación      20,962,500.00
Información       3,600,000.00
Recursos naturales    60,600,000.00
Organización      22,741,500.00
Sanidades        51,000,000.00
Total          803,604,000.00

Presupuesto para Conagua

Presupuesto para Conafor

Por último es necesario que se consideren los siguientes
proyectos estratégicos para el estado de Zacatecas:

Por lo que proponemos a esta soberanía de la LXI Legisla-
tura, el siguiente: 

Punto de acuerdo

Único. Exhortar a las fuerzas políticas de la Cámara de Di-
putados, a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, y
a las comisiones ordinarias relacionadas con el campo, pa-
ra que se aprueben recursos y propuestas de financiamien-
to, programas, obras, y proyectos, que impulsan las organi-
zaciones campesinas, para el estado de Zacatecas.

Palacio Legislativo de San Lázaro, 19 de octubre de 2010.— Diputado
Samuel Herrera Chávez (rúbrica).»
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El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para la Comisión Mexica-
na de Ayuda a Refugiados, a cargo de la diputada Norma
Leticia Salazar Vázquez, del Grupo Parlamentario del PAN

La que suscribe, Norma Leticia Salazar Vázquez, diputada
a la LXI Legislatura del Congreso de la Unión, con funda-
mento en lo dispuesto en el artículo 58 del Reglamento pa-
ra el Gobierno Interior del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, somete a consideración de esta
honorable asamblea la proposición con punto de acuerdo,
para solicitar a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica, que para el Presupuesto de Egresos de la Federación
de 2011, se asignen recursos adicionales a la Comisión Me-
xicana de Ayuda a Refugiados (COMAR), al tenor de las
siguientes

Consideraciones

Inicio la presentación de esta proposición, recordando que
nuestro país lleva a cabo dentro de sus funciones la activi-
dad de otorgar refugio a aquellas personas que se han vis-
to amenazadas en su integridad o vida, por motivos de per-
secución.

Esta actividad, de recibir las propuestas de aquellas perso-
nas que se han visto obligadas a solicitar ser reconocidas
como refugiados, está a cargo de la Comisión Mexicana de
Ayuda a Refugiados (COMAR), que es dependiente de la
Secretaría de Gobernación, actualmente el presupuesto que
se destina para esta actividad, resulta ser limitativo, toda
vez que para poder dar una atención más eficaz y eficiente
se requiere en su momento de mayores recursos en función
de los resultados que se esperan obtener.

Lo anterior, obedece a que con la aprobación del dictamen
para crear la Ley sobre Refugiados y Protección Comple-
mentaria, y que se emitió el estudio de impacto presupuesta-
rio el cual arrojó el resultado que dicha ley no traería mayo-
res costos para el gobierno federal, si debemos considerar el
poder dotar de mayores recursos a la COMAR, para que
pueda ser más eficiente y eficaz de lo que ya llevan a cabo
en la atención a las personas y brinde mejores resultados a
los que actualmente ya se tienen, toda vez que esta comi-

sión presenta una reducción de cerca de 3 millones de pe-
sos para el capítulo 1000.

Como bien es sabido, el capítulo 1000, representa todo
aquello que tiene que ver con los recursos humanos, y que
en la propuesta enviada por el Poder Ejecutivo presenta
una disminución de cerca de tres millones de pesos, impli-
caría que se tendrían que hacer ajustes en este capítulo y en
su caso reducir el número de empleados para llevar a cabo
la implementación de la política sobre refugiados.

Por otro lado, debo mencionar que derivada de la visita de
representantes del Alto Comisionado de las Naciones Uni-
das para los Refugiados (ACNUR) en 2007, se anunció la
reducción gradual de los recursos para atención a solicitan-
tes de refugio y refugiados por parte del ACNUR hasta su
retiro definitivo.

De lo anteriormente comentado, debo resaltar que uno de
los objetivos e intereses que apoyaron la aprobación de la
iniciativa que expide la Ley sobre Refugiados y Protección
Complementaria, fue que debía garantizarse que los solici-
tantes contarían con los apoyos para su subsistencia, pen-
sión, alojamiento, medicamentos, consultas médicas y psi-
cológicas, atendiendo de conformidad lo que se establece
en el artículo 79 del reglamento de la Secretaría de Gober-
nación (Segob).

Asimismo, debo mencionar que a través de estos apoyos a
los solicitantes de la condición de refugio y refugiados, la
Secretaría de Gobernación estaría dando cumplimiento a
ordenamientos legales de carácter internacional que nues-
tro país ha suscrito, al mismo tiempo que se contribuiría al
compromiso del presente gobierno con la protección y ga-
rantía de los derechos humanos.

Cabe mencionar, que el número de solicitantes ha ido en
aumento, para 2009 se presentaron 680 solicitudes y para
el mes de julio de 2010 de 440, como puede entenderse, se
esperaría que el número de personas que requieran iniciar
este proceso pueda ser mayor con respecto a 2009.

Derivado de lo anterior, es que considero se debe asignar
una cantidad adicional al PEF 2011, destinado a la CO-
MAR, para buscar cuenten con los recursos necesarios pa-
ra el desempeño de sus funciones ante los nuevos retos y
exigencias que tendrán que enfrentar el próximo año, en
caso que el Senado de la República, ratifique el dictamen
que se ha aprobado en comisiones por el que se expide la
Ley sobre Refugiados y Protección Complementaria.
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Los recursos que se requieren, oscilarían los cerca de 10
millones de pesos etiquetados directamente al presupuesto
de la COMAR, distribuido en sus capítulos 1000 (para la
contratación de personal), toda vez que la propuesta de
gasto para el siguiente ejercicio fiscal presenta una dismi-
nución de aproximadamente 3 millones de pesos, que sin
esos recursos se verán afectados en materia de recursos hu-
manos y de las acciones para apoyar el mejor funciona-
miento de esta área encargada de atender a los extranjeros
que vienen huyendo de su país de origen o residencia habi-
tual y buscar la asignación de recursos para solventar la
disminución de ingresos que se obtenían por las transfe-
rencias que realizaba el ACNUR, para de esta manera cu-
brir los costos que representa el alojamiento de los extran-
jeros, subsistencia, pensión, medicamentos, consultas
médicas y psicológicas en lo que se resuelve su petición,
así como de brindarles la asistencia necesaria, con apego a
sus derechos humanos.

Lo anterior permitiría que las resoluciones y la atención a
las solicitudes que se presenten, sea en un periodo de tiem-
po más corto y sobre todo, pudiendo brindar una mejor
atención a los solicitantes para ser reconocidos como refu-
giados. Y de esta manera garantizaríamos la congruencia
en que si bien se creará una ley específica debemos garan-
tizar que cuenten con los recursos para que el personal que
opera la política por lo menos no sea menor al que ahora la
implementa.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de esta Cámara de Diputados, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública, que considere en la discusión y adecuación del
Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de
2011, la asignación de 10 millones de pesos adicionales pa-
ra la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (CO-
MAR), para que se etiqueten directamente a los capítulos
1000 y para cubrir los costos de atención a los solicitantes
que requieren ser reconocidos como refugiados y que con-
sidera las acciones antes mencionadas, los cuales serían de
control directo de la misma comisión e independiente del
presupuesto que se tiene como propuesta de la Secretaría
de Gobernación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada Norma Leticia Salazar Vázquez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para adquirir y operar cámaras de
seguridad en el Distrito Federal, a cargo de la diputada Te-
resa del Carmen Incháustegui Romero, del Grupo Parla-
mentario del PRD

La suscrita, diputada federal e integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática a la
LXI Legislatura de la Cámara de Diputados, con funda-
mento en lo dispuesto en los artículos 58, 59 y 60, párrafo
primero, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, pre-
senta a consideración de esta soberanía proposición con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Exposición de Motivos

La Ciudad de México, al igual que otras grandes conglo-
meraciones urbanas del mundo, es víctima de la inseguri-
dad. Organizaciones de la macrodelincuencia nacional e
internacional con asiento en la zona metropolitana y enti-
dades vecinas trafican con drogas, mercancías, automóvi-
les y personas. También las bandas locales tienen un am-
plio rango de actividades ilícitas lo que genera en conjunto,
un ambiente delictivo que potencia las oportunidades de la
delincuencia menuda y oportunista. La diversidad de en-
tornos inseguros, la facilidad de desplazamiento de quienes
delinquen por las vías rápidas de la ciudad y el traslape de
los límites entre demarcaciones capitalinas y entidades fe-
derativas vecinas, ofrecen vacíos de vigilancia que son
aprovechados para delinquir y victimar a la población. 

La Ciudad de México en su calidad de capital de la Repú-
blica Mexicana, es centro de la vida política, social y eco-
nómica del país, razón por la cual en ella se concentran más
de 80 embajadas, 100 inmuebles pertenecientes a la admi-
nistración pública federal, más de 80 edificios de entidades
paraestatales y organismos descentralizados, así como los
comités ejecutivos nacionales de los partidos políticos. Di-
cha concentración ofrece riesgos que las organizaciones
criminales pueden aprovechar para poner en peligro vidas
humanas y amenazar el propio funcionamiento de entida-
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des de gobierno o sedes de representación diplomática, in-
fringiendo daños graves a la infraestructura o la vida polí-
tica del corazón del país. 

Por ello, con el objetivo de incrementar la capacidad de vi-
gilancia en la ciudad y sus delegaciones, el Gobierno del
Distrito Federal inició el Programa Bicentenario Ciudad
Segura, una solución integral de prevención y atención in-
mediata de emergencias de carácter delictivo, desastres na-
turales, disturbios sociales, accidentes viales y urgencias
médicas. 

Este programa tiene como objetivo mejorar la capacidad
del gobierno de la ciudad para responder de manera efi-
ciente y eficaz a las diversas situaciones de crisis. Sus pro-
pósitos específicos son monitorear zonas conflictivas o es-
tratégicas para reducir la incidencia delictiva, elevar la
capacidad de respuesta para atender emergencias y propor-
cionar mejor atención a la seguridad ciudadana.

El Programa Bicentenario Ciudad Segura es un plan de tec-
nología de punta aplicada. Contempla la colocación de vi-
deocámaras en puntos estratégicos de la ciudad monitorea-
dos a través de centros de comando y control. La
instalación de las cámaras comenzó en el año 2009 y se tie-
ne programado que, al cierre del año 2010, haya 6,000 cá-
maras en la ciudad. Así mismo, se han construido en los úl-
timos dos años cinco centros de comando y control (C2
norte, C2 centro, C2 sur, C2 poniente y C2 oriente); y se ha
entrenado a cerca de 2 mil policías encargados del manejo
de los sistemas. 

Considerando la necesidad de concluir la instalación de
2,088 cámaras de seguridad para llegar al total de 8,088
previstas en el programa. 

Y además que en el 2011 se deberá poner en marcha:

1. Un Centro de Comando, Control, Comunicaciones,
Cómputo, Inteligencia, Integración, Información e In-
vestigación (C4i4).

2. Dos Centro de Comando y Control (C2) móviles.

3. Anillo primario de fibra óptica.

4. 200 cámaras de reconocimiento de placas.

Por lo expuesto, pongo a consideración de esta soberanía el
siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión a efecto de que en el marco del proceso de
análisis y aprobación del decreto del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2011 con-
sidere en el ramo 23 la programación de 3,000 millones de
pesos en el rubro de Aportaciones a las Entidades Federa-
tivas para la adquisición y operación de cámaras de seguri-
dad en el Distrito Federal. 

Presentado ante el pleno de la honorable Cámara de Diputados en Pa-
lacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Diputada
Teresa del Carmen Incháustegui Romero (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para fortalecer las actividades de los
grupos protectores de migrantes, a cargo de la diputada
Norma Leticia Salazar Vázquez, del Grupo Parlamentario
del PAN

Con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, así
como 58 y 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General, la que suscribe Norma Leticia Salazar
Vázquez, diputada a la LXI Legislatura, del Grupo Parla-
mentario del PAN, somete a consideración de esta sobera-
nía el siguiente punto de acuerdo, con base en las siguien-
tes

Consideraciones

Los Grupos Beta, han desarrollado actividades de relevan-
cia a través de los años, con el apoyo que brindan día con
día a los migrantes que se encuentran en un estado de vul-
nerabilidad en nuestras fronteras, en su intento de cruzar
hacia Estados Unidos de América.

Es un grupo que si bien, forma parte de un programa y
aunque los recursos asignados año con año, no necesaria-
mente son los suficientes para poder brindar los servicios y
acciones que se requieren y apoyar a todo aquel que lo re-
quiera, sea nacional o extranjero.
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El, preocupado por el bienestar y la salud de los migrantes,
en 1990 el Instituto Nacional de Migración funda el Grupo
Beta Tijuana, teniendo como principal objetivo, salvar la
vida de los migrantes en peligro en las zonas de riesgo. Su
labor arrojó resultados admirables ya que muchas vidas
fueron salvadas, por lo que se buscó dar un mayor impulso
a este proyecto.

Para 1994 se forma el Grupo Beta Nogales y en 1995 dos
grupos más, uno en Tecate y el segundo en Matamoros, ac-
tualmente funcionan 16 Grupos en las fronteras norte y sur
de nuestro país. Después de 20 años de existencia.

Con los recursos asignados, se ha buscado capacitar a los
agentes beta y proveerlos de mejor equipo para optimizar
su labor. Como parte de la capacitación se les entrena en
técnicas de orientación y búsqueda, rescate terrestre y
acuático, primeros auxilios, conocimientos básicos de de-
rechos humanos, asistencia social y sistemas de comunica-
ción, que permiten que día a día se ofrezca un servicio al-
tamente profesional y de gran beneficio para la comunidad
migrante.

Después de 20 años de existencia y consientes de la im-
portancia de este programa, en este año se pondrán en mar-
cha cuatro Grupos más en el sur de nuestro país, lo que re-
presenta un crecimiento del 25 por ciento a nivel nacional.

Asimismo, las bases legales que dan sustento a la existen-
cia de los grupos beta, lo constituyen los artículos 137 y
138 del Reglamento de la Ley General de Población; Gru-
pos de Protección al Migrante es el nombre con el que se
les denomina en dicho reglamento:

Artículo 137. La Secretaría podrá crear Grupos de Pro-
tección a Migrantes que se encuentren en territorio na-
cional, los que tendrán por objeto la protección y defen-
sa de sus derechos humanos, así como de su integridad
física, con independencia de su nacionalidad y de su
condición de documentados o indocumentados; dichos
Grupos se crearán en el marco de los Acuerdos de Co-
ordinación que para el efecto se celebren con los ejecu-
tivos de las entidades federativas, considerando, en todo
caso, la participación que corresponda a los municipios.

Artículo 138. El instituto coordinará la operación y fun-
cionamiento de los grupos a que alude el artículo ante-
rior, y en los mismos podrán participar, de manera con-
junta, elementos de seguridad pública de los niveles
federal, estatal y municipal.

Es por lo anterior, y derivado que en el proyecto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para 2011, no se inclu-
yen recursos específicos para los grupos beta, considero
pertinente y necesaria la asignación de una cantidad que es-
té focalizada a reforzar sus actividades y tener una mayor
cobertura o presencia en la franjas fronteriza, y más aún si
se está considerando la creación de dos grupos adicionales.

Por lo expuesto, someto a la consideración de la Cámara de
Diputados, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública, que en la discusión, asignación y adecuación al
proyecto de Presupuesto de Egresos para 2011, enviado por
el Poder Ejecutivo, se consideren los recursos necesarios
para reforzar las actividades y apoyos que brindan los gru-
pos de protección a migrantes (Grupos Beta).

Dado en el Palacio Legislativo, el 19 de octubre de 2010.— Diputada
Norma Leticia Salazar Vázquez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para el ramo 12, “Salud”,
a cargo de la diputada Teresa del Carmen Incháustegui Ro-
mero, del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada Teresa del Carmen Incháustegui Ro-
mero, integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, perteneciente a la LXI Legislatu-
ra de la honorable Cámara de Diputados del Congreso de
la Unión, con fundamento en los artículos 4, párrafo cuar-
to, de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos, 26 de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, 58 y 60 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, somete a consideración de esta
soberanía la presente proposición con punto de acuerdo,
con objeto de exhortar a la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de la honorable Cámara de Diputados para
que en el marco del proceso de análisis y aprobación del
decreto del Presupuesto de Egresos de la Federación para
el Ejercicio Fiscal de 2011 se considere en las erogaciones
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para la igualdad entre mujeres y hombres la ampliación de
novecientos setenta y un millones al Ramo 12, “Salud”,
conforme a las siguientes

Consideraciones

El derecho a la salud se encuentra consagrado en el artícu-
lo 2 constitucional, lo que obliga al Estado mexicano a ge-
nerar las condiciones para que todos los individuos, tanto
mujeres como hombres, tengan acceso a los servicios de
salud y alcancen una vida saludable.

Pero en México, la situación de la salud de las mujeres se
mantiene rezagada en muchos rubros, un indicador claro de
esta situación es la tasa de mortalidad materna que sigue
siendo muy elevada para un país como el nuestro, conside-
rado de desarrollo medio. En 2009 esta tasa es de 62.8, mu-
jeres que mueren por cada diez mil, cuando entre los Obje-
tivos de Desarrollo del Milenio se planteó como meta
lograr una tasa de 22.3. 

Por ello, es importante reforzar el papel del Centro Nacio-
nal de Equidad y Género y Salud Reproductiva; el cual tie-
ne la rectoría de los programas Arranque Parejo en la Vida,
Cáncer Cérvico Uterino, Cáncer de Mama, Planificación
Familiar y Anticoncepción, Salud Sexual y Reproductiva
para Adolescentes, Prevención y Atención de la Violencia
Familiar y de Género e Igualdad de Género en Salud. 

Aunado a lo anterior, cabe señalar que el 29 de septiembre
pasado se signó el Decálogo por la Salud en la honorable
Cámara de Diputados, donde se establece el compromiso
de “pugnar por un presupuesto que asegure recursos finan-
cieros que respalden la oferta de bienes y servicios de sa-
lud para toda la población”.

La falta de garantía del derecho a la salud de las mujeres
implica el incumplimiento del Estado mexicano de sus
obligaciones como Estado parte de diversos instrumentos
internacionales en materia de derechos humanos, en parti-
cular del Pacto Internacional de Derechos Económicos,
Sociales y Culturales; la Convención para la Eliminación
de todas las Formas de Discriminación Contra la Mujer;
Convención sobre los Derechos del Niño; Declaración so-
bre la Eliminación de la Violencia contra la Mujer; Con-
vención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradi-
car la Violencia contra la Mujer “Convención de Belem do
Pará”; Convención Americana sobre Derechos Humanos,
Protocolo de San Salvador; y recientemente, los compro-
misos asumidos como Estado parte de la undécima Confe-

rencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Ca-
ribe y el Consenso de Brasilia donde se establece el acuer-
do de “promover la salud integral y los derechos sexua-
les y reproductivos de las mujeres”. En dicha conferencia
los Estados también asumieron el compromiso de “incluir,
en los presupuestos nacionales y subnacionales, recursos
suficientes para la ampliación de la oferta pública de servi-
cios de calidad para la atención integral de la salud de las
mujeres […]”

Cabe señalar que en el proyecto de Presupuesto Federal de
2011 turnado por el Ejecutivo a esta soberanía, los recursos
asignados a este rubro se han reducido, lo cual afecta de
manera directa la garantía y el respeto de los derechos se-
xuales y reproductivos de las mujeres, e impide el cumpli-
miento del Estado mexicano de los Objetivos de Desarro-
llo del Milenio números 5 y 6.

La distribución de recursos será de acuerdo a las siguientes
acciones estratégicas:

1. Cáncer cervicouterino: 198.3 mdp

2. Cáncer de mama: 157.95 mdp

3. Planificación familiar y anticoncepción: 177.2 mdp

4. Violencia familiar y de género: 69.07 mdp

5. Arranque parejo en la vida: 285.5 mdp

6. Programa piloto del modelo de reeducación de vícti-
mas y agresores de violencia de género: 3.0 mdp

7. Prevención de adicciones con perspectiva de género:
20.0 mdp

8. Prevención y atención del VIH – SIDA con perspec-
tiva de género: 20.0 mdp

9. Operación del Centro de Investigación de Enferme-
dades Infecciosas-INER: 40.0 mdp 

Por lo expuesto, ponemos a la consideración de esta sobe-
ranía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
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so de la Unión, para que en el marco del proceso de análi-
sis y aprobación del decreto del Presupuesto de Egresos de
la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2011, considere en
las erogaciones para la igualdad entre mujeres y hombres
la ampliación de novecientos setenta y un millones al Ra-
mo 12, “Salud”.

Presentado ante el pleno de la honorable Cámara de Diputados, en el
Palacio Legislativo de San Lázaro, el 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada Teresa del Carmen Incháustegui Romero (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para dotar de drenaje sanitario y de
agua potable a Xicoténcatl, Tamaulipas, a cargo de la dipu-
tada Norma Leticia Salazar Vázquez, del Grupo Parlamen-
tario del PAN

La que suscribe, Norma Leticia Salazar Vázquez, diputada
federal a la LXI Legislatura del Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en el artículo 58 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración de
esta honorable asamblea la proposición con punto de
acuerdo para solicitar a la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública que en el Presupuesto de Egresos de Fede-
ración de (PEF) 2011 se autoricen recursos suficientes pa-
ra la realización de obras en infraestructura e inversión en
infraestructura hidráulica del municipio de Xicoténcatl, Ta-
maulipas, al tenor de las siguientes

Consideraciones

Como bien es sabido, el crecimiento de del número de ha-
bitantes en las diversas zonas tanto rurales como urbanas,
requieren de un mayor incremento en la prestación de los
servicios, y de mejoras en sus infraestructuras para poder
brindar a las sociedades los elementos mínimos para su
desarrollo y crecimiento.

Si bien las localidades que más se han visto afectadas por
la falta de inversión son aquellas que se ubican o se en-
cuentran más alejadas del centro de la capital del país, don-
de a simple vista puede observarse ese cambio que en oca-
siones es tan repentino, la infraestructura por un lado,

comienza a tener menor mejora, en ocasiones contando só-
lo con caminos de terracería, lo cual provoca que el desa-
rrollo de esas regiones se vea limitado a los pocos accesos
a los que se tengan disponibles, o en ocasiones los nulos,
porque no llegan a tener alguno que fomente el intercam-
bio de personas y productos.

Asimismo, las localidades no pueden enfrentar problemas
de salud pública si no se les dota o garantiza que contarán
con drenaje para la descarga de las casas y con agua pota-
ble, los cuales son elementos esenciales en su vida diaria,
porque si no se cuenta con estos servicios, estaremos pre-
senciando focos rojos de infección en localidades como en
las colonias Ricardo Flores Magón, Ampliación Moctezu-
ma y Joaquín Antonio Amaral e Independencia 1 y 2, per-
tenecientes al municipio de Xicoténcatl, en Tamaulipas.

Teniendo como efectos negativos, que posteriormente se
tenga que destinar mayores recursos para acciones o cam-
pañas de salud, para dar solución a los resultados de no ha-
ber previsto, o planteado con anticipación la dotación de
estos dos servicios básicos que requiere la población para
el desarrollo y crecimiento de sus comunidades, así como
para su vida diaria.

De esta manera, se plantea la que la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública, considere en las adecuaciones al
PEF 2011, la asignación de los recursos necesarios para la
dotación de drenaje sanitario a la Colonia Ricardo Flores
Magón, así también se consideren y asignen recursos para
la introducción de agua potable en las colonias, Amplia-
ción Moctezuma, Joaquín Antonio Amaral, Independencia
1 e Independencia 2, todas ubicadas en el municipio de Xi-
coténcatl, Tamaulipas.

Cabe recordar, que el Estado de Tamaulipas, es uno de va-
rias estados que se han visto gravemente afectados por los
fenómenos meteorológicos de este 2010, y que la no inver-
sión en las diversas localidades, y en especial en el muni-
cipio de Xicoténcatl, puede agravar la situación por la que
atraviesa su población.

Para poder brindar los servicios antes planteados, es nece-
saria la asignación de 7 millones de pesos, para llevar a ca-
bo las obras y que la población cuente con un nivel de vi-
da mejor al que actualmente viven y que se ha visto
afectado por los últimos fenómenos meteorológicos.

Por lo planteado, someto a la consideración de esta Cáma-
ra de Diputados la siguiente proposición con
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Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública que en las adecuaciones al Presupuesto de Egresos
de Federación de 2011 se consideren los recursos necesa-
rios, y que han sido expuestos en las consideraciones, para
dotar de drenaje sanitario y de agua potable a las colonias
del municipio de Xicoténcatl, en Tamaulipas.

Palacio Legislativo, a 19 de octubre de 2010.— Diputada Norma Leti-
cia Salazar Vázquez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para los servicios de edu-
cación básica y normal en el Distrito Federal, a cargo de la
diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero, del
Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada Teresa del Carmen Incháustegui Ro-
mero, integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, perteneciente a la LXI Legislatu-
ra de la honorable Cámara de Diputados del Congreso de
la Unión, con fundamento en los artículos 26 de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, 58 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior
del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos,
somete a consideración de esta soberanía la presente pro-
posición con punto de acuerdo, con objeto de exhortar a la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la honorable
Cámara de Diputados para que en el marco del proceso de
análisis y aprobación del decreto del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2011 se
considere en el Ramo 25 la ampliación de cuatro mil seis-
cientos once millones cien mil pesos para los servicios de
educación básica y normal en el Distrito Federal de acuer-
do con las siguientes

Consideraciones

La educación es un derecho consagrado en el artículo 3o.
constitucional. Es obligación del Estado mexicano brindar
educación a todos sus habitantes, sin importar la entidad
federativa en la que se encuentren. Aun cuando se encuen-

tra en proceso la descentralización educativa en el país, en
el Distrito Federal no ha podido concretarse. En este senti-
do, las aportaciones para los servicios de educación básica
y normal en el Distrito Federal están incorporadas en el Ra-
mo 25, “Previsiones y Aportaciones para los Sistemas de
Educación Básica, Normal, Tecnológica y de Adultos”, y
es ejercido de manera directa por el gobierno federal.

En el proyecto de decreto de Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) 2011 enviado a esta soberanía, los recur-
sos asignados en este rubro presentan una caída real del
13.9 por ciento comparados con los recursos asignados en
el ejercicio fiscal 2010. Dicha reducción se vería reflejada
no sólo en el desarrollo de los programas y en la reducción
de la matrícula de atención a niños, niñas y adolescentes
que implementa la Secretaría de Educación del Distrito Fe-
deral, sino que además representaría un impacto negativo
en el rubro de servicios personales y, por tanto, incremen-
taría el desempleo.

Cabe señalar que el gobierno del Distrito Federal no tiene
la capacidad financiera para hacer frente a esta reducción,
ya que el monto de la disminución representa más de cua-
tro veces el presupuesto asignado al Programa de Estímu-
los para el Bachillerato Universal (Prepa Sí), seis veces el
presupuesto del Programa Integral de Mantenimiento Es-
colar (PIME) y más de doce veces el presupuesto asignado
al Programa Integral de Conectividad Escolar Aula Digital.
Programas que en un solo año ha beneficiado a alrededor
de 2.7 millones de alumnos y alumnas.

Uno de los compromisos del Estado mexicano es lograr el
cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio,
entre los cuales se encuentra lograr la enseñanza primaria
universal, el cual tiene como meta el asegurar que, en
2015, los niños y niñas de todo el mundo puedan terminar
un ciclo completo de enseñanza primaria. Ante esta reduc-
ción, se impide el lograr la meta establecida.

Por lo expuesto, ponemos a la consideración de esta sobe-
ranía el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión para que, en el marco del proceso de análi-
sis y aprobación del decreto del Presupuesto de Egresos de
la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2011 considere en
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Ramo 25 la ampliación de cuatro mil seiscientos once mi-
llones cien mil pesos para los servicios de educación bási-
ca y normal en el Distrito Federal.

Presentado ante el pleno de la honorable Cámara de Diputados en Pa-
lacio Legislativo de San Lázaro, el 19 de octubre de 2010.— Diputada
Teresa del Carmen Incháustegui Romero (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen recursos al incremento del subsidio que el go-
bierno federal otorga en verano a las tarifas domésticas de
electricidad para usuarios de San Luis Río Colorado y del
noroeste de Sonora, suscrita por los diputados Leonardo
Arturo Guillén Medina y Marcos Pérez Esquer, del Grupo
Parlamentario del PAN

Los que suscriben, diputados federales Leonardo Arturo
Guillén Medina y Marcos Pérez Esquer, pertenecientes a
esta LXI Legislatura del honorable Congreso de la Unión
por el estado de Sonora e integrantes del Partido Acción
Nacional, con fundamento en lo dispuesto en los artículos
58, 60 y 87 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, so-
meten a consideración de este pleno proposición con pun-
to de acuerdo por el que la Cámara de Diputados acuerda
que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, al ela-
borar el dictamen a la iniciativa de decreto de Presupuesto
de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal de
2011, incluya una partida con un piso presupuestal por 200
millones de pesos para que el Poder Ejecutivo federal los
destine a incrementar el subsidio que otorga durante la
temporada de verano a las tarifas domésticas para suminis-
tro y venta de energía eléctrica en beneficio de los usuarios
domésticos de energía eléctrica del municipio de San Luis
Río Colorado y el noroeste del estado de Sonora, en los tér-
minos señalados en las consideraciones del presente acuer-
do, al tenor de los siguientes

Antecedentes

I. En fecha 19 de mayo de 2010, el diputado federal Mar-
cos Pérez Esquer y el suscrito presentamos en el segundo
receso del primer año de la presente legislatura ante la Co-
misión Permanente del honorable Congreso de la Unión el

punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo federal
a efecto de que a través de la Secretaría de Energía, la Se-
cretaría de Hacienda y Crédito Público y la Comisión Fe-
deral de Electricidad elaboren un convenio de colaboración
para que se destinen los recursos necesarios para que du-
rante la temporada de verano se aplique a la tarifas domés-
ticas para suministro y venta de energía eléctrica un apoyo
específico a los usuarios domésticos de energía eléctrica
del municipio de San Luis Río Colorado y el noroeste del
estado de Sonora.

II. En ese sentido, cabe señalar que la proposición referida
se turnó a la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Públi-
co, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Pú-
blicas– de la Permanente, quien en fecha 15 de junio del
presente año la discutió y aprobó por unanimidad.

III. Asimismo, el 16 de junio próximo pasado, el pleno de
la Comisión Permanente aprobó el punto de acuerdo refe-
rido, con el resolutivo siguiente: Único. La Comisión Per-
manente del honorable Congreso de la Unión exhorta al ti-
tular del Poder Ejecutivo federal a efecto de que a través de
la Secretaría de Energía, la Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público y la Comisión Federal de Electricidad se
acuerde e implante un convenio de colaboración por el que
se destinen los recursos necesarios para que durante la tem-
porada de verano se aplique a las tarifas domésticas, para
suministro y venta de energía eléctrica, un apoyo específi-
co a los usuarios domésticos de energía eléctrica del muni-
cipio de San Luis Río Colorado y el noroeste del estado de
Sonora.

Por lo expuesto y para fundar y motivar la presente propo-
sición con punto de acuerdo, se presentan a su considera-
ción las siguientes

Consideraciones

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
nuestro máximo ordenamiento jurídico, establece en el ar-
tículo 74, fracción IV, lo siguiente: 

Artículo 74. Son facultades exclusivas de la Cámara de
Diputados

I. a III. […]

IV. Aprobar anualmente el Presupuesto de Egresos de la
Federación, previo examen, discusión y, en su caso, mo-
dificación del proyecto enviado por el Ejecutivo federal,
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una vez aprobadas las contribuciones que, a su juicio,
deben decretarse para cubrirlo.

En ese sentido, siendo una atribución de la Cámara de Di-
putados discutir y aprobar el Presupuesto de Egresos de la
Federación, es de vital importancia que para ello se tomen
en cuenta las mayores necesidades de todas la regiones que
conforman nuestro país, porque aun y cuando uno de los
principales objetivos del Estado mexicano es el desarrollo
integral del país, es imperativo que se observen para tal fin
las diferentes condiciones y circunstancias en las que se
circunscribe cada una de las regiones que lo integran, ya
que sin duda alguna la forma de conducirse del gobierno de
México –todos los órdenes que lo componen– es aplicando
la igualdad a cada uno de los ciudadanos, que es además
elemento fundamental de la justicia. Justicia que única-
mente puede existir entre personas que son tratadas de la
misma manera en las mismas circunstancias. El requeri-
miento de igualdad no significa “lo mismo para todos”. El
requerimiento igualitario de la justicia significa que, por un
lado, los iguales deben ser tratados igual y, por otro, los
desiguales deben ser tratados teniendo en cuenta sus dife-
rencias relevantes.1

Por lo anterior, es prioritario que promovamos el huma-
nismo económico que impulsa una economía eficiente y
equitativa en la distribución de oportunidades, responsabi-
lidades y beneficios, una economía que busca construir un
México más próspero.2 De manera que las acciones que
realice el Estado mexicano y nosotros como parte de este
deben estar encaminadas a alcanzar dicho humanismo, por
lo que perseguirán en todo momento la igualdad jurídica y
la equidad para todos los mexicanos, de manera que se
pueda lograr el desarrollo integral y el crecimiento equili-
brado de todas las regiones del país tan anhelado.

Así las cosas, y estando convencidos de la forma en que ha
de conducirse el Estado mexicano, cabe señalar que siendo
la energía eléctrica un factor de primordial importancia pa-
ra impulsar el crecimiento económico y garantizar mayores
oportunidades para los ciudadanos, por ser un insumo pre-
sente en la producción de bienes y servicios, así como un
servicio fundamental de uso final en los hogares, es opor-
tuno mencionar que requiere de una adecuada regulación
que propicie la eficiencia y la competitividad de los acto-
res involucrados minimizando costos de operación, sin me-
noscabo de quien se encarga de proporcionar dicho servi-
cio y beneficiando a los consumidores, que por cuestiones
de necesidad estos últimos utilizan altos niveles de energía
y que en ocasiones se ven privados del poder realizar el pa-

go que les corresponde por los elevados costos. Es por ello
que resulta trascendental que se tomen las medidas necesa-
rias para fomentar que los ciudadanos tengan dicha capaci-
dad de pago y, en ese sentido, es que una medida que ayu-
da y estimula los pagos justos de dicho servicio de energía,
son entre otras cuestiones, los subsidios que abonan para
que las familias mexicanas que se ven afectadas en las re-
giones donde por los climas extremosos se tienen los gran-
des consumos.

Además, tal y como se observa en el último balance nacio-
nal de energía que presentó la Secretaría de Energía, se se-
ñala que se ha tenido un incremento año con año en el con-
sumo de energía eléctrica; tan sólo en México hay claras
evidencias de la creciente importancia en el uso de apara-
tos eléctricos, para soportar las altas temperaturas que en
algunas comunidades se dan de manera verdaderamente
extremosas, aparatos como el aire acondicionado o calen-
tadores eléctricos, entre muchos otros. Lo que claramente
evidencia la necesidad de un mayor consumo de energía
eléctrica, que a su vez se traduce en pagos excesivos en di-
cho servicio, sobre todo para los usuarios en lugares de cli-
ma cálido ubicados en los estados fronterizos del norte de
México.

Para precisar lo anterior, tal y como se señala en el punto
de acuerdo contenido en el cuerpo de los antecedentes de
la presente, en promedio, los usuarios de la región norte
consumen hasta 68 por ciento más que la media nacional
(2.61 megavatios-hora), llegando a representar más de la
mitad del consumo eléctrico anual del consumo total de los
usuarios del sector en ciudades como Mexicali, Baja Cali-
fornia, y San Luis Río Colorado, Sonora.

De tal manera que sólo por describir la situación que se vi-
ve en el noroeste del estado de Sonora, en San Luis Río Co-
lorado se registran las temperaturas más altas del estado.
Temperaturas que en junio, julio y agosto alcanzan 49 gra-
dos Celsius. Temperaturas no diferentes a las que presenta
la ciudad de Mexicali en la época de verano. 

Por lo anterior, es de suma importancia la aplicación de
subsidios que lleva a cabo la Comisión Federal de Electri-
cidad en las diferentes regiones del país, se reconoce sin
duda alguna el esfuerzo del gobierno federal al crear el 7
de febrero de 2002 la tarifa 1F, que aplica un subsidio al
costo de la energía eléctrica. Sin embargo, es palpable que
ha resultado insuficiente, por lo que el propio Ejecutivo fe-
deral ha establecido convenios de subsidios adicionales,
como el que constituye la aplicación de un apoyo por más
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de 250 millones de pesos para los usuarios del municipio
de Mexicali, Baja California, otorgando un descuento ma-
yor que la tarifa vigente 1-F durante 2007, 2008 y 2009. 

Como se ha dicho, las altas temperaturas que se tienen en
toda esa región durante la época de verano, especialmente
en San Luis Río Colorado y toda la región noroeste de So-
nora, son el motivo por el que resulta imperante que se des-
tinen mayores apoyos para que las familias de ese territo-
rio que reservan una parte muy importante y significativa
de su gasto al pago de energía eléctrica, por el uso de aire
acondicionado o bien otros aparatos de ventilación que no
son utilizados a capricho, sino como una necesidad para
soportar tales temperaturas.

No obstante lo anterior, resulta preponderante que se reali-
ce un convenio de colaboración, igual al que el 28 de abril
de 2006 firmaron el gobierno federal con Baja California y
la Comisión Federal de Electricidad, que permitió el otor-
gamiento de un apoyo por más de 250 millones de pesos
para los usuarios del municipio de Mexicali, concediendo
un descuento mayor que la tarifa vigente 1-F, que se ha ex-
tendido hasta la fecha. 

Por tal motivo, estamos convencidos que en plena con-
gruencia con el humanismo económico, a fin de lograr la
igualdad para quienes se encuentran en las mismas cir-
cunstancias, creemos firmemente que tal compromiso se
puede extender a las comunidades que se encuentran en las
mismas condiciones climatológicas, como los son las que
se sitúan en el noroeste de Sonora.

En esa tesitura, la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión solicitó al Ejecutivo federal por me-
dio de las secretarías de competencia en el tema que se
acordara e implantara un convenio de colaboración por el
que se destinen los recursos necesarios para que durante la
temporada de verano se apliquen a las tarifas domésticas,
para suministro y venta de energía eléctrica, un apoyo es-
pecífico a los usuarios domésticos de energía eléctrica del
municipio de San Luis Río Colorado y el noroeste del es-
tado de Sonora, comprendido por los municipios de Puerto
Peñasco, General Plutarco Elías Calles, Caborca, Altar, Sa-
ric, Tubutama, Atil, Oquitoa, Trincheras, Santa Ana, Ben-
jamín Hill y Pitiquito.

Por las razones anotadas, es oportuno y primordial que se
considere en el Presupuesto de Egresos de la Federación un
incremento sustancial para el ejercicio presupuestal en el
ejercicio fiscal de 2011, a fin de que se destinen 200 millo-

nes de pesos para la celebración de un convenio de colabo-
ración para que se reduzca el costo en el pago de consumo
de energía eléctrica para los usuarios domésticos de ener-
gía eléctrica en la región señalada en el párrafo antes cita-
do. 

Por lo expuesto, sometemos a consideración de este pleno
el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Los grupos parlamentarios representados en la ho-
norable Cámara de Diputados acuerdan que la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública, al elaborar el dictamen a la
iniciativa de decreto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2011, incluya una par-
tida con un piso presupuestal por 200 millones de pesos pa-
ra que el Poder Ejecutivo federal los destine a incrementar
el subsidio que otorga durante la temporada de verano a las
tarifas domésticas para suministro y venta de energía eléc-
trica en beneficio de los usuarios domésticos de energía
eléctrica del municipio de San Luis Río Colorado y el nor-
oeste del estado de Sonora, en los términos señalados en
las consideraciones del presente acuerdo.

Notas:

1 Instituto de Investigaciones Jurídicas, Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos comentada, Tomo II. Porrúa, duodécima
edición, México, 1998, páginas.

2 Principios de doctrina del Partido Acción Nacional, 2002. 

http://www.pan.org.mx/XStatic/pan/docs/espanol/p_doctrina2002[1].p
df

Dado en el salón de sesiones del pleno de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión, a 19 de octubre de 2010.— Diputa-
dos: Leonardo Arturo Guillén Medina, Marcos Pérez Esquer (rúbri-
cas).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para instalar y mejorar la-
boratorios de genética en las entidades federativas, a cargo
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de la diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero,
del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, diputada federal e integrante del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática a la
LXI Legislatura de la Cámara de Diputados, con funda-
mento en lo dispuesto en los artículos 58, 59 y 60, párrafo
primero, del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, pre-
senta a consideración de esta soberanía proposición con
punto de acuerdo, al tenor de las siguientes

Consideraciones

1. La libertad personal y el derecho a la justicia son parte
inalienable de garantías individuales que consagra la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos y ocu-
pan un lugar especial en la normativa internacional de los
derechos humanos. La violación la libertad personal suele
ser el camino para atentar contra los demás derechos fun-
damentales de la persona, como pueden ser violaciones a la
integridad personal y a la vida, y la violación al derecho a
la justicia, además de agraviar a la sociedad, es el camino
más expedito a la impunidad que amenaza el orden mismo
del derecho y debilita al Estado. 

La privación de la libertad por parte de la delincuencia or-
ganizada o aún por parte de agentes del Estado, según los
datos del Registro Nacional de Personas Extraviadas suma
más de 2 mil 113 personas de las cuales 1 mil 260 son mu-
jeres en su mayoría entre 10 a 29 años de edad, que salie-
ron de sus casas y no volvieron sin que sus padres y fami-
lias puedan dar con su paradero. 

Se debe señalar también que en México, por su condición
de país de expulsor de mano de obra y territorio de tráfico
de indocumentados, se encuentran 2 mil 554 personas que
fallecieron entre 2004 y 2010, al intentar cruzar la frontera
hacia el vecino país del norte. Mientras la situación de vio-
lencia social desatada por el crimen organizado y la guerra
contra el narcotráfico ha dejado 28 mil decesos desde
2006, produciéndose en promedio 1.72 homicidios diarios,
muchos de los cuales no son identificables. 

2. Es cada vez más frecuente el hallazgo de fosas de inhu-
mación ilegal en todo el territorio nacional. Sólo durante
este año se localizaron, en marzo, en Ciudad Juárez, tres
fosas clandestinas; en mayo, en el municipio de Taxco, es-
tado de Guerrero, se hallaron 55 cuerpos dentro del respi-
radero de una mina, que tenían entre seis y ocho días de ha-

ber sido asesinados; el 18 de junio fueron hallados 12 cuer-
pos en Quintana Roo; el 3 de agosto se ubicó en Sinaloa un
cementerio clandestino con 7 cadáveres; el 24 de agosto
elementos de la Secretaría de Marina localizaron una fosa
clandestina con 72 cadáveres. 

En este marco, por falta de protocolos nacionales para la
identificación de personas y deficiente intercambio de in-
formación entre servicios forenses de las entidades federa-
tivas, hay un promedio de 3 mil cadáveres anuales que
se dejan de identificar en el país, faltándose al primer de-
ber de toda institución de procuración de justicia que es
identificar a las víctimas de homicidios y establecer líneas
de investigación. Sin descontar el deber humanitario de
que cada familia pueda sepultar a sus muertos.

3. Esta situación ha sido señalada en diversas instancias in-
ternacionales de derechos humanos, desde la Cruz Roja In-
ternacional hasta la Corte Interamericana de Derechos Hu-
manos, la cual ante de los crímenes en contra de las
mujeres en Ciudad Juárez emitió publicó la sentencia de
Campo Algodonero, en la que se responsabiliza al Estado
mexicano por la desaparición y muerte con signos de vio-
lencia sexual de tres mujeres, en un contexto de discrimi-
nación y violencia hacia mujeres que considera existe en
esa entidad desde 1993. Así, señalando que existe una sis-
temática falla de procuración de justicia, entre otras causas
por la deficiencia de equipos forenses con capacidad para
identificar a las víctimas de la violencia feminicida, el re-
solutivo número 21 de la citada Sentencia ordenó al Esta-
do mexicano crear o actualizar, antes del 10 de diciembre
de 2010, una base de datos que contenga:

i) la información personal disponible de mujeres y niñas
desaparecidas a nivel nacional;

ii) la información personal que sea necesaria, principal-
mente genética y muestras celulares, de los familiares
de las personas desaparecidas que consientan –o que así
lo ordene un juez- para que el Estado almacene dicha in-
formación personal únicamente con objeto de localizar
a la persona desaparecida, y 

iii) la información genética y muestras celulares prove-
nientes de los cuerpos de cualquier mujer o niña no
identificada que fuera privada de la vida en el estado de
Chihuahua. 

3. La Procuraduría General de la República, cuenta desde
febrero de 2004 con un banco de datos en genética foren-
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se. Pero este registro no incluye la información genética de
familiares que reportan desapariciones o extravíos de algu-
no de sus miembros, ni de mujeres y hombres muertos en
la riesgosa aventura de la migración ilegal, o de los repor-
tados como desaparecidos o, extraviados, para estar en la
posibilidad de identificar y localizar a sus seres queridos
comparando sus propias huellas genéticas con las de los
restos encontrados.

Por lo anterior es inaplazable la integración de un registro
nacional de datos genéticos integrado con las bases de da-
tos estandarizados de los servicios forenses que sea susten-
to de un sistema nacional de registro de cadáveres no iden-
tificados, que se actualice de manera constante y que pueda
ser consultado por todos los gobiernos locales y el federal.
Para ello se requiere conjuntar los esfuerzos de las procu-
radurías de las 32 entidades federativas a fin de que se uni-
fiquen los criterios de investigación en todos los servicios
médicos forenses del país, y se simplifiquen y estandaricen
los procesos de comparación e intercambio de datos, para
que resulte más ágil el proceso de identificación y recupe-
ración de un cuerpo.

La creación de la base de datos implica destinar importan-
tes recursos económicos para sufragar la obtención de las
muestras de material genético de los cadáveres y familiares
de desaparecidos. Por lo expuesto, sometemos a su consi-
deración la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta al Ejecutivo federal y a la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados
a asignar en el Ramo 17, “Procuraduría General de Justi-
cia”, recursos presupuestarios etiquetados por el monto de
190 millones de pesos para la instalación de laboratorios de
genética en las 16 entidades federativas que carecen de
ellos y 48 millones de pesos para las 16 que ya cuentan con
ellos, mejoren o consoliden su operación y otros 30 millo-
nes más para la estandarización de protocolos de identifi-
cación forense. Y la creación de un sistema nacional de re-
gistro de cadáveres no identificados.

Presentado ante el pleno de la honorable Cámara de Diputados en el
Palacio Legislativo de San Lázaro, el 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada Teresa del Carmen Incháustegui Romero (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para construir infraestructura que
proteja la integridad física de los transeúntes y agilice la
circulación vehicular previa y posterior a la revisión en re-
tenes de la entrada oriente de San Luis Río Colorado y del
tramo carretero San Luis Río Colorado-Delegación del
Golfo de Santa Clara, Sonora, suscrita por los diputados
Leonardo Arturo Guillén Medina y Marcos Pérez Esquer,
del Grupo Parlamentario del PAN

Los que suscriben, diputados Leonardo Arturo Guillén
Medina y Marcos Pérez Esquer, pertenecientes a esta LXI
Legislatura del honorable Congreso de la Unión, por el es-
tado de Sonora e integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional, con fundamento en lo dispuesto
en los artículos 58, 60 y 87 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, sometemos a la consideración de este ple-
no, la proposición con punto de acuerdo por el que se
acuerda que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
al elaborar el dictamen a la iniciativa de decreto de Presu-
puesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal
de 2011, incluya una partida con un piso presupuestal por
el monto de $45,000,000.00 (Cuarenta y cinco millones de
pesos 00/100 m.n.) para que el Poder Ejecutivo federal los
destine a construir la infraestructura necesaria, a fin de pro-
teger oportunamente la integridad física de los transeúntes,
así como lograr la agilización de la circulación vehicular
previa y posterior a la operación de las tareas de revisión,
de los retenes ubicados en el acceso de la entrada oriente
de la ciudad de San Luis Río Colorado y del tramo carrete-
ro de San Luis Río Colorado a la delegación del Golfo de
Santa Clara, Sonora, en los términos señalados en las con-
sideraciones del presente acuerdo, al tenor de los siguien-
tes

Antecedentes

I. En fecha 7 de abril de 2010, el que suscribe diputado Leo-
nardo Arturo Guillén Medina, presenté ante el pleno de la
honorable Cámara de Diputados el punto de acuerdo por el
que se exhorta al Ejecutivo federal, para que a través de la
Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes, se dote de una mayor infraes-
tructura que fortalezca la eficiencia del funcionamiento y
atención que se brinda en los puestos de revisión militar,
con el objeto de proteger oportunamente la integridad físi-
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ca de los transeúntes, así como lograr la agilización de la
circulación vehicular previa y posterior a la operación de
las tareas de revisión, en especial en los retenes ubicados
en el acceso de la entrada oriente de la ciudad de San Luis
Río Colorado y del tramo carretero de San Luis Río Colo-
rado a la delegación del Golfo de Santa Clara, Sonora.

II. En ese sentido, cabe señalar que la proposición antes re-
ferida se turnó a las Comisiones Unidas de Defensa Nacio-
nal, y de Transportes de la Cámara de Diputados.

III. Asimismo, el 28 de julio de 2010, el diputado Marcos
Pérez Esquer y el que suscribe Leonardo Arturo Guillén
Medina, presentamos ante la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión del segundo receso del primer año
legislativo de esta LXI Legislatura, la proposición con pun-
to de acuerdo que solicita de nueva cuenta a la Secretaría
de la Defensa Nacional y la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes, se dote de una mayor infraestructura que
fortalezca la eficiencia del funcionamiento y atención que
se brinda en los puestos de revisión militar, con el objeto
de proteger oportunamente la integridad física de los tran-
seúntes, así como lograr la agilización de la circulación ve-
hicular previa y posterior a la operación de las tareas de re-
visión, en especial en los retenes ubicados en el acceso de
la entrada oriente de la ciudad de San Luis Río Colorado y
del tramo carretero de San Luis Río Colorado a la delega-
ción del Golfo de Santa Clara, Sonora.

IV. Dándosele el turno a la segunda comisión: Relaciones
Exteriores, Defensa Nacional y Educación Pública de la
Comisión Permanente de referencia.

Por lo antes expuesto y para fundar y motivar la presente
proposición con punto de acuerdo, se presentan las si-
guientes

Consideraciones

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
nuestro máximo ordenamiento jurídico, establece en su ar-
tículo 74, fracción IV, que es una facultad exclusiva de la
Cámara de Diputados el aprobar anualmente el Presupues-
to de Egresos de la Federación, previo examen, discusión
y, en su caso, modificación del proyecto enviado por el
Ejecutivo federal.

Por lo anterior, es de vital importancia que para cumpli-
mentar de forma responsable con lo que nuestra Carta
Magna nos ha atribuido como diputados federales, es im-

perativo que se tomen en cuenta las necesidades más tras-
cendentales de cada uno de los sectores.

Así las cosas, cabe señalar que estando obligados a promo-
ver que las circunstancias que rodean y contribuyen al or-
den y desarrollo de nuestras comunidades, brinden en prin-
cipio las mayores condiciones de seguridad, a fin de
salvaguardar la integridad física de todos y cada uno de los
mexicanos, estoy convencido de que permanentemente de-
bemos emprender todas aquellas acciones que propongan y
contribuyan a obtener mejores estrategias y formas de ac-
tuar en el desempeño de todos los actos del servicio públi-
co, para alcanzar los resultados que la sociedad anhela.

Al respecto, vale la pena mencionar que el Ejecutivo fede-
ral a través de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sede-
na) en cumplimiento a lo establecido en la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos y la Ley Orgá-
nica del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, mantiene pre-
sencia permanente en todo el territorio nacional para ga-
rantizar la seguridad interior.

Por lo que es oportuno destacar que la tarea que el Ejérci-
to mexicano emprende en la lucha contra el crimen organi-
zado y la incautación de armas de fuego de uso exclusivo
de las fuerzas armadas, es digna de reconocerse por su tras-
cendental importancia en el sostenimiento del orden públi-
co, a fin de garantizar a la sociedad un entorno seguro.

Sin embargo, y reiterando que aún y cuando no se cuestio-
na la importancia y utilidad de lograr los objetivos anota-
dos, respecto al establecimiento de puestos de revisión o de
control militar, mejor conocidos como retenes, a lo largo
del país existen serias manifestaciones de inconformidad
en relación a las condiciones de seguridad vial en las que
aquellos funcionan, sobretodo de los que se instalan en tra-
mos carreteros y no en zonas urbanas.

Esto es así, debido a que en la gran mayoría de los casos
los retenes no cuentan con la mínima infraestructura que
garantice en principio la correcta protección de la integri-
dad física de los ciudadanos que por ese camino transitan,
a causa de que los carriles de circulación hacen las veces
de lugar de inspección sin los señalamientos viales corres-
pondientes, en lugar de contar con áreas contiguas para di-
cho fin, de igual forma, la carencia de un conjunto básico
de elementos y servicios necesarios para el eficaz y efi-
ciente funcionamiento de los puestos de revisión militar, se
traduce en largas filas y horas de espera para los transeún-
tes, en especial para aquellas personas que sin transportar
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algún tipo de mercancía, son obligados a permanecer en rú-
as donde se encuentran intercalados un sinnúmero de vehí-
culos de carga que provocan excesivamente la prolonga-
ción del tiempo en que se realizará la revisión.

Así pues, es de primordial interés que se fortalezca la efi-
ciencia del funcionamiento y atención que se brinda en los
puestos de revisión militar, y se asignen los recursos pre-
supuestales necesarios para que se construya la infraestruc-
tura necesaria, con la insoslayable finalidad de proteger
oportunamente la integridad física de los transeúntes, así
como lograr la agilización de la circulación vehicular pre-
via y posterior a la operación de las tareas de revisión, muy
en especial en los retenes ubicados en el acceso de la en-
trada oriente de la ciudad de San Luis Río Colorado y del
tramo carretero de San Luis Río Colorado a la delegación
del Golfo de Santa Clara, Sonora.

Por tales motivos, es oportuno y primordial se considere en
el Presupuesto de Egresos de la Federación, un incremento
sustancial para el ejercicio presupuestal en el Ejercicio Fis-
cal 2011, a fin de que se destine una partida con un piso
presupuestal por el monto de $45,000,000.00 (Cuarenta y
cinco millones de pesos 00/100 m.n) para dotar de infraes-
tructura a los puestos de control militar que se señalan en
el párrafo anterior.

La seguridad por la que luchemos hoy, será la que el día de
mañana heredaremos a nuestros niños, así que no escati-
memos en ello.

Por lo anteriormente expuesto, sometemos a la considera-
ción de este pleno, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Los grupos parlamentarios representados en la ho-
norable Cámara de Diputados acuerdan que la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública, al elaborar el dictamen a la
iniciativa de decreto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2011, incluya una par-
tida con un piso presupuestal por el monto de................
$45,000,000.00 (Cuarenta y cinco millones de pesos
00/100 m.n.) para que el Poder Ejecutivo federal los desti-
ne a construir la infraestructura necesaria, a fin de proteger
oportunamente la integridad física de los transeúntes, así
como lograr la agilización de la circulación vehicular pre-
via y posterior a la operación de las tareas de revisión, de
los retenes ubicados en el acceso de la entrada oriente de la
ciudad de San Luis Río Colorado y del tramo carretero de

San Luis Río Colorado a la delegación del Golfo de Santa
Clara, Sonora, en los términos señalados en las considera-
ciones del presente acuerdo.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tados: Leonardo Arturo Guillén Medina (rúbrica), Marcos Pérez Es-
quer (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para los programas y las acciones
que contribuyen a la prevención, atención y erradicación
de la violencia ejercida contra las mujeres, así como al
cumplimiento de la Ley General de Acceso de las Mujeres
a una Vida Libre de Violencia, a cargo de la diputada Tere-
sa del Carmen Incháustegui Romero, del Grupo Parlamen-
tario del PRD

La suscrita, diputada Teresa del Carmen Incháustegui Ro-
mero, integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática, perteneciente a la LXI Legislatu-
ra de la honorable Cámara de Diputados del Congreso de
la Unión, con fundamento en los artículos 4, párrafo cuar-
to, de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos, 26 de la Ley Orgánica del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, 58 y 60 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, somete a consideración de esta
soberanía la presente proposición con punto de acuerdo,
con objeto de exhortar a la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de la honorable Cámara de Diputados para
que en el marco del proceso de análisis y aprobación del
decreto del Presupuesto de Egresos de la Federación para
el Ejercicio Fiscal de 2011 se considere en las erogaciones
para la igualdad entre mujeres y hombres la programación
de recursos suficientes para los programas y acciones que
contribuyen a la prevención, atención, sanción y erradica-
ción de la violencia ejercida contra las mujeres, así como,
al cumplimiento de la Ley General de Acceso de las Muje-
res a una Vida Libre de Violencia conforme a las siguien-
tes

Consideraciones

1. La violencia contra las mujeres en sus diversas modali-
dades es considerada ya una epidemia social además de
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constituir una de las violaciones a los derechos humanos
más generalizada. Los efectos de la misma no se quedan a
nivel individual ya que se extiende a los hijos e hijas que
viven en familias con relaciones violentas, afectando tam-
bién el comportamiento comunitario. La violencia basada
en el género engendra otras formas de violencia social en
el presente y en el futuro, redunda en costos económicos
considerables para las familias y para la sociedad en gene-
ral por la disminución de la productividad laboral y de los
ingresos de los hogares, la mortalidad infantil, frecuentes
discapacidades; el incremento del ausentismo escolar y de
la criminalidad juvenil, siendo un factor que impacta indi-
rectamente en menores tasas de acumulación de capital hu-
mano y social.

2. Los efectos de la violencia en contra de las mujeres gra-
vitan también fuertemente sobre los sistemas de salud, ya
que resta Años de Vida Saludable a sus víctimas. El Banco
Interamericano de Desarrollo estima que los costos de la
violencia contra las mujeres oscilan entre 1.6 por ciento y
el 2 por ciento del producto interno bruto de los países de
la región latinoamericana. Con base a estas estimaciones,
México estaría pagando un costo equivalente a 182 mil
298.6 millones de pesos en 2009, por las consecuencias de
la violencia, estimadas como incapacidades, gastos en hos-
pitalización y atención medica tan solo de las consecuen-
cias de la violencia física en contra de las mujeres.

En 2006 la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Re-
laciones en los Hogares reportó que el 67 por ciento de las
mujeres de 15 años y más han sufrido violencia familiar,
patrimonial, comunitaria, escolar, laboral y de pareja”.1 El
30 por ciento de las mujeres mayores de 15 años señaló ha-
ber padecido violencia en el ámbito laboral, como acoso,
hostigamiento o abuso sexual; el 16 por ciento de estas mu-
jeres reportó haber experimentado algún incidente de dis-
criminación, hostigamiento, acoso o abuso sexual en la es-
cuela; el 40 por ciento de las mujeres reportó también
haber padecido violencia en espacios comunitarios.

3. Por ello el Comité de Derechos Humanos de la Organi-
zación de Naciones Unidas, al examinar el quinto informe
periódico de México lamentó la prevalencia de la violencia
contra las mujeres y exhortó al Estado mexicano a intensi-
ficar los esfuerzos para garantizar el respeto de los dere-
chos humanos de las mujeres. De manera particular, dicho
organismo internacional exhortó al Estado mexicano a re-
forzar las acciones relativas a la armonización de la Ley
General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Vio-
lencia y las Leyes estatales relativas en las entidades fede-

rativas, la conformación de una base de datos con informa-
ción sobre casos de violencia contra las mujeres, el meca-
nismo para la Alerta sobre violencia por motivos de géne-
ro, la atención médica y psicológica, refugios para las
mujeres víctimas de violencia y la procuración de justicia. 

Con la prevalencia de la violencia ejercida contra las mu-
jeres, el Estado mexicano incumple con las obligaciones
contraídas como Estado parte de diversos instrumentos in-
ternacionales en materia de derechos humanos, en particu-
lar de la Convención para la Eliminación de todas las For-
mas de Discriminación contra la Mujer; Convención sobre
los Derechos del Niño; Declaración sobre la Eliminación
de la Violencia contra la Mujer; Convención Interamerica-
na para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra
la Mujer “Convención de Belem do Pará2; Convención
Americana sobre Derechos Humanos; y recientemente, los
compromisos asumidos como Estado parte de la undécima
Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y
el Caribe y el Consenso de Brasilia donde se establece que
los Estados “promoverán y fortalecerán políticas que ga-
ranticen el respeto, la protección y el cumplimiento de to-
dos los derechos humanos de las mujeres, de todas las eda-
des y condiciones” y enfrentar todas las formas de
violencia contra las mujeres. 

4. En 2006 se promulgó en nuestro país la Ley General de
Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia cum-
pliendo puntualmente con las directivas de la Convención
para Prevenir, Sancionar y Erradicar la violencia contra la
Mujer, conocida como Convención de Belem do Pará.

Dicha ley en su artículo 39 señala que “el Ejecutivo fede-
ral propondrá en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de
la Federación asignar una partida presupuestaria para ga-
rantizar el cumplimiento de los objetivos del Sistema y del
Programa previstos en la presente ley”. Sin embargo a par-
tir de 2009 se ha producido una disminución absoluta y re-
lativa del presupuesto destinado a garantizar el derecho de
las mujeres a vivir sin violencia; pues mientras en 2008 di-
chos recursos fueron 2 mil 100 millones, equivalentes al
27.48 por ciento del Presupuesto para el Adelanto de la
Mujeres y la Equidad de Género, en 2009 sufrieron una re-
ducción de 500 millones cayendo 10 puntos porcentuales
respecto al 2008.

En 2010 experimentaron nuevamente una caída, represen-
tando sólo 12.9 por ciento de los recursos consignados en
el Anexo 10; y ahora de nueva cuenta, representa sólo el
10.07 por ciento en la asignación de recursos en la materia
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en el proyecto de presupuesto enviado por el Ejecutivo pa-
ra 2011.

Por lo expuesto, ponemos a la consideración de esta sobe-
ranía los siguientes

Puntos de Acuerdo

Uno. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión para que, en el marco del proceso de análi-
sis y aprobación del decreto del Presupuesto de Egresos de
la Federación para el Ejercicio Fiscal de 2011, considere en
las erogaciones para la igualdad entre mujeres y hombres
la programación de recursos suficientes para los programas
y las acciones que contribuyen a la prevención, atención,
sanción y erradicación de la violencia ejercida contra las
mujeres; así como, al cumplimiento de la Ley General de
Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

Dos. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión, para que en el marco del proceso de análi-
sis y aprobación del Decreto del Presupuesto de Egresos de
la Federación correspondiente para el ejercicio fiscal 2011
considere en las erogaciones para la igualdad entre mujeres
y hombres la programación de 20 millones de pesos (mdp)
para la actualización del diagnóstico nacional sobre todos
los tipos y modalidades de violencia contra las mujeres y
las niñas. Así como la programación 2 mil mdp para Servi-
cios de Atención Médica y Psicológica con perspectiva de
género a las víctimas, con horarios de 24 horas.

Nota:

1 INEGI, Resultados de la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las
Relaciones en los Hogares (ENDIREH, 2006).

Presentado ante el pleno de la honorable Cámara de Diputados en Pa-
lacio Legislativo de San Lázaro, el 19 de octubre de 2011.— Diputada
Teresa del Carmen Incháustegui Romero (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se incluya un anexo adicional donde se desglosen las asig-

naciones y modificaciones presupuestales de programas y
acciones que tengan por objeto el rescate y la conservación
de cuencas, ríos, lagos y lagunas, suscrita por los diputados
Agustín Torres Ibarrola y Felipe de Jesús Rangel Vargas,
del Grupo Parlamentario del PAN

Con fundamento en lo dispuesto en la fracción II del artí-
culo 71 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos y en los artículos 56, 62 y 63 del Reglamento
para el Gobierno Interior del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, los suscritos, diputados Agustín
Torres Ibarrola y Felipe de Jesús Rangel Vargas, integran-
tes de la LXI Legislatura de la honorable Cámara de Dipu-
tados del Congreso de la Unión, someten a consideración
de la asamblea el presente punto de acuerdo, de conformi-
dad con la siguiente

Exposición de Motivos

En la actualidad, los mexicanos enfrentamos grandes retos
en materia de abastecimiento y calidad del agua, retos que
se encuentran ligados en un ciclo de hechos y necesidades
a la disponibilidad, sustentabilidad y utilización del recur-
so. Sabemos que en la medida en que el ser humano ad-
quiera consciencia en la utilización del agua, su cuidado y
reutilización; podremos avanzar en materia de sustentabili-
dad del recurso y beneficio de nuestro entorno. Pero estos
hechos toman tiempo y esfuerzo, mismos que hoy no po-
demos desperdiciar.

Compañeros diputados, cuántos de nosotros no hemos evi-
denciado la contaminación del agua en cuencas, ríos, lagos
y lagunas de nuestras comunidades; sintiendo indignación
por ver morir la naturaleza y el entorno que durante tanto
tiempo hemos contemplado. Aunado a la indignación vi-
sual, sabemos que la contaminación de los ríos, lagos y la-
gunas de nuestro país repercute directamente en el medio
ambiente local y global, originando incluso fenómenos en
perjuicio de todos los que habitamos este planeta.

Desafortunadamente, apenas comenzamos a adquirir cons-
ciencia del daño causado a nuestro ecosistema, las formas
de no causar más y entrando en razón de la poca efectivi-
dad de las herramientas que hemos utilizado para tratar de
contrarrestarlo o resarcirlo. Por citar un ejemplo, el trata-
miento de aguas residuales municipales en nuestro país re-
presenta apenas el 42.1 por ciento del total nacional, pese a
los grandes esfuerzos realizados en la materia por la pre-
sente administración del presidente Calderón; cifra que
evidencia lo urgente e indispensable que resulta propiciar
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la construcción de infraestructura más eficiente, que per-
mita incrementar el tratamiento y disposición de aguas re-
siduales, favoreciendo al mismo tiempo la protección de la
salud y bienestar de la población, al evitar que el agua con-
taminada termine en los cuerpos de agua, tanto superficia-
les como subterráneos. 

Son varias las acciones que están siendo tomadas por el go-
bierno federal para evitar un daño irreversible a nuestros
ecosistemas a consecuencia de la contaminación del agua;
sin embargo, existen cuantiosas medidas más que deben
comenzar a aplicarse en coordinación con los estados y
municipios para propiciar el saneamiento y rescate efecti-
vo de las cuencas, ríos, lagos y lagunas de nuestro país, re-
sarciendo el daño causado hasta ahora por el uso y disposi-
ción final del agua.

Año con año, en el Presupuesto de Egresos de la Federa-
ción se destinan ingresos al rescate ecológico de cuencas
ríos, lagos, lagunas entre otros; algunos de ellos de manera
directa y otros mediante la estructura programática de la
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la
Comisión Nacional del Agua. Sin embargo, no se conoce a
ciencia cierta cuál es la cifra total de recursos que destina
el gobierno federal al rescate de estos importantes ecosis-
temas, ni los montos asignados a cada uno de los proyectos
de rescate y saneamiento llevados a cabo en las entidades
federativas.

Al no conocer esta información de manera clara y concisa,
resulta complicado evaluar los resultados de las medidas y
políticas públicas destinadas al saneamiento y recupera-
ción de cuencas, ríos, lagos y lagunas del país, tornando in-
dispensable contar con información precisa que permita
construir indicadores confiables para evaluar los resultados
obtenidos.

Con lo expuesto anteriormente compañeros diputados y
porque en el Partido Acción Nacional siempre nos hemos
pronunciado a favor de la transparencia y claridad en el
destino de los recursos presupuestales, me permito poner a
consideración de esta honorable asamblea, la siguiente pro-
posición con 

Punto de Acuerdo

Único. Se hace un atento exhorto a la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública de esta honorable Cámara de Di-
putados para que en el Decreto de Presupuesto de Egresos

de la Federación para el ejercicio fiscal 2011 se incluya un
anexo adicional en el cual se desglosen exclusivamente las
asignaciones y modificaciones presupuestales a programas
y acciones que tengan por objeto el rescate y conservación
de cuencas, ríos, lagos y lagunas del país, bajo la premisa
de clarificar y transparentar los recursos destinados a tan
importantes objetivos. 

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 2 de octubre de
2010.— Diputados: Agustín Torres Ibarrola, Felipe de Jesús Rangel
Vargas (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para cumplir las sentencias emitidas
por la Corte Interamericana de Derechos Humanos, a car-
go de la diputada Teresa del Carmen Incháustegui Romero,
del Grupo Parlamentario del PRD

La suscrita, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática a la LXI Legislatura de la
Cámara de Diputados, con fundamento en lo dispuesto en
el artículo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, pre-
senta a consideración de esta soberanía proposición con
punto de acuerdo al tenor de las siguientes

Consideraciones

México ratificó en 1981 la Convención Americana sobre
Derechos Humanos (CADH) y reconoció la competencia
contenciosa de la Corte Interamericana de Derechos Hu-
manos (Coidh) en 1998. En tal virtud, ha aceptado y reco-
nocido el carácter inapelable y definitivo de las sentencias
emitidas por ese tribunal conforme a los artículos 67 de la
convención, y 31 del Reglamento de la Corte. Por esta ra-
tificación el Estado mexicano está obligado a cumplir en
todos sus términos y plazos, todas las disposiciones deri-
vables de cualquier sentencia que esta Corte emita.

En diciembre de 2009, la Coidh notificó al Estado mexica-
no las sentencias en los casos González y otras (“Campo
algodonero”) y Rosendo Radilla Pacheco, ambas contra el
Estado mexicano. La primera sobre tres casos de femenici-
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dio en Ciudad Juárez, Chihuahua, y la segunda relacionada
con las violaciones a derechos humanos cometidas en el
contexto de la guerra sucia.

Recientemente, el 30 de agosto de 2010, el máximo tribu-
nal interamericano notificó al Estado mexicano dos senten-
cias en los casos Inés Fernández y Valentina Rosendo Can-
tú, mujeres que fueron violadas sexualmente por
integrantes del Ejército Nacional Mexicano. Asimismo, se
espera que para principios del año 2011 se notifique a nues-
tro país la sentencia condenatoria por el caso Rodolfo
Montiel y Teodoro Cabrera, dos campesinos ecologistas
que fueron detenidos y torturados también por miembros
del Ejército Mexicano.

En estos casos se ha determinado la existencia de respon-
sabilidad internacional de México por el incumplimiento
de sus obligaciones en materia de derechos humanos con-
tenidos en la Convención Americana de Derechos Huma-
nos, así como en algunos instrumentos internacionales adi-
cionales.

De acuerdo con la CADH las sentencias de la Corte son de-
finitivas e inapelables. Es decir que no aceptan ningún me-
dio de impugnación. Por ende, el Estado mexicano tiene la
obligación de cumplirlas en sus términos y en los plazos
establecidos por el Tribunal Internacional.

Sin embargo, la ejecución de las sentencias de Campo Al-
godonero y Rosendo Radilla ha presentado dificultades
operativas y presupuestales, que ante el inminente venci-
miento de los plazos fijados por la Coidh repercutirán en el
incumplimiento del Estado mexicano en su conjunto. Si-
tuación que podría repetirse en el cumplimiento de las otras
tres sentencias.

Lo anterior resulta inadmisible, ya que en términos de los
principios del derecho internacional, los estados no podrán
argumentar su legislación interna para justificar el incum-
plimiento de sus obligaciones. Asimismo, en términos del
artículo 28 de la CADH, compete fundamentalmente al
Gobierno Federal, quien está obligado a cumplir y hacer
cumplir las disposiciones derivadas de ese instrumento.

En este contexto, resulta fundamental que la Cámara de Di-
putados asegure presupuestalmente que el Estado mexica-
no dé cumplimiento a estas sentencias, por ello se propone
la siguiente asignación de recursos:

- A la Secretaría de Gobernación, la asignación de 18
millones de pesos para el pago de las indemnizaciones,
así como de gastos y costas fijados por la Coidh.

- A la Secretaría de Salud, la asignación de 5 millones
para establecer para que le sea brindado el apoyo médi-
co, psicológico y psiquiátrico para la atención especiali-
zada a las víctimas consideradas por la Coidh.

- A la PGR. la asignación de 2 millones de pesos para
realizar las excavaciones en el municipio de Atoyac,
Guerrero, para la localización de los restos del señor
Rosendo Radilla.

Por lo expuesto, pongo a consideración de esta soberanía el
siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados del honorable Congre-
so de la Unión a efecto de que en el marco del proceso de
análisis y aprobación del decreto del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación, correspondiente al Ejercicio Fiscal de
2011, considere la asignación presupuesto para el cumpli-
miento de las sentencias emitidas por la Corte Interameri-
cana de Derechos Humanos.

Presentado ante el Pleno de la honorable Cámara de Diputados, en Pa-
lacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Diputada
Teresa del Carmen Inchaústegui Romero (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen mayores recursos a la Conade para que contra-
te los activadores físicos y entrenadores deportivos reque-
ridos a efecto de cumplir el Programa Nacional de Cultura
Física y Deporte, suscrita por integrantes del Grupo Parla-
mentario del PAN

Los que suscriben, diputados José Francisco Javier Lande-
ro Gutiérrez, Wendy Guadalupe Rodríguez Galarza, Yu-
lenny Guylaine Cortés León, Juan José Cuevas García,
Sixto Alfonso Zetina Soto, Dora Evelyn Trigueras Durón,
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Daniel Gabriel Ávila Ruiz, Jesús Gerardo Cortés Mendoza,
integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional, de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados
del Honorable Congreso de la Unión, con fundamento en
los artículos 58, 59 y 60 del Reglamento para el Gobierno
Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, sometemos a consideración de esta honorable
asamblea la siguiente proposición con punto de acuerdo, de
acuerdo con los siguientes

Considerandos

El eje rector de las políticas del gobierno federal para pre-
servar la salud pública, y combatir la inseguridad pública,
consiste en invertir en el fomento de la cultura física y el
deporte entre la población mexicana.

Uno de los objetivos, para este fin, en materia de cultura fí-
sica del gobierno federal consiste en masificar, en coordi-
nación con las diversas instancias del gobierno federal, la
práctica regular y sistemática de actividades físicas, depor-
tivas y recreativas entre la población, con la finalidad de
generar hábitos saludables que mejoren la calidad de vida
y contribuyan a desarrollar con igualdad de oportunidades
la cultura física en el país.

Entre las estrategias del gobierno federal para alcanzar es-
te objetivo están:

Promover la activación física laboral en las instituciones
públicas y privadas del país, así como en los diversos
gremios obrero patronal, a fin de fomentar una mejor
calidad de vida.

Fortalecer los lazos con las comunidades mexicanas en
el exterior en materia de actividad física, recreación y
deporte, a través de la realización de eventos que pro-
muevan la integración social, así como las tradiciones y
cultura de nuestro país.

Promover la realización de eventos multideportivos na-
cionales que promuevan el deporte así como el surgi-
miento de nuevos valores deportivos

Otro de los objetivos consiste en fomentar en la población
mexicana la práctica regular y sistemática del deporte, a
través del aprovechamiento de la infraestructura y recursos
existentes que promueva la iniciación deportiva en niños y
jóvenes, logrando así un desarrollo integral.

Entre las estrategias del gobierno federal para alcanzar es-
te objetivo está:

Contribuir al desarrollo de la cultura física de los mexica-
nos mediante la práctica regular y sistemática del deporte a
través de centros deportivos populares que promuevan una
mejor calidad de vida.

La masificación a nivel nacional para cumplir con estos ob-
jetivos consiste en incrementar sistemáticamente el núme-
ro de personas que realizan activación física de manera re-
gular, a través de los programas de activación física a nivel
nacional, como una forma de fomentar la cultura física y la
práctica recreativa del deporte en sus distintas expresiones.

En este sentido el gobierno federal se planteó como meta la
masificación física anual de 35 millones de personas. Para
lograrlo es indispensable contar con un plan estratégico,
que ya se tiene pero que requiere el mayor número de per-
sonas que lo implementen; en donde los activadores físicos
y entrenadores deportivos constituyen los recursos huma-
nos clave para cumplir dicho fin.

Parte de los esfuerzos realizados por parte de la Comisión
Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade) para alcan-
zar estos objetivos son:

Implementar el programa Actívate, Vive Mejor, que con-
siste en promover la masificación, activación física e inte-
gración familiar. Para este año reportó más de 2 millones
de niños, jóvenes y adultos que participaron en alrededor
de 300 municipios de toda la república mexicana.

Celebró cinco eventos multideportivos: la Olimpiada y la
Paralimpiada Nacional, los terceros Juegos Deportivos Na-
cionales Escolares de Nivel Primaria, así como, en el mar-
co de los festejos por el bicentenario de la Independencia y
el centenario de la Revolución, se llevó a cabo la copa de
futbol SEP-Bicentenario para alumnos del nivel primaria
en las ramas femenil y varonil.

Sin embargo, de acuerdo con los resultados reportados por
la Conade para el 2010, la meta está por debajo de lo espe-
rado, 28 millones de personas que participaron en activida-
des de masificación física; lo que revela la necesidad de
fortalecer los programas de masificación con más activa-
dores físicos y entrenadores deportivos, haciéndose nece-
sario incrementar los recursos económicos para su contra-
tación.
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Por otro lado, uno de los objetivos en materia de desarrollo
del deporte, consiste en fortalecer la formación, capacita-
ción y certificación de profesionistas y técnicos en las di-
versas áreas del deporte, así como fomentar la investiga-
ción científica tanto en el área de ciencias sociales y
humanidades como en el área de medicina y ciencias apli-
cadas al deporte con la finalidad de que los deportistas re-
ciban una mejor atención.

Entre las estrategias del gobierno federal para alcanzar es-
te objetivo están:

Fortalecer la formación de los profesionistas que se de-
sempeñan en el ámbito del deporte, a través de más y me-
jores programas académicos de licenciatura y posgrado.

Instrumentar sistemas de capacitación y certificación para
las personas que se desempeñan en las diversas áreas del
deporte y no tienen una formación profesional.

Parte de los esfuerzos que realiza la Conade para alcanzar
estos objetivos son:

La implementación de dos sistemas que fortalecen la for-
mación, capacitación y certificación de entrenadores de-
portivos; el sistema de capacitación y certificación para en-
trenadores deportivos comunitarios, en coordinación con la
Secretaría de Desarrollo Social, así como, el sistema de ca-
pacitación y certificación para entrenadores deportivos es-
colares y municipales.

Para ello, también es necesario invertir recursos e incre-
mentarlos sistemáticamente para alcanzar los objetivos
planteados. 

En este contexto, existe otra consecuencia por la carencia
de entrenadores deportivos y activadores físicos y en gene-
ral de recursos y apoyos necesarios por parte del gobierno
federal para integrarlos a los programas de la materia, la
pérdida y fuga de deportistas catalogados como promesas
y talentos deportivos, situación que es impostergable en-
frentar.

Asimismo, con el incremento de las obras de infraestructu-
ra deportiva en los municipios de toda la república mexi-
cana gracias a los recursos por 2 mil millones de pesos que
esta Cámara de Diputados ha asignado durante los últimos
tres años en el Presupuesto de Egresos de la Federación,
para aplicarlos directamente en infraestructura deportiva
municipal, se hace urgente la contratación de mayores ac-

tivadores físicos y entrenadores deportivos que desarrollen
los programas de cultura física y deporte en todas esas nue-
vas instalaciones deportivas, con la finalidad de aprove-
charlas al máximo en beneficio de toda la población, orien-
tando los trabajos hacia la masificación física y deportiva,
además de evitar que las instalaciones pasen a ser lo que se
ha denominado como “elefantes blancos”, al quedar en el
abandono, y peor aún, que lleguen a servir como guarida o
punto de reunión de delincuentes.

Para alcanzar los objetivos planteados se requiere la con-
tratación de más activadores físicos y entrenadores depor-
tivos, por lo que resulta indispensable para tal efecto un in-
cremento en el Presupuesto de Egresos de la Federación
2011, para la Conade, cuando menos por 40 millones de
pesos.

Por lo anteriormente expuesto, sometemos a consideración
de esta honorable asamblea el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. La Cámara de Diputados del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta Pública a considerar dentro del dicta-
men de Presupuesto de Egresos de la Federación para el
ejercicio fiscal 2011, un incremento de recursos por 40 mi-
llones de pesos destinados a la Comisión Nacional de Cul-
tura Física y Deporte para la contratación de los activado-
res físicos y entrenadores deportivos que se requieren para
cumplir con los objetivos del Programa Nacional del Cul-
tura Física y Deporte.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 6 de octubre de 2010.— Diputa-
dos: José Francisco Javier Landero Gutiérrez (rúbrica), Wendy Guada-
lupe Rodríguez Galarza (rúbrica), Yulenny Guylaine Cortés León, Juan
José Cuevas García, Sixto Alfonso Zetina Soto (rúbrica), Dora Evelyn
Trigueras Durón, Daniel Gabriel Ávila Ruiz, Jesús Gerardo Cortés
Mendoza (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen recursos a la instauración de los programas de
la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Co-
munidades del Distrito Federal, a cargo de la diputada Le-
ticia Quezada Contreras, del Grupo Parlamentario del PRD
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La que suscribe, diputada integrante del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática a la LXI
Legislatura de la Cámara de Diputados, con fundamento en
lo dispuesto en el artículo 74, fracción VIII, de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos, el artícu-
lo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, someto a
la consideración del pleno de la Cámara de Diputados, LXI
Legislatura del honorable Congreso de la Unión, una pro-
posición con punto de acuerdo para exhortar a las y los di-
putados integrantes de las Comisiones de Desarrollo Rural,
Asuntos Indígenas, Agricultura y Ganadería, Presupuesto y
Cuenta Pública así como al pleno de esta XLI Legislatura
para que en el Presupuesto de Egresos de la Federación co-
rrespondiente al ejercicio de 2011 se aprueben recursos pa-
ra la instrumentación de los programas que con recursos fe-
derales desarrolla la Secretaría de Desarrollo Rural y
Equidad para las comunidades del gobierno del Distrito Fe-
deral, bajo los siguientes: 

Antecedentes

1. La Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Co-
munidades del Distrito Federal (Sederec), es una secretaría
de reciente creación en el Distrito Federal, cuya responsa-
bilidad primordial es establecer y ejecutar las políticas pú-
blicas y programas en materia de desarrollo rural, atención
a pueblos indígenas y comunidades étnicas, así como a mi-
grantes y sus familias.

2. No obstante que la Ciudad de México tiene una vocación
eminentemente urbana, el 59 por ciento de su territorio es
suelo de conservación y es en esta importante superficie
donde los productores agropecuarios, ejidatarios y núcleos
agrarios desarrollan actividades que son fundamentales pa-
ra la sustentabilidad de la ciudad. Para apoyar a estos sec-
tores de la población, la Sederec, entre otros, impulsa los
siguientes Programas: Agricultura Urbana, Fomento de las
Actividades Agropecuarias y a la Agroindustria, Cultivos
Nativos y Herbolaria, Integral del Maíz, Mujer Rural, Fo-
mento de la Producción Orgánica, Mejoramiento de Tras-
patios, Turismo Alternativo.

3. Tanto originarios como residentes y comunidades étni-
cas de distintos orígenes, le imprimen al Distrito Federal su
carácter pluriétnico y multicultural.

Sin embargo, estos sectores enfrentan la persistencia de
mecanismos de exclusión social que derivan en indicado-

res de bienestar, desarrollo social y humano por debajo de
la media de los habitantes de la ciudad. Para revertir esta
situación, la Sederec se encuentra desarrollando los si-
guientes Programas: Programa de Apoyo a Pueblos Origi-
narios del Distrito Federal, Programa de Actividades en los
Pueblos Originarios con motivo del bicentenario de la In-
dependencia y del centenario de la Revolución en la Ciu-
dad de México, Programa de las Lenguas Indígenas y Con-
vivencia Pluricultural de la Ciudad de México, Programa
de Acceso a la Justicia y Derechos Humanos de los Pueblos
y Comunidades, Programa de Promoción y Visibilización
de las Comunidades Étnicas de Distintas Nacionalidades
en la Ciudad de México, Programa de la Mujer Indígena y
Rural, Programa de Difusión y Fomento de Comunicación
Comunitaria de la Ciudad de México.

4. Durante los últimos 20 años, la Ciudad de México pasó
de ser una urbe receptora de migrantes a tener un grado de
intensidad migratoria muy alta.

5. Frente a esta situación, en la Sederec se ha enfocado en
revertir los efectos negativos que ocasiona este fenómeno
en el tejido social y familiar, mediante la implantación de
programas orientados a privilegiar la promoción de sus de-
rechos y a crear condiciones para arraigarlos a la ciudad y
propiciar su retorno. El Gobierno del Distrito Federal se ha
propuesto alcanzar mayor equidad social entre las y los ha-
bitantes de la ciudad, originarios, migrantes o huéspedes, a
través de la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para
las Comunidades y como parte de ella, el Centro de Aten-
ción a Migrantes y sus Familias, por medio del cual ofrece
los siguientes programas y servicios de apoyo para capita-
linos radicados en Estados Unidos: Obtención de doble na-
cionalidad, copias certificadas de registro civil, Tarjeta Mi-
grante, Línea Migrante, Atención a Familiares y Migrantes
Internacionales y Proyectos Productivos, entre otros. 

Considerando

Primero. Que es fundamental contar con recursos econó-
micos para a tender estos importantes proyectos y a las y
los habitantes de estas comunidades, productores, migran-
tes y sus familias, por ello y para materializar estos pro-
yectos y lograr acercar a las comunidades y sus integrantes
a mejores condiciones de vida es necesario que desde esta
Cámara se destinen recursos financieros para su aplicación
y consecuente mejoramiento de las condiciones de vida de
estos importantes sectores de la población para ello se so-
licita que la honorable Cámara de Diputados:
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I. Apruebe un monto de 5 millones de pesos para que el
Gobierno del Distrito Federal, a través de la Secretaría de
Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades lleve a
cabo el proyecto “Agricultura Sustentable a Pequeña Esca-
la para el Distrito Federal” establecido en el Anexo 8, “Pro-
grama Especial Concurrente para el Desarrollo Rural Sus-
tentable”, vertiente competitividad, programa 10 “Uso
sustentable de recursos naturales para la producción prima-
ria”, ramo 08 “Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación”, componente “reconversión produc-
tiva” en el cual aparezca la leyenda (incluye 5 millones de
pesos para el DF). Este monto no estará sujeto a reglas de
operación y será entregado íntegramente al gobierno del
Distrito Federal mediante acuerdo que para tal efecto se ce-
lebre.

II. Apruebe un monto adicional de 3 millones 600 mil pe-
sos para que el gobierno del Distrito Federal, a través de la
Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comuni-
dades lleve a cabo el proyecto “Centro de Programación y
Banco de Germoplasma de Plantas Medicinales y Aromá-
ticas en el Distrito Federal”, mismo que se aprueba en el
anexo 8 “Programa Especial Concurrente para el Desarro-
llo Rural Sustentable”, vertiente competitividad, programa
10 “Uso sustentable de recursos naturales para la produc-
ción primaria”, ramo 08 “Agricultura, Ganadería, Desarro-
llo Rural, Pesca y Alimentación”, componente “recursos
biogenéticas y biodiversidad” en el cual aparezca la leyen-
da (incluye 3.6 millones de pesos para el DF). Este monto
no estará sujeto a reglas de operación y será entregado ín-
tegramente al gobierno del Distrito Federal mediante
acuerdo que para tal efecto se celebre.

III. Apruebe un monto adicional de 180 millones de pesos
para que el gobierno del Distrito Federal, a través de la Se-
cretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunida-
des, en el anexo 8 “Programa Especial Concurrente para el
Desarrollo Rural Sustentable” en el programa 10 “Uso Sus-
tentable de Recursos Naturales para la Producción Prima-
ria” del ramo 08 “Agricultura, Ganadería, Desarrollo Ru-
ral, Pesca y Alimentación”, del componente conservación
y uso sustentable de suelo y agua, que incluya la leyenda
después del nombre del componente mencionado que diga
(se incluye 180 millones de pesos para el DF).

IV. Apruebe un monto de 29 millones de pesos para que el
gobierno del Distrito Federal, a través de la Secretaría de
Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades lleve a
cabo los proyectos de “Intensificación productiva del área
agrícola en la zona del Teuhtli correspondiente a San Gre-

gorio Atlapulco y San Pedro Atocpan, mediante el uso efi-
ciente del agua residual tratada de la planta de tratamiento
San Pedro Atocpan, Milpa Alta” y el de “obra moderniza-
ción del riego de los ejidos Ixtayopan, Mixquic, Tláhuac y
Tulyehualco”, para que quede establecido en el anexo 8
“Programa Especial Concurrente para el Desarrollo Rural
Sustentable”, vertiente “infraestructura”, programa 1 “In-
fraestructura en el medio rural”, ramo 16 “Medio Ambien-
te y Recursos Naturales”, componente “infraestructura hi-
droagrícola”, en el cual aparezca inmediato al texto
anterior la leyenda (incluye 29 millones de pesos para el
DF).

V. Apruebe un monto adicional de 4 millones de pesos pa-
ra que el gobierno del Distrito Federal, a través de la Se-
cretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunida-
des, lleve a cabo el proyecto “Capacitación y
Consolidación de Proyectos Productivos para Mujeres de
las 7 Delegaciones Rurales del Distrito Federal”, prove-
nientes del ramo 08 “Agricultura, Ganadería. Desarrollo
Rural, Pesca y Alimentación”. Este monto no estará sujeto
a reglas de operación y será entregado íntegramente al go-
bierno del Distrito Federal mediante acuerdo que para tal
efecto se celebre.

VI. Apruebe un monto adicional de 18 millones 800 mil
pesos para que el gobierno del Distrito Federal, a través de
la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Co-
munidades, lleve a cabo los proyectos de “Centro de la Di-
versidad Cultural y Pluriétnica de la Ciudad de México”, y
el de “Encuentro de Pueblos Indígenas, Originarios y Afro-
descendientes de América Latina y el Caribe”, que queda-
rá integrado dentro del anexo 8 “Programa Especial Con-
currente para el Desarrollo Rural Sustentable”, vertiente
social, programa 12, “Atención a la pobreza en el medio
rural” ramo 06 “Hacienda y Crédito Público”, componente
“atención a migrantes (CDI)” que incluirá la leyenda en es-
te mismo componente: (incluye 18.8 millones de pesos pa-
ra el DF).

VII. Apruebe 18.4 millones de pesos en el ramo 06 Ha-
cienda y Crédito Público, del Presupuesto de Egresos de la
federación para el Ejercicio Fiscal de 2011, dentro del ane-
xo, “Vertiente Social, a Migrantes”, seguido de la leyenda
incluye 18.4 millones de pesos para el DF.”

Por lo expuesto, someto a consideración de la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión, LXI Le-
gislatura, la siguiente proposición con
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Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las y los diputados integrantes de las
Comisiones de Desarrollo Rural, Asuntos Indígenas, Agri-
cultura y Ganadería, Presupuesto y Cuenta Pública así co-
mo al pleno de esta XLI Legislatura para que en el Presu-
puesto de Egresos de la Federación correspondiente al
ejercicio de 2011 se aprueben recursos para la aplicación
de los programas que desarrolla la Secretaría de Desarrollo
Rural y Equidad para las Comunidades del gobierno del
Distrito Federal en términos de lo planteado en los consi-
derandos de la presente proposición.

Palacio Legislativo, a los 14 días de octubre de 2010.— Diputada Le-
ticia Quezada Contreras (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen recursos adicionales a la Secretaría de Salud
para prevenir y atender el VIH/sida, a cargo de la diputada
Leticia Quezada Contreras, del Grupo Parlamentario del
PRD

La que suscribe, diputada integrante del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática a la LXI
Legislatura de la Cámara de Diputados, con fundamento en
lo dispuesto en el artículo 74, fracción VIII, de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos, el artícu-
lo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
la consideración del pleno de la Cámara de Diputados, LXI
Legislatura del honorable Congreso de la Unión, una pro-
posición con punto de acuerdo para exhortar a las y los di-
putados integrantes de las Comisiones de Salud, de Presu-
puesto y Cuenta Pública, así como al pleno de de esta XLI
Legislatura a fin de que en el Presupuesto de Egresos de la
Federación correspondiente al Ejercicio 2011, aprueben
una partida etiquetada y adicional al presupuesto de la Se-
cretaria de Salud, destinada a la prevención y atención del
VIH/sida, bajo los siguientes

Antecedentes

1. Transcurridos dos decenios de iniciada la pandemia, se-
gún datos del Consenso de Cairo, 10 años después ONU,

30 millones de personas han fallecido de sida y pese a las
actividades de prevención, cada año se registran cinco mi-
llones de nuevas infecciones y prevalece el consenso en
que esta pandemia está causando un retroceso en el desa-
rrollo de las naciones.

2. El Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el
VIH-sida (Onusida) en su informe sobre la pandemia mun-
dial de sida 2008, estima que en todo el mundo 33 millo-
nes de personas vivían con el VIH en 2007, que el número
anual de nuevas infecciones por el VIH disminuyó de 3 mi-
llones en 2001 a 2.7 millones en 2007. En total 2 millones
de personas fallecieron a causa de sida en 2007, mientras
que las estimaciones para 2001 fueron de 1.7 millones
mientras que el porcentaje de personas que viven con el
VIH se ha estabilizado a partir de 2000, el número total de
personas que viven con el VIH ha ido aumentando de ma-
nera uniforme debido a las nuevas infecciones que ocurren
cada año, a los tratamientos que prolongan la vida y a que
las nuevas infecciones aún superan en número a los falle-
cimientos provocados por el sida. Las mujeres representan
la mitad de las personas que viven con el VIH en todo el
mundo, y más del 60 por ciento de las infecciones por el
VIH en África Subsahariana. Los jóvenes entre 15 y 24
años representan el 45% estimado de las nuevas infeccio-
nes por el VIH en todo el mundo y el número de niños me-
nores de 15 años que viven con VIH aumentó de 1.6 mi-
llones en 2001 a 2.0 millones en 2007.

3. En nuestro país el VIH/sida es una epidemia establecida,
cuyo primer caso se presentó en 1983 y el primer caso en
una mujer fue en 1985, para 1987 había 23 casos de hom-
bres con sida por cada caso femenino, actualmente por ca-
da 5 hombres infectados hay una mujer con VIH. Excep-
tuando las entidades de Hidalgo, Puebla, Tlaxcala y
Morelos en donde la razón es de 3 a 1, es decir tres hom-
bres por una mujer. Ésta es una epidemia concentrada se-
gún la categorización Programa de las Naciones Unidas
contra el Sida, con 112,830 casos de sida acumulados al 30
de junio de 2007, de estos, el 96.1% obtuvo la infección
por transmisión sexual, correspondiendo el 83% a hombres
y el 17% mujeres, concentrándose en personas en su fase
más productiva y reproductiva, es decir entre los 15 y 44
años, con el 78.7 del total de casos. Se estima que en Mé-
xico hay entre 182 mil a 250 mil personas que viven con el
virus. La epidemia se concentra también en las principales
ciudades del país, siendo el Distrito Federal la primera en-
tidad en cuanto a número de casos con 20,709 casos. Junto
con el Estado de México (que ocupa el segundo lugar con
11,849 casos) constituyen alrededor del 30 por ciento de la
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suma nacional. A diciembre de 2006 del total de casos, el
62.6 por ciento han sido notificados por la Secretaría de
Salud, el 23.3 por ciento por el IMSS y solo el 0.5 por cien-
to son notificados por atención médica privada. 

4. Según el Registro Nacional de Casos de Sida, nos en-
contramos con que 27,514 personas han sido diagnostica-
das con VIH, 483 han sido diagnosticadas con VIH en
2009, se estima que existen 200 mil personas adultas con
VIH hasta 2007, así como existen 130,969 casos de sida
notificados, en 2009 se han registrado 642, en 2007 se re-
gistraron 5 mil 151 defunciones, siendo la tasa de mortali-
dad en 2007 por 1oo mil habitantes el 4.8 por ciento,
(Fuente SS/DGE. Registro Nacional de Casos de Sida. Da-
tos al 31 de marzo de 2009. Inegi/Ssa. Registro de mortali-
dad 2007).

Considerando

Primero. El sida es un tema sumamente complejo que de-
manda una respuesta sin comparación de todos los sectores
de la sociedad, en todo el mundo.

Segundo. El VIH se transmite por tres vías, la más común
es la sexual, a través del contacto íntimo con las secrecio-
nes corporales que puede darse durante la penetración sin
protección, ya sea vaginal o anal. La segunda vía es la san-
guínea, que se presenta durante las transfusiones con san-
gre contaminada. También se puede transmitir el VIH si se
comparten jeringas o navajas o si se utilizan instrumentos
quirúrgicos, odontológicos o agujas de tatuaje que no ha-
yan sido debidamente esterilizados. Además existe la vía
perinatal, de una madre portadora a su hijo durante el em-
barazo, parto o lactancia.

Tercero. Que el proyecto de Presupuesto de Egresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal de 2011, contempla
16.3 millones de pesos, es decir, 40.3 millones de pesos
menos que el año pasado en el que se etiquetaron 46.6 mi-
llones, que serán destinados a prevención y atención del
VIH y otras ITS, lo cual significa una gran reducción pre-
supuestal para dar atención a este grave problema que afec-
ta a la población mexicana.

Cuarto. Esto deja ver claramente que año con año se vie-
ne reduciendo el presupuesto que el gobierno federal, está
destinando a la prevención y atención del VIH/sida, si con-
sideramos que la disminución presupuestal de 2008 a 2009,
para este rubro fue del 38.5 por ciento, y la que se está con-
siderando de 2009 a 2010 fue de 54.85 por ciento, situación

que desde la Cámara de Diputados debe cambiar, ya que
como se mencionó anteriormente, esta pandemia sigue co-
brando día a día, mayor número de víctimas, es por lo cual
que es urgente etiquetar recursos para este rubro, con la fi-
nalidad de que todas las mujeres y hombres que viven con
VIH/sida, cuenten con atención médica especializada y
medicamentos gratuitos en este país.

Por lo expuesto, someto a consideración de la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión, LXI Le-
gislatura, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las y los diputados integrantes de las
Comisiones de Salud y de Presupuesto y Cuenta Pública,
así como al pleno de la XLI Legislatura para que en el Pre-
supuesto de Egresos de la Federación correspondiente al
Ejercicio 2011, aprueben una partida etiquetada y adicional
al presupuesto de la Secretaría de Salud, destinada a la pre-
vención y atención del VIH/sida.

Palacio Legislativo, a los 19 días de octubre de 2010.— Diputada Le-
ticia Quezada Contreras (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para fomentar y desarrollar del sis-
tema nacional de universidades tecnológicas, a cargo de la
diputada Norma Leticia Salazar Vázquez, del Grupo Parla-
mentario del PAN

La suscrita diputada Norma Leticia Salazar Vázquez, inte-
grante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
y 58 y 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General, someto a consideración de esta sobera-
nía el siguiente punto de acuerdo por el cual se solicita a la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, que en la dis-
cusión, asignación y adecuación al Proyecto de Presupues-
to de Egresos de 2011, a efecto de asignar recursos sufi-
cientes para el fomento y desarrollo del Sistema Nacional
de Universidades Tecnológicas de todo el país, con base en
las siguientes
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Consideraciones

En nuestro país, grandes han sido los alcances de diversos
personajes mexicanos que han destacado, a nivel nacional
como internacional, dentro de diversos rubros demostran-
do siempre que en México existen personas con grandes
ideas y conocimientos.

Es importante señalar que la educación superior en Méxi-
co ha sido el principal trampolín para muchos núcleos fa-
miliares, así como para el desarrollo y crecimiento de nues-
tro país, ya que sólo con excelente educación es como se
pueden abrir las puertas a la superación personal, nacional
incluso a nivel internacional.

Es por ello que las instituciones académicas, a nivel licen-
ciatura tienen una gran trascendencia en la formación de
cada estudiante que acude a sus aulas, no obstante es de
gran importancia señalar que no todo depende de la escue-
la en la que se impartan los conocimientos.

Con el paso de los años la población en México se ha in-
crementado de manera considerable, situación que trajo co-
mo consecuencia que la matrícula estudiantil se incremen-
tara hasta llegar a su límite dentro de las instituciones
públicas, provocando con esto que al mismo tiempo se in-
crementara la cantidad de aspirantes rechazados que pre-
tenden ingresar a alguna de la universidades públicas de
nuestro país. 

A diario se puede contemplar en diferentes estados de la
República Mexicana, que las instalaciones de las institu-
ciones académicas de nivel superior, requieren el apoyo
económico de todos los sectores para poder tener las sufi-
cientes herramientas, con el fin de que los conocimientos
científicos puedan tener importantes avances que benefi-
cien al desarrollo de nuestro país.

De igual importancia resulta mencionar a las universidades
tecnológicas, las cuales atienden a las clases más desfavo-
recidas de la población estudiantil, quienes suelen ser en su
mayoría estudiantes procedentes de poblaciones indígenas
y grupos vulnerables. Cabe señalar que de cada 100 estu-
diantes, 81 representan a la primera generación de su fami-
lia que tiene acceso a la educación superior; asimismo, 28
no hubieran ingresado a la educación superior de no haber
existido una universidad tecnológica en su localidad.

Dentro del proceso de preparación, los alumnos de las uni-
versidades tecnológicas obtienen primero el título de técni-

co superior universitario, lo que les permite incorporarse al
mercado laboral y simultánea o posteriormente, continuar
con sus estudios de licenciatura.

Además de todas las ventajas que presentan los centros tec-
nológicos universitarios, la cultura de la evaluación pre-
senta que 86 por ciento de los empresarios que contratan
egresados de estas instituciones manifiestan estar satisfe-
chos con el desempeño de los egresados; el 68.91 por cien-
to de los egresados obtienen testimonio de desempeño so-
bresaliente y/o satisfactorio en el exámen general de egreso
aplicado por el Centro Nacional de Evaluación (Ceneval),
mismo que se aplica al 100 por ciento de los egresados.

Para que estos resultados se puedan seguir produciendo e
incrementando en todo el territorio nacional, se tienen que
llevar a cabo acciones de mejora para consolidar el mode-
lo de las universidades tecnológicas, por lo que se debe
atender los siguientes puntos: problemas estructurales, el
incremento de la matrícula y la matrícula de los programas
de ingeniería; además de fortalecer la permanencia de los
estudiantes provenientes de grupos vulnerables.

De conformidad a un estudio realizado por la Asociación
Nacional de Universidades Tecnológicas, en todos los esta-
dos de la República Mexicana que cuentan con universida-
des tecnológicas, se presenta la necesidad de incrementar
los recursos económicos para diversos fondos que benefi-
ciarían en gran cuantía el desarrollo y crecimiento de las
universidades tecnológicas.

Es por lo anterior que se solicita a la Comisión de Presu-
puesto y Cuenta Pública, se considere para el Presupuesto
de Egresos de la Federación de 2011, la aplicación de las
siguientes propuestas que beneficiarían en mucho el creci-
miento y desarrollo de la universidades tecnológicas a ni-
vel nacional: un incremento de $1,124,043,505.00 (mil
ciento veinticuatro millones, cuarenta y tres mil quinientos
cinco pesos M.N.) para el Fondo para la Atención al Incre-
mento de la Matrícula, incremento de $190,000,000.00
(ciento noventa millones de pesos M.N.) para el Fondo de
Apoyo a la Calidad; así como la aplicación de
$400,000,000.00 (cuatrocientos millones de pesos M.N.)
para el Fondo de Apoyo a la Permanencia de los Estudian-
tes Provenientes de Grupos Vulnerables.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración
de la Cámara de Diputados, la siguiente proposición con

Año II, Primer Periodo, 19 de octubre de 2010 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados318



Punto de Acuerdo 

Único. Se solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública, que en la discusión, asignación y adecuación al
Proyecto de Presupuesto de Egresos para 2011, a efecto de
asignar recursos suficientes para el fomento y desarrollo de
Sistema Nacional de Universidades Tecnológicas de todo
el país.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada Norma Leticia Salazar Vázquez (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen recursos a crear un fondo de atención y mitiga-
ción de riesgos hidrometeorológicos para la Ciudad de Mé-
xico, a cargo de la diputada Leticia Quezada Contreras, del
Grupo Parlamentario del PRD

La que suscribe, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática a la LXI Legislatu-
ra de la Cámara de Diputados, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 74, fracción VIII, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, y 58 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración del
pleno de esta honorable Cámara de Diputados, LXI Legis-
latura del honorable Congreso de la Unión, proposición
con punto de acuerdo por medio del cual se exhorta a esta
honorable Cámara de Diputados a crear un fondo de aten-
ción de desastres naturales para el Distrito Federal para el
próximo ejercicio fiscal de 2011, que permita atender y mi-
tigar los riesgos que existen en la ciudad con base en los si-
guientes

Antecedentes

1. De acuerdo a las características topográficas existentes,
al sur de la Ciudad de México se presentan 74 barrancas
distribuidas en ocho delegaciones (Álvaro Obregón, Cuaji-
malpa, Gustavo A. Madero, Iztapalapa, La Magdalena
Contreras, Milpa Alta, Tlalpan y Xochimilco), de las cua-
les la mayoría se concentran en las delegaciones Álvaro
Obregón, Cuajimalpa y La Magdalena Contreras.

2. Que es una realidad que en las barrancas, cauces de ríos,
laderas inestables y asentamientos irregulares existen, se-
gún un censo llevado a cabo por la Secretaría de Protección
Civil, 150 mil familias en las delegaciones La Magdalena
Contreras, Cuajimalpa y Álvaro Obregón, que viven en un
alto grado de marginalidad y que están expuestas a situa-
ciones de riesgo e inseguridad a las que se enfrentan día a
día. 

3. Que es evidente que el gobierno del Distrito Federal lle-
va a cabo acciones para prevenir y atender no sólo los ries-
gos hidrometeorológicos sino todos a los que está expues-
ta una ciudad como ésta. Sin embargo, es fundamental que
la administración pública del Distrito Federal, a través de
la Secretaría de Protección Civil, de Obras y Servicios, y
los órganos políticos administrativos, intensifique las ac-
ciones realizadas, a fin de atender urgentemente los daños
que la actual temporada de lluvias ha causado en el Distri-
to Federal, con la finalidad de proteger a la población que
habita las barrancas, cauces de ríos y laderas inestables.

Considerando

Primero. Por tal motivo, se propone la creación de un fon-
do que permita obras de mitigación, equipamiento y mecá-
nica de suelo, que deberá ascender a 900 millones de pesos
que deberán ser etiquetados para que en los diversos ámbi-
tos de competencia, las instancias involucradas puedan
proteger las vidas, bienes y entorno.

Segundo. Es necesario establecer este tipo de fondo debi-
do a la imposibilidad de acudir al Fonden (Fondo Nacional
de Desastres Naturales), que se encuentra limitado a los
desastres naturales y no es aplicable en casos en que urge
la prevención y la mitigación.

Tercero. Por otra parte, el Fondo de Apoyo Económico,
que establece el artículo 94 de la Ley de Protección Civil
para el Distrito Federal, únicamente establece el cumpli-
miento de programas y de objetivos del sistema de protec-
ción civil.

Cuarto. Por lo anterior, es evidente que ninguno de los dos
fondos son aplicables para el caso concreto, aunado a la
imperiosa necesidad de atender especialmente por el go-
bierno del Distrito Federal los riesgos hidrometeorológicos
que afectan a las delegaciones Álvaro Obregón, Cuajimal-
pa y La Magdalena Contreras. 
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Por lo expuesto, someto a consideración de esta honorable
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, LXI Le-
gislatura, la siguiente proposición con 

Punto de Acuerdo 

Único. Se exhorta a esta Cámara de Diputados para que
asigne un fondo de atención y mitigación de riesgos hidro-
meteorológicos para la Ciudad de México, que ascenderá a
900 millones de pesos.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada Leticia Quezada Contreras (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destinen recursos al proyecto de unidades médicas para
la detección y atención oportuna del cáncer de mama y del
cervicouterino en Coahuila, a cargo del diputado Jesús Ra-
mírez Rangel, del Grupo Parlamentario del PAN

Quien suscribe, diputado en la LXI Legislatura, integrante
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 58 y 60 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General
de los Estados Unidos Mexicanos, somete a la considera-
ción de este pleno, la proposición con punto de acuerdo por
el que se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, Equidad y Género, y Salud de la honorable Cá-
mara de Diputados, a efecto de que en el Presupuesto de
Egresos de la Federación de 2011, a través del rubro de
“Atención de la Salud Reproductiva y la Igualdad de Gé-
nero en Salud”, se destinen recursos a Coahuila para el pro-
yecto de unidades médicas para la detención y atención
oportuna del cáncer de mama y cervicouterino, lo anterior
al tenor de los siguientes

Antecedentes

1. De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi), en el 2006 los tumores malignos por
cáncer de mama representaron la tercera causa general de
muerte en el país. En ese año fallecieron 220 mil 240 muje-
res, de las cuales 32 mil 875 tuvieron como causa de muer-
te la presencia de tumores malignos, lo cual se traduce a la
sexta parte del total de las muertes femeninas en México.

2. Por otro lado se encuentra el cáncer cérvico-uterino, el
cual a causa de su detección tardía, al día de hoy muere una
paciente cada dos horas en el país.

3. La Secretaría de Salud menciona que las muertes por es-
tas enfermedades son “muertes evitables” ya que por sus
características, tecnología y conocimientos médicos se pu-
dieron evitar.

4. Anualmente mueren en México casi cinco mil mujeres
por cáncer de mama y más de cuatro mil por cáncer cérvi-
co-uterino de conformidad con datos proporcionados por el
Centro Nacional de Equidad de Género y Salud.

5. En el caso del cáncer de mama existen estudios en donde
se refleja que en los estados del norte del país las tasas de
mortalidad del cáncer son mayores a comparación con los
estados ubicados en el sur, todo esto se debe en gran parte al
desarrollo socioeconómico. En los “Indicadores de Resulta-
do 2001-2005 de la Secretaría de Salud” indican que Coa-
huila mostró una tasa de mortalidad por cáncer de mama de
15.78, mientras que Quintana Roo tuvo una tasa de 4.31.

6. En la delegación del IMSS en Coahuila que atiende al 80
por ciento de la población coahuilense, se registraron 71
defunciones por tumor maligno de mama, además, a pesar
de que el estado bajó al lugar número 12 en cuanto al índi-
ce de mujeres que padecen el cáncer de mama en México,
sigue siendo la primera causa de muerte en la entidad.

7. Asimismo, la región norte de la entidad federativa en la
cual se encuentran los municipios de Piedras Negras, Acu-
ña, Allende, Guerrero, Hidalgo, Jiménez, Morelos, Nava,
Villa Unión, Zaragoza entre otros, enfrenta la problemática
de no contar con una clínica cercana en la cual se pueda dar
tratamiento a estos padecimientos, gente de escasos recur-
sos tienen que trasladarse a la capital de Coahuila o a Mon-
terrey, Nuevo León, para ser atendidos.

8. Es por ello que se considera de suma importancia el des-
tinar mayores recursos para la detección oportuna y aten-
ción del cáncer de mama y cervicouterino en Coahuila.

Por lo expuesto, someto la siguiente proposición con pun-
to de acuerdo, en términos de los siguientes

Considerandos

Primero. Que en los últimos años ha incrementado la tasa
de mortalidad del cáncer de mama y cérvico-uterino en el
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país, por lo que se deben de redoblar esfuerzos a fin de que
la detección temprana de dicha enfermedad pueda evitar
muertes de mujeres mexicanas.

Segundo. Que en la actualidad la muerte por cáncer de ma-
ma es la primera causa de muerte en Coahuila, situación
que se ha intensificado en los municipios de la región nor-
te de la entidad.

Tercero. Que los municipios de la región norte del Estado
no cuentan con Unidades Médicas cercanas especializadas
en la atención y detección de las enfermedades citadas. Por
mencionar un ejemplo, Asociaciones Civiles en el munici-
pio de Piedras Negras se han dado a la tarea de ayudar a los
enfermos de cáncer para su tratamiento y reportan un gas-
to aproximado de 155 mil 869.80 pesos en 2009 por cada
100 personas para apoyos de despensa, gasolina, atención
médica, prótesis, traslado de personas con cáncer fuera de
su municipio entre otros.

Cuarto. Es necesario que se cuenten con unidades médicas
en Coahuila para la atención y detección de estas enferme-
dades, sobre todo en la región norte del estado, para lo cual
se toma como referencia el municipio de Piedras Negras
donde las personas con este padecimiento realizan un reco-
rrido aproximado de 5 horas para trasladarse al albergue
“Si a la Vida” ubicado en Saltillo, Coahuila y 6 horas al al-
bergue de la Cruz Rosa en Monterrey, Nuevo León, siendo
éstas las clínicas de atención médica especializada más cer-
canas para recibir atención.

Quinto. Que las Comisiones de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica, Equidad y Género, y Salud consideren un aumento
sustancial para este presupuesto en el rubro “Atención de
la Salud Reproductiva y la Igualdad de Género en Salud”
con la finalidad de que se destinen recursos a Coahuila pa-
ra unidades médicas que coadyuven a la tarea de preven-
ción y atención del cáncer cervicouterino y mamario.

En este orden de ideas, se somete a consideración de esta
honorable Cámara de Diputados la siguiente proposición
con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las Comisiones de Presupuesto y
Cuenta Pública, Equidad y Género y Salud de la honorable
Cámara de Diputados, a efecto de que en el Presupuesto de
Egresos de la Federación de 2011, a través del rubro de

“Atención de la Salud Reproductiva y la Igualdad de Gé-
nero en Salud”, se destinen recursos a Coahuila para el pro-
yecto de unidades médicas para la detección y atención
oportuna del cáncer de mama y cervicouterino.

Presentada en el Palacio Legislativo de San Lázaro, el día diecisiete de
octubre del año dos mil diez.— Diputado Jesús Ramírez Rangel (rú-
brica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren recursos para crear un hospital de especiali-
dades que atienda a las mujeres en el Distrito Federal, a
cargo de la diputada Leticia Quezada Contreras, del Grupo
Parlamentario del PRD

La que suscribe, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática en la LXI Legislatu-
ra de la Cámara de Diputados, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 74, fracción VIII, de la Constitución
Política, y 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos so-
mete a consideración del pleno proposición con punto de
acuerdo para exhortar a los integrantes de las Comisiones
de Salud, de Equidad y Género, y de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, así como al pleno de la LXI Legislatura, a apro-
bar en el Presupuesto de Egresos de la Federación corres-
pondiente al ejercicio de 2011 una partida destinada a crear
un hospital de especialidades dirigido a atender a las muje-
res en el Distrito Federal, conforme a los siguientes

Antecedentes

1. La enfermedad cardiovascular es la primera causa de
muerte en mujeres mayores de 50 años de edad. Las enfer-
medades cardiovasculares son comunes en hombres antes
de los 50, pero después de esa edad aumenta en las muje-
res debido a la disminución de la producción hormonal,
que favorece el incremento de triglicéridos y colesterol,
que se combinan con hipertensión, tabaquismo y obesidad.

2. En México, el cáncer de mama cobra la vida de 23 mu-
jeres cada día. Actualmente, las que lo padecen tienen una
esperanza de vida de 58 años.
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3. Según información de la Secretaría de Salud, del 1 de
enero de 2007 al 31 de agosto de 2009 la tasa de mortali-
dad acumulada por cáncer cervicouterino fue de 36.4 por
100 mil mujeres de 25 años y más.

4. Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía, hasta 2005 había en el país 53 millones de mujeres
y 50 millones de hombres; y las primeras forman uno de
los sectores de la población más vulnerables.

5. Que ciertas enfermedades o padecimientos afectan úni-
camente a las mujeres. Otras como la osteoporosis no es
exclusiva de las mujeres, pero predomina en ellas.

Considerando

Primero. Que la infraestructura hospitalaria en el país es
insuficiente, ya que resulta creciente el número de personas
que requieren servicios médicos especializados y de aten-
ción de primer nivel, y la capacidad de los nosocomios en
el país se ve por mucho rebasada.

Segundo. Que como se mencionó, en el país habita mayor
número de mujeres, más vulnerables que otros sectores de
la población, y ya que por razones meramente biológicas
requieren atención médica especializada, que abarque los
padecimientos que las aquejan cada vez con mayor inci-
dencia.

Tercero. Los esfuerzos que ha realizado la Secretaría de
Salud no son suficientes al tratar de llevar atención médica
a la población. Por ello es necesario crear un centro hospi-
talario que atienda de manera particular a este sector de la
población y que el nosocomio se sitúe en el Distrito Fede-
ral, toda vez que éste concentra a mayor número de habi-
tantes en territorio nacional.

Por lo expuesto, se somete a consideración de la Cámara de
Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a los integrantes de las Comisiones de
Salud, de Equidad y Género, y de Presupuesto y Cuenta
Pública, así como al pleno de la LXI Legislatura, a aprobar
en el Presupuesto de Egresos de la Federación correspon-
diente al ejercicio de 2011 una partida destinada a crear un
hospital de especialidades dirigido a atender a las mujeres
en el Distrito Federal.

Palacio Legislativo, a 19 de octubre de 2010.— Diputada Leticia Que-
zada Contreras (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para prevenir y atender el
cáncer de mama, a cargo de la diputada Leticia Quezada
Contreras, del Grupo Parlamentario del PRD

La que suscribe, diputada integrante del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática a la LXI
Legislatura de la Cámara de Diputados, con fundamento en
lo dispuesto en el artículo 74, fracción VIII, de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos, el artícu-
lo 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a
la consideración del pleno de esta honorable Cámara de Di-
putados, LXI Legislatura del honorable Congreso de la
Unión, una proposición con punto de acuerdo para exhor-
tar a las diputadas y a los diputados integrantes de esta XLI
Legislatura a aprobar en el Presupuesto de Egresos de la
Federación correspondiente al ejercicio de 2011 se aprue-
ben mayores recursos para el rubro de salud, particular-
mente la prevención y la atención del cáncer de mama, ba-
jo los siguientes

Antecedentes

1. A causa de este padecimiento y de acuerdo con datos que
aporta la Organización Mundial de las Salud (OMS), una
mujer es diagnosticada cada 30 segundos en el orbe, indi-
cando igualmente que, de cada 36 casos que se diagnosti-
can, 32 ya están en niveles avanzados.

2. En México, el cáncer de mama cobra la vida de 23 mu-
jeres cada día, actualmente las que lo padecen tienen una
esperanza de vida de 58 años.

3. Según información de la Secretaría de Salud, desde e1 1
de enero de 2007 al 31 de agosto de 2009 la tasa de morta-
lidad acumulada por cáncer mamario fue de 42.7 por 100
mil mujeres de 25 años y más.

4. Datos que aporta el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía, indican que cada año mueren más de 35 de ca-
da 100 mil mujeres mayores a los 55 años de edad.
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5. Actualmente, este padecimiento registra mayor inciden-
cia en las entidades federativas del norte del país, sólo su-
perado como causa de muerte por el cáncer cérvico-uteri-
no, aunque según datos de la Fundación Cima, en algunas
entidades las tendencias se están invirtiendo.

Considerando

Primero. Que el cáncer de mama es un padecimiento que
no distingue clases sociales, religión, ni formación educa-
tiva de la mujer que lo contrae, toda vez que los factores de
riesgo para contraerlo son diversos, y entre ellos se en-
cuentran ser mujer, antecedentes familiares de cáncer ma-
mario, primer embarazo después de los 35 años, menarquia
temprana, menopausia tardía, enfermedad fibroquística se-
vera, altos contenidos de estrógenos; de los datos expues-
tos podemos concluir que en la actualidad todas estamos en
riesgo de contraer cáncer de mama.

Segundo. La Secretaría de Salud, a través del Programa de
Cáncer de Mama, de septiembre de 2008 a agosto de 2009
ha reforzado la infraestructura y accesibilidad a la masto-
grafía, al incrementar el número de unidades móviles con
16 mastógrafos en estados con menor capacidad para la de-
tección, realizaron 142 mil 237 mastografías a mujeres con
edades que van de 50 a 69 años de edad que no cuentan con
seguridad social, se puso en marcha el funcionamiento de
dos centros de lectura, que concentran la productividad de
30 centros emisores, con una capacidad anual para inter-
pretar 75 mil mastografías cada uno, y se capacitó a pro-
fesionales médicos multidisciplinarios de todos los nive-
les involucrados en la detección y control de este
padecimiento.

Tercero. Los esfuerzos que ha realizado la Secretaría de
Salud no son suficientes, debemos trabajar porque las mas-
tografías lleguen a todas la mujeres del país, no sólo cubrir
a las que tienen entre 50 y 69 años de edad; por ello, desde
este órgano legislativo debemos etiquetar mayores recursos
para prevenir y atender el cáncer mamario, así como para
exhortar, no sólo al gobierno sino para alertar a las mujeres
sobre la importancia de la prevención del cáncer de mama,
ya que, sin afán de ser reiterativa, la detección oportuna es
la diferencia entre la vida y la muerte.

Por lo expuesto, someto a consideración de la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión, LXI Le-
gislatura, la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a las diputadas y a los diputados inte-
grantes de esta XLI Legislatura a aprobar en el Presupues-
to de Egresos de la Federación correspondiente al ejercicio
de 2011 mayores recursos para el rubro de salud, particu-
larmente la prevención, detección y atención del cáncer de
mama.

Palacio Legislativo, a los 19 días de octubre de 2011.— Diputada Le-
ticia Quezada Contreras (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín:
Se turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se consideren mayores recursos para prevenir y atender el
cáncer cervicouterino, a cargo de la diputada Leticia Que-
zada Contreras, del Grupo Parlamentario del PRD

La que suscribe, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática en la LXI Legislatu-
ra de la Cámara de Diputados, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 74, fracción VIII, de la Constitución
Política y 58 del Reglamento para el Gobierno Interior del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos so-
mete a consideración del pleno proposición con punto de
acuerdo para exhortar a los integrantes de las Comisiones
de Salud, de Equidad y Género, y de Presupuesto y Cuen-
ta Pública, así como al pleno de la XLI Legislatura, a apro-
bar en el Presupuesto de Egresos de la Federación corres-
pondiente al ejercicio de 2011 mayores recursos para el
rubro de salud, particularmente de la prevención y atención
del cáncer cervicouterino, conforme a los siguientes

Antecedentes

1. El cáncer es un padecimiento caracterizado por el creci-
miento anormal y desproporcionado de las células, que van
destruyendo e invadiendo tejidos normales, con lo cual al-
teran la función del organismo. El cáncer cervicouterino es
una tumoración maligna que se presenta en el cuello de la
matriz. Es totalmente prevenible, ya que se conoce el agen-
te causal y se dispone de procedimientos para detectarlo y
acceder prácticamente a la curación.
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2. De conformidad con los análisis realizados por la Orga-
nización Mundial de la Salud, desde la edad madura hasta
la vejez, una de las principales causas de muerte entre las
mujeres es el cáncer, principalmente de tipo ginecológico.
De acuerdo con cifras presentadas por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía, en 2004 se registraron en Mé-
xico 4 mil 245 defunciones derivadas del cáncer cervicou-
terino, lo que representa 13.5 por ciento de las ocurridas
por cáncer maligno.

3. Según información de la Secretaría de Salud, del 1 de
enero de 2007 al 31 de agosto de 2009 la tasa de mortali-
dad acumulada por cáncer cervicouterino fue de 36.4 por
100 mil mujeres de 25 años y más.

4. Cuatro de cada cinco mujeres que tienen cáncer cervi-
couterino mueren por no realizarse a tiempo una prueba de
papanicolau y 65 por ciento no atiende su salud sexual y re-
productiva por anteponer el cuidado de la familia al suyo,
informó la Fundación Mexicana para la Planeación Fami-
liar.

5. Ochenta por ciento de las muertes por esa causa ocurre
en los países en desarrollo, donde cada día mueren 600 mu-
jeres por este cáncer. En Latinoamérica y el Caribe, la in-
cidencia llega al doble, y la mortalidad al triple de la que se
presenta en países desarrollados.

En México fallecen cada año alrededor de 4 mil 600 muje-
res a causa del cáncer cervicouterino, con lo cual se sitúa
en el séptimo lugar de Latinoamérica en este tipo de mor-
talidad.

Considerando

Primero. Que el cáncer cervicouterino es un padecimiento
que no distingue clases sociales, religión ni formación edu-
cativa de la mujer que lo contrae, toda vez que los factores
de riesgo para contraerlo son diversos, entre ellos se en-
cuentran el inicio de las relaciones sexuales antes de los 18
años, tener algún parto antes de los 18 años, tener múltiples
parejas sexuales o que la pareja sexual tenga relaciones se-
xuales con otras mujeres; asimismo, la multiparidad, el ta-
baquismo, la inmunodepresión y la deficiencia vitamínica.

Segundo. La Secretaría de Salud, a través del Programa de
Cáncer Cervicouterino, de septiembre de 2008 a agosto de
2009 realizó 2 millones 52 mil 166 detecciones de CACU
con la prueba de papanicolaou a mujeres de 25 a 64 años
de edad, efectuó 354 mil 305 detecciones con la prueba del

papiloma, de las cuales 130 mil fueron en los 125 munici-
pios con menor índice de desarrollo humano. En las mis-
mas comunidades se vacunó a 82 mil 598 adolescentes de
12 a 16 años de edad como parte de las acciones de la es-
trategia 100 x 100, instauró 6 laboratorios regionales de
biología molecular con capacidad por laboratorio para pro-
cesar 160 mil muestras anuales de la prueba de VPH, asi-
mismo, capacitó a mil 73 profesionales de la salud de todos
los niveles involucrados en detección y control del padeci-
miento.

Tercero. Los esfuerzos que ha realizado la Secretaría de
Salud no son suficientes. Debemos trabajar porque a todas
las adolescentes del país se aplique la vacuna contra el vi-
rus del papiloma humano, y que ésta sea de aplicación uni-
versal. De la misma manera, que todas las mujeres de 25
años y más tengan acceso a una prueba de papanicolau
anualmente o, en su caso, la prueba de hibridación y que
cubramos no sólo 65 por ciento de las mujeres del país si-
no la totalidad de ellas. Por ello desde este cuerpo legisla-
tivo debemos etiquetar mayores recursos para prevenir y
atender el cáncer cervicouterino, y para exhortar no sólo al
gobierno sino para alertar a las mujeres sobre la importan-
cia de la prevención del cáncer de éste: sin afán de reiterar,
la detección oportuna es la diferencia entre la vida y la
muerte.

Por lo expuesto, se somete a consideración de la Cámara de
Diputados la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a los integrantes de las Comisiones de
Salud, de Equidad y Género, y de Presupuesto y Cuenta
Pública, así como al pleno de la XLI Legislatura, a aprobar
en el Presupuesto de Egresos de la Federación correspon-
diente al ejercicio de 2011 mayores recursos para el rubro
de salud, particularmente de la prevención y atención del
cáncer cervicouterino.

Palacio Legislativo, a 19 de octubre de 2010.— Diputada Leticia Que-
zada Contreras (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

La Secretaria diputada Cora Cecilia Pinedo Alonso:
«Proposición con punto de acuerdo, a fin de que en el pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2011
se destine una partida al fortalecimiento del hospital ma-
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terno-infantil de La Magdalena Contreras, a cargo de la di-
putada Leticia Quezada Contreras, del Grupo Parlamenta-
rio del PRD

La que suscribe, integrante del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática a la LXI Legislatu-
ra de la Cámara de Diputados, con fundamento en lo dis-
puesto en los artículos 74, fracción VIII, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, y 58 del Regla-
mento para el Gobierno Interior del Congreso General de
los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración del
pleno de esta honorable Cámara de Diputados, LXI Legis-
latura del honorable Congreso de la Unión, proposición
con punto de acuerdo para exhortar a los integrantes de las
Comisiones de Salud, de Presupuesto y Cuenta Pública, y
del Distrito Federal, así como al pleno de de esta LXI Le-
gislatura, a efecto de que en el Presupuesto de Egresos de
la Federación correspondiente al ejercicio de 2011 aprue-
ben una partida destinada al fortalecimiento del Hospital
Materno Infantil que atiende a las mujeres del surponiente
del Distrito Federal con base en los siguientes:

Antecedentes

1. Que en el Distrito Federal se cuenta con 28 hospitales,
de los cuales 9 son generales, 10 pediátricos y 7 materno
infantiles; un hospital materno pediátrico y un hospital de
especialidades, así como 210 centros de salud, 5 clínicas de
especialidades, incluyendo la Clínica Condesa orientada a
la atención del VIH, 2 centros toxicológicos y 2 clínicas
comunitarias. De entre éstas, 275 unidades médicas son de
primer nivel de atención, 32 de segundo nivel, de los cua-
les en La Magdalena Contreras se cuenta con un hospital
materno infantil (segundo nivel de atención), así como
9 centros de salud (primer nivel de atención), depen-
dientes de la Secretaría de Salud del Distrito Federal, de
acuerdo con datos oficiales de la propia secretaría. 

Sin embargo, pese a que La Magdalena Contreras cuenta
con un elevado numero de habitantes con un alto grado de
marginalidad, ocupa el tercer lugar entre las delegacio-
nes con menos infraestructura en materia de salud. En
La Magdalena Contreras no existe un hospital de especia-
lidades dependiente de la Secretaría de Salud del Distrito
Federal, ni de la secretaría federal, menos aún del Instituto
Mexicano del Seguro Social o el Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, en la
cual se atiendan las necesidades de la población, principal-
mente de mujeres, mujeres embarazadas y recién naci-
dos, en el marco del derecho que tienen los residentes del

Distrito Federal que carecen de seguridad social, derivada
de relaciones laborales y, por tanto, al acceso, con equidad,
a los servicios médicos y medicamentos.

Considerando

Primero. El gobierno de la ciudad ha realizado un arduo
trabajo para garantizar una mejora en los servicios de salud
pública, sobretodo con la creación del Hospital de Espe-
cialidades Belisario Domínguez en Iztapalapa y el Hospital
General en Álvaro Obregón, sin embargo, el número de ha-
bitantes de esta ciudad y el incremento de algunos padeci-
mientos en materia de salud, hace necesario que coadyuve-
mos para impulsar la ampliación y fortalecimiento de la
infraestructura de salud en nuestra ciudad. 

Segundo. Que de acuerdo con la estadística poblacional
que registra el Inegi hasta 2005, la población total en el
Distrito Federal es de 8 millones 720 mil 916, de la cual
228 mil 927 corresponde a La Magdalena Contreras. De
esta última cifra, 52.1 por ciento son mujeres (119 mil
278), mientras que los hombres representan 47.90 por cien-
to (109 mil 649). No podemos soslayar que la salud es uno
de los principales indicadores que nos permiten apreciar el
bienestar de las personas, en el entendido de que el acceso
a los servicios de salud disminuye la vulnerabilidad del ser
humano ante las enfermedades, por ello es importante con-
tar con servicios de calidad y que proporcionen atención
integral y no sólo la detección de la enfermedad, sobretodo
que incidan de manera positiva en la calidad de vida de las
personas. Tan sólo, la Secretaría de Salud federal estima
que hasta 2006, en el Distrito Federal existía una población
de 3 millones 755 mil 606 de personas no aseguradas, en
tanto que 5 millones 59 mil 692 sí estaba asegurada. 

Tercero. Que para mejorar la salud de la población se re-
quiere instrumentar mecanismos que faciliten su acceso a
los servicios de salud, principalmente de las mujeres, ni-
ñas, niños y adultos mayores. En ese sentido, la infraes-
tructura existente, pese a crecer en cobertura en los últimos
años, resulta insuficiente para la atención de los padeci-
mientos más frecuentes en estos sectores de la población.

Cuarto. Que actualmente en La Magdalena Contreras con-
tamos con un hospital materno infantil que cuenta con la si-
guiente capacidad instalada: 26 camas censables, 31 no
censables, 2 incubadoras, 7 consultorios especializados y 3
generales, 1 laboratorio de patología y 1 de análisis clíni-
cos, 2 quirófanos y una sala de expulsión. 
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Infraestructura que sin descuidar la atención que actual-
mente se brinda con capacidades limitadas y que pudiera
ser fortalecido, para brindar un mejor servicio a la pobla-
ción que atiende que asciende a 109 mil personas y que pa-
ra tal efecto, se requieren 270 millones de pesos de inver-
sión para prestar el servicio en mejores condiciones. 

Por lo expuesto, someto a consideración de esta honorable
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, LXI Le-
gislatura, la siguiente proposición con 

Punto de Acuerdo 

Único. Exhortar a los integrantes de las Comisiones de Sa-
lud, de Presupuesto y Cuenta Pública, y del Distrito Fede-
ral, así como al pleno de de esta LXI Legislatura, a efecto
de que en el Presupuesto de Egresos de la Federación co-
rrespondiente al ejercicio de 2011 aprueben una partida
destinada al fortalecimiento del Hospital Materno Infantil
que atiende a las mujeres del surponiente del Distrito Fe-
deral. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 19 de octubre de 2010.— Dipu-
tada Leticia Quezada Contreras (rúbrica).»

El Presidente diputado Jorge Carlos Ramírez Marín: Se
turna a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.

Informe la Secretaría a la asamblea de una comunicación
que acabamos de recibir, de la Junta de Coordinación Polí-
tica.
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